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Александр Рубан 

                                                                                                  (1955-2015) 

         История КПСС 
(Три не вполне усвоенных урока) 

 

1. 

Словно роза из навоза,  

из простого батрака  

председателем колхоза  

стал мой дедушка Лука. 
 

Не речистый, не плечистый, 

 сеял в срок и в срок сдавал. 

О вредителях-троцкистах  

с возмущением читал 
 

Жил-служил не за награды, 

 не карабкался в верха.  

Прискакал в район за правдой,  

когда взяли пастуха. 
 

"Вы его, мол, отпустите,  

мол, за что ему расстрел?  

Никакой он не вредитель!  

Это — я не досмотрел…" 
 

Дед был на год старше века,  

прожил 38 лет, 
 

спас от смерти человека 

и узнал, что правды нет. 
 

Уводили под конвоем, 

срезав пуговицы с брюк. 

Дали свидеться с женою,  

до «колючки» сделав крюк. 
 

Врал жене ''Ошибка где-то!  

Не держи, Явдоха, зла…» 

В сентябре не стало деда. 

Мама в первый класс пошла. 



2. 

Мой отец, при карабине,  

при патронах боевых,  

до утра сидел в машине, 

как и тысячи других, 

рядовых, двадцатилетних –  

тех, которыми сильна 

наша лучшая на свете 

пролетарская страна. 
 

Он не знает и поныне  

(узнавать не захотел):  

за кого сидел в машине?  

супротив кого сидел? 
 

Их подняли по тревоге —  

две спортроты МВД.  

Падал снег, и мерзли ноги, 

и хотелось по нужде. 
 

Мысли вяло возникали,  

за бортом редела мгла. 

Три обоймы намекали  

на серьёзные дела. 
 

Жал сапог, обутый в спешке, 

жали складки под ремнем… 

Не понадобились пешки:  

кто-то сделал ход конем. 
 

В семь утра, как все, в каптерке 

папа три обоймы сдал.  

На кремлевские разборки, 

 слава Богу, не попал. 
 

Длился год полсотни третий — 

двадцать третий для отца.  

Маму он ещё не встретил.  

Я ещё не родился. 

 

3. 

И опять кончалось лето  

(91-й год). 

И опять решалось где-то,  

кто куда нас поведет. 

 



Пробивались сквозь балеты 

обращения к стране. 

В клочья рвались партбилеты 

и кукожились в огне. 
 

Снова что-то в новом зале 

затевалось на века. 

Нас опять куда-то звали, 

и опять — с броневика. 
 

В боевой кипучей буче 

вырастал вопрос ребром:  

«Где ты был во время путча?» 

Дома. Я люблю свой дом. 
 

Я наклеивал обои.  

Красной книжицы не рвал.  

До сих пор она со мною,  

чтобы  я не забывал, 
 

как в партийное болото  

с молодым восторгом лез,  

как позировал для фото  

на билет КПСС… 

Кто познает, тот не судит.  

Вот живу и познаю  

краткий курс обычных судеб:  

папы, дедушки, свою. 

 
 

                                               1996 год 



 

Потомственная казачка ЛАРИСА НИКОЛАЕВНА КЛЕЩЕНКО 

Родилась 21 марта 1965 г. в Комсомольске-на-Амуре, 26 мая 2018 г. 
Лариса Николаевна скончалась от тяжёлой болезни. 

 

 

Казачеству! 

 

Покуда ссоры, распри и вражда - 

Единства в нас не будет никогда! 

Пока нет уважения – всё ложь! 

Слова кромсают души словно нож. 

Мы сила – если мы одна семья! 

Ведь казаки от веку – ТЫ и Я. 

Казачество – ты боль, хоть и краса! 

Уж плакали над Доном небеса. 

И в Тереке, в Уссури кровь братов, 

Омыла пустошь милых берегов. 

Казачество! 

Урок жестоким был. 

Жизнь самых близких 

Ближний свой губил. 

А в храмах свечи до сих пор, и      

                                                   стон, 

И поминальный в дни святые звон. 

А мы всё делим, что делить                  

                                             грешно, 

Что дланью Божией в нас   

                                        сохранено. 

И спорим, убивая словом злым, 

Боль причиняя ближним и родным. 

Казаченьки! 

Делить нельзя мечту! 

Счастливую и дерзкую звезду! 

Как в песне старой, все важны  

                                                слова 

Так вами всеми ВОЛЬНИЦА  

                                              ЖИВА! 

Пускай другие мы, 

Но всё ж сильна 

Казачества звенящая струна. 

 



 
 

 

 



Н. А. Долуда о Стратегии государственной политики 

РФ в отношении российского казачества на 2021-2030 

годы 
 

Указом Президента Российской Федерации от 9 августа 2020 г. №505 утверждена 

Стратегия государственной политики Российской Федерации в отношении российского 

казачества на 2021-2030 годы. 

Проект Стратегии был рассмотрен и одобрен на заседании Совета при Президенте РФ по 

делам казачества 19 ноября 2019 года. 

Стратегия отнесена к документам стратегического планирования в сфере национальной 

безопасности, устанавливает цель государственной политики Российской Федерации в 

отношении российского казачества – содействие консолидации российского казачества, 

сохранению, развитию, использованию духовного наследия и культуры казачества для 

обеспечения реализации его потребности в служении обществу посредством формирования 

эффективного механизма привлечения казачества к несению государственной и иной службы, 

участию в решении на основе общественно-государственного партнерства государственных 

задач в интересах национальной безопасности. 

Стратегия определяет приоритеты, задачи и основные направления государственной 

политики Российской Федерации в отношении российского казачества на новый период (2021-

2023 годы), а также порядок взаимодействия федеральных органов государственной власти, 

органов государственной власти субъектов Российской Федерации и органов местного 

самоуправления с казачьими обществами. 

При подготовке Стратегии был учтен опыт реализации и соблюдена преемственность со 

Стратегией развития государственной политики Российской Федерации в отношении 

российского казачества до 2020 года, утвержденной Президентом Российской Федерации 15 

сентября 2012 г. № Пр-2789, (обеспечение охраны общественного порядка, защита 

государственной границы, организация военно-патриотического воспитания призывников, их 

подготовка к военной службе и т.д.). 

Какие важные изменения произошли в новом документе? 

Стратегия до 2020 года нацеливала казачество и государство на общественно-

государственное партнерство. А Стратегия до 2030 года уже определяет порядок 

взаимодействия, сотрудничества органов 

государственной власти всех уровней с российским казачеством. В новой Стратегии 

сформулирован принцип государственной политики в отношении казачества: учет 

исторических традиций казачества в регионах, в том числе при формировании законодательной 

базы, учитываются законные интересы российского казачества при принятии решений – 

раньше, к сожалению, такого не предполагалось. 

Также в Стратегии до 2030 года дана установка на формирование эффективного механизма 

привлечения казачества к несению государственной и иной службы, к решению 

государственных задач в интересах национальной безопасности. 

Появились и конкретные задачи: проводить ежегодный анализ эффективности результатов 

деятельности всех уровней власти, работа по межнациональному укреплению, сотрудничество 

с зарубежными казачьими организациями, укреплению гражданского единства, профилактике 

экстремизма, территориальной обороне, охране объектов государственной и муниципальной 

собственности, по развитию системы казачьего образования, подготовке кадров для казачьих 

обществ. В Стратегии прописана координирующая роль Всероссийского казачьего общества. 

Новая Стратегия учитывает современные требования к документам стратегического 

планирования, что нашло свое отражение, в ее структуре. 

Принципиально новым тезисом и одновременно основной содержательной и при этом 

крупной политической задачей Стратегии является совершенствование механизма 



взаимодействия между казачьими обществами и иными объединениями казаков. Созданием 

Всероссийского казачьего общества удалось объединить реестровые казачьи общества в 

единую структуру. Дальнейшая консолидация российского казачества зависит от эффективного 

решения вопроса о взаимодействии между казачьими обществами и различными 

общественными объединениями казаков. 

В частности, включены и основные понятия государственной политики Российской 

Федерации в отношении российского казачества, добавлен раздел «Целевые показатели и этапы 

реализации государственной политики Российской Федерации в отношении российского 

казачества», который утверждает Правительство РФ. 

Уважение исторических традиций российского казачества - первейший принцип 

реализации государственной политики в отношении казачества 

 Сейчас готовлю материалы по анализу новой Стратегии 2030 и получил ссылку на видео с 

выступлением терского казака Олега Губенко. Его статьи неоднократно публиковались на 

КИАЦ (полный список этих статей со ссылками см. ЗДЕСЬ). 

Таких как он, кто не только справедливо критикует тех, кто этого заслуживает, но и 

предлагает, а также ищет решения непростых проблем, с которыми все больше сталкиваются 

казаки, к сожалению, очень мало. 

И его, назовем - обращение, заслуживает того, чтобы быть сегодня размещенным на 

главной странице КИАЦ . 

Чтобы понять почему - нужно его прослушать. 

Обозначенная им проблема, связанная с участием казаков в выборах своего атамана, - одна 

из острейших проблем. Её нерешенность приводит к тому, что в большинстве случаев, среди 

назначаемых и послушно избираемых атаманов уже не видно "Батьки Атамана". 

Соответственно и получаем мы то, что получили: разочарование, недоверие к 

государственным структурам отвечающих за развитие казачества, образование новых групп 

казаков, оппозиционных не только российскому казачеству, но и государственной власти, рано 

или поздно смыкающихся с антироссийскими силами и зарубежными кураторами казачьего 

движения в России и т.д. 

Между тем, в новой Стратегии есть немало принципиально новых положений, правильно 

используя которые можно, если не в корне, то весьма существенно изменить отношении 

государства к казакам, причем именно так как это провозглашается в Стратегии. 

Например, в общих положениях Стратегии, в перечне принципов государственной 

политики Российской Федерации в отношении российского казачества, в первую очередь 

отмечается «уважение исторических традиций российского казачества при выработке и 

реализации государственной политики в отношении российского казачества». 
Не думаю, что Н.А. Долуда не понимает, что это значит. А если понимает, то не похоже, 

что он действует в соответствии с новой Стратегией. 

Ниже дублирую видео с выступлением Олега Губенко. Рассчитываю на получение не 

просто своих комментариев к нему, а предложений по принятию конкретных мер и действий, 

чтобы уважение исторических традиций российского казачества, стало не просто строчкой в 

государственном документе, а обязательным правилом, несоблюдение которого должно влечь 

за собой привлечение к серьезной ответственности тех, кто его допускает. 

И еще. В настоящее время идет работа по подготовке плана реализации Стратегии 2030. 

Предлагаю казакам включиться в эту работу. Внести свои предложения, отвечающие целям и 

задачам Стратегии с позиции учета интересов казаков. Они будут официально направлены в 

ФАДН (ответственно за подготовку плана мероприятий по исполнению Стратегии) напрямую 

от ОРКСМИ "КИАЦ", или через комиссию по работе с общественными объединениями 

казаков Совета при Президенте РФ по делам казачества. 

Если отталкиваться от темы поднятой Олегом Губенко, почему бы, к примеру, не включить 

в план по Стратегии мероприятия, направленные на анализ выполнения атаманами войсковых 

казачьих обществ требований об уважении исторических традиций российского казачества при 

http://kazak-center.ru/search/?q=%D0%9E%D0%BB%D0%B5%D0%B3+%D0%93%D1%83%D0%B1%D0%B5%D0%BD%D0%BA%D0%BE


реализации государственной политики в отношении российского казачества. Информацию о 

том как они исполнялись до сих пор предлагаю присылать на КИАЦ. 

Было бы неплохо со стороны казаков вообще организовать мониторинг исполнения 

положений и плана по реализации новой Стратегии, чтобы её не постигла участь предыдущей. 

Некоторые результаты исполнения старой Стратегии в материале "Чтобы вместо консолидации 

казачества не происходило его разъединение" и "Что вы знаете о плане реализации Стратегии 

по казачеству на 2017-2020 год?" 

 
http://kazak-center.ru/news/pervejshij_princip_realizacii_gosudarstvennoj_politiki_v_otnoshenii_kazachestva/2020 

 

 

"Стратегия развития государственной политики 

Российской Федерации в отношении российского 

казачества до 2020 года" 
(утв. Президентом РФ 15.09.2012 N Пр-2789) 

 

Утверждаю 

Президент Российской Федерации 

В.ПУТИН 

15.09.2012 N Пр-2789 

 

СТРАТЕГИЯ 

РАЗВИТИЯ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОЛИТИКИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

В ОТНОШЕНИИ РОССИЙСКОГО КАЗАЧЕСТВА ДО 2020 ГОДА 

 

I. Общие положения 

1 Начиная с 90-х годов прошлого столетия идет процесс возрождения российского 

казачества и укрепления его роли как составной части гражданского общества. Российское 

казачество, продолжая лучшие исторические традиции, несет государственную и иную службу 

во благо России. Члены казачьих обществ берут на себя соответствующие обязательства и с 

достоинством их выполняют, оказывают помощь в воспитании подрастающего поколения. С 

этой целью возрожден ряд казачьих кадетских корпусов. 

2 Российское казачество исторически имеет многонациональные корни. Важным фактором 

укрепления межнациональной стабильности в Российской Федерации, консолидации 

российского общества должно стать привлечение к государственной и иной службе 

российского казачества представителей различных национальностей, развитие взаимодействия 

российского казачества с национально-культурными автономиями и другими общественными 

объединениями, способствующими сохранению и развитию культуры народов Российской 

Федерации. 

3 Федеральным законом от 5 декабря 2005 г. N 154-ФЗ "О государственной службе 

российского казачества" создана правовая основа участия членов казачьих обществ в несении 

государственной и иной службы. Правительством Российской Федерации были определены 

отдельные сферы деятельности, в которых федеральные органы исполнительной власти могут 

привлекать к службе членов казачьих обществ. 

В 2008 году Президентом Российской Федерации была утверждена Концепция 

государственной политики Российской Федерации в отношении российского казачества, 

которая успешно претворяется в жизнь. 

Указами Президента Российской Федерации утвержден порядок принятия членами 

казачьих обществ обязательств по несению государственной или иной службы, введено новое 

удостоверение казака, утверждены форма одежды и знаки различия по чинам членов казачьих 
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обществ, учреждены флаги, гербы и знамена войсковых казачьих обществ, а также переходящее 

знамя Президента Российской Федерации для награждения лучшего казачьего кадетского 

корпуса. Правительством Российской Федерации утверждены порядок привлечения членов 

казачьих обществ к несению государственной или иной службы и порядок заключения 

федеральными органами исполнительной власти договоров (соглашений) с казачьими 

обществами. 

4 Вместе с тем в связи с совершенствованием государственной политики Российской 

Федерации в отношении российского казачества, становлением и развитием государственной 

службы российского казачества возникают новые задачи, которые требуют корректировки и 

развития положений Концепции государственной политики Российской Федерации в 

отношении российского казачества. С этой целью утверждается настоящая Стратегия, которая 

является системой стратегических приоритетов, целей и мер на долгосрочную перспективу в 

отношении российского казачества и базируется на фундаментальной взаимосвязи с 

положениями указанной Концепции, Концепции долгосрочного социально-экономического 

развития Российской Федерации на период до 2020 года, Концепции федеральной системы 

подготовки граждан Российской Федерации к военной службе на период до 2020 года и других 

основополагающих документов, определяющими взаимодействие федеральных органов 

государственной власти, органов государственной власти субъектов Российской Федерации, 

иных государственных органов и органов местного самоуправления с российским казачеством 

в целях формирования эффективного общественно-государственного партнерства. 

II. Цель и задачи настоящей Стратегии 

5 Учитывая то, что российское казачество как форма самоорганизации граждан Российской 

Федерации, объединившихся на основе общности интересов в целях возрождения 

российского казачества, сохранения его традиционных образа жизни, форм хозяйствования и 

самобытной культуры, является составной частью гражданского общества Российской 

Федерации, целью настоящей Стратегии является содействие развитию и консолидации 

российского казачества посредством усиления его роли в решении государственных и 

муниципальных задач, совершенствования взаимодействия федеральных органов 

государственной власти, органов государственной власти субъектов Российской Федерации, 

иных государственных органов и органов местного самоуправления, организаций и 

общественных объединений с российским казачеством и формирования эффективных 

механизмов общественно-государственного партнерства. 

6 Указанную в пункте 5 настоящей Стратегии цель предусматривается достичь путем 

решения следующих задач: 

а) совершенствование механизма и создание экономических условий для привлечения 

членов казачьих обществ к несению государственной и иной службы; 

б) развитие духовно-нравственных основ, традиционных образа жизни, форм 

хозяйствования и самобытной культуры российского казачества; 

в) повышение роли российского казачества в воспитании подрастающего поколения в духе 

патриотизма и его готовности к служению Отечеству, в том числе с использованием 

потенциала казачьих кадетских корпусов; 

г) поддержка международного сотрудничества российского казачества, установление 

международных контактов российского казачества с организациями казаков государств - 

участников Содружества Независимых Государств и дальнего зарубежья. 

7 Для реализации указанных в настоящем разделе цели и задач федеральными органами 

государственной власти, органами государственной власти субъектов Российской 

Федерации, иными государственными органами, органами местного самоуправления во 

взаимодействии с войсковыми казачьими обществами, общественными объединениями казаков, 

а также с религиозными организациями осуществляется скоординированная политика в 

отношении российского казачества, поддерживается международная деятельность, 

направленная на укрепление связей с казаками из ближнего и дальнего зарубежья. 

III. Основные направления реализации настоящей Стратегии 



8 Деятельность федеральных органов государственной власти, органов государственной 

власти субъектов Российской Федерации, иных государственных органов и органов местного 

самоуправления по реализации настоящей Стратегии осуществляется по следующим основным 

направлениям: 

а) совершенствование организации государственной и иной службы российского 

казачества; 

б) совершенствование системы взаимодействия с российским казачеством; 

в) поддержка экономического развития российского казачества; 

г) содействие организации работы с казачьей молодежью, ее военно-патриотическому, 

духовно-нравственному и физическому воспитанию, сохранению и развитию казачьей 

культуры; 

д) содействие развитию международной деятельности российского казачества; 

е) геральдическое обеспечение деятельности российского казачества. 

9 Совершенствование организации государственной и иной службы российского казачества 

подразумевает: 

а) привлечение российского казачества к выполнению задач по обеспечению безопасности 

и обороноспособности Российской Федерации, прохождению членами казачьих обществ 

военной службы в Вооруженных Силах Российской Федерации, других войсках, воинских 

формированиях и органах, включение членов казачьих обществ в мобилизационный людской 

резерв для обеспечения гарантированного доукомплектования в установленные сроки 

Вооруженных Сил Российской Федерации, а также создание эффективной системы воинского 

учета членов казачьих обществ; 

б) привлечение российского казачества к участию в охране общественного порядка и 

обеспечении экологической и пожарной безопасности, к реализации мероприятий по 

предупреждению и ликвидации чрезвычайных ситуаций и ликвидации последствий стихийных 

бедствий, гражданской обороне, природоохранной деятельности; 

в) привлечение российского казачества к участию в охране государственной границы 

Российской Федерации; 

г) максимальное использование в местах традиционного и компактного проживания 

казаков потенциала казачьих обществ для привлечения членов этих обществ к охране лесов, 

объектов животного мира, объектов культурного наследия; 

д) привлечение российского казачества к государственной и иной службе в других сферах 

деятельности в соответствии с законодательством Российской Федерации. 

10 Формирование для обеспечения реализации пункта 9 настоящей Стратегии единого 

информационного ресурса, содержащего необходимые сведения о казачьих обществах; 

осуществление государственной и муниципальной финансовой поддержки государственной и 

иной службы российского казачества, в том числе посредством реализации федеральных 

целевых программ и принятия региональных и муниципальных целевых программ. 

11 Совершенствование системы взаимодействия с российским казачеством предполагает: 

а) формирование федеральными органами государственной власти, органами 

государственнойвласти субъектов Российской Федерации и органами местного самоуправления 

координационных и совещательных органов с участием представителей казачьих обществ и 

общественных объединений казаков; 

б) создание федеральными органами государственной власти, органами государственной 

власти субъектов Российской Федерации, иными государственными органами и органами 

местного самоуправления условий для налаживания плодотворного сотрудничества между 

казачьими обществами и общественными объединениями казаков в рамках поддержки 

общественных инициатив, направленных на достижение целей государственной политики 

Российской Федерации в отношении российского казачества; 

в) содействие развитию самоорганизации и интеграционных процессов в российском 

казачестве, в том числе путем поддержки создания казачьих обществ, всероссийского казачьего 

общества, а также общественных объединений казаков. 



12 Совершенствованию системы взаимодействия с российским казачеством должно 

способствовать: 

а) рассмотрение федеральными органами государственной власти, органами 

государственной власти субъектов Российской Федерации, иными государственными органами 

и органами местного самоуправления вопросов организации и деятельности казачьих обществ и 

общественных объединений казаков и выработка ими мер по совершенствованию их 

деятельности с учетом исторических и местных традиций российского казачества; 

б) разграничение полномочий между федеральными органами исполнительной власти, 

органами исполнительной власти субъектов Российской Федерации и их территориальными 

органами, органами местного самоуправления по взаимодействию с казачьими обществами; 

в) оказание организационного, информационного, консультативного, методического 

содействия казачьим обществам в их деятельности по несению государственной и иной 

службы; 

г) подготовка квалифицированных кадров для выполнения задач, связанных с 

привлечением членов казачьих обществ к отдельным видам государственной и иной службы. 

13 Поддержка экономического развития российского казачества предусматривает: 

а) содействие экономической активности казачьих обществ в рамках действующих 

инструментов государственной поддержки; 

б) разработку и принятие мер по стимулированию, поддержке и развитию различных форм 

предпринимательской деятельности, осуществляемой казачьими обществами; 

в) оказание казачьим обществам информационной, научной и методической поддержки по 

вопросам развития экономических условий их деятельности, а также при осуществлении 

казачьими обществами сельскохозяйственного производства; 

г) совершенствование механизма оказания помощи при строительстве (покупке) 

индивидуальных жилых домов и на первоначальное обзаведение хозяйством членам казачьих 

обществ, взявшим на себя обязательства по несению государственной и иной службы и 

переселившимся в приграничные районы Российской Федерации. 

14 Содействие организации работы с казачьей молодежью, ее военно-патриотическому, 

духовно-нравственному и физическому воспитанию, сохранению и развитию казачьей 

культуры предусматривает: 

а) создание казачьих молодежных центров в местах компактного проживания членов 

казачьих обществ, поддержку и развитие казачьих детских летних лагерей, патриотическое 

воспитание молодежи на основе исторических и традиционных ценностей российского 

казачества; 

б) обеспечение развития сети образовательных учреждений всех типов и видов, 

реализующих 

образовательные программы с использованием исторических и традиционных ценностей 

российского казачества, в том числе общеобразовательных учреждений - казачьих кадетских 

корпусов, поддержку деятельности данных образовательных учреждений; 

в) издание учебных и учебно-методических пособий по истории российского казачества и 

духовно-нравственному воспитанию для общеобразовательных учреждений - казачьих 

кадетских корпусов; 

г) укрепление материально-технической базы творческих казачьих коллективов, поддержку 

культурных мероприятий в области сохранения и развития казачьей культуры, научное, 

методическое, кадровое и информационное обеспечение сохранения и развития самобытной 

казачьей культуры, сохранение культурного наследия казачества, развитие казачьего 

фестивального движения; 

д) проведение на постоянной основе социологических исследований российского 

казачества, подготовку и издание учебных пособий по истории российского казачества для 

общеобразовательных учреждений - казачьих кадетских корпусов, популярной книжной серии 

по тематике российского казачества (история казачества, православие и казачество, казачья 

культура и другие). 



15 Содействие развитию международной деятельности российского казачества 

предусматривает: 

а) расширение международных контактов и сотрудничества российского казачества с 

организациями казаков в государствах - участниках Содружества Независимых Государств и 

дальнего зарубежья; 

б) содействие объединительным процессам казаков, включая казачьи организации, 

действующие за рубежом; 

в) участие казачьих обществ и общественных объединений казаков в программах в 

отношении соотечественников за рубежом; 

г) содействие взаимодействию российского казачества с загранучреждениями Российской 

Федерации, дипломатическими представительствами России в зарубежных странах, в том числе 

с использованием потенциала российских центров науки и культуры; 

д) оказание российскому казачеству помощи в возвращении в Российскую Федерацию 

связанных с историей российского казачества уникальных ценностей, имеющих 

высокохудожественную, научную и историко-культурную значимость; 

е) содействие молодежному и культурному обменам в рамках организации детских 

казачьих лагерей, участию спортивных команд и казачьих фольклорных коллективов в 

проводимых в России мероприятиях, направлению за рубеж российских казачьих фольклорных 

коллективов; 

ж) оказание помощи в приеме на квотной основе казачьей молодежи из государств – 

участников Содружества Независимых Государств в общеобразовательные учреждения - 

казачьи кадетские корпуса на территории России и выделении квоты на обучение казачьей 

молодежи из этих государств в российских вузах. 

16 Геральдическое обеспечение деятельности российского казачества предполагает: 

а) оказание помощи Геральдическим советом при Президенте Российской Федерации 

российскому казачеству в создании и ведении Геральдического регистра войсковых казачьих 

обществ; 

б) развитие системы геральдического обеспечения российского казачества, пропаганду его 

лучших геральдических традиций; 

в) разработку новых геральдических знаков, образцов формы одежды и знаков различия по 

чинам членов казачьих обществ, оформление документации всероссийского казачьего 

общества, войсковых казачьих обществ, общественных объединений казаков; 

г) размещение геральдических знаков на оружии, транспортных средствах и имуществе, 

печатной, информационной, рекламной и сувенирной продукции. 

IV. Механизм реализации настоящей Стратегии 

17 При реализации настоящей Стратегии федеральные органы государственной власти, 

органы государственной власти субъектов Российской Федерации, иные государственные 

органы и органы местного самоуправления во взаимодействии с российским казачеством 

используют потенциал институтов гражданского общества, Русской православной церкви и 

других религиозных организаций традиционных конфессий в целях укрепления и развития 

духовно-нравственных основ российского казачества, гармонизации межэтнических 

отношений, межрелигиозного и межконфессионального диалога. 

18 Реализация настоящей Стратегии осуществляется на основе утверждаемых в 

установленном порядке планов мероприятий по ее выполнению, разрабатываемых 

уполномоченным Правительством Российской Федерации федеральным органом 

исполнительной власти по взаимодействию с казачьими обществами с учетом предложений 

федеральных органов исполнительной власти, органов исполнительной власти субъектов 

Российской Федерации, органов местного самоуправления, казачьих обществ, общественных 

объединений казаков. При подготовке таких планов целесообразно учитывать предложения 

религиозных организаций. 

19 Реализация настоящей Стратегии предполагает совершенствование нормативных 

правовых актов в отношении российского казачества в сфере государственной и иной службы 



российского казачества, сельскохозяйственного производства, закупок для государственных и 

муниципальных нужд, освоения приграничных и других малонаселенных и неосвоенных 

территорий Российской Федерации и в иных сферах в соответствии с настоящей Стратегией. 
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Путин утвердил стратегию госполитики России в отношении 

казачества на 2021-2030 годы 

МОСКВА, 9 августа. /ТАСС/. Президент России Владимир Путин утвердил Стратегию 

государственной политики РФ в отношении российского казачества на 2021-2030 годы. 

Соответствующий указ опубликован в воскресенье на официальном интернет-портале правовой 

информации. 

"В целях обеспечения реализации государственной политики Российской Федерации в 

отношении российского казачества постановляю: <...> Утвердить прилагаемую Стратегию 

государственной политики Российской Федерации в отношении российского казачества на 

2021-2030 годы", - говорится в документе. 

Целью государственной политики в этой сфере в документе названа консолидация 

российского казачества, сохранение и использование его наследия и культуры, формирование 

эффективного механизма привлечения казачества к несению государственной и иной службы, 

участие в решении государственных задач в интересах национальной безопасности. 

Отмечается, что утвержденная стратегия учитывает "опыт становления российского 

казачества, ядром которого является русский народ, а также многонациональный и 

многоконфессиональный состав этой исторически сложившейся общности, роль Русской 

православной церкви в формировании ее культурных особенностей". 

В качестве приоритетов госполитики в отношении российского казачества заявлены 

участие в мероприятиях, направленных на укрепление обороны и безопасности страны, а также 

на укрепление гражданского единства, гармонизацию межнациональных отношений, 

профилактику экстремизма, развитие связей с соотечественниками за рубежом. Кроме того, 

среди приоритетов обозначены участие российского казачества в решении государственных 

задач по защите населения и территорий от ЧС, а также привлечение российских казаков к 

деятельности в области защиты окружающей среды. 

Правительству РФ поручено в трехмесячный срок утвердить перечень целевых показателей 

и план мероприятий для реализации подписанной стратегии. 

 

Источник: https://tass.ru/politika/9156755 

 

Что нового в новой Стратегии госполитики в 

отношении казачества и будет ли выполняться план 

её реализации 
 

Что нового в новой Стратегии госполитики в отношении казачества и будет ли 

выполняться план её реализации 

Стратегия государственной политики Российской Федерации в отношении российского 

казачества на 2021-2030 годы вышла на смену прежней, срок реализации которой 

распространялся на период с 2012 по 2020 год. Деятельность государственных органов по 

реализации предыдущей стратегия так и не привела к решению её главной задачи -

 объединению российского казачества. Подробнее см.: 

http://pravo.gov.ru/
javascript://


«О практике реализации государственной политики Российской Федерации в отношении 

российского казачества». 

«Чтобы вместо консолидации казачества не происходило его разъединение.» 

К этому можно добавить уже приводимые на КИАЦ слова главы ФАНД И. Баринова, 

сказанные еще в марте 2016 года на первом заседании коллегии Федерального агентства по 

делам национальностей: «…введение реестра войсковых казачьих обществ не решило задачу по 

объединению российского казачества и привлечению их к исполнению обязанностей в 

интересах государства, предусмотренную Стратегией по развитию государственной политики 

Российской Федерации в отношении российского казачества до 2020 года.» 

И, там же: «В результате наблюдается увеличение численности формирований национал-

сепаратистского толка и на фоне отсутствия системной работы официальных структур в работе 

с казачеством в Северокавказском регионе значительно выросла протестная активность терских 

казаков, поддерживаемая радикальными представителями различных общественных 

организаций.» 

Это было в 2016 году. На сегодня наблюдаемая картина еще хуже. Намного хуже. Похоже, 

что вопрос, поставленный КИАЦ – «Президент России в курсе, что его Указы и Распоряжения, 

касающиеся российского казачества не выполнены?», остался висеть в воздухе неуслышанным. 

Судя по вышеизложенному, неуслышанными оказались и обобщенные КИАЦ после 

обстоятельного обсуждения казаками конкретные предложения в новую Стратегию. 

Специально до её принятия, ещё в июне с.г. На портале материал был опубликован под 

названием «Предложения в Стратегию государственной политики Российской Федерации в 

отношении российского казачества на период до 2030 года». 

 

Вернемся снова к анализу исполнения Стратегии 2020 

Может быть одной из причин её неисполнения является, то, что конкретные целевые 

показатели в Стратегии 2020 не фигурировали? Так, относительно главной цели, в ней 

говорилось про «содействие развитию и консолидации российского казачества посредством 

усиления его роли в решении государственных и муниципальных задач, совершенствования 

взаимодействия федеральных органов государственной власти, органов государственной власти 

субъектов Российской Федерации, иных государственных органов и органов местного 

самоуправления, организаций и общественных объединений с российским казачеством и 

формирования эффективных механизмов общественно-государственного партнерства». 

Что конкретно подразумевается под «содействие» и что должно было стать показателем 

того, что консолидация российского казачества произошла или хотя бы имеет положительную 

тенденцию осталось неясным. Нет ответа на эти вопросы и в плане реализации прежней 

Стратегии, о котором мы немного поговорим ниже. 

Теперь посмотрим, что насчет главной цели пишется в новой Стратегии: 

«…содействие консолидации российского казачества, сохранению, развитию, использованию 

духовного наследия и культуры казачества для обеспечения реализации его потребности в 

служении обществу посредством формирования эффективного механизма привлечения 

казачества к несению государственной или иной службы, участию в решении на основе 

общественно-государственного партнерства государственных задач в интересах национальной 

безопасности.» 

Принципиально новым является то, что учтена потребность казачества в служении 

Отечеству через служение обществу (отчасти это тоже самое что и Отечество, что и следовало 

бы написать в стратегии) – то, к чему всегда стремилась подавляющая часть казаков, избирая 

для этого путь воинской службы. 

Однако, механизм привлечения к таковому служению через несение государственной 

службы ставит возможность удовлетворения потребности служения обществу через участие в 

деятельности казачьих обществ под большой вопрос. До сих пор казаки несут государственную 

службу безотносительно их вхождения в какие-либо казачьи общества или организации: в 

армии, погранвойсках, правоохранительных органах и т.д. Т.е. на тех же правах, что и все 
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другие граждане Российской Федерации. Могут ли они нести её на особых правах, недоступных 

другим гражданам? Однозначно – нет. Почему же в новой Стратегии мы видим те же грабли и 

упорно по ним топчемся? 

Что подразумевается под «иной» службой в Стратегии отдельно не раскрывается. 

Некоторые из её положений указывают, что к «иной» службе отнесены участие в 

территориальной обороне и обеспечение охраны объектов различных форм собственности. К 

ней же относятся участие в охране общественного порядка, защита госграницы, мероприятия по 

гражданской обороне и пр. Т.е. те виды службы в составе казачьих (народных) дружин, которые 

сейчас преподносятся как несение казаками государственной службы. Только зачем создавать 

казачьи общества, привлекая в них обычных граждан, чтобы укомплектовывать ими народные 

дружины? Просматривается и направленность цели – интересы национальной безопасности. 

Это тоже новое в Стратегии. Принципиальным отличием концепции национальной 

безопасности от государственной безопасности является изменение системы приоритетов на 

противоположную: главное - личность, затем общество, затем - государство. В предыдущей 

Стратегии речь шла только об экологической и пожарной безопасности. 

В данном случае, становится очевидным, что казачеству отводится гораздо более сложная и 

ответственная роль, при которой на первый план выходит служение обществу. И здесь 

открывается огромное поле деятельности для казаков. Ведь они сами являются органической 

частью этого общества и семьи народов России. 

В общих положениях новой Стратегии, в перечне принципов государственной политики 

Российской Федерации в отношении российского казачества, в первую очередь, 

отмечается «уважение исторических традиций российского казачества при выработке и 

реализации государственной политики в отношении российского казачества». 

Это достаточно важный момент. В частности, его включение дает основания для поднятия 

вопроса об устранения некоторых ранее допущенных перекосов в государственной политике, 

приведших к нарушениям казачьей демократии при проведении казачьих Кругов, выбора 

атаманов и в нек. других областях деятельности казачьих обществ. Это стало одной их 

наиболее серьезных причин выхода казаков из «реестра» и усиления протестной активности. 

О том, каким образом такие действия провоцируют протестную активность 

свидетельствует совсем свежий пример. Он показан в материале: «Уважение исторических 

традиций российского казачества - первейший принцип реализации государственной политики 

в отношении казачества». 

В этой же связи, особенно важным является тема комплектования казачьих обществ 

гражданами, не имеющими казачьих корней и движимых лишь желанием или надеждой 

«поработать казаком». Подобное явление захлестнуло казачьи общества и демонстрирует 

грубое неуважение к историческим казачьим традициям. 

Вообще принцип уважения исторических традиций казачества со стороны государственных 

структур заслуживает более пристального рассмотрения, т.к. здесь порою наблюдается не 

столько неуважение, сколько элементарное незнание этих традиций и того, кто такие казаки. 

Яркий пример – размещение на официальном ресурсе Министерства культуры – портале 

«Культура.РФ» (гуманитарный просветительский проект, посвященный культуре России) 

материала под названием «Как стать казаком». В нём рассказывается, чтобы стать казаком 

нужно: узнать историю, овладеть шашкой, научиться петь, оседлать коня, сшить военную 

форму, выучить заповеди, любить покушать… И это портал Министерства культуры!!! 

Может быть в Министерстве культуры, прежде чем давать такое определение, стоило 

хотябы почитать роман М.А. Шолохова «Тихий Дон». Ну, или, если времени нет, статью, 

вроде «Он сказал, что казаки от казаков ведутся». 

На втором месте в ряду приоритетов госполитики стоит «привлечение российского 

казачества к участию в мероприятиях, направленных на укрепление гражданского единства, 

гармонизацию межнациональных (межэтнических) отношений, профилактику экстремизма и 

предупреждение конфликтов на национальной и религиозной почве». В предыдущей Стратегии 

участие казаков в подобных мероприятиях не предполагалось. Если учесть, что в последние 
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годы в самой казачьей среде наметились некоторые негативные тенденции, вплоть до 

проявлений экстремистского характера, участия в межнациональных конфликтах и чуждых 

казачеству религиозных сектах, следует ожидать, что это направление, являясь одним из 

приоритетных, получит развитие и серьезную поддержку со стороны государства. 

План реализации Стратегии госполитики в отношении казачества. Каким он должен быть. 

Как будет реализовываться Стратегия государственной политики Российской Федерации  

в отношении российского казачества на 2021-2030 годы во многом будет зависеть от плана 

мероприятий по её реализации. Работа над ним сейчас ведется в ФАДН, во Всероссийском КО 

и в общественных казачьих объединениях. Последние привлечены к этой работе через 

комиссию по работе с общественными объединениями казаков Совета при Президенте 

Российской Федерации по делам казачества. В протоколе заседания комиссии её членам 

предложено составить планы по реализации государственной политики в отношении 

российского казачества и «начать подготовку мероприятий для её последующей реализации». 

Т.к. я тоже являюсь членом этой комиссии, то делюсь своими соображениями по этому вопросу 

и предлагаю казакам напрячь мозги и дать свои предложения в план, а также соображения 

насчет его реализации. Может быть через конкретные мероприятия удастся исправить 

некоторые упущения Стратегии. 

В качестве отправной точки для составления плана, посмотрим план реализации Стратегии 

2020. Поскольку он не позволил решить главную задачу и достичь целей стратегии, рассмотрим 

его с позиции того почему он не сработал. 

А не сработал он, во-первых, из-за, неправильно выбранной самой стратегии, 

противоречащей интересам казаков, историческим казачьим традициям и пр., о чем говорилось 

выше.  Во-вторых, из-за пустых не наполненных конкретным содержанием, целями и 

критериями оценки их достижения мероприятиями. 

Это становиться очевидно, начиная с первого пункта плана: «Информационное 

сопровождение реализации Стратегии развития государственной политики Российской 

Федерации в отношении российского казачества до 2020 года». В качестве индикатора, 

используемого для контроля исполнения мероприятия указано «количество публикаций в 

средствах массовой информации»! 

О каких публикациях идет речь? В каких средствах массовой информации? 

Государственных, негосударственных, центральных, региональных, казачьих, или всех вместе 

взятых? Публикаций о чем? 

Сейчас только на одной платформе Яндекс-Дзен еженедельно размещается более десятка 

статей с резкой критикой (большей частью справедливой) и помоями в адрес российского 

казачества. Можно ли это считать положительным показателем, демонстрирующим качество 

реализации Стратегии развития государственной политики Российской Федерации в отношении 

российского казачества? 

А сколько хороших документальных фильмов о современных казаках было снято и 

показано по центральным каналам телевидения? А художественных? Где было бы видно, как 

казаки участвуют в патриотическом воспитании молодежи, сохраняют и оберегают свои 

традиционные духовно-нравственные ценности, отстаивают интересы свои и других народов 

России, порою с оружием в руках, проливая кровь и отдавая жизни? Сколько серьезных 

передач и сюжетов об этом было показано и опубликовано? Особенно, после шквала нападок на 

казаков во всех российских и зарубежных СМИ после, стычек между казаками и 

спровоцировавшими их сторонниками Навального. Не государственная ли политика в 

отношении казачества привела к тому, что казаков после этого стали несправедливо наделять 

эпитетом «нагаечники»? 

Подобные мероприятия плана реализации стратегии вызывают очень много вопросов. 

Именно их, эти вопросы, а точнее мероприятия по даче на них ответов и нужно включать в 

план работы. Численные индикаторы уместны только в случаях сравнения: что было, что стало 

и какова динамика. При этом, без раскрытия содержательной, качественной стороны тех или 

иных мероприятий цифры никакой полезной информации не несут. Если, к примеру, в нашей 
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стране все чаще задерживают высокопоставленных казнокрадов, взяточников и т.п. это 

хороший показатель или плохой? 

Следующий пункт с длиннющим названием: «Мониторинг востребованности членов 

казачьих обществ, внесенных в государственный реестр казачьих обществ в Российской 

Федерации (далее - казачьи общества), на государственной и иной службе российского 

казачества, к которой привлекаются члены казачьих обществ, в соответствии с постановлением 

Правительства Российской Федерации от 26 февраля 2010 г. N 93 "О видах государственной 

или иной службы, к которой привлекаются члены хуторских, станичных, городских, районных 

(юртовых), окружных (отдельских) и войсковых казачьих обществ" (по каждому виду 

службы)». 

В качестве индикатора контроля исполнения – количество членов казачьих обществ, 

привлекаемых федеральными органами исполнительной власти, органами исполнительной 

власти субъектов Российской Федерации, органами местного самоуправления муниципальных 

образований к государственной и иной службе российского казачества (по каждому виду 

службы). 

По этому пункту можно писать отдельную аналитическую статью, поскольку в 

первоисточнике в нем затрагивается целый пласт вопросов, включая финансирование, участие 

органов местного самоуправления и все направления государственной и иной службы 

российского казачества. 

В качестве индикатора нужно применить другие критерии. Например: динамика количества 

членов казачьих обществ, оформленных на должности государственной службы по видам и 

соотношение количества членов КО взявших на себя обязательства по несению 

государственной службы и принятых на государственную службу по каждому из войсковых 

казачьих обществ. 

 

Необходимое пояснение 

Статья 2 Федерального закона "О системе государственной службы Российской 

Федерации" от 27.05.2003 N 58-ФЗ закрепляет систему государственной службы, которая 

включает в себя следующие виды: 

государственную гражданскую службу; 

военную службу; 

государственную службу иных видов. 

Здесь следует иметь ввиду, что в соответствии со ст. 5 этого закона федеральная 

государственная служба подразделяется на: федеральную государственную гражданскую 

службу – это профессиональная служебная деятельность граждан на должностях федеральной 

государственной гражданской службы, направленная на обеспечение исполнения полномочий 

федеральных государственных органов и лиц, которые замещают государственные должности 

Российской Федерации; государственную гражданскую службу субъектов Российской 

Федерации – это профессиональная служебная деятельность граждан на должностях 

государственной гражданской службы субъекта РФ, направленная на обеспечение исполнения 

полномочий государственных органов субъекта РФ полномочий субъекта Российской 

Федерации, а также полномочий лиц, которые замещают государственные должности субъекта 

Российской Федерации. 

Введение указанного индикатора, как это не сложно понять, ознакомившись с пояснением, 

однозначно покажет реальную картину того сколько членов казачьих обществ реально несет 

государственную службу, несет ли её вообще, а заодно убедиться, наконец, что закон о 

государственной службе Российского казачества просто-напросто не работает. 

Идем дальше. Следующий пункт: «Разработка и принятие нормативных правовых актов 

федеральных органов исполнительной власти, органов исполнительной власти субъектов 

Российской Федерации и органов местного самоуправления по вопросам становления и 

развития государственной и иной службы российского казачества». 



Индикатор контроля: количество разработанных нормативных правовых актов. Ну, не 

смешно. Без вопросительного знака. Таких, начинающихся со слова «количество…», больше 

всего. 

Не числовой ИНДИКАТОР, а РЕЗУЛЬТАТ должен быть критерием оценки. Неважно 

сколько снарядов выпущено по цели. Важно поражена она или нет! 

Для некоторых пунктов плана индикаторы не придумали. К примеру, для «Мониторинг 

федерального законодательства и законодательства субъектов Российской Федерации в сфере 

взаимодействия федеральных органов государственной власти, органов государственной власти 

субъектов Российской Федерации, иных государственных органов и органов местного 

самоуправления муниципальных образований с российским казачеством…». 

Все это потому, что мероприятия плана сформулированы так, чтобы за них можно было 

отчитаться бесполезными цифрами и докладами, а не конкретной работой и достигнутыми 

результатами. Поэтому, далее разбирать старый провальный план не вижу смысла. 

Каким видится план новый 

Очевидно, он должен внести ясность и поправить те упущенные в Стратегии вопросы, 

которые необходимо решить. Особенно те, что уже кричат о себе: 

Считает ли государство казаков народом или «исторически сложившиеся культурно-

этнической общностью людей, например, казачество», как это указано в Законе РСФСР от 26 

апреля 1991 г. N 1107-I "О реабилитации репрессированных народов"? Или, как говорится в 

Новой стратегии, «казаки - представители казачества, в том числе члены казачьих обществ и 

иных объединений казаков». При этом, российское казачество именуется «социокультурной 

общностью»? 

Кто не знает: 

Большие социально-культурные общности, выступающие в качестве субъектов социально-

культурной деятельности, как правило, представляют собой крупную устойчивую группу 

людей, отличающихся характерными признаками и чертами, действующих совместно в 

социально-культурных ситуациях и функционирующих в масштабах отдельно взятого региона 

или всей страны. К ним относятся социальные слои, общественно-политические движения, 

партии, объединения, профессиональные группы, этнические, демографические или 

конфессиональные объединения, включающие нередко десятки и сотни тысяч людей. Большую 

социально-культурную общность составляют жители, проживающие на достаточно 

большой, но ограниченной территории (города, района, области). 

Источник. 

Выходит, что казаки – это представители казачества, являющегося, в свою очередь, 

социокультурной общностью, в которой намешано все что угодно. 

 

Предложение 

Включить в план реализации Стратегии оказание содействия казакам в организации и 

проведении научных конференций, исторических и социальных исследований, опросов и т.д. 

для окончательного ответа на вопрос кто такие казаки. 

С привлечением известных ученых, юристов, историков, социологов и прочих 

специалистов, включая таковых из числа казаков. А также с участием адекватных и грамотных 

«оппозиционеров», вроде Василия Сахарова и Александра Фалалеева. 

Вынести эту не простую тему из интернет-подвала на свет Божий. Решить её мирным 

путем. Без ООН, без консультантов вроде Пола Гобла и отщепенцев, прячущихся в 

«незалежной». 

Это не разовое мероприятие, и оно, кроме прочего, поможет в реальной консолидации 

казаков и снятии напряженности в казачьей среде. 
 

Продолжение следует…. 

Автор: Алексей Зборовский 

Источник: http://www.materik.ru/rubric/detail.php?ID=106081 
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     В решении комиссии содержится также рекомендация «организовать 

членам комиссии постоянное взаимодействие по разъяснению государственной 

политики в отношении российского казачества на период до 2030 года, составить 

планы по её реализации и начать подготовку мероприятий для её последующей 

реализации.» 

      Чтобы разъяснять госполитику другим, нужно самим в ней хорошенько разобраться. В 

этой связи предлагается в план работы комиссии включить мероприятия, позволяющие 

внести ясность в наиболее проблемные и острые вопросы, нерешенность которых мешает 

запуску реальных процессов консолидации казачества. В частности, почему в Стратегии 

развития государственной политики в отношении российского казачества казаки 

рассматриваются как социокультурная общность, а не как исторически сложившаяся 

культурно-этническая общность (см. закон «О реабилитации репрессированных народов). 

Невозможно развивать казачью культуру, традиции и вести предусмотренную 

Стратегией деятельность, связанную с возрождением станиц, хуторов и других мест 

исторического проживания казачества без участия во всем этом этнических казаков. 

Нужно получить официальные пояснения на этот счет со стороны ФАДН, 

Всероссийского КО, представителей госструктур, непосредственно принимавших участие в 

разработке новой Стратегии.  

 
http://kazak-

center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/chto_novogo_v_novoj_strategii_gospolitiki_v_otnoshenii_kazache

stva_i_budet_li_vypolnjatsja_plan_ejo_realizacii/174-1-0-5915 

 

 

: Вход  Регистрация  FAQ  Правила 

Декоративный вид. На что казачество Ростовской 

области тратит миллиард в год 
 

 
 

Декоративный вид. На что казачество Ростовской области тратит миллиард в год 

На поддержку казачьих обществ Ростовской области до 2030 года планируется 

потратить более 10 миллиардов рублей — в год чуть менее миллиарда. 
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Сами казаки говорят, что зарплата у них «минимальная», большая часть бюджетных 

средств тратится на кадетское образование. Корреспондент RostovGazeta 

Декоративный вид. На что казачество Ростовской области тратит миллиард в год 

подробно изучил план реализации госпрограммы «Поддержка казачьих обществ 

Ростовской области». 

Бюджетный миллиард 
 

Правительство Ростовской области в 2018 году утвердило госпрограмму «Поддержка 

казачьих обществ Ростовской области». Согласно документу, в области к 2030 году будут 

созданы условия для привлечения членов казачьих обществ к несению госслужбы, также на 

Дону получит развитие казачье кадетское образование. Среди задач госпрограммы числится: 

«создание условий для поддержки проведения культурных мероприятий в области сохранения 

и развития казачьей культуры, обеспечения сохранения и актуализации казачьей культуры в 

Ростовской области». 

В регионе должно увеличиться число членов казачьих обществ, а также воспитанников 

казачьих кадетских корпусов и фольклорных коллективов. 

Общий объем финансирования до 2030 года госпрограммы составляет на сегодня чуть 

более 10 миллиардов рублей. Цифра может меняться в зависимости от обстоятельств, но 

незначительно. Более девяти миллиардов (9,7 млрд руб.) - выделят из областного бюджета, 300 

миллионов рублей - внебюджетные источники. 

Начиная с 2019 года, из бюджета области в год на реализацию программы для поддержки 

казачьих обществ Ростовской области выделяется от 775 до 900 миллионов рублей. На сайте 

Правительства региона опубликованы планы реализации госпрограммы на 2019 и 2020 года. 

 

 
 

Согласно документу, в этом году более 410 миллионов рублей (410 426 400 рублей) 

выделено на подпрограмму «Создание условий для привлечения членов казачьих обществ к 

несению государственной службы. Из этой суммы 340 миллионов рублей (340 801 400 рублей) 

потратят на увеличение членов казачьих обществ, задействованных в «решении важнейших 

социальных и экономических проблем, сохранение этнической идентичности казачьего 

населения, расширение перечня видов деятельности казачьих дружин». 

Деньги будут направлены членам казачьих обществ в районы и города региона для 

исполнения «обязательств по оказанию содействия органам местного самоуправления». 

Единственное, на что не планируют тратить деньги - это проведение двух совещаний с 

командирами казачьих дружин войскового казачьего общества «Всевеликое войско Донское» 

по итогам полугодий 2020 года и аттестацию казачьих дружин и мониторинг деятельности 

региональной казачьей детско-молодежной организации «Донцы». 

На оплату работников ГКУ РО «Казаки Дона» в 2020 году потратят почти 65 млн рублей, в 

прошлом году на зарплату сотрудников учреждения потратили на 2,5 миллиона меньше (62 267 

000 рублей). 

На вторую подпрограмму «Развитие системы образовательных организаций, использующих 

в образовательном процессе казачий компонент», выделили в этом году почти полмиллиарда 

рублей. За эти деньги, как сообщается в плане реализации госпрограммы, ожидается 

https://www.donland.ru/activity/1473/


«повышение качества предоставляемых образовательных услуг в казачьих кадетских 

образовательных учреждениях. 

Из этой суммы на стипендии кадетов в регионе в этом году потратят 8,8 млн рублей, детей-

сирот, обучающихся в казачьих кадетских корпусах - 26,9 млн рублей, обмундирование, 

инвентарь и средства личной гигиены для кадетов - 18,2 млн рублей. 
 

 
 

Более 60 миллионов рублей выделено на питание 2316 воспитанников казачьих кадетских 

учреждений и организаций региона, еще 3,7 млн рублей - на питание 115 воспитанниц филиала 

ГБОУ РО «Белокалитвинский Матвея Платова казачий кадетский корпус», «Мариинская 

гимназия» в п. Шолоховский Белокалитвинского района. 

В Ростовской области на сегодня статус «казачье» имеют 516 образовательных 

организаций: 232 детсада, 260 школ, 8 учреждений средне-профессионального 

образования, 16 центров допобразования. Число обучающихся достигает 90 тысяч 

человек. В 4-х кадетских корпусах учатся более 1000 юношей и девушек, 70% из которых 

– дети из неполных и малообеспеченных семей, дети-сироты. 
Еще 20,2 млн рублей потратят на пункт «создание условий достижения целей Программы в 

целом». 

Итого в этом году: Департамент по казачеству из 921,3 млн рублей получит 361 млн 

рублей, ГКУ РО «Казаки Дона» 69,6 млн рублей, образовательные организации, 

подведомственные департаменту казачества - 471,7 млн рублей. Министерству строительства 

Ростовской области, которое также является участником программы, выделят 18,9 млн рублей. 

В прошлом году на программу «Поддержки казаков Дона» из бюджета Ростовской области 

выделили на семь миллионов рублей больше, чем в текущем - 928,2 млн рублей. Большую часть 

средств - 538 млн рублей направили на образовательные организации, подведомственные 

Департаменту казачества. 

Сам Департамент казачества в 2019 году получил на 63 млн рублей меньше, чем в текущем 

году (298 млн рублей). «Казакам Дона» увеличили финансирование в 2020 году на 1,5 млн 

рублей, в сравнении с прошлым годом (68 млн руб.). А Министерство строительства 

Ростовской области получит в этом году на 4 млн рублей меньше, чем в прошлом (22,9 млн 

рублей). 

«Поддержка государства может быть, и она должна происходить согласно тем правилам 

игры, по которым финансируются и другие важные культурно-исторические проекты и 

традиции. Это кадетское образование, это исторические фестивали, фольклор, допобразование 

для подростков. Потенциал казачьих общин можно использовать для развития местного 

самоуправления. Вопрос в эффективности использования этих средств, и, конечно, в 

прозрачности расходов, выделяемых из бюджета, публикации отчетности, для того, чтобы было 

понятно, куда ушел каждый рубль, по какой цене проведен фестиваль или издана книга. Бренд 

казачества должен способствовать развитию бренда Ростовской области, развитию внутреннего 

туризма. И именно в этом ключе я поддерживаю государственное участие», - говорит 

сопредседатель Партии Роста Александр Хуруджи. 
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Декоративный вид 
В Ростовской области действуют 54 казачьи дружины, в составе которых службу несут 

более тысячи казаков Войска Донского, в том числе более 100 дружинников конных взводов. 

Казаки, как сообщает правительство региона, оказывают содействие администрациям городов и 

районов, взаимодействуют с органами внутренних дел в территориях и на транспорте, с 

подразделениями ФСБ, МЧС и природоохранными ведомствами.  

Согласно официальным данным, за этот год дружинники вместе с правоохранителями 

выявили 8,5 тысяч административных правонарушений и 550 преступлений. В составе 

пограничных нарядов казаками задержаны 257 нарушителей, предотвращен ввоз 

контрабандной продукции на сумму, превышающую 26 миллионов рублей. 

Войско Донское активно привлекают к борьбе с распространением наркотиков, в прошлом 

году они уничтожили 87 тонн дикорастущей конопли. 

Во время пандемии коронавируса в казаки-дружинники помогали правоохранителям 

патрулировать улицы, в день в пешие и конные наряды заступали от 600 до 900 человек. 

Депутат Заксобрания Ростовской области Евгений Федяев считает, что казачество как 

правоохранительная структура имеет абсолютно «декоративный вид». 

«Это не субъективный взгляд, а чистейший факт, стоит всего лишь взглянуть на 

статистику. В отчёте Главы МВД за 2019 год сообщается, что состав казачьих дружин в 

Ростовской области составляет более тысячи человек, из которых 104 единицы конных 

подразделений. Казаками за год оказано содействие в раскрытии более 1000 преступлений и 

пресечено 19 тысяч административных правонарушений. Путём не сложных вычислений 

получаем КПД одного казака за год. Таким образом, один казак оказывает содействие в 

раскрытии примерно одного преступления в год и пресекает 1,5 административных нарушения 

в месяц. В этом году статистика будет еще меньше – к примеру на май 2020 года целой армией 

казаков было предотвращено 242 преступления и всего лишь 4000 административных 

правонарушений. В итоге получаем за 5 месяцев 0,2 предотвращённых преступления и 4 

административных нарушения на одного казака за 5 месяцев. Стоят ли такие «достижения» 

почти миллиард рублей в год из карманов налогоплательщиков – вопрос риторический», - 

комментирует Федяев. 

Казачество, по мнению депутата, является неотъемлемой частью истории Донского края, 

оно должно быть сохранено как одна из составляющих культурного наследия Дона, но «тратить 

на это такие деньги – это просто утопия». 

«У нас часть области не газифицирована, течет ржавая вода из кранов, а есть в области 

населенные пункты, где воды периодически нет вообще, то есть часть Донского края по факту 

живет в 19 веке. Миллиарды, направленные на поддержку казачества – предсказуемое 

продолжение безответственной социальной и бюджетной политики властей. Порой кажется, 

что мы живём не в Ростовской области, а в какой-то сюрреалистической утопии Франца Кафки 

или Джорджа Оруэлла, и это очень печально», - считает Федяев. 
 

«За наш счет не жируют» 
Оклад коменданта (ГКУ РО «Казаки Дона»), как сообщается в официальных документах 

на сайте Департамента по делам казачества Ростовской области, составлял на 2019 год 

всего 10 479 рублей. 

Работники организации «Казаки Дона» не должны получать меньше установленной 

минимальной заработной платы, говорится в Положении оплаты труда, для них также 

предусмотрены стимулирующие выплаты и доплаты. 

На условиях анонимности командир казачьей дружины в Ростовской области рассказал 

RostovGazeta о том, что он получает 18 тысяч рублей за свою работу, а его дружинники - 12 

тысяч рублей. 

«У нас зарплаты не очень высокие - «минималка». Городские чуть больше получают, чем 

деревенские - около 20 тысяч рублей. Я привык. Подработки разрешаются, кружки вести с 

детьми, к примеру, но основное место работы - это дружина. Есть свободные выходные дни - 

человек ходит и пытается заработать по «шабашкам». Работаем мы ежедневно с 8.00 до 17.00, 
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поддерживаем чистоту города, патрулируем совместно с полицией. С нашими сокращениями у 

нас не так много полицейских, сотрудников ППС можно по пальцам пересчитать», - говорит он. 

Депутат Заксобрания Сергей Косинов считает, что тратить деньги на развитие казачества на 

Дону нужно, сосредоточившись на определенном направлении. 

«Сегодня акцент сделан в Ростовской области на казачье образование, основная доля 

затрат идет туда: содержание сооружений, зарплата преподавателям, техническое 

обеспечение кадетских корпусов. И это неплохо. Но если мы хотим, чтобы казачество помогало 

госслужбе - нужно увеличивать заработную плату казаков», - говорит Косинов. 

В качестве примера депутат приводит казаков в Краснодаре, которые получают не менее 40 

тысяч рублей. 

«В Краснодаре казаки на самом деле несут службу по охране улиц. А у нас они получают в 

районе 15 тысяч рублей. Естественно, за эти деньги никто серьезно не будет нести службу. Да, 

у нас острая нехватка правоохранительных органов, на улице давно исчезли сотрудники ППС, а 

одно их появление ставило на «место» правонарушителей. Сегодня этой ППС нет, а их надо 

кем-то заменять, я не поверю, что одни камеры смогут победить нарушение законодательства», 

- считает спикер. 

Казачество «в чистом виде» должно помогать правоохранительной системе, но для того, 

чтобы казаков воспринимали всерьез - им нужно поднимать заработную плату и их внешний 

вид не должен вызывать критику у граждан, уверен депутат. 

Президент России Владимир Путин утвердил стратегию госполитики в отношении 

казачества до 2030 года. Одна из целей Стратегии государственной политики РФ в отношении 

российского казачества - привлечение казаков к решению государственных задач в интересах 

национальной безопасности. Согласно документу, казаков также будут привлекать к 

мероприятиям в сфере профилактики экстремизма и для развития связей с соотечественниками 

за рубежом. 
 

https://rostovgazeta.ru/article/general/30-08-2020/dekorativnyy-vid-na-chto-kazachestvo-

rostovskoy-oblasti-tratit-millia 
 

Внимание! Мнение редакции КИАЦ может не совпадать с мнением автора статьи. 

 

Голиков В.Н.    

 

А наука при том всё ещё утверждает что "черные дыры" где-то в далеком 

космосе! 

 

 
http://kazak-

center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/dekorativnyj_vid_na_chto_kazachestvo_rostovskoj_oblasti_tratit_

milliard_v_god/174-1-0-5916 

 

Что нового в новой Стратегии госполитики в 

отношении казачества и будет ли выполняться план 

её реализации 

Стратегия государственной политики Российской Федерации в отношении российского 

казачества на 2021-2030 годы вышла на смену прежней, срок реализации которой 

распространялся на период с 2012 по 2020 год. Деятельность государственных органов по 

реализации предыдущей стратегия так и не привела к решению её главной задачи -

 объединению российского казачества. Подробнее см.: 
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«О практике реализации государственной политики Российской Федерации в отношении 

российского казачества» 

«Чтобы вместо консолидации казачества не происходило его разъединение.» 

К этому можно добавить уже приводимые на КИАЦ слова главы ФАНД И. Баринова, 

сказанные еще в марте 2016 года на первом заседании коллегии Федерального агентства по 

делам национальностей: «…введение реестра войсковых казачьих обществ не решило 

задачу по объединению российского казачества и привлечению их к исполнению 

обязанностей в интересах государства, предусмотренную Стратегией по развитию 

государственной политики Российской Федерации в отношении российского казачества 

до 2020 года.» 

И, там же: «В результате наблюдается увеличение численности формирований 

национал-сепаратистского толка и на фоне отсутствия системной работы официальных 

структур в работе с казачеством в Северокавказском регионе значительно выросла 

протестная активность терских казаков, поддерживаемая радикальными 

представителями различных общественных организаций.» 

Это было в 2016 году. На сегодня наблюдаемая картина еще хуже. Намного хуже. 

Похоже, что вопрос, поставленный КИАЦ – «Президент России в курсе, что его Указы и 

Распоряжения, касающиеся российского казачества не выполнены?», остался висеть в 

воздухе неуслышанным. 

Судя по вышеизложенному, неуслышанными оказались и обобщенные КИАЦ после 

обстоятельного обсуждения казаками конкретные предложения в новую Стратегию. 

Специально до её принятия, еще в июне с.г. На портале материал был опубликован под 

названием «Предложения в Стратегию государственной политики Российской Федерации 

в отношении российского казачества на период до 2030 года». 

Вернемся снова к анализу исполнения Стратегии 2020 
Может быть одной из причин её неисполнения является, то, что конкретные целевые 

показатели в Стратегии 2020 не фигурировали? Так, относительно главной цели, в ней 

говорилось про «содействие развитию и консолидации российского казачества 

посредством усиления его роли в решении государственных и муниципальных задач, 

совершенствования взаимодействия федеральных органов государственной власти, 

органов государственной власти субъектов Российской Федерации, иных 

государственных органов и органов местного самоуправления, организаций и 

общественных объединений с российским казачеством и формирования эффективных 

механизмов общественно-государственного партнерства». 
Что конкретно подразумевается под «содействие» и что должно было стать показателем 

того, что консолидация российского казачества произошла или хотя бы имеет положительную 

тенденцию осталось неясным. Нет ответа на эти вопросы и в плане реализации прежней 

Стратегии, о котором мы немного поговорим ниже. 

Теперь посмотрим, что насчет главной цели пишется в новой Стратегии: 

«…содействие консолидации российского казачества, сохранению, развитию, 

использованию духовного наследия и культуры казачества для обеспечения реализации его 

потребности в служении обществу посредством формирования эффективного механизма 

привлечения казачества к несению государственной или иной службы, участию в решении на 

основе общественно-государственного партнерства государственных задач в интересах 

национальной безопасности.» 

Принципиально новым является то, что учтена потребность казачества в служении 

Отечеству через служение обществу (отчасти это тоже самое что и Отечество, что и следовало 

бы написать в стратегии) – то, к чему всегда стремилась подавляющая часть казаков, избирая 

для этого путь воинской службы. 

Однако, механизм привлечения к таковому служению через несение государственной 

службы ставит возможность удовлетворения потребности служения обществу через участие в 

деятельности казачьих обществ под большой вопрос. До сих пор казаки несут государственную 
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службу безотносительно их вхождения в какие-либо казачьи общества или организации: в 

армии, погранвойсках, правоохранительных органах и т.д. Т.е. на тех же правах, что и все 

другие граждане Российской Федерации. Могут ли они нести её на особых правах, недоступных 

другим гражданам? Однозначно – нет. Почему же в новой Стратегии мы видим те же грабли и 

упорно по ним топчемся? 

Что подразумевается под «иной» службой в Стратегии отдельно не раскрывается. 

Некоторые из её положений указывают, что к «иной» службе отнесены участие в 

территориальной обороне и обеспечение охраны объектов различных форм собственности. К 

ней же относятся участие в охране общественного порядка, защита госграницы, мероприятия по 

гражданской обороне и пр. Т.е. те виды службы в составе казачьих (народных) дружин, которые 

сейчас преподносятся как несение казаками государственной службы. Только зачем создавать 

казачьи общества, привлекая в них обычных граждан, чтобы укомплектовывать ими народные 

дружины? 

Просматривается и направленность цели – интересы национальной безопасности. Это 

тоже новое в Стратегии. Принципиальным отличием концепции национальной безопасности от 

государственной безопасности является изменение системы приоритетов на противоположную: 

главное - личность, затем общество, затем - государство. В предыдущей Стратегии речь шла 

только об экологической и пожарной безопасности. 

В данном случае, становится очевидным, что казачеству отводится гораздо более сложная и 

ответственная роль, при которой на первый план выходит служение обществу. И здесь 

открывается огромное поле деятельности для казаков. Ведь они сами являются органической 

частью этого общества и семьи народов России. 

В общих положениях новой Стратегии, в перечне принципов государственной политики 

Российской Федерации в отношении российского казачества, в первую очередь, 

отмечается «уважение исторических традиций российского казачества при выработке и 

реализации государственной политики в отношении российского казачества». 

Это достаточно важный момент. В частности, его включение дает основания для поднятия 

вопроса об устранения некоторых ранее допущенных перекосов в государственной политике, 

приведших к нарушениям казачьей демократии при проведении казачьих Кругов, выбора 

атаманов и в нек. других областях деятельности казачьих обществ. Это стало одной их 

наиболее серьезных причин выхода казаков из «реестра» и усиления протестной активности. 

О том, каким образом такие действия провоцируют протестную активность 

свидетельствует совсем свежий пример. Он показан в материале: «Уважение исторических 

традиций российского казачества - первейший принцип реализации государственной политики 

в отношении казачества». 

В этой же связи, особенно важным является тема комплектования казачьих обществ 

гражданами, не имеющими казачьих корней и движимых лишь желанием или надеждой 

«поработать казаком». Подобное явление захлестнуло казачьи общества и демонстрирует 

грубое неуважение к историческим казачьим традициям. 

Вообще принцип уважения исторических традиций казачества со стороны 

государственных структур заслуживает более пристального рассмотрения, т.к. здесь порою 

наблюдается не столько неуважение, сколько элементарное незнание этих традиций и того, кто 

такие казаки. Яркий пример – размещение на официальном ресурсе Министерства культуры – 

портале «Культура.РФ» (гуманитарный просветительский проект, посвященный культуре 

России) материала под названием «Как стать казаком». В нём рассказывается, чтобы стать 

казаком нужно: узнать историю, овладеть шашкой, научиться петь, оседлать коня, сшить 

военную форму, выучить заповеди, любить покушать… И это портал Министерства 

культуры!!! 

Может быть в Министерстве культуры, прежде чем давать такое определение, стоило хотя 

бы почитать роман М.А. Шолохова «Тихий Дон». Ну, или, если времени нет, статью, вроде «Он 

сказал, что казаки от казаков ведутся». 
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На втором месте в ряду приоритетов госполитики стоит «привлечение российского 

казачества к участию в мероприятиях, направленных на укрепление гражданского 

единства, гармонизацию межнациональных (межэтнических) отношений, профилактику 

экстремизма и предупреждение конфликтов на национальной и религиозной почве». В 

предыдущей Стратегии участие казаков в подобных мероприятиях не предполагалось. Если 

учесть, что в последние годы в самой казачьей среде наметились некоторые негативные 

тенденции, вплоть до проявлений экстремистского характера, участия в межнациональных 

конфликтах и чуждых казачеству религиозных сектах, следует ожидать, что это направление, 

являясь одним из приоритетных, получит развитие и серьезную поддержку со стороны 

государства. 

План реализации Стратегии госполитики в отношении казачества. Каким он должен 

быть. 
Как будет реализовываться Стратегия государственной политики Российской 

Федерации в отношении российского казачества на 2021-2030 годы во многом будет зависеть 

от плана мероприятий по её реализации. Работа над ним сейчас ведется в ФАДН, во 

Всероссийском КО и в общественных казачьих объединениях. Последние привлечены к этой 

работе через комиссию по работе с общественными объединениями казаков Совета при 

Президенте Российской Федерации по делам казачества. В протоколе заседания комиссии её 

членам предложено составить планы по реализации государственной политики в отношении 

российского казачества и «начать подготовку мероприятий для её последующей реализации». 

Т.к. я тоже являюсь членом этой комиссии, то делюсь своими соображениями по этому вопросу 

и предлагаю казакам напрячь мозги и дать свои предложения в план, а также соображения 

насчет его реализации. Может быть через конкретные мероприятия удастся исправить 

некоторые упущения Стратегии. 

В качестве отправной точки для составления плана, посмотрим план реализации Стратегии 

2020. Поскольку он не позволил решить главную задачу и достичь целей стратегии, рассмотрим 

его с позиции того почему он не сработал. 

А не сработал он, во-первых, из-за, неправильно выбранной самой стратегии, 

противоречащей интересам казаков, историческим казачьим традициям и пр., о чем говорилось 

выше.  Во-вторых, из-за пустых не наполненных конкретным содержанием, целями и 

критериями оценки их достижения мероприятиями. 

Это становиться очевидно, начиная с первого пункта плана: «Информационное 

сопровождение реализации Стратегии развития государственной политики Российской 

Федерации в отношении российского казачества до 2020 года». В качестве индикатора, 

используемого для контроля исполнения мероприятия указано «количество публикаций в 

средствах массовой информации»! 

О каких публикациях идет речь? В каких средствах массовой информации? 

Государственных, негосударственных, центральных, региональных, казачьих, или всех вместе 

взятых? Публикаций о чем? 

Сейчас только на одной платформе Яндекс-Дзен еженедельно размещается более десятка 

статей с резкой критикой (большей частью справедливой) и помоями в адрес российского 

казачества. Можно ли это считать положительным показателем, демонстрирующим качество 

реализации Стратегии развития государственной политики Российской Федерации в отношении 

российского казачества? 

А сколько хороших документальных фильмов о современных казаках было снято и 

показано по центральным каналам телевидения? А художественных? Где было бы видно, как 

казаки участвуют в патриотическом воспитании молодежи, сохраняют и оберегают свои 

традиционные духовно-нравственные ценности, отстаивают интересы свои и других народов 

России, порою с оружием в руках, проливая кровь и отдавая жизни? Сколько серьезных 

передач и сюжетов об этом было показано и опубликовано? Особенно, после шквала нападок на 

казаков во всех российских и зарубежных СМИ после, стычек между казаками и 

спровоцировавшими их сторонниками Навального. Не государственная ли политика в 
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отношении казачества привела к тому, что казаков после этого стали несправедливо наделять 

эпитетом «нагаечники»? 

Подобные мероприятия плана реализации стратегии вызывают очень много вопросов. 

Именно их, эти вопросы, а точнее мероприятия по даче на них ответов и нужно включать в 

план работы. Численные индикаторы уместны только в случаях сравнения: что было, что стало 

и какова динамика. При этом, без раскрытия содержательной, качественной стороны тех или 

иных мероприятий цифры никакой полезной информации не несут. Если, к примеру, в нашей 

стране все чаще задерживают высокопоставленных казнокрадов, взяточников и т.п. это 

хороший показатель или плохой? 

Следующий пункт с длиннющим названием: «Мониторинг востребованности членов 

казачьих обществ, внесенных в государственный реестр казачьих обществ в Российской 

Федерации (далее - казачьи общества), на государственной и иной службе российского 

казачества, к которой привлекаются члены казачьих обществ, в соответствии с 

постановлением Правительства Российской Федерации от 26 февраля 2010 г. N 93 "О 

видах государственной или иной службы, к которой привлекаются члены хуторских, 

станичных, городских, районных (юртовых), окружных (отдельских) и войсковых 

казачьих обществ" (по каждому виду службы).» 
В качестве индикатора контроля исполнения – количество членов казачьих обществ, 

привлекаемых федеральными органами исполнительной власти, органами исполнительной 

власти субъектов Российской Федерации, органами местного  

самоуправления муниципальных образований к государственной и иной службе 

российского казачества (по каждому виду службы). 

По этому пункту можно писать отдельную аналитическую статью, поскольку в 

первоисточнике в нем затрагивается целый пласт вопросов, включая финансирование, участие 

органов местного самоуправления и все направления государственной и иной службы 

российского казачества. 

В качестве индикатора нужно применить другие критерии. Например: динамика 

количества членов казачьих обществ, оформленных на должности государственной 

службы по видам и соотношение количества членов КО взявших на себя обязательства по 

несению государственной службы и принятых на государственную службу по каждому из 

войсковых казачьих обществ. 

Необходимое пояснение 
Статья 2 Федерального закона "О системе государственной службы Российской 

Федерации" от 27.05.2003 N 58-ФЗ закрепляет систему государственной службы, которая 

включает в себя следующие виды: 

государственную гражданскую службу; 

военную службу; 

государственную службу иных видов. 

Здесь следует иметь ввиду, что в соответствии со ст. 5 этого закона федеральная 

государственная служба подразделяется на: 

федеральную государственную гражданскую службу – это профессиональная служебная 

деятельность граждан на должностях федеральной государственной гражданской службы, 

направленная на обеспечение исполнения полномочий федеральных государственных органов 

и лиц, которые замещают государственные должности Российской Федерации; 

государственную гражданскую службу субъектов Российской Федерации – это 

профессиональная служебная деятельность граждан на должностях государственной 

гражданской службы субъекта РФ, направленная на обеспечение исполнения полномочий 

государственных органов субъекта РФ полномочий субъекта Российской Федерации, а также 

полномочий лиц, которые замещают государственные должности субъекта Российской 

Федерации. 

Введение указанного индикатора, как это не сложно понять, ознакомившись с пояснением, 

однозначно покажет реальную картину того сколько членов казачьих обществ реально несет 



государственную службу, несет ли её вообще, а заодно убедиться, наконец, что закон о 

государственной службе Российского казачества просто-напросто не работает. 

Идем дальше. Следующий пункт: «Разработка и принятие нормативных правовых 

актов федеральных органов исполнительной власти, органов исполнительной власти 

субъектов Российской Федерации и органов местного самоуправления по вопросам 

становления и развития государственной и иной службы российского казачества». 
Индикатор контроля: количество разработанных нормативных правовых актов. Ну, не 

смешно. Без вопросительного знака. Таких, начинающихся со слова «количество…», больше 

всего. 

Не числовой ИНДИКАТОР, а РЕЗУЛЬТАТ должен быть критерием оценки. Неважно 

сколько снарядов выпущено по цели. Важно поражена она или нет! 
Для некоторых пунктов плана индикаторы не придумали. К примеру, для «Мониторинг 

федерального законодательства и законодательства субъектов Российской Федерации в 

сфере взаимодействия федеральных органов государственной власти, органов 

государственной власти субъектов Российской Федерации, иных государственных 

органов и органов местного самоуправления муниципальных образований с российским 

казачеством…». 

Все это потому, что мероприятия плана сформулированы так, чтобы за них можно было 

отчитаться бесполезными цифрами и докладами, а не конкретной работой и достигнутыми 

результатами. Поэтому, далее разбирать старый провальный план не вижу смысла. 

Каким видится план новый 
Очевидно, он должен внести ясность и поправить те упущенные в Стратегии вопросы, 

которые необходимо решить. Особенно те, что уже кричат о себе: 

Считает ли государство казаков народом или «исторически сложившиеся культурно-

этнической общностью людей, например, казачество», как это указано в Законе РСФСР от 26 

апреля 1991 г. N 1107-I "О реабилитации репрессированных народов"? Или, как говорится в 

Новой стратегии, «казаки - представители казачества, в том числе члены казачьих обществ и 

иных объединений казаков». При этом, российское казачество именуется «социокультурной 

общностью»? 

Кто не знает: 

Большие социально-культурные общности, выступающие в качестве субъектов социально-

культурной деятельности, как правило, представляют собой крупную устойчивую группу 

людей, отличающихся характерными признаками и чертами, действующих совместно в 

социально-культурных ситуациях и функционирующих в масштабах отдельно взятого региона 

или всей страны. К ним относятся социальные слои, общественно-политические движения, 

партии, объединения, профессиональные группы, этнические, демографические или 

конфессиональные объединения, включающие нередко десятки и сотни тысяч людей. Большую 

социально-культурную общность составляют жители, проживающие на достаточно 

большой, но ограниченной территории (города, района, области). 

Источник. 

Выходит, что казаки – это представители казачества, являющегося, в свою очередь, 

социокультурной общностью, в которой намешано все что угодно. 

Предложение 

Включить в план реализации Стратегии оказание содействия казакам в организации 

и проведении научных конференций, исторических и социальных исследований, опросов 

и т.д. для окончательного ответа на вопрос кто такие казаки. 
С привлечением известных ученых, юристов, историков, социологов и прочих 

специалистов, включая таковых из числа казаков. А также с участием адекватных и грамотных 

«оппозиционеров», вроде Василия Сахарова и Александра Фалалеева. 

Вынести эту не простую тему из интернет-подвала на свет Божий. Решить её мирным 

путем. Без ООН, без консультантов вроде Пола Гобла и отщепенцев, прячущихся в 

«незалежной». 

https://studopedia.ru/5_83007_sotsialno-kulturnie-obshchnosti-i-formirovaniya.html


Это не разовое мероприятие, и оно, кроме прочего, поможет в реальной консолидации 

казаков и снятии напряженности в казачьей среде. 

Продолжение следует…. 

Автор: Алексей Зборовский 

 

1 Сталкер    

В решении комиссии содержится также рекомендация «организовать 

членам комиссии постоянное взаимодействие по разъяснению государственной 

политики в отношении российского казачества на период до 2030 года, 

составить планы по её реализации и начать подготовку мероприятий для её 

последующей реализации.» 
 

Чтобы разъяснять госполитику другим, нужно самим в ней хорошенько разобраться. В этой 

связи предлагается в план работы комиссии включить мероприятия, позволяющие внести 

ясность в наиболее проблемные и острые вопросы, нерешенность которых мешает запуску 

реальных процессов консолидации казачества. В частности, почему в Стратегии развития 

государственной политики в отношении российского казачества казаки рассматриваются как 

социокультурная общность, а не как исторически сложившаяся культурно-этническая общность 

(см. закон «О реабилитации репрессированных народов). 

Невозможно развивать казачью культуру, традиции и вести предусмотренную Стратегией 

деятельность, связанную с возрождением станиц, хуторов и других мест исторического 

проживания казачества без участия во всем этом этнических казаков. 

Нужно получить официальные пояснения на этот счет со стороны ФАДН, Всероссийского 

КО, представителей госструктур, непосредственно принимавших участие в разработке новой 

Стратегии. 
 

Источник: http://www.materik.ru/rubric/detail.php?ID=106081 

Внимание! Мнение редакции КИАЦ может не совпадать с мнением автора статьи 
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stva_i_budet_li_vypolnjatsja_plan_ejo_realizacii/174-1-0-5915 

 

Полномочный представитель Президента Российской 

Федерации в Сибирском федеральном округе С. И. 

Меняйло провел заседание окружной комиссии по 

делам казачества 
 

24 июля 2020 года полномочный 

представитель Президента Российской 

Федерации в Сибирском федеральном 

округе С.И. Меняйло провел заседание 

комиссии при полномочном представителе 

Президента Российской Федерации в 

Сибирском федеральном округе по делам 

казачества, которая прошла в формате 

видео-конференц-связи. 

В заседании приняли участие 

ответственный секретарь Совета при 

Президенте Российской Федерации по 

делам казачества А.В. Орехов, заместитель 
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руководителя ФАДН С.А. Бедкин, руководители рабочих групп по делам казачества субъектов 

Федерации Сибирского федерального округа, атаман Всероссийского казачьего общества Н.А. 

Долуда, атаманы Сибирского, Енисейского и Иркутского войсковых казачьих обществ, 

руководители федеральных органов исполнительной власти, священнослужители. 

На комиссии рассматривались вопросы реализации в субъектах Федерации Сибирского 

федерального округа Федерального закона от 5 декабря 2005 года № 154-ФЗ «О 

государственной службе российского казачества», работа казачьих обществ в рамках 

общественно-государственного партнерства, в том числе в условиях введения режима 

противодействия распространению новой коронавирусной инфекции COVID-19. 

Правовой основой государственной службы российского казачества являются Конституция 

Российской Федерации, федеральные законы и иные нормативные правовые акты. 3 июля 2020 

года Президент России подписал указ «Об официальном опубликовании Конституции 

Российской Федерации с внесенными в нее поправками».  

«В новой редакции основного закона государства сделаны особые акценты на такие 

положения, как важность тысячелетней истории нашей страны и сохранение памяти предков, 

укрепление и защита семьи, поддержка 

институтов гражданского общества, которые 

значимы для осмысления сути служения 

российского казачества», - отметил в своем 

выступлении С.И. Меняйло. 

«Мы должны понимать, как будем 

реализовывать в своей деятельности эти 

конституционные новеллы. Считаю, что в 

региональном законодательстве нужно учесть 

и использовать эти новые нормы», - сказал 

полпред Президента Российской Федерации в 

Сибирском федеральном округе. 

В то же время было отмечено, что в отдельных регионах округа не все сделано для 

реализации Федерального закона «О государственной службе российского казачества», 

принятые программы не содержат конкретных мероприятий по развитию государственной и 

иной службы российского казачества.  

В ходе своего выступления атаман Сибирского войскового казачьего общества казачий 

генерал Г.Н. Привалов внес инициативы по принятию дополнительных мер по реализации 

Стратегии развития государственной политики Российской Федерации в отношении 

российского казачества, в числе которых разработка проекта Соглашения между органами 

исполнительной власти, органами местного самоуправления и казачьими обществами, 

определяющего взаимодействие по организации уставной деятельности казачьих обществ на 

территории регионов. 

Атаман СВКО Г.Н. Привалов предложил заключение тройственных Соглашений по 

вопросу сотрудничества в рамках реализации Федерального закона № 154-ФЗ «О 

государственной службе российского казачества» с определением конкретных механизмов 

совместной деятельности по реализации соответствующих полномочий. 

Было предложено с целью консолидации казачества обратиться в Министерство юстиции 

России по разъяснению вопроса и при необходимости внесения изменений в действующую 

нормативную базу об упорядочении вхождения в Государственный реестр казачьих обществ 

Российской Федерации, предусмотрев обязательность вхождения в состав отдельского 

казачьего общества соответствующего казачьего войска для вновь регистрируемых казачьих 

обществ. 

На заседании окружной комиссии атаман СВКО предложил взять за основу вариант 

календарного плана совместной работы координационных органов и казачьих обществ в 

субъектах Федерации Сибирского федерального округа на календарный год с проведением 

конкретных мероприятий между заседаниями рабочей группы субъекта по делам казачества. 



Г.Н. Приваловым предложено развернуть целенаправленную работу по реализации проекта 

непрерывного образования казачества на территориях субъектов Федерации Сибирского 

федерального округа, определив базовые образовательные организации по поддержке казачьего 

молодежного движения. Все предложения представлены для включения в протокол заседания 

окружной комиссии, обуславливая деятельность казачества Сибири  на ближайшую 

перспективу.   

Завершая работу окружной комиссии по делам казачества полпред Президента Российской 

Федерации в Сибирском федеральном округе С.И. Меняйло подчеркнул, что по его мнению, 

задача органов власти – обеспечить рабочее взаимодействие с казачьими обществами. 
 

http://xn--80aadwgabakd4ei.xn--p1ai/?sid=4582&newsid=17416 

: atamansvko@rambler.ru 

 

«Кто есть кто» главный казак Кубани – Николай 

Долуда? Чем занимаются его сын и дочь? 

Здравствуйте, дорогие подписчики и гости канала! Написать эту статью меня побудили 

комментарии к Почему казаки дежурят на улицах кубанской столицы и есть ли правовая 

основа действий казачества", в частности, комментарии по главному казак Кубани – Николаю 

Долуде. 

Президент России Владимир Путин 4 ноября 2019 года назначил на должность атамана 

нового Всероссийского казачьего общества вице-губернатора Кубани Николая Александровича 

Долуду. Согласно уставу ВКО, наказной атаман назначается сроком на 6 лет. 

Долуда еще в октябре 2017 года выступил инициатором создания Всероссийского казачьего 

общества и считался основным кандидатом на пост атамана всех российских казаков. 

Штаб-квартира Кубанского войска расположилась в шикарном особняке в центре города на 

улице Рашрилевской. 

Захотелось разораться в этой ситуации более досконально, и, разумеется с вашей помощью. 
 

 
Фото из открытых источников. 
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Так является ли потомственным казаком Николай Долуда? 

Каких-либо данных, указывающих на его принадлежность к казацкому роду не нашлось. 

Родился в Харьковской области в селе с красивым названием – Миролюбовка, окончил 

Полтавское высшее военное зенитно-ракетное училище, позже Военную академию войск ПВО, 

28 лет прослужил в Вооруженных силах. 

А после службы в армии – «работал» чиновником, начиная вице-мэре Ейска, заместителя 

руководителя аппарата администрации Краснодарского края до вице-губернатора. 

Кроме военного образования имеет и гражданское по специальности «экономист-менеджер». 

Вот такие «сухие» официальные данные о Николае Долуде, избранном атаманом 

Кубанского казачьего войска в ноябре 2007 года и сменившего на этом посту одного из 

основателей ККВ историка Владимира Громова. 

До своего назначения Николай Долуда даже не был реестровым казаком. Он был принят в 

офицерскую казачью сотню в 2007 году, за месяц до избрания его атаманом. И выдвинул его 

кандидатуру на этот пост всесильный губернатор Александр Ткачев. 

Для справки. «Реестровые казаки или прописные казаки имеют официальную 

государственную службу, получат зарплату и действуют согласно специальному уставу».  

На отчетном сборе атамана Кубанского казачьего войска, прошедшем в начале 2020 года, 

Долуда в своем выступлении высказался, что за 12 лет существования Кубанского войска 

заслужило «авторитет и доверие жителей края конкретными делами», и «стало фундаментом 

возрождения казачества по всей стране». 

Не остался в стороне атаман Кубанского казачьего войска и от значимых событий 2014 

года. Так Николай Долуда в середине февраля 2014 года лично возглавил подразделения 

казаков в Крыму накануне референдума «для предотвращения проникновения на полуостров 

боевиков «Правого сектора». 
 

 
Фото из открытых источников. 

 

Николай Долуда не любит интернет, считая, что «он наносит только вред» и самый верный 

уклад жизни – казачий, поэтому он лоббирует создание казачьих школьных классов. 

«Организовывая молодежное казачье движение, мы надеялись оттянуть детей от этой 

гадости и направить их на общественно полезный труд. Мы хотим казачью идеологию внести в 

умы и разумы детей, которые обучаются в системе казачьего образования». 
 



Сын и дочь 

Сын – Андрей Долуда, владелец и генеральный директор ООО "Мирогрупп ресурсы" 

(оптовая торговля зерном), летом 2019 года продал 70 % акций банку ВТБ, депутат 

Законодательного Собрания. 
 

 
Андрей Николаевич Долуда. Фото из открытых источников. 

 

Дочь – Анна Долуда получила образование в Лондоне. (И как же она без интернета училась 

и общалась?) 

Она владелец и руководитель продюсерского центра, занимающегося организацией 

выступлений российских и зарубежных звезд в Краснодаре. 

 

 
Анна Долуда. Фото из открытых источников 

 

Вот такой получился портрет атамана нового Всероссийского казачьего общества Николая 

Долуды, создавшего самое мощное казачье войско. Так, по данным на начало 2019 года оно 

насчитывало более 50 тысяч реестровых казаков. 
 

Комментарии 

море море 

Живу на Кубани, уже раз 8-10 писал об этом "горе-войске". Не из интернета, не из 

телевизора писал, писал то что вижу почти каждый день своими глазами. Ребятки работать не 

хотят, Ходят по улицам с полицаями, кто кого охраняет не понятно. Дежурят на въездах в край, 

опять же полицаями. Дежурят в школах, садиках, сейчас еще в поликлинике, в церкви. 

Охраняют от кого ? Ответа нет. Об тоннах самогона и килограммах медалей и писать не буду - 

это как конь и шашка. Но первого уже лет 8 не вижу. В общем содержание на налоги, здоровых 

никому нахрен не нужных дармоедов с зарплатой минимум 20т.р. Впрочем как и весь 

чиновничий аппарат "- один сошкой , несколько тысяч с ложкой". Ну а за кого они? Так кто 

платит тому и сапоги чистят. 

Добрый человек 

Ряженые Кубанцы! Живу в крае с 1973 года. Безполезные "клоуны"!!! 

Вася 
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Вот послушайте меня, я что хочу сказать, мне 60 лет, я знаю восемь поколений моих 

предков, но никого не хочу обидеть. Мои предки получили патент об дворянстве, и офицерский 

патент, от екатерины второй, а сами были запорожские казаки, с потемкиным заваевывали 

крым. Поэтому не говорите, что русские не помнят своего родства, чушь. Когда было 

образовано войско кубанское, первую мировую войну в основном все войско кубанское воевало 

на турецком фронте. Было три брата, потомственные казаки, офицеры для которых родина 

честь были не последним словом. Средний погиб, потом случился, переворот, двое оставшихся 

не приняли сов власть когда на кубани начались революционые события не приняли советс 

власть. Не буду утомлять всем тем что мне рассказывал родной дядя в 80 годах ему было 85 

лет, а мне 17 и поэтому почьти все помню, что он мне рассказыва. Просто хочу сказать не 

называя фамилии имен что станицу где они жили было имение. Доблестные вояки кочубея , 

сожгли до тла изнасиловав при этом женщин мать сестру, после вернувшись и застав 

участников этих зверст всех , кого поймали тоже очень жестоко, наказали вместе сих женами 

детьми, страшное время было потом воевали с красными, с врангелем отступили в крым 

постояно в боях с этой красной сволочью, после ушли с врангелем в турцию сов власть 

выпустила указ кто не был в конт разведке ипрочее не зверствовал может вернутся на родину, 

они два брата приехали, так как были офицеры простые рубаки и уже в1926 году их отправили 

сибирь , как не примеримых врагов сов власти , потом лагеря порожения в правах опять лагеря 

средний умер в лагере младший смог приехать к нам родственикам мы уже жили ни на кубани, 

разбитым стариком только 1956 году и доживал смоими родителями по материнской линии, 

очень был грамотный образованный, человек в армии врангеля у него чин был ротмистр, 

просто интересно было слушать когда расказывал как рубались с кочуюбевцами , буденовцами, 

махновцами расказывал про генерала слащова как Крым защищали от красных, казаки его 

очень уважали за смелость и бесшабашность, сейчас живу на родине предков ивидя всех этих 

казаков атаманов с кучами крестов испытываешь каоето чувство, жалости умиления кним , и 

думаешь щачем вам это шутовство ,ну не сможете вы повторить то, никогла все нет больше 

того отечества родины веры, но клоуны они на то и клоуны а слова салюта честь имею это не 

про них 
 

https://zen.yandex.ru/media/id/5cfbafc79bfcfa00b1cdc90d/kto-est-kto-glavnyi-kazak-kubani--nikolai-doluda-chem-
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Глухая власть – слабое казачество 

Атаман ВсКО казачий генерал Николай Долуда принял участие в заседании комиссии в 

составе Совета при Президенте РФ по делам казачества в Сибирском федеральном округе 

Заседание провел полномочный представитель в СФО Сергей Меняйло. Обсудить вопросы, 

связанные с деятельностью российского казачества в Сибирской области, также собрались: 

помощник полпреда в СФО Роман Аничин и заместитель Алексей Еремеев, ответственный 

секретарь Совета при Президенте РФ по делам казачества 

Александр Орехов, заместитель руководителя ФАДН 

Станислав Бедкин, руководители рабочих групп по делам 

казачества субъектов федерации округа, атаманы Сибирского, 

Енисейского и Иркутского войсковых казачьих обществ, 

руководители федеральных органов исполнительной власти, 

священнослужители. 

На основании выступления Сергея Меняйло атаман ВсКО 

Николай Долуда отметил, что полномочный представитель 

глубоко и серьезно погружен в жизнь и деятельность реестровых казачьих обществ, входящих в 

состав Сибирского, Енисейского и Иркутского войск. Он не просто владеет информацией с 

чьих-то слов или докладов, а лично встречается с атаманами, помогает им в решении проблем, 

оказывает посильную помощь. 
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И тем не менее, Николай Долуда указал на некоторые пробелы в работе регионов, 

входящих в состав Сибирского ФО. 

Прежде всего, по мнению атамана, необходимо более серьезно подойти к организации 

взаимодействия между региональными, муниципальными органами власти и казачьими 

обществами, проживающими на их территории. На сегодняшний день координация работы со 

стороны заместителей глав регионов, курирующих казачество очень слаба. 

- Вместе с тем, - сказал Николай Долуда, - казачество – это огромная общественная сила, 

это часть патриотически настроенного населения 

России, особенно неравнодушная к судьбе своей страны. И от представителей органов 

власти мы ждём заинтересованности и желания совместно работать. Тем более, что Глава 

государства дал понять, что именно так видит развитие казачества, во взаимодействии с 

властью. 

Несущественной, считает войсковой атаман, оказывается финансовая поддержка развития 

казачьих обществ, в связи с чем необходимо формировать единые программы в поддержку 

казачества. 

Николай Александрович также обозначил, что на территории Сибири недостаточно 

организовано несение казаками государственной службы, слабо используется потенциал 

казачьих обществ в природоохранных мероприятиях. На протяжении длительного периода не 

меняется количество казаков в трёх войсках, несмотря на то, что это территория их 

исторического проживания, где казачество всегда имело своё управление, военную 

организацию, систему учебных заведений, объекты хозяйственной деятельности. 

Остановился Николай Долуда на проблеме освящения деятельности казачьих войск в СМИ. 

– К сожалению, – посетовал он, – сегодня сайты реестровых казачьих войск работают 

только благодаря усилиям атаманов, которые вынуждены искать средства на их содержание. Не 

налажено должным образом взаимодействие пресс-служб с региональными СМИ, а значит, 

жители этих населенных пунктов не имеют никакой информации о том, чем занимаются казаки 

в том или ином субъекте, какие цели и задачи 

Особо подчеркнул Николай Долуда, что на всех абсолютно мероприятиях казаки должны 

быть в установленной для каждого войска форме одежды. 

По окончании дискуссий совместно с полномочным представителем было принято решение 

– выработать конкретные предложения по задачам, которые необходимо решать реестровым 

казачьим войскам. Эти предложения будут сформулированы и направлены в представительство 

в СФО. 

Нешуточный спор разгорелся в последнее время вокруг установки Поклонного креста 

казачьему атаману Ермаку Тимофеевичу и его дружине в парке Ермаково поле г. Тобольска 

Тюменской области. Николай Долуда поддержал решение сибирских казаков в увековечивании 

памяти подвига известного атамана, воина, сибирского первопроходца, без которого уже 

немыслима история укрепления российской государственности и формирование в сознании 

общества любви к своей стране.   
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Дмитрий_Разумов  

Вот выступил главком реестровыз кОзачьих войск и .... ТИШИНА!!!!! как всегда. Не для того в 

кОзачество пришли граждане РФ, чтобы его развивать. НА РАБОТУ ПРИШЛИ ЗА ДЕНЬГИ. 

Ничего там не делается, сплошной обман. Потому и писать нечего. Вся деятельность реестрового 

кОзачествав направлена на то как бы урвать деньги, причём любыми путями! Ходить по пляжу с 

нагайкой и пугать отдыхающих это и есть служба?! Реестровые это называют работой!На что 

способны реестровые члены кОзачьих обществ? Выполнять отдельные полицейские функции. Но 

если полицейский защищён законом, то ряженое кОзачество ничем не защищено и когда то при разгоне 

демонстрантов или ещё в каких то условиях применения ими силы в отношении граждан, ПОЛУЧАТ В ОТВЕТ и 

отгребут по полной. 
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Парадоксы возрождения казачества в России 
 

 
 

Моя биография типична для многих людей моего возраста. Наши родители остались после 

Гражданской войны сиротами, их матери, если выжили, – вдовами. Те, кого не замучили в 

лагерях голодом и холодом, дали потомство со страшными для генокода последствиями. 

Постоянное истязание огромного русского народа породило генетически наследуемый страх. 

Работая инструктором парашютного спорта, я утвердилась в мысли, что особенно ослаб 

мужской пол. Как бороться с этим страхом и возможна ли борьба? 

Думаю, что да. В генофонде русского народа одной из составляющих являются казаки. 

Сегодня, возрождая былую славу казачества – рыцарства России, хочу подвести восприятие 

читателей к тому, что отвага, храбрость, честность – качества наследуемые. 
 

Последняя ниточка 

...Я «проснулась» после смерти отца, когда последняя ниточка, связывающая меня с моими 

предками, должна была оборваться. Вот тогда я стала расспрашивать ещё живых свидетелей 

нашей жуткой истории, поехала в архивы, стала выступать по радио, по телевидению, писать 

книги. 

В своё время я окончила педагогический институт с дипломом преподавателя словесности. 

Долго работала экскурсоводом. Это, конечно, наложило отпечаток на моё мировоззрение, 

потому что пришлось не только многое познать, но и в динамике изучать отношения между 

людьми, особенно между кавказскими народами. Многое удивляло, например, крепкие родовые 

связи у народов Кавказа принимаются как должное, а у русских как анахронизм. Уничтожение 

родовых связей привело русских людей и казаков к краху. Нас не учит даже наша собственная 

история! Неужели нам мало расстрелов, голодоморов, высылок, трудармий, постоянного 

унижения? Может, мы остановимся на минуту в своём беге в никуда, посмотрим друг другу в 

глаза и ужаснемся: «Да мы ли это?». Ужаснемся и опомнимся. И подставим плечо друг другу, 

но прежде всего отцу, матери, сестре и брату. 
 

Испепелённые души 

Толпами идут кавказские народы на похороны, поддерживают родных морально и 

материально в любой беде. А у нас гроб с машины снять некому. Даже соседей нет? 

Многому можно найти объяснение. К примеру, выселение народов Северного Кавказа в 

1943-1944 годах: чеченцев, карачаевцев, калмыков и других. Почти всех переселили компактно. 

Это помогло им сократить потери, потому что род мог сплотить силы и люди могли поддержать 

друг друга. Для русских и казаков такой «поблажки» не было. Один из моих родных был сослан 

в Архангельскую область, где валил лес. Другой – на погибель в станицу Петропавловскую, 

третий – в «Новую жизнь» Ставропольского края. Один из дядей после немецкого концлагеря 



был отправлен в Магаданскую область, другой – на Дальний Восток. Детей-сирот из одной 

семьи развозили по разным детским домам в разные концы страны с одной целью – разорвать 

род, уничтожить родовые связи. 

Мою бабушку Екатерину Антоновну после нескольких ссылок на юге погнали в Сибирь и 

морозили в Ачинске. Можете представить, что она мне рассказывала! Бабушка не плакала. Она 

говорила о нечеловеческих муках обыденно, как будто эти казни египетские происходили не на 

её глазах и не с ней. В 1950 году в Сеймчане Магаданской области скончался её старший сын. 

После немецкого плена он был отправлен в наш концлагерь. Бабушка при этом известии не 

проронила ни слова. Она стала перед образами на колени и благодарила Господа за то, что Он 

избавил её сына от мук, а она, поверьте, знала им цену. Трое сыновей дяди Вани выросли без 

отца. Поведение бабушки потрясло мою детскую душу. В то время, когда мама без сознания 

рухнула на пол и её увезли в больницу, бабушка молилась, не уронив ни слезы. Потом, с 

возрастом, я поняла, что в стране моей родной ей испепелили душу. Выжгли душу у моего 

народа. Истребили и выжили из страны лучших людей. А от неуков и дегенератов кто родился? 

От «шариковых» и пошли «шариковы». Вспомните Булгакова. 
 

Нужны Отечеству 

Вначале кухарка правила государством, потом кухаркины дети, а потом её внуки. 

Талантливые и способные оказались не востребованы. В 1937 году известный изобретатель 

Цеппелин пришвартовал свой дирижабль в Москве, в Тушино. На приёме у Сталина он поднял 

тост: «Я пью за ваш великий эксперимент». Годы идут, сменяются поколения, но эксперименту 

над живыми людьми нет конца. Подняли «железный занавес», и власти стали «играть в 

демократию». Реформы пошли за реформами, и вдруг вспомнили о казаках. В апреле 1991 года 

был издан закон о реабилитации репрессированных народов… и казачества. 

Как давно это было! Одни из тех казаков, кто поднял высоко голову в 1991 году, уже ушли 

в мир иной, многие из тех, кто жив, отошли от казачества в сторону. Не забыть того подъема, 

той непомерной радости, которые испытали казаки, поверив правителям, что они вновь нужны 

Отечеству. Был создан Союз казаков во главе с верховным атаманом. Немного оперившись, 

робко казаки решили добиваться закона о казачестве, о земле. В результате планомерного 

истребления, грабежа, выселения у казаков не осталось земли даже под ногтями. 

Власти восстановили все репрессированные народы в правах и территориях, создали 

условия для их развития. Всех, кроме… казаков! О восстановлении территорий казачьих войск 

нельзя и мечтать. Но какой же казак без земли – недоумевают до сих пор казаки. И зачем тогда 

нужна так называемая реабилитация? У многих казаков нет на руках никаких документов о 

репрессии, их нет и в архивах, они уничтожены, а тысячи людей высылались и 

уничтожались «без суда и следствия», и доказать факт высылки и спецпоселения невозможно. 

Если и сохранились архивы, то их не выдают. По сей день «секретно». Призадумались наверху 

и, видимо, пожалели, что в запале «демократизации» общества дали «волюшку» казакам. И 

тогда, прикрывшись демократическими лозунгами, обещаниями принять действенный закон о 

казачестве, власти разделили казаков на реестровых, Союз казаков, различные казачьи 

общества. Не только разделили, но и стравили друг с другом, этим самым ударили казачеству 

под дых. 
 

Парадоксы возрождения 

Как объединить тех, кто состоит в различных казачьих союзах, войсках и 

обществах? «Асфальтовых», «ряженых», с другими разными кликухами, но по-прежнему 

называющих своих детей именами предков, знающих, что только за одно звание «казак» их 

отцы, матери и деды платили жизнями. Сегодня разрабатывается новая президентская 

программа, которая предусматривает объединение казаков в одно войско, скажем так, под 

одним знаменем. А что это даст рядовому казаку? Ни-че-го. Предположительно, у казаков 

будет единая форма и так далее. Более четко будет определен статус казачества России. Но без 

решения земельного вопроса, я думаю, казачество твердо стать на ноги не сможет. 



Меня интересует личность того, кто называет себя казаком, и в каком направлении пойдет 

её развитие. Я считаю большинство тех, кто назвался казаками после жуткого геноцида, 

настоящими людьми. Но некоторые атаманы в погоне за количеством стали принимать в 

казачьи станицы невесть кого: и пройдох, и пьяниц, и просто психически нездоровых людей. 

Все они надели казачью форму. Пройдут по городу или станице 10 пьяных – никто и не 

заметит, а один казак, да ещё в форме, – сразу молва: алкаши казаки, бродяги, хулиганы. 

Мы у всех на виду. Но все ли мы это понимаем, понимаем меру ответственности перед 

светлой памятью наших предков, перед своим народом? 

Однажды мне довелось присутствовать на атаманском правлении в одной из станиц. 

Заседание шло своим чередом, как вдруг в помещение буквально ввалился пузатый детина – 

нечесаный, небритый, в спортивном костюме, в комнатных тапочках и… пьяный. Вместо того, 

чтобы вытолкать такого «казака» за дверь, его вызвали к столу, где сидели старейшины, и как 

ни в чем не бывало стали решать с ним какие-то вопросы. Ни атаман, ни старейшины никак не 

отреагировали ни на внешний вид, ни на состояние этого «казака». Прорвало меня. После 

окончания заседания я обратилась ко всем присутствующим: 

– Мы ли казаки? Имеем ли мы право носить это звание, если не брезгуем пьяницами и 

другими людьми, которые позорят наш народ? И получила ответ: 

– Ну, подумаешь, выпил человек. Казаки всегда пили. 

Я опешила. Как всегда пили? Это, значит, и мой отец, известный всей округе трезвенник, и 

мой дед, рюмки не выпивший за свои 26 лет жизни, и прадед? 
 

Когда и сколько пили казаки? 

Так и возник вопрос: когда и сколько пили казаки? Судя по некоторым литературным 

произведениям, казаки пили денно и нощно. В то же время никто не отрицает, что казаки были 

самым набожным народом среди православного населения России. Давайте задумаемся и 

вспомним, что в году около 200 дней постов и постных дней, когда было великим грехом 

оскоромиться, а уж о выпивке и мысли не было! Пьянство в казачьих походах каралось 

смертью, а в станицах – поркой. Так пили казаки или нет? 

Пили чихирь – сухое виноградное вино, самогон, бражку. В праздники созывали родных, 

соседей, угощали так, что столы ломились, поэтому и пьяных не было, а уж если кто перебрал и 

потерял контроль над собой, по таким «плеть плакала». В Кисловодской станице пьяный казак 

затеял драку с женой и случайно ударил мать, которая бросилась защищать невестку. На кругу 

казаки решили отрубить ему ту руку, которой он мать ударил. И в ногах у старейшин валялся, и 

плакал, и головой об землю бился, просил, чтобы руку не рубили. У него семья, как же он 

работать будет, чем детей кормить? Прислушались казаки только к его матери. Выпороли 

казака, да так, что две недели шевельнуться не мог. 

Если казак шел по станице, не дай бог, слегка качаясь, то полагалось пять плетей – самое 

легкое наказание. А за поротого в станице ни одна казачка замуж не шла, и в строю его сотник 

по плечу плеткой должен ударить, напомнить о его грехе. Четыре-пять поколений родные несли 

на себе позор предка. 

Так что знали казаки меру всему, и прежде всего – зелью. В праздники ездили из гостей в 

гости на бричках да верхом. Семьями. Песни пели, плясали, джигитовали, свадьбы устраивали, 

посиделки. Неделями шла гульба, но только в праздники, да и то больше зимой. Летом звали 

руки поля, огороды, скотина. Служилые казаки, строевые, годами дома не бывали. А откуда 

дети брались? Прабабушка рассказывала, что «наскочат» мужья только в отпуск (или на 

льготу), и опять война. Наши казачки сами к мужьям ездили и в Турцию, и в Польшу, и в 

Румынию. Вот так и плодились. Бывало, отец из похода вернется, а его уже дети позабыли, не 

признают. 

Так оно и было, ведь если даже приблизительно подсчитать, то за 300 лет Россия 

участвовала в 150 войнах! Это только до 1917 года. А была ли хоть одна война без казаков? 

Нет! Вот и задумайтесь, прежде чем утверждать, что казаки пили без просыпу. И сейчас многие 

не пьют, а клеймо на всех. Кучка выпивох вокруг себя постоянно собирает молодежь, «вешает 



лапшу на уши» неукам-подросткам о том, что первое достоинство казака в том, сколько он 

выпьет, а те и рады стараться. 
 

Равняться на предков 

В станицах первыми помощниками атаманов были старики. Из них выбирались десятники. 

Все казаки были под присмотром. И взрослые, и дети. За детьми надзор был особый. Вот когда 

растили по-настоящему поколения. Глаз с ребенка не спускали. Кто? Вся станица. Чужих детей 

вообще-то нет! Любой взрослый мог залепить нахалу оплеуху или сделать замечание, а если об 

этом узнавали родные, то соразмерно вине добавляли дома «березовой каши», но когда 

малолетка проявлял хорошие качества, то обязательно получал с похвалой конфету. 

Почему же сегодня мы забыли о детях, которые погибают у нас на глазах? Совсем забыли о 

наших обычаях и внутрисемейных отношениях. Я не призываю сейчас же внести в наш быт все, 

что было свойственно нашим предкам. Это и невозможно. Время другое, другие нравственные 

ценности, другая мораль. Но почему не взять лучшее у наших предков? Восстановить наши 

чудесные обряды, отношения в семье и обществах. 

Главная беда сегодня в том, что мы обленились, стали безразличны ко всему 

происходящему, и жуткая позиция «наша хата с краю» ведет (или уже привела?) к погибели 

казачества и русского народа. Вы скажете: чего ради я завела заупокойную? Надо жить 

надеждой на лучшее, тогда это лучшее и объявится. А если так, сядем на солнышке, откроем 

рот и посыплется в него манна небесная? Уже досиделись. За двадцать с гаком лет что 

изменилось? Вы скажете: и то, и то, и это. Но нужны России «асфальтовые» казаки? И какие 

нужны? 

Я хочу напомнить, кем мы были, что перенесли и ради чего. Времена наступили тяжелые. 

Нужна духовная подпитка, а она в ратном и повседневном подвиге наших дедов и прадедов. В 

подвиге православного монашества, всех Святых, в России просиявших. 

Надо определить свою гражданскую позицию. Самим пора спросить себя: «А казак ли я? И 

могу ли я хоть немножко приблизиться к этому званию, которое ещё надо заработать упорным 

трудом над самим собой». Надо учиться жить в казачьем сообществе. Как? Да так, как жили 

наши предки. Общинами, а они же были копией первых христианских общин с 

некоторыми «доработками» согласно казачьим обычаям. В основе всех отношений между 

казаками была ЛЮБОВЬ. Любовь к земле, семье, детям, своей стране. 

 

 Тамара ЛОБОВА. г. Кисловодск 

* * * 

От редакции 

Понятен эмоциональный настрой автора – Тамары Лобовой, много сделавшей для 

возрождения казачества. Но считаем необходимым сделать некоторые уточнения. И напомнить, 

что о возвращении казачьим обществам земли, которую у них «увели» в 90-е годы прошлого 

века, совсем недавно говорилось в правительстве края на заседании совета при губернаторе СК 

по делам казачества. Тогда В. Владимиров отметил, что на Ставрополье в своё время казачьим 

обществам было передано 42 тысячи гектаров сельхозземель. Сейчас у казаков не осталось ни 

одного гектара – всё присвоили себе недобросовестные люди, оказавшиеся в то время среди 

лидеров казачьего движения. Губернатор подчеркнул, что законность каждой сделки будет 

проверена, и призвал к содействию в этом вопросе муниципалитеты. Прозрачности намерены 

добиться власти и в сегодняшних процессах выделения земельных паев и пользовании ими 

казаками, чтобы исключить возможность погреть руки тем, кто рассматривает своё нахождение 

в рядах казачества как доходный бизнес, а не служение народу и Отечеству. 

– Казачество на Ставрополье – это не коммерция, это образ жизни, поэтому людей, которые 

за высоким званием казака прячут свои корыстные интересы, в наших рядах быть не должно, – 

подчеркнул Владимир Владимиров. 

На том же заседании поднимался и вопрос казачьего образования. Востребованность в 

таком образовании есть, хотя на Ставрополье действуют три казачьи школы, более 200 казачьих 

классов и около 80 казачьих спортивно-воспитательных клубов, создан казачий кадетский 



корпус в Буденновске. Впервые в крае подготовлено 25 педагогов для преподавания казачьего 

компонента в образовательных учреждениях. Но всего этого явно мало. Например, в кадетскую 

школу им. генерала Ермолова на 80 мест было подано 200 заявлений. И Терское казачье войско 

– единственное войско, не имеющее собственного казачьего кадетского корпуса. Речь о 

строительстве такого учебного заведения в Кисловодске ведется давно, но пока все закончилось 

на выделении земли. Губернатор отметил, что вопрос со строительством кадетского корпуса в 

Кисловодске не закрыт, земля, зарезервированная на эти цели, сохранена и никому её не 

отдадут. 
 

Источник: https://stapravda.ru/20170113/paradoksy_vozrozhdeniya_kazachestva_v_rossii_99509.html 

Внимание! Мнение редакции КИАЦ может не совпадать с мнением автора статьи. 
 

Голиков_В.Н.  

  

Умница Тамара Михайловна Лобова! Обозначила главные истоки казачьих 

проблем. 

 

 

Общественные и реестровые казаки: шаги 

навстречу 

Отношения власти и нереестрового казачества пока не идеальны. Однако предпосылки, для 

того чтобы забыть старые распри, имеются. Какие? Казаки нереестровых казачьих обществ 

не только рассказали «ВК Пресс» о точках соприкосновения с реестровым казачеством, 

но и представили свое видение взаимодействия. 
 

Возрождение 

Казачье движение на Кубани начало возрождаться в конце 1980-х — начале 90-х годов. Это 

время перестройки и великого бурления в обществе. У истоков Кубанского казачьего войска 

стояли местные энтузиасты, которые считали себя казаками. 
 

 

— Перед развалом Советского Союза на Кубани было достаточно много таких кружков 

по интересам, — говорит атаман Всекубанского казачьего войска Василий Комлацкий. —

 Известен клуб в Пашковской, где верховодили несколько человек, среди них и Владимир 

Громов, ставший затем атаманом войска. Я, например, казаковал в поселке Лазурном 

на окраине Краснодара. В нашем круге были люди, которые впоследствии стали важнейшими 
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фигурами на политическом поле региона. В частности, Владимир Донцов, ставший вскоре 

депутатом и председателем городской Думы Краснодара. 

По словам собеседника, всех в то время объединяла идея возрождения казачества. 

Общественная жизнь на рубеже 80-х — 90-хкипела. Именно Кубань стала пионером 

возрождения казачества. Ведь именно у нас в крае фактически был создан Союз казаков, 

который в Москве возглавил Александр Мартынов. 
 

Казачья власть 

Именно представители казачества весьма активно проявляли себя на политическом 

поприще. Мощное лобби было и в Законодательном собрании края, свои представители 

в органах исполнительной власти. Кстати, губернатор Евгений Харитонов был казаком 

Лабинского отдела Всекубанского казачьего войска. Но с 1998 по 2007 годы в казачестве 

наступил кризис. События достаточно известные, вспыхивали многочисленные конфликты, 

связанные с включением в реестр одних и фактическим игнорированием других. О них немало 

рассказывали в различных СМИ. В том числе и на нашем портале. Лишь с 2007 года начался 

подъем кубанского казачества. 
 

Атаман ККВ идет в верном направлении 

Основная причина противоречий заключалась в следующем. Кубанское казачье войско 

в числе 11 обществ России, включенных в реестр, имело право на бюджетную поддержку. 

Но после того, как атаманом ККВ стал Николай Долуда, ситуация постепенно — но далеко 

не сразу — стала меняться к лучшему. Сейчас реестровые и общественные казаки все больше 

взаимодействуют друг с другом. 

Атаман Всекубанского казачьего войска Василий Комлацкий уверен: нынешний 

руководитель реестрового войска Николай Долуда действует рационально. И сегодня 

общественные казаки готовы поддержать многие начинания казачьего генерала.  
 

 
Фото: kuban-cossaks.ru. 

 

Сейчас реестровые и общественные казаки все больше взаимодействуют друг с другом. 

Почему в конце 90-х казаки отказались от земли? 

Василий Комлацкий — один из самых активных участников возрождения современного 

казачества. Именно он был первым в регионе, да и во всей стране, вице-губернатором по делам 

казачества и одновременно директором департамента сельского хозяйства в период первого 

губернатора края Василия Дьяконова. Ныне он не только руководит общественными казаками, 

но и является членом краевого президиума Политсовета Единой России. Примечательно, 

он еще и доктор сельскохозяйственных наук, профессор Кубанского государственного 

аграрного университета. 

— Я всегда настаивал на том, что только прочный экономический фундамент станет тем 

самым фактором, который позволит казакам возродиться, — говорит Василий Комлацкий. —

 Но, к сожалению, конфликт в казачьей верхушке края и некрасивый поступок одного 

http://www.vkpress.ru/projects/kazachiy-blog/obshchestvennye-i-reestrovye-kazaki-shagi-navstrechu/?id=121808


из атаманов в конце 90-х годов прошлого столетия отбросил казачество назад. О чем идет речь? 

Тогда неожиданно для всех атаман Кубанской казачьей рады Владимир Громов отказался от 78 

тысяч гектаров земли, которые уже выделял казакам губернатор Евгений Харитонов. Почему 

так поступил? Большой вопрос. Но именно это решение оказалось роковым. Только два года 

назад казакам начали выделять землю. Не будем бередить раны — кто старое помянет, тому 

глаз вон. Самое главное, о чем сейчас нужно говорить — это развитие казачьего движения 

в стране и консолидация всех сил вокруг этой идеи. 

 Владимир Приходько 
 

http://www.vkpress.ru/projects/kazachiy-blog/obshchestvennye-i-reestrovye-kazaki-shagi-

navstrechu/?id=121808 

Внимание! Мнение редакции КИАЦ может не совпадать с мнением автора статьи. 
http://kazak-center.ru/publ/novosti_kazak_inform/naibolee_vazhnye/obshhestvennye_i_reestrovye_kazaki_shagi_navstrechu/174-1-0-4945  

 

 
12.08.2020, 14:37, "Атаман Дзюба М.А." <dzyuba@kazaki.cz>: 

 

Уважаемые Казаки, Казачки, друзья! 

От имени Казачьего объединения ВСЧзС, приглашаю Вас принять участие в Днях Казачьей 

Культуры (ДКК), которое пройдет с 28 по 29 августа 2020 года в Словакии. 

Проведение мероприятия Благословил Блаженнейший Митрополит Чешских земель и 

Словакии  Ростислав. 

Дни Казачьей Культуры в Словакии проводятся уже второй раз, их организатором 

выступил Всеказачий Союз Чешских земель и Словакии (ВСЧзС), при 

поддержке местных органов  власти и различных организаций Кошицского края Словацкой 

Республики. 

В рамках Дней Казачьей Культуры планируются разноплановые мероприятия: 

- мемориальные мероприятия 

- встреча со студентами гимназий  г.Требишова и г.Михаловце 

- открытие выставки «Революционные события 1917 года. Судьбы Российского Казачества» 

в Земплинском музее и культурном центре г.Михаловце 

- праздничный концерт фольклорного ансамбля ВСЧзС «Казаки Влтавы» 

- архиерейское Богослужение в Кафедральном Храме свв. Кирилла и Мефодия г.Михаловце 

- Казачья присяга Казаков ВСЧзС, проживающих в Восточной Словакии 

- Совет атаманов ВСЧзС 
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Казаки Всеказачьего Союза Чешских земель и Словакии, российские соотечественники, 

православные миряне, проживающие в Словакии, будут рады видеть Вас на Днях Казачьей 

Культуры в Словакии. 

 

Интерактивный концерт в РЦНК в Праге – 75 лет 

Победы! 
 

Фольклорный ансамбль ВСЧзС «Казаки Влтавы», 8 мая 2020 г, принял участие в 

интерактивном концерте, организованном РЦНК в Праге. 
  

Вот и приблизилась долгожданная, самая священная и дорогая для каждого из нас дата – 75 

лет Победы! 

Каждый год мы все вместе празднуем этот день, проводим фестивали, концерты, 

«Бессмертный Полк». 

Однако в этом году из-за ограничений, вызванных распространением коронавируса, все 

публичные мероприятия отменены. 

Но праздник Победы отменить нельзя! 

8 мая в 16 часов часа дня по Центрально Европейскому времени  мы, по приглашению, 

РЦНК в Праге (Россотрудничество) приняли активное участие в интерактивном концерте, 

посвящённом 75-летней годовщине Победы в Великой Отечественной войне. 

Концерт  транслировался в прямом эфире одновременно на станицах Facebook и YouTube с 

возможностью просмотра на Smart TV. 

Для Вас Казаки и другие проживающие в Чехии соотечественники исполнили популярные 

произведения военных лет. 

Многие зрители, которые посмотрели  концерт, оставили комментарии, а также прислали 

поздравления или истории своих родственников. 

Фольклорному ансамблю ВСЧзС «Казаки Влтавы» выпала честь открывать своим 

выступлением программу и заканчивать концерт Казачьими песнями. 

Слава Богу, что мы Казаки! 

1-й зам.атамана ВСЧзС    Мачулин В.А. 

г. Прага, 8 мая 2020 года 

  

 
 

https://kazaki.cz/interaktivnyj-kontsert-v-rtsnk-v-prage-75-let-pobedy/ 
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Казаки ВСЧзС, 9 мая 2020 г, 

возложили цветы к местам 

увековечивания освободителей 

Европы от нацизма 

В День 75-летия Победы над нацизмом, Казаки 

Всеказачьего Союза и прихожане Храма Успения, 

почтили Память участников тех событий (1939-1945) 

Крестным Ходом 

 

 

 

Союз казаков Испании устанавливает партнерские 

отношения с венгерскими гусарами 

 

При содействии представительства Россотрудничества в Венгрии в Российском культурном 

центре г. Будапешта 6 августа 2020 г. состоялась встреча Атамана Союза казаков Испании, 

президента Испанской ассоциации волжских казаков, члена Координационного совета 

российских соотечественников Испании А.И.Василенко с председателем Венгерского Союза 

сохранения гусарских и воинских традиций полковником Тибором Секейем и его заместителем 

майором Венцелем Эжиашом. 

Венгерский Союз сохранения гусарских и воинских традиций является влиятельной 

неправительственной организацией, объединяющей венгров, чтящих славное прошлое и 

следующих вековым традициям венгерского гусарства. В ходе непринужденной и 

конструктивной беседы стороны обменялись информацией об основных направлениях своей 

работы, поделились опытом проведения разного рода акций, военно-исторических фестивалей, 

в том числе на международном уровне, а также наработками в подходах к историко-

патриотическому воспитанию подрастающих поколений. Участники встречи отмечали 

значительное сходство целей и задач, стоящих перед российскими казаками и венгерскими 



гусарами, что, по мнению обеих сторон, может стать прочной основой для дальнейшего 

плодотворного взаимодействия.  

Венгерские гусары уже на протяжении более чем десяти лет поддерживают дружеские 

контакты с казаками Донского войска, обмениваются визитами,  принимают участие в 

совместных культурных проектах. Так, в 2016 году Тибор Секей был награжден нагрудным 

знаком Донского казачьего войска. Союз гусар является одним из основных организаторов и 

активным участником ежегодной совместной с Посольством и представительством 

Россотрудничества в Венгрии мемориальной акции, проводимой в честь созданной по Указу 

Петра I Российской Токайской комиссии (1714-1799 гг.) – по сути первого официального 

торгового представительства России в Венгрии, где располагался также небольшой гарнизон 

казаков. Одной из заслуг же Токайской миссии считается создание в России первых гусарских 

полков. 

В ходе встречи руководство венгерских гусар предложило целую программу совместного 

участия в историко-патриотических мероприятиях, проводимых на венгерской земле, в том 

числе посвященных памятным датам истории российско-венгерских отношений. Первым таким 

событием станет участие представителей объединений казаков Европы в комплексе 

торжественных мероприятиях в рамках уже упомянутой  мемориальной акции в память о 

Токайской комиссии (г.Токай), которая состоится 6 декабря, в День святителя Николая, в чью 

честь в Токае был возведен в те времена православный храм, вновь возвращенный недавно в 

лоно Русской православной церкви. 

Александр Василенко и Тибор Секей договорились поддерживать контакты на постоянной 

основе и приступить к подготовке совместных мероприятий. По предложению участвовавшего 

в беседе руководителя представительства Россотрудничества в Венгрии Эдуарда Соколова, 

основной площадкой для запланированного взаимодействия Союза казаков Испании и 

венгерских гусар станет Российский центр науки и культуры в г.Будапеште. 

Артур Цапенко 

(По материалам представительства Россотрудничества Р.Ф. в Венгрии) 
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Расцвет и закат казачества 

Сейчас модно относить себя к казакам, подчеркивая преемственность традиций исконного 

казачества современными казаками. Можно наблюдать интересных людей, носящих папахи, 

кубанки, казачьи мундиры, украшенные крестами и нагайки. Действительно ли произошло 

возрождение когда-то практически исчезнувшего казачества? 

Тут можно отметить, что казачество времен его возникновения расцвета и казаки 

имперского времени – совершенно разные вещи. И все они – и первые, и вторые – 

категорически отличаются от современных. 

Можно сказать, что казачество в своем развитии прошло три этапа. 

Первый из них включает формирование казачества, как этнического сообщества, 

возникшего из выходцев из самых различных народов, которое возникло в междуречье Волги, 

Дона и Днепра на стыке крупных политических образований XIII-XIV вв. – Руси, Великого 

княжества Литовского, Золотой Орды, не контролировавшемся ни одним из них. Изначально 

этот многонациональный набор объединяло стремление к вольности, нежелание находиться под 

государственным контролем. 

Собственно слово «казак» тюркского происхождения и означало – «вольный человек». 

Главными их занятиями были грабительские набеги на окружающие окраины государств, что 

сделало из казаков воинственный этнос, который сочетал в себе черты, как кочевников, так и 

оседлых народов. На исторической арене казаки активизировались в ходе и после распада 

http://kazak-center.ru/news/sojuz_kazakov_ispanii_ustanavlivaet_partnerskie_otnoshenija_s_vengerskimi_gusarami/2020-08-11-3999


Золотой Орды – XV-XVI вв.. Этот момент совпал со временем начала процесса закрепощения 

на Руси и в Речи Посполитой. 

Это привело к резкому притоку населения в казачьи районы – туда устремлялись толпы 

беглых крестьян, что привело к этническим изменениям среди казаков – начинает преобладать 

славянский элемент, религией становится православие. Увеличение численности казаков с 

одной стороны и давление со стороны государств, стремившихся препятствовать бегству 

крепостных, приводит к централизации казачьих сообществ, которые образуют политические 

образования донского и запорожского казачества. Снабжение их требовало организации 

крупных грабительских походов на владения Крымского ханства, Османской империи, 

Персидской державы. 

С этого момента начинается второй этап истории казачества, который можно было бы 

назвать расцветом. Он продолжался с XVI по начало XVIII вв. Казачьи государства были 

основаны на формальном равенстве всех их насельников, демократическом самоуправлении, 

где занятие должностей определялось личными заслугами. Все вопросы власти решались 

казачьим кругом, который выбирал и снимал атаманов, организовывал походы. Так в 1620 году 

атаман Епифан Родилов был снят со своего поста из-за неудачной организации похода против 

турок. При этом нельзя сказать, что у казаков была анархия, где каждый творил, что хотел. 

Скорее наоборот, личная свобода не означала господства индивидуализма. Казак должен 

свою жизнь посвящать казачьему сообществу. В походах поддерживалась железная 

дисциплина, за нарушение которой следовали жестокие наказания вплоть до смертной казни. 

Самые известные военные деяния казаков приходятся на этот период. Походы для получения 

добычи – «походы за зипуном» — давали неплохой доходы и выдвигали на первые места 

наиболее удачливых атаманов. 

Причем казаки не ограничивались набегами на окраины враждебных государств, нередко 

совершая глубокие вторжения на их территорию. Так в 1622, 1623, 1624 гг., объединившись, 

донские и запорожские казаки пересекали на легких гребных судах – стругах – Черное море и 

оказывались в окрестностях Стамбула, нанеся немалый материальный ущерб турецким 

владениям возле столицы. Да и в последующее время казаки почти каждый год наведывались в 

города на побережье Черного моря. 

Знаменитый поход донских казаков на турецкую крепость Азов в 1637 году, 

завершившийся не только взятием этой сильной крепости, но и последующей пятилетней 

обороной ее казаками от турок и крымских татар был воспет в сказаниях. 

— Не менее знаменит поход за зипуном донских казаков во главе со Степаном 

Тимофеевичем Разиным в 1667-1669 гг. на Каспий, где они прошлись смерчем по персидским 

городам каспийского побережья и вернулись домой с богатой добычей. Авторитет Разина, 

полученный в этом походе, позволил ему поднять казаков на крупнейшее восстание против 

царской власти в 1670-1671 гг. Именно в это время в турецком языке русских стали обозначать 

словом «казак». 

Но уже в этот период царское правительство, как и правительство Речи Посполитой 

стремится использовать казаков в своих целях. Казаков нанимают для выполнения военных 

задач, как это было в случае с Ермаком и его ватагой, нанятой купцами Строгановыми для 

завоевания Сибирского ханства с разрешения Ивана Грозного. 

Иван Грозный нередко направлял свои грамоты казакам, призывая их бороться с крымцами. 

Именно он начал направлять на Дон обозы с военными припасами – порохом, оружием, 

свинцом, хлебом – для войны в общим врагом. Но попытки навязать какой-либо контроль 

казакам у него не получилось. Такие бесконтрольные действия казаков нередко наносило 

ущерб международной политике России, когда она брала курс на замирение с турками и 

татарами. Борис Годунов попытался наказать казаков, выстроив для контроля над ними 

крепость на Дону – Царев Борисов, которую казаки благополучно сломали. 

Смута, в которой казаки сыграли огромную роль, прервала усилия государства по 

укрощению казачества, но когда после окончательного закрепощения крестьянства в 1649 году 

поток беглецов на Дон резко усилился, царь Алексей Михайлович вновь решил надавить на 
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казаков, которые отказывались возвращать беглых, стоя на позиции «с Дона выдачи нет». Он 

прекратил поставку казакам пороха, хлеба и прочих припасов. Но это ничего не дало. 

Угрожающий поход к Москве атамана Василия Уса в 1666 году и восстание Степана Разина 

заставило правительство ослабить давление на казаков. Однако образовавшаяся в XVIII веке 

абсолютистская империя Петра не намеревалась терпеть какие-то неуправляемые образования 

на своей территории. Не считаясь с казачьими принципами, императоры отправляют 

экспедиции в казачьи области для возвращения беглых и стремятся подчинить казаков 

государству. 

Да и сами казаки стали уже другими. Среди них складывается своя иерархия, происходит 

социальное расслоение. Присоединение к России Крыма и земель по Каспию и Черному морю 

сократило возможности получения доходов от добычи. Казачья верхушка заинтересована в 

поддержке государства и защите своих привилегий. Все это облегчает процесс перехода 

казаков в военное привилегированное сословие. 

С этого времени начинается упадок казачества. Конечно, можно указать, что на период 

XVIII – начала ХХ века приходятся славные боевые деяния казаков во время суворовских 

походов, в наполеоновских войнах и особенно Отечественной войне 1812 года и других 

кампаниях. Но в это же время казачество превращается из вольного когда-то народа, 

боровшегося против государственной эксплуатации, в сословие на государственной службе, 

которое само обеспечивает эту эксплуатацию. 

Теперь казаки сами подавляют тех, кто борется за свободу, за равные права, превращаясь в 

ненавистную для остального народа карательную силу самодержавия. А когда пошатнулась и 

царская власть, казаки перестали поддерживать и ее, все еще цепляясь за возможность 

сохранить свои привилегии. В результате были забыты их прежние славные деяния, которые 

затмили полицейские функции по разгону нагайками демонстраций в городах России. Так что в 

конце казачества не было ничего случайного. 

Современные казаки берут, к сожалению, для себя за образец не период расцвета 

казачества, а время его упадка. 

 Иван Коновалов 
http://history-doc.ru/rascvet-i-zakat-
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Казаки: формирования в Вооруженных силах 

России 
 

В силу объективных обстоятельств на полное восстановление казачьих прав и обязанностей 

дореволюционной России правительство Российской Федерации пойти было не в силах. Хотя 

дискуссия на этот счет велась очень активно. Наиболее оптимальный подход был найден в 

отношении воинской службы станичников. 
 

Решение проблемы 

Для того, чтобы восстановить казачий уклад «военная служба – общинное 

землепользование – самоуправление» пришлось бы менять существенно законодательство РФ. 

А это вызвало бы в остальной России серьезное возмущение по поводу того, что определенной 

части российского народа даются серьезные привилегии. 

И если такой закон все же принять, то его легко будет обойти. Все россияне тогда 

запишутся в казаки, тем более при нынешнем законодательстве это легко сделать. Звучит 

абсурдно, но практически возможно. 

Кроме того, и другие народы могут потребовать право на ношение оружия и 

восстановления национальных воинских частей и соединений, которые существовали в царской 

армии. Например, в Кавказской Туземной (Дикой) конной дивизии было шесть полков: 

https://zen.yandex.ru/id/5dab435843fdc000b16380ad
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Кабардинский, Дагестанский, Татарский (закавказские тюрки), Чеченский, Черкесский и 

Ингушский. Плюс Осетинская пешая бригада и 8-й казачий артиллерийский дивизион. 

При всей невозможности решения ситуации с национальными воинскими формированиями 

в пользу казачества, очевидна была необходимость использовать один из базовых архетипов 

российский казаков – военную службу. Она является основой мировоззрения казака и совпадает 

с государственной составляющей этого мировоззрения. 

Выход был найден простой – создание казачьих формирований в российской армии. Еще в 

1990-е начали присваивать некоторым частям и соединениям ВС РФ наименование «казачий». 

Но после принятия в 2005 году Федерального закона № 154-ФЗ «О государственной службе 

российского казачества» этот процесс приобрел структурированный характер. 
 

 
Источник: https://dagestan.sm-news.ru/na-donu-startoval-god-edineniya-kazachestva-3083/ 
 

Казачьи части и соединения 

С учетом возможностей казачьих войск был сформирован перечень соединений и воинских 

частей ВС России, подлежащих комплектованию членами казачьих обществ. 

· 4-я гвардейская Кантемировская танковая дивизия (г. Наро-Фоминск, Московская 

область) и 752-й мотострелковый полк (г. Валуйки, Белгородская область) – Центральное 

казачье войско; 

· 20-я отдельная гвардейская мотострелковая бригада (г. Волгоград) – Всевеликое Войско 

Донское; 

· 108-й гвардейский десантно-штурмовой Кубанский казачий полк 7-й гвардейской 

десантно-штурмовой (горной) дивизии (г. Новороссийск) и 33-я гвардейская отдельная 

мотострелковая (горная) бригада (г. Майкоп, Республика Адыгея) – Кубанское казачье войско; 

· 247-ой гвардейский десантно-штурмовой Кавказский казачий полк 7-й гвардейской 

десантно-штурмовой дивизии (г. Ставрополь) и 205-я отдельная мотострелковая казачья 

бригада (г. Буденновск, Ставропольский край) – Терское казачье войско; 

· 511-й гвардейский зенитный ракетный полк (г. Энгельс, Саратовская область) – Волжское 

казачье войско; 

· 7-я отдельная гвардейская танковая Оренбургская казачья бригада (г. Чебаркуль, 

Челябинская область) – Оренбургское казачье войско. 1 февраля 2016 года на базе 7-й бригады 

была развернута 90-я гвардейская танковая дивизия; 

· 32-я отдельная мотострелковая бригада (г. Новосибирск) – Сибирское, Енисейское, 

Иркутское казачьи войска; 



· 36-я отдельная гвардейская мотострелковая бригада (г. Борзя, Забайкальский край) – 

Забайкальское казачье войско; 

· 59-я отдельная мотострелковая бригада (с. Сергеевка, приморский край) – Уссурийское 

казачье войско. 

В настоящее время также казачьи наименования носят следующие части и соединения 

российской армии: 

· 173-й отдельный Донской казачий отряд специального назначения. Входит в состав 22-й 

отдельной бригады спецназначения (Аксай, Ростовская область); 

· 23-я отдельная гвардейская мотострелковая Волжская казачья бригада (г. Валуйки, 

Белгородская область). Сформирована в 2009 году на основе 81-го гвардейского 

мотострелкового Волжского казачьего и 433-го имени Донского казачества мотострелкового 

полков; 

· 69-я Свирско-Померанская Амурская казачья бригада прикрытия (с. Бабстово, Еврейская 

автономная область). Сформирована в 2009 году из 128-й пулеметно-артиллерийской дивизии; 

· Севастопольский мотострелковый Сибирский казачий полк (г. Екатеринбург, 

Свердловская область). В 2009 году был расформирован, но возрожден в 90-й танковой 

дивизии. 

Конкретные казачьи войска как спонсоры по призыву за ними не закреплены. Но казаки 

призывного возраста и контрактники также стремятся попасть в эти части и соединения. 

Казачьи наименования в разное время носили следующие части и соединения российской 

армии. Все они были расформированы в ходе реформ министра обороны РФ Анатолия 

Сердюкова: 

· 33-й Берлинский мотострелковый Донской казачий полк 20-й гвардейской 

мотострелковой дивизии. В 2009 году дивизия переформирована в бригаду. 33-й полк был 

расформирован. 

· 131-я отдельная мотострелковая Кубанская казачья бригада. Переформирована в 2009 

году в 7-ю Краснодарскую военную базу в Абхазии; 

· 137-й гвардейский парашютно-десантный полк Кубанский казачий полк 106-й 

парашютно-десантной дивизии. Носил наименование «казачий» несколько месяцев в 1998 году. 

· 295-й гвардейский мотострелковый Оренбургский казачий полк. В 2009 году 

переформирован в 7-я танковую казачью бригаду. 

· 292-я Енисейская казачья ракетная бригада. Расформирована в 2009 году. 

· 691-й отельный Сибирский казачий отряд специального назначения ГРУ ГШ. 

Расформирован в 2009 году. 

· 165-й Уссурийский казачий полк морской пехоты 55-й дивизии морской пехоты. 

Расформирован в 2009 году. 

Перспективы 

Во всех этих соединениях процент казаков был и остается крайне невеликим, не дотягивает 

и 10%. Природное казачество немногочисленно и не имеет серьезных призывных резервов. 

Показательно, что входе военной реформы начальник Генерального штаба ВС России 

генерал армии Николай Макаров в 2012 году 

объявил о создании в каждом из четырех 

военных округов по одной чисто казачьей 

бригаде. И даже готов был внести изменения 

в положение о военной форме с учетом 

казачьих атрибутов. 

 
https://lenta.ua/kreml-pod-prikrytiem-ucheniy-

perebrosil-na-okkupirovannyy-donbass-podrazdeleniya-

spetsnaza-26759/ 

 

Но после смены руководства в 

министерстве обороны РФ об этой идее 

https://lenta.ua/kreml-pod-prikrytiem-ucheniy-perebrosil-na-okkupirovannyy-donbass-podrazdeleniya-spetsnaza-26759/
https://lenta.ua/kreml-pod-prikrytiem-ucheniy-perebrosil-na-okkupirovannyy-donbass-podrazdeleniya-spetsnaza-26759/
https://lenta.ua/kreml-pod-prikrytiem-ucheniy-perebrosil-na-okkupirovannyy-donbass-podrazdeleniya-spetsnaza-26759/


больше не вспоминали. Прагматик генерал армии Сергей Шойгу справедливо оценил 

человеческие ресурсы российского казачества как весьма ограниченные. 

Еще один важный момент – казачьи части в условиях ведения современной войны не могут 

отличаться серьезно от мотострелковых частей, не могут внести что-то новое в современную 

тактику и оперативное искусство. Есть ли смысл создавать казачьи части на основе 

этнокультурного элемента. Проще именовать некоторые военные формирования «казачьими», 

выделяя их как элитные. Очевидно, что это подход будет ключевым для Минобороны РФ в 

дальнейшем. 

Однако очевиден и другой аспект. Отношение казаков к военной службе разительно 

отличается от в целом равнодушного отношения основной массы российского народа. 

Структура казачьей семьи и традиции военного самоуправления исторически способствовали 

формированию духа верности боевому братству и преданности России, и ее вооруженным 

силам, что выражается в доблестной службе в армии и на флоте. 
 

 
https://rg.ru/photos/f7/7c/f77c5832.html 

 

Этот пример будет и дальше использоваться руководством Российской Федерации в 

системе патриотического воспитания российской молодежи. Боевые качества казаков также 

общепризнаны, но они-то как раз ни что иное как результат традиционного семейного 

воспитания. А традиционные ценности – один из базовых элементов в нынешнем 

противостоянии России и Запада. 

В России действуют 24 казачьих кадетских корпуса, более тысячи казачьих классов в 

общеобразовательных учреждениях, в которых учатся более 40 тысяч воспитанников. Кроме 

того, в стране существуют 150 военно-патриотических и военно-спортивных клубов и более 

пятисот казачьих фольклорных ансамблей. 
 

https://zen.yandex.ru/media/id/5dab435843fdc000b16380ad/kazaki-formirovaniia-v-voorujennyh-silah-rossii-

5eed0aaff1d451486f2d00fc 

 
АЛЕКСАНДР ИЗМАЙЛОВ 

Первым и последним по-настоящему казачьим подразделением был батальон им. Ермолова 

в годы первой чеченской войны. Участвовал в нескольких боях, после отвода в тыл вместо 

доукомплектования был расформирован. 

Михаил Перегудов 

Мне как потомку семиреченских казаков отрадно было узнать, что в нашей армии 

появились казачьи части. Всегда помнил, кто мои предки. 

Полковник Ник 

Кадетские казачьи классы в Москве - полная профанация! 
 

https://rg.ru/photos/f7/7c/f77c5832.html
https://zen.yandex.ru/media/id/5dab435843fdc000b16380ad/kazaki-formirovaniia-v-voorujennyh-silah-rossii-5eed0aaff1d451486f2d00fc
https://zen.yandex.ru/media/id/5dab435843fdc000b16380ad/kazaki-formirovaniia-v-voorujennyh-silah-rossii-5eed0aaff1d451486f2d00fc
https://zen.yandex.ru/user/xnd3nc0ba4wwv4muj0p47v15y8
https://zen.yandex.ru/user/qjctm94uqq1p3u9mdwtfgg2pxw
https://zen.yandex.ru/user/zwxwangyvmt71uax1ygcr9qee8


Посла россии виктора черномырдина и «буржуя» 

валерия николаева посвятили в запорожские казаки, 

испытав на «прочность» стаканом водки 
 

31 августа 2001                                                                                          Инф. «ФАКТОВ» 

 

В ходе поездки в Запорожскую область посол РФ в Украине Виктор Черномырдин был 

торжественно посвящен в запорожские казаки. 

Как рассказала агентству «Интерфакс-Украина» пресс-секретарь Запорожской 

облгосадминистрации Татьяна Гузенко, ритуал посвящения состоял из двух частей. Сначала В. 

Черномырдину дали в руки две ветви, и, чтобы испытать его мужество, атаман должен был 

сбить их плетью. Российский посол не дрогнул, а казак мастерски сбил ветки. Затем В. 

Черномырдину на голову надели высокую казацкую шапку, завязали глаза, после чего атаман, 

также с завязанными глазами, должен был сбить шапку плетью. В. Черномырдин выдержал, не 

дрогнув, и это испытание. В завершение ритуала послу предложили выпить стакан(!) водки на 

сабле, поднесенной атаманом. Закусил Виктор Степанович традиционно салом. 

После испытаний на прочность послу вручили верительную грамоту, подтверждающую, 

что запорожское казачество «верит этому казаку». 
 

https://ukraine.fakty.ua/96895-posla-rossii-viktora-chernomyrdina-i-burzhuya-valeriya-nikolaeva-posvyatili-v-

zaporozhskie-kazaki-ispytav-na-prochnost-stakanom-vodki 

 

 

Странные обряды казаков. Что же мы 

«возрождаем»? 
 

 
 

Как уже говорилось ранее, откуда-то появился «ритуал» принятия присяги, когда 

вынимается из ножен шашка и на ее клинок, как на поднос, ставится стакан с водкой и 

новобранцу, принявшему присягу, - предлагается из него «причаститься». 

- Ну и что же тут такого? - скажет обыватель. Конечно, вроде бы и ничего особенного, если 

относиться к этому виду оружия, как к декоративной, но необязательной, принадлежности 

современной казачьей формы (что, в сущности, так и есть) и не более того. Но наши деды так 

https://ukraine.fakty.ua/96895-posla-rossii-viktora-chernomyrdina-i-burzhuya-valeriya-nikolaeva-posvyatili-v-zaporozhskie-kazaki-ispytav-na-prochnost-stakanom-vodki
https://ukraine.fakty.ua/96895-posla-rossii-viktora-chernomyrdina-i-burzhuya-valeriya-nikolaeva-posvyatili-v-zaporozhskie-kazaki-ispytav-na-prochnost-stakanom-vodki


не считали. …Шашка висела у казака дома на стене или на ковре, дожидаясь, когда хозяин 

наденет ее, вместе с погонами и кокардой, только тогда, когда уйдет на службу или на сборы. 

Больше ее, как правило, не трогали. Поэтому можно ли было представить казака, 

использующего доставшуюся ему от отца- деда шашку, свидетельницу и участницу многих 

сражений и побед, в качестве подставки для стакана с водкой? Да ему и в кошмарном сне такое 

глумление над оружием не могло присниться. 

А вот для нынешних, т.н. «поверстанных казаков», это в порядке вещей. А еще у нас 

многие «лихие» атаманы любят таким же образом встречать высоких гостей, преподнося на той 

же несчастной шашке рюмку или стакан водки. (Автору приходилось неоднократно лично 

наблюдать подобное действо у нас на разных мероприятиях). 

 

 
 

Откуда появился этот «обряд», кто его выдумал, причем, уже в наше время, - установить, 

наверно, уже сложно. Но он со скоростью эпидемии распространился по всему постсоветскому 

пространству. И что же этот обряд объективно символизирует? Что мы демонстрируем сегодня, 

и что завещаем потомкам? 

Понятно, для современных казаков шашка, даже самая настоящая, уже не является 

действующим оружием, и многие уже не осознают того, если хотите, сакрального смысла, 

который имела в семье казака дедовская шашка, тем более, что сейчас практически уже 

невозможно найти такую семью, где еще может храниться такая шашка (мы знаем, что были 

времена, когда ее хранение сулило владельцу, мягко выражаясь, большие неприятности). А что 

же тогда говорить о «поверстанных», или как там их еще называют, «принятых в казаки» 

новобранцах, которые, возможно, и шашку-то впервые увидели лишь во время вышеописанного 

«обряда»? Что для них это оружие? В их представлении шашка уже только и нужна для 

принятия подобным образом «присяги». 

К разряду «странных» можно отнести также и привычку некоторых казаков, и 

причисляющих себя к ним, везде таскать с собой нагайку. И это в условиях города, где все 

казаки поголовно пешие. Носят нагайку, обычно засунув за голенище сапога. Как мы знаем, 

нагайка в казачьих войсках предназначалась для управления лошадью. Для чего она нужна 

нынешнему городскому казаку? Чтобы выделяться среди общей массы? Что же это за 

«традиции» такие? 

На наш взгляд, причина их появления кроется в обыкновенной исторической 

неграмотности и в подражательстве. Кто-то по незнанию, или умышленно придумал что-то 



свое: будь это – форма одежды или снаряжение, или какой-то фантастический «обряд», вроде 

вышеназванных, а остальные, не вникая и не задумываясь, перенимают это в полной 

уверенности, что это так было всегда и должно быть сейчас: дескать, хочешь выглядеть казаком 

- должен иметь нагайку. 

 

 
 

Вот еще есть традиция дарить уважаемым и почетным гостям нагайку, по-видимому, как 

символ казачьего радушия и гостеприимства. Что в данном случае должна обозначать нагайка? 

Напоминание о том, что в начале прошлого века всевозможные революционеры прилепили 

казакам прозвище «нагаечники»? Но казаки, всегда были против навязывания им полицейских 

функций. А может, это знак того, что современные казаки с готовностью принимают на себя 

отведенную им роль неких жандармов? Старушек с семечками на вокзалах разгонять? 

Правда, есть надежда, что со временем дурная привычка разгуливать с нагайкой отпадет 

сама собой: нынешняя модернизированная «форма» казаков не предусматривает сапоги и 

ремни, следовательно, засовывать нагайку будет некуда, а в руках носить ее не совсем и 

удобно. И наконец: а знает ли кто–нибудь из нынешних казаков, что любимую ими 

«всепогодную» кричалку «Любо», присказку «Слава Тебе, Господи, что мы казаки», которую 

даже некоторые священники уже считают «казачьей молитвой», а также разные ритуалы, как 

то: проведение круга, выборы атамана и даже «совет стариков» – придумал 30 лет назад один 

питерский писатель-сказочник? 

Тогда, в начале 90-х, все было для нас новым, воспринималось все на веру и тогда это 

проходило; но сейчас, когда стали доступны многие архивные документы, мемуары, 

зарубежные и репринтные издания, стало ясно, что все это полнейшие небылицы, а не возврат к 

традициям, сложившимся у казаков к началу ХХ столетия. 

Но последующие поколения казаков, ничтоже сумняшеся, восприняли уже, как 

незыблемые, хотя и кажущиеся странными в наше время эти, с позволения сказать, «традиции» 

и теперь по любому поводу и повсюду дружно орут «Любо», подобно небезызвестной Эллочке- 

людоедке ( у которой, кстати, словарный запас был побогаче), при выборе атамана проверяют у 

кандидатов, которые, как правило, на 99%-атеисты, наличие нательного креста, распинают их в 

виде креста, некоторые еще и посыпают голову несчастного кандидата пылью или грязью, 

шлепают нагайкой, хотя ни в одном из известных нам архивных источников ничего подобного 

не встречается. И т.д., и т.п. 

Вот так и бытуют эти придуманные псевдо-ритуалы в затянувшихся играх взрослых дядек. 

А теперь о серьезном… 30 лет назад именно казаки по роду, а не по «духу» и прочим 

признакам, заявили о необходимости возрождения казачества, как народа, с его традициями, 

историей и культурой и восстановления исторической справедливости по отношению к нему. И 

если сто лет назад наши (здесь слово «наши» имеет самый конкретный смысл) деды-прадеды 

испытали на себе настоящий геноцид, именуемый расказачиванием, о чем и говорилось все эти 

три десятилетия, то сейчас среди казачьих потомков все чаще звучит понятие «этноцид», 



который по сравнению с физическим уничтожением осуществляется еще более изощренно, а 

потому более опасен. 

Суть этноцида – в полной замене казаков на ряженую публику, к казачеству никакого 

отношения не имеющую, с постепенным формированием нового облика псевдо-казака или 

неоказака с таким же новым мировоззрением, с новодельными «традициями» и вытеснением 

казачьих потомков на задворки общественной жизни. 

Идеологическая основа этноцида очень четко выражена в приписываемом бывшему 

советнику по делам казачества при Президенте РФ Г. Трошеву высказывании: «Казачество 

такое, какое оно есть сегодня, государство, т.е. власть, не устраивает. С 1990 г. возрождение 

стихийное. В ХХI в. казачество с его «навозным патриотизмом»- анахронизм; общины, 

традиции- средневековое мракобесие, «упертое казачество» современному государству 

европейского уровня просто вредно. Мы создадим новое казачество из чего угодно без так 

называемых казачьих потомков, тянущих нас назад к феодализму». 
 

 
 

Относительно «средневекового мракобесия» в чем-то можно согласиться, но остальное, как 

говорится, без комментариев! И, самое главное, эта идея уже внедряется в массы; повсеместно 

под барабанную дробь буквально «с нуля» создается обезличенное «новое казачество», без 

связи с прошлыми поколениями, по причине их отсутствия, и мимикрирующее под донских, 

оренбургских и пр. казаков, в зависимости от приближенности к месту исторического 

проживания последних. 

В России нет ни одной области или края, где бы не объявились «потомки Ермака или 

Разина». У нас, например, все поголовно стали «донскими казаками». В настоящее время 

наметилась тенденция уйти от привязки к какой-либо исторической территории. Появилось т.н. 

«Центральное каз. войско», «Северо-западное», «Всероссийское..» и пр. Для многих это очень 

удобно: не нужно доказывать свое происхождение, что-то выдумывать: «казак» и все тут, и 

«форма» уже придумана! Какие вопросы? Хотя…тут и спрашивать никто не будет: все равны. 

Кроме всеобщего «оказачивания» в основном неказачьего населения (а фактически, 

окончательного расказачивания, начатого 100 лет назад), идет массированное наступление на 

казачье культурное наследие. Как уже было сказано ранее, все вдруг стали «разбираться» (а по 

сути, все отвергать) в казачьем фольклоре, в традиционной одежде и т.п. Возникла какая-то 

дьявольская мода на казачество. Улицы городов заполонили какие-то мужики в новой 

«казачьей» форме, как правило, все «ахвицера». Как сказали бы в былые времена: 

«иногородние объявили себя казаками». 

На конкурсах и концертах всячески поощряется «псевдо-казачий» песенный суррогат, т.н. 

«народная попса», и постепенно вытесняются подлинные казачьи песни. И еще стоит отметить, 

что традиционная культура, фольклор, история у неоказаков имеют далеко не первостепенное 

значение, если не сказать, что вообще ничего не значат. Главное – «служба» (любая! и кому 



угодно!) и все связанные с нею новые «ритуалы», желание везде «наводить порядки», 

«контролировать» и т.д., что вполне соответствует их представлениям о казаках, как о 

«нагаечниках» и не более… 

 

 
 

Поскольку большего неоказаки и не требуют, то местные власти идут им в их стремлениях 

навстречу. Стоит ли после этого удивляться появлению всяких фантастических, якобы 

казачьих, «традиций», которым теперь и следует «новое казачество», и за которые иногда 

становится просто стыдно. Казачьим же потомкам, вопреки всему, чтобы окончательно не 

затеряться среди этих псевдоказаков, остается хотя бы в память о своих предках-казаках, 

придерживаться, по крайней мере, в повседневном быту настоящих, а не выдуманных, 

семейных традиций и обычаев (например, в вопросе отношения к старикам, о месте и роли 

женщины в казачьей семье, в воспитании детей и пр.), что бывает тоже непросто; осознавать 

свою этническую идентичность, учитывать при этом, что сегодня условия жизни кардинально 

изменились; не зацикливаться, по примеру неоказаков, непременно на «службе» или 

полицейских функциях: жизнь современных казаков должна быть богаче всесторонне, ведь из 

нашей среды в прошлом вышло немало не только талантливых полководцев, но и поэтов, 

писателей, художников, композиторов, инженеров; глубже изучать свои исторические корни, 

причем по серьезным источникам, а не по различным примитивным байкам; продолжать свою 

родословную, тем более, что сейчас для этого гораздо больше возможностей, чем это было в 

начале 90-х. 

Кстати, вот тест на принадлежность к казачьему роду: если род ваш действительно состоит 

из многих поколений казаков, то, по имеющимся в РГВИА и др. архивах послужным спискам 

казаков, а также по епархиальным книгам, можно составить свою довольно углубленную 

родословную. (Автору этих строк именно таким образом удалось установить свою 

родословную по обеим линиям с конца XVII и начала XVIII в., но это при том, что в нашей 

семье хранилась память о предках до 

прапрадеда включительно, это 

значительно облегчило поиски). 

У тех же, кто себе казачье 

происхождение придумал, - а таких, увы, 

немало и, похоже, они начинают 

доминировать, - то понятно, что никаких 

послужных списков быть не может. 

Обычно они говорят, что их «предки тоже 

были казаками» или «казаки расселились 

по всему миру, поэтому их полно 

везде…», но при этом затрудняются 

назвать не только станицу, хутор или 

просто место происхождения своих 



предков, но и отчество, а то и имя прадеда. Но это ничуть не мешает им выглядеть «святее папы 

римского»: они берутся, например, «просвещать» неискушенную публику в вопросах казачьих 

«традиций», хотя сами, что интересно, кроме избитых словесных штампов о «патриотизме» и 

пр., ничего сказать больше не могут. Им обязательно нужно иметь удостоверение, в котором 

написано: «казак», иначе как же доказывать свое нынешнее состояние? Они совершенно 

серьезно утверждают, что их дети уже будут «родовыми казаками», будто они живут не в XXI 

веке, а 3-4 столетия назад. 

Какое-то массовое умопомрачение! Никогда не понимал таких людей. Зачем присваивать 

себе имя чужого народа, отказываясь при этом от национальности своих родителей, а значит, и 

от них самих? Зачем врать себе, своим близким, особенно детям, и окружающим, придумывать 

несуществующих «предков»? Носить чужую одежду? Зачем? Наши деды (мои, в частности, 

оба) в прошлом достаточно испытали по отношению к себе все «прелести» государственной 

политики, чтобы еще и мы, их прямые наследники, позволяли всяким самозванцам порочить их 

светлую память, пусть даже и без злого умысла,- по незнанию или глупости,- подобными 

безграмотными и ложными «ритуалами», «обрядами» и прочими манипуляциями. 

 

Василий Черепахин 

 

 
 

Автор Василий Черепахин родился и вырос в станице Луганской. На этом фото он в центре 

(в желтой рубахе) 

 

https://vk.com/esaul47?w=wall411333850_107 

http://ksovd.org/ksovd/764-strannye-obrjady-kazakov-chto-zhe-my-

vozrozhdaem.html 

 

Комментарий 

 

 

Опасный ритуал. 

Покойный В. Черномырдин пил с шашки в ранге посла, С. 

Лавров в ранге министра иностранных дел РФ. Что случилось с 

Украиной - знаем, что случится с Россией, можем только гадать. 
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БЕЛЫЕ СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ 
 

Три ярких бунтаря, 

которых поддержали 

казаки 
Нынешние сторонники карнавалов часто 

путают понятия национальности и сословности. 

Чтобы стало понятно: сословность можно 

отнести к приобретенным признакам, а вот 

национальность – она врожденная. Скажем, 

башкиру стать лапландцем невозможно, а вот 

разорившийся купец мог запросто переписаться 

в мещане или наоборот. И даже крестьянский 

выходец, порой, переходил в ранг 

потомственных дворян – потому что сословия 

хоть и не жаловали пришлых, но все же терпели.      

Реестровые казаки в XVII веке (И. Дзысь) 

Так было и с казачеством. Почему-то многие уверены, что казачество – это некий этнос. 

Рассеянный, как колена Израилевы, по свету. Вот только народом казачество никогда не 

являлось. Зато было сословием. Соответственно, со своими обязанностями и привилегиями. 

Казачество оказалось, по сути, гениальным шагом со стороны правительства. Ведь 

образовывался буфер между столичной сердцевиной и агрессивными соседями. И буфер этот не 

требовал особенной финансовой подпитки – сами обитатели окраин в обмен на личную свободу 

брали на себя обязанности охраны государственных земель. Да еще, в случае большой войны, 

воевали на стороне государя (в теории) со своей амуницией. То есть оказывались для казны 

минимальной нагрузкой.  

В казаки можно было пробиться вполне самостоятельно – грубо говоря, требовалось только 

бежать от прежнего хозяина и всеми правдами-неправдами добраться до казацких общинных 

земель (на деле процедура перековки в казаки выходила чуть сложнее, но несильно). И все. 

Человек получал всепрощение от прежних грехов и личную свободу. За которую, впрочем, 

приходилось расплачиваться несением пограничной службы и другими обязанностями. 

Естественно, что жилье на тех землях не относилось к числу спокойных и размеренных. 

Так что в казацких краях, случалось, вызревали ярчайшие пассионарии. Скажем, покоритель 

Сибири Ермак или Кость Гордеенко из войска 

Мазепы выходили как раз из казаков. 

Казаки обязательно присягали царю на 

верность, но по разным причинам эта клятва не 

всегда соблюдалась. И некоторые известные 

казаки в истории все же относились к числу 

бунтовщиков. Следовательно, их вполне можно 

расценивать как клятвоотступников. 

  

 Реестровый казак в XVII веке (И. Дзысь) 
 

В эпоху Смутного времени прославился один 

политический деятель, которого по некоторым 

источникам можно отнести к казацкому сословию. 

Речь идет об Иване Болотникове. Хотя есть 

мнения, что он относился к привилегированному 

https://belayaistoriya.ru/


сословию (боярских детей), но от нищеты продался в холопы. А кто-то утверждает, что он 

только собирался бежать к казакам, но тому помешал турецкий плен. В любом случае, он 

пользовался активной поддержкой казаков. 

Болотников числился ярым сторонником теории спасения царевича Дмитрия, так что 

номинально он вроде как соблюдал условия прежней присяги. Ну, а по факту, Болотников 

крепко рубился с войском Василия Шуйского. Случалось, бил их крепко – даже имел 

возможность завоевать Москву. Вот только по ряду причин промедлил, отчего часть его сил 

перешла на правительственную сторону. И с первым походом на Москву не задалось. 

Болотников сумел организовать второй поход, но оказался разбит на подступах и 

вынужденно засел в Туле, откуда его выкурил воевода Шуйского, затопив городские погреба с 

припасами. Болотников сдался Шуйскому и даже клятвенно обещал служить верой и правдой 

до конца дней своих. Которые наступили весьма скоро – пленного ослепили и утопили в 

проруби. 

  

 
Москва в годы Смуты. Изгнание поляков от художника Эрнеста Лисснера 

  

Куда ярче показал себя другой знаменитый казак – Степан Разин. Он дослужился до 

атаманов и неустанно беспокоил ногайцев и татар, да только в один из конфликтов с донскими 

казаками царский воевода Долгоруков казнил старшего брата будущего предводителя 

восстания, отчего тот решил посвятить свою жизнь мщению. 

Любопытно, что Разин не собирался свергать тогдашнего правителя Алексея Михайловича, 

зато всячески вредил его ставленникам. Впрочем, его действия в империи мало чем отличались 

от набегов в Персию – Разин умудрялся неплохо совмещать эти затеи первое время. 

Позднее действия Разина совсем ограничились территорией Русского царства, где он 

крепко гульнул на Волге и Яике. Войска мятежного казака даже взяли ряд второстепенных 

городов, но споткнулись о Симбирск, где оказались биты. Разин сбежал на Дон, рассчитывая 

снова собраться с силами но был выдан такими же казаками, которые опасались, что гнев царя 

падет на все сословие и привилегиям придет конец. 
  



 
Разин в Саратове. Художник: Сергей Бузулуков 

 

Степана Разина вместе с младшим братом доставили в Москву, где страшно пытали, а 

потом казнили. Причем брат пытался избежать казни и добился отсрочки, да так и не спасся. По 

свидетельствам современников, Степан не просил снисхождения и даже не стонал под 

пытками, да и во время четвертования еще попрекал брата недостаточной стойкостью и 

мужеством – стойкости и внутренней силы этому борцу было не занимать. 

В той же станице, откуда родом Разин, позднее родился другой казак – Емельян Пугачев. 

Тот вроде даже неплохо себя показал в боях очередной русско-турецкой войны, да только 

решил искать лучшей жизни и умудрился попасть в категорию беглых. Долго скрывался, но 

позднее пошел по пути самозванства, организовав знаменитую крестьянскую войну, за время 

которой попил немало кровушки – Пушкин нисколько не преувеличивал, описывая казни им 

чинимые. При этом сам Емельян Пугачев оказался на редкость равнодушным к материальным 

благам, хотя и любил всяческую показуху. Уже после пленения и этапирования в Москву в его 

кафтане случайно нашли четыре червонца – это была вся его наличная казна, хранимая на 

всякий случай, на черный день. 

 Пугачева выдали собственные же соратники, как только у восставших пошла череда 

неудач. На следствии во всем покаялся и старался себя выгородить, а потом и вовсе упал духом, 

так что Екатерине II пришлось отдать тайный приказ начать четвертование с отсечения головы. 

Впрочем, уже после оглашения приговора Пугачева пришлось даже готовить психологически к 

неизбежному – чтобы зрелище жалкого раскаявшегося грешника не произвело на народ 

удручающего впечатления. Все же по понятиям массового сознания власть не могла так долго 

бороться с таким бесхребетным противником. 

Подводя итог можно сказать, что приписывать скопом всем казакам храбрость, удаль и 

благородство совершенно безграмотно. Это были такие же люди, и мифологизировать все 

сословие нельзя. В нем случались и примеры удивительного благородства, и карикатурные 

убожества. Тем более, что и состав этой прослойки населения не отличался благородностью. 

Кстати, наполеоновский солдат Дезире д’Андевиль какое-то время томился в русском плену, а 

по итогам одиссеи оказался причислен к оренбургским казакам. 



 
"Суд Пугачева" Василия Перова 

 

И его сын Виктор Дандевиль уже дослужился до пехотных генералов и бился под 

российскими знаменами в Туркестане и театрах русско-турецкой войны. Так что вот еще одна 

причина не считать казаков единой этнической массой – в них намешено много всякой разной 

крови и европейских, и азиатских народов. 
 

https://belayaistoriya.ru/blog/43883136592/Tri-yarkih-buntarya,-kotoryih-podderzhali-

kazaki?mid=D23516C0B8C91661E2DCB8C1972EBBC7&utm_campaign=transit&utm_source=main&utm_medium=pag

e_0&domain=mirtesen.ru&paid=1&pad= 

 

Аллея Российской Славы 

 

СТЕПАН РАЗИН ДЛЯ ПОТОМКОВ... Кто он? 
 

Представьте: 1670 год. Захватив в Карибском море очередной 

испанский галион с золотом, и осушив по этому поводу бочонок с 

ромом, английский пират заявил команде своей бригантины: «Все! 

Берем курс на Лондон! Английских земледельцев от гнета короля 

Карла освобождать!» И услышал вопрошающий рев команды – «А 

зачем?!» 

Верите вы в реальность такого события? А вот более трех веков 

историки и писатели уверяют, что удачливый пират Каспийского 

моря Степан Разин вдруг решил возглавить «крестьянскую войну» 

за освобождение мужиков Московии от гнета помещиков царя 

Алексея Михайловича. А зачем это было ему? Такой же 

безответный вопрос – а захватив Москву, что бы атаман стал бы 

там делать? Или поход на столицу Московского царства был лишь 

экзотичным способом самоубийства казачьего атамана и его 

войска? 
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ЗАГАДКА СТЕПАНА РАЗИНА 

 

 
 

Для большинства читателей Степан Разин – это марка пива и старинная русская песня об 

утопленной персидской княжне. Создавая вид торговой марки пивного продукта, художник 

нарисовал чернобородого детину в …армяке рядового московского стрельца (возможно, что 

сам Степан Тимофеевич пиво и жаловал). Но на этом исторические странности не 

заканчиваются. Речных пиратов и лесных разбойников на Руси во второй половине XVII-го 

века хватало, но почему именно об этом единственном донском атамане печатали статьи 

немецкие и английские газеты и даже публиковали его портрет? Какие политические цели 

ставил перед собой Разин, призывая казаков и всех обиженных царской властью «идти на 

Москву?» В петербургской публичной библиотеке библиография «разиноведения» насчитывает 

39 источников. Как дореволюционных, советских и современных. Ни в одном из них на эти 

вопросы нет ответа. Более того, они отечественных авторов романов и исторических трудов о 

восстании Разина не интересовали. Попробуем обратиться к иностранным источникам… К 

тексту английского дипломата Сэма Ньюкема – написавшего в Лондон в 1672 году «Известие о 

самозванце при донском атамане Разине» и к тексту послания в Москву 9 сентября 1670 года из 

Батурина подписанном Гетманом Запорожских казаков Демьяном Игнатовичем в адрес 

московского государя. 
 

НОВАЯ СМУТА или НАРУШЕНИЕ ДОГОВОРА? 

Основателя царской династии Романовых – Михаила Романова на трон почти буквально 

возвели в 1613 году клинки донских казаков. Не за красивые глаза. А за клятвенное соблюдение 

условий какого-то важного договора, заключенного тогда между Москвой и казачьим 

Войсковым Кругом Дона. Вероятно, что сын избранного самодержца – Алексей Михайлович 

условия договора нарушил, что вызвало поход Разина на Москву. О чем и спрашивал Гетман 

запорожских казаков московского царя в сентябре 1670-го: «Не дерзнет ли Государь 

Московский о нарушении клятв запорожцам, аки и донским атаманам?» (возможно, что был 

договор царской династии и с запорожскими казаками). Ответ из Кремля в Батурин не известен 

историкам, но надо полагать, что похода еще и орд запорожцев на Москву царю Алексею 

Михайловичу вовсе не хотелось. Так что, скорее всего, он «не дерзнул». 

 



 
 

Британский дипломат вторит запорожцам и дополняет главные подробности причин и 

целей восстания. По его мнению, конфликт между Разиным и московскими воеводами возник 

еще в 1665 году, когда князь Юрий Долгорукий приказал казнить одного из братьев атамана – 

за отказ его, как командира казачьего отряда в составе войска московского царя, выполнить 

приказ князя. Точнее, донцы засобирались домой (вероятно, что это право у них было по 

договору с Москвой), князь запретил, казнив казачьего начальника. А дальше интереснее… 

Англичанин сообщает, что при ставке Степана Разина, «на струге, обшитом красным 

бархатом», находился 16-летний сын одного из черкасских князей, которого атаман выдавал за 

умершего еще 16 января 1670 года старшего сына царствующего монарха – Алексея 

Алексеевича. А «на струге, покрытом черным бархатом» якобы плыл сам бывший Патриарх 

Никон, лишенный патриаршего сана и заточенный еще в 1666 году в Белозерский монастырь. О 

смерти Никона к 1670 году ничего не сообщается и если англичанин писал правду… То это 

никакая не «крестьянская война», а попытка повторить опыт 1613 года: донские казаки 

опираясь на оппозиционного главу церкви рвались посадить на престол «своего» царя. 

Очередная «самозванщина», но чем юноша из рода черкасских князей хуже Лжедмирия? Ведь и 

его «разинцы» выставляли как живого и законного наследника престола. Вот проект очередной 

Смуты в Московии и вызвал живейший интерес в европейской печати. По свидетельству 

Ньюкема «разинцы» рыскали уже в 30-ти верстах от города, а в самой Москве их готовились 

встречать с хлебом солью. Положение царствующего двора спасли военные советники – 

немецкие и голландские офицеры, и артиллеристы из Дании. А крестьяне Московии в войске 

атамана, не умевшие обращаться с огнестрельным и холодным оружием и не знающие даже 

основ тактики боя, вооруженные дубинами и рогатинами, были исключительно «массовкой». 

Но пригодились историкам, что бы объявить поход донских казаков с новым «царем» на 

Москву – «крестьянской войной». 
 

«И ЗА БОРТ ЕЁ БРОСАЕТ….» 

Молва превратила адмиральскую дочь в персидскую княжну. А вот что стало с ней в 

действительности, бросил ли ее Разин в Волгу или нет… История таких подробностей не 

сохранила. Но красив сюжет и завораживает песня. 



 

…В набежавшую волну» - сюжет с пленницей персиянкой неотделим от образа лихого 

атамана. Разин – это пират Каспийского моря и летом 1669 года он разбил в сражении у острова 

Свиной (у западного побережья Гиляна) флот персидского адмирала Мамед-хана в 50 кораблей. 

С 40 гребными стругами атаман в абордажном бою захватил 47 персидских кораблей. 

Трофеями стали 33 орудия и корабль, на котором отец-адмирал привез свою юную дочь 

полюбоваться, как он уничтожит презренных неверных. В бессильной ярости безутешный отец-

адмирал рвал свою бороду – казаки атаковали с моря и первой целью абордажа стал корабль, 

который он наоборот, приказал отвести, подальше от места схватки. Причина неудачи флота 

персидского шаха заключалась в том, что мертвый штиль обездвижил тяжелые парусники, а 

гребным казачьим судам безветрие не мешало. 
 

КЛАДЫ СТЕПАНА РАЗИНА 

В Поволжье до сих пор живы легенды о несметных сокровищах, которые атаман Разин 

якобы приказал зарыть в отвесных волжских кручах… Обещание выдать клады – которое дал 

брат Фрол перед казнью атамана, продлило ему жизнь. Ненадолго. Поскольку ничего тогда не 

нашли. На первый взгляд прятать было что, ведь помимо богатств персидских портов, которые 



грабил «каспийский капитан Флинт» - Разин, атаман разорил и царскую казну Саратова, 

Царицына и Астрахани, поживился добром купеческих караванов на Волге. Но вот ценностей 

длительного хранения: золота, серебра, тем более драгоценных камней в тех местах было очень 

мало и без Разина. 

     Более ходовым товаром были меха, дорогая одежда, оружие, напитки и яства. То, что сразу 

шло в дело и что зарывать в землю, было бесполезно. Так что может быть в районе Волгограда 

и можно еще отрыть ствол пушки 1670 года, или медный котел, наполненный серебряными 

монетами или дубовую шкатулку с драгоценным ожерельем … Припрятанные «разинцами» на 

«черный день». Но не более того. Кстати, во фронтовых хрониках истории обороны 

Сталинграда осенью 1942 года, отмечен факт: после очередной бомбежки восточного берега 

Волги взрывом вышвырнуло на поверхность ствол старинной пушки наполненный медными 

монетами XVII-го века. Возможно, это был один из «кладов атамана Разина». 

 

 
 

РАЗИН для ПОТОМКОВ 

Настоящий Степан Тимофеевич Разин, как и положено историческим персонам, для 

потомков, ставших мифом, до сих пор тайна. Для одних потомков он - то ли колдун, то ли 

защитник интересов параллельной Романовым царской династии России. В первые годы 

советской власти ему ставили памятники, а в РККА отчаянно сражалась стрелковая дивизия, 

носящая его имя. И красноармейцы-«разинцы» храбро дрались в гражданскую войну и в 

великую отечественную. Для других он бунтовщик и разбойник – Стенька Разин. Одно 

бесспорно – в истории России другой такой личности нет. 

Александр Смирнов  

 

Комментарии 

Николай Иванков 

Тут ведь не мог Разин воевать на юге Каспия с гилянами по одной простой причине: Гиляне 

это рыжебородые абреки-обереги с пятилетним обетом молчания и женонеприкасаемостью. 

Они плоть от плоти с Дона и по субординации были на ранг выше Разина. А персидские 

шахи вплоть до конца 18 века также не имели права иметь детей. Первым кто распечатал 

данное табу был шах Фетх. 

 

https://zen.yandex.ru/user/zz3k44z78229n62hf652degp30


Амударьинское казачье 

войско 
Юрий Туркул 

 

 Амударьинское казачье войско. История 

этого войска связана с появлением лишённых 

казачьего звания уральских казаков на Аму-

Дарье и Аральском море, после событий 1874 

года, когда были утверждены новые положения 

об Уральском казачьем войске. В этом 

положении отменялись некоторые особенности 

воинской повинности и хозяйственного 

управления Уральского войска. Дело в том, что 

среди уральских казаков был очень большой 

процент 
старообрядцев. Для казаков-старообрядцев, 

действия властей считавших старую веру 

главным источником крамолы, были 

оскорбительны и накалили сложившуюся 

ситуацию. В результате в Уральском войске 

начались волнения – казаки отказывались 

являться на сборы и выполнять другие приказы 

начальства, связанные с новым положением. 

Это неповиновение вызвало репрессии со 

стороны государственной власти. На территорию войска были введены регулярные части и 

началось расследование причин бунта, но всё свелось к поиску зачинщиков и силового решения 

выполнения нового положения. Казаков пороли, они ложились голыми на мерзлую землю, но 

стояли за старую веру и старые порядки. Результатом было; около трёх десятков отправили на 

каторгу, с лишением казачьего звания. Остальных отправили в Туркестан в район Аральского 

моря и Амударьи. 

К началу 1876 года там скопилось свыше 2500 уральских казаков. Их называли "уходцами". 

Большинство из них было определено в состав Казалинского военно-рабочего батальона. 

Вскоре к ним привезли семьи, правда казаки ещё долго издевались над властями, но вскоре 

утихомирились. Ученый Н. А. Бородин, побывавший в районах проживания бывших уральских 

казаков, в 1903 году писал: «...Живут вполне в достатке, ходят, особенно, в праздники, в 

дорогих старинных казачьих одеяниях: сарафанах, шелковых бухарских халатах. Унылый 

внешний вид саманных землянок не вяжется с отличным внутренним убранством. В избах 

хивинские ковры, чистота и порядок. Не расстаются с каймаком, кокурками, баурсаками, 

пирогами, форменной казачьей фуражкой, в то время как на Урале все это заметно уходит в 

прошлое».  

В мае 1881г году правительство, согласилось наименее виновным вернуть казачье звание и 

избавить от ссылки, вернулось до 500 человек.  

В 1891 году, когда царь, по поводу трёхсотлетия военной службы уральских казаков, 

объявил помилование на условиях покаяния, но казаки каяться не хотели и возвращение не 

получилось. Создалось безвыходное положение: казаки не желали оставаться в Туркестане - и 

не желали возвращаться домой через раскаяние.  

Военный министр Куропаткин, предложил создать в районе Аральского моря новое, 

двенадцатое по счёту казачье войско - Туркестанское. Но единственным экономическим 

источником существования нового войска могло служить только рыболовство и отчасти 

пушной промысел. Было решено проверить экономические возможности проекта.  

https://zen.yandex.ru/id/5f073d34db00016bd74b3365


В Казалинск был послан учёный-ихтиолог Н. А. Бородин, сам из уральских казаков. Чем он 

руководствовался в своём исследовании непонятно, но пришёл к выводу, что богатства 

местных рек и лесов истощились, охотничий и рыбный промыслы пришли в упадок и что 

предложение генерала Куропаткина не имеет смысла. Вопрос о новом казачьем войске был 

отклонен. Но события 1916 г показали, что генерал Куропаткин был прав. В года революции 

1905 г ни один казак не пристал к революционерам и в казачьих поселениях было тихо, в 

противовес русскому населению Туркестана из рабочих и крестьян.  

Спокойствие властей продолжалось до лета 1916 года, когда массовое восстание киргизов 

показало, что многолетняя политика российских властей в этом регионе регионе была порочна. 

Русские либеральные круги требовали ограничение развития Казачьих Войск, а некоторые 

предлагали вообще ликвидировать казачьи войска. Массовый завоз крестьянской бедноты, 

ставшей через некоторое время опорой революционных сил, чрезмерное доверие и потакание 

местной национальной феодальной элите, привело к взрывоопасной ситуации. Правительство 

допустило ошибку, начало призыв в рабочие батальоны мусульман, что привело к восстанию. 

Восставшие свой гнев обратили против русского населения. Начались погромы русских 

деревень и поселков. Появились жертвы среди населения с обеих сторон. Восстание удалось 

подавить, но с большими человеческими жертвами.  

В своё время, в 1905г, Туркестанский генерал-губернатор генерал А.В. Самсонов начал 

разрабатывать планы расширения Семиреченского войска с привлечением казаков-

переселенцев из других войск, а также бывших ссыльных уральцев. Но наша либеральная 

интеллигенции (в думе они блистали красноречием) была категорически против и постоянно 

третировала генерала Самсонова и его план не был реализован. Хотя Самсонову и удалось в 

1909-1914 гг. довольно много сделать для улучшения положения Семиреченского войска.    

Восстание киргизов 1916 года, показало всю несостоятельность рассуждений либеральной 

части Государственной Думы, о стабильности и надежности положения в Туркестане, вернуло 

план увеличения казаков к жизни. Но реальных действий, вплоть до февральской революции, 

так и не было принято.  

При Временном правительстве, в апреле 1917 года, решение о переселении бывших 

уральских казаков в Семиреченскую область наконец было принято (комиссар Временного 

правительства Волков направил соответствующую телеграмму в Семиречье). Но к тому 

моменту, уже было поздно, началась смута. Кроме плана переселения в Семиречье, бывшими 

уральскими казаками рассматривался вариант возвращения в состав Уральского Казачьего 

Войска. На Учредительном Войсковом съезде Уральского Казачьего Войска в мае 1917 г. были 

представители уральцев-уходцев Е. Голованов и А. Синельников, обратившиеся к войску с 

просьбой восстановить их в Войске. Но в тот момент уже было не до них. Для аму-дарьинцев 

результат поездки оказался плачевным. Они оказались ни кому не нужны и пришли к 

окончательному выводу опираться только на собственные силы.  

Между тем, по мере ослабления в течение 1917 года центральной и местных властей, угроза 

от вооруженных кочевых племен становилась все более и более реальной. На территории Хивы 

царил хаос, не прекращались грабежи и разбои. Гарнизоны старой армии к концу 1917 года 

окончательно разложились и разбежались, русское население Аму-Дарьинского отдела стало 

подвергаться нападениям со стороны мелких разбойничьих шаек. Необходимо было срочно 

создать свои военные формирования. Опереться в этом деле уральцам удалось на 

оренбургского казака полковника И. М. Зайцева (начальника Хивинского отряда русских войск 

с 10.09.1917 по 10.01.1918 гг.), который обеспечил оружием и боеприпасами формирующиеся 

добровольческие конные сотни и дружины. Эти отряды занимались охраной казачьих 

поселений в Аму-Дарьинском отделе, русского населения в других районах Сыр-Дарьинской 

области.Разъезды патрулировали правый берег Аму-Дарьи от Петро-Александровска до 

Ходжейли.  

Сначала противником были шайки разбойников – кочевников, а позже в качестве 

противника стали рассматриваться и большевики из Петро-Александровска. Идея о 

необходимости создания своего Войско сформировалась у казаков к осени 1917 года. Сразу 



после октябрьского переворота по инициативе полковника Зайцева было выпущено воззвание, в 

котором приглашались все желающие вступить в состав нового Аму-Дарьинского Войска. 

Организационную работу Зайцев поручил чиновнику И. И. Горину. Уполномоченные от 

уральцев предложили И. М. Зайцеву самому стать Войсковым атаманом, но тот отказался, и 

предложил кандидатуру полковника А. И. Мякутина. Замысел этот нашёл поддержку со 

стороны находившегося в Ташкенте Войскового Казачьего Круга (из представителей казачьих 

частей, дислоцировавшихся в Туркестане и настроенных весьма контрреволюционно), куда 

была направлена депутация уральцев. Однако активно начавшийся процесс формирования 

Войска не был доведен до конца – в начале 1918 г. в отделе была провозглашена советская 

власть. Вооруженное выступление Зайцева против советов в январе 1918 г. не удалось, 

ташкентский войсковой Круг был распущен. Третий раз не удалось официально создать войска.  

Но в 1919 г началось восстание бывших уральских казаков. Вскоре казаки заняли всю 

северную часть Амударьинского отдела — Чимбай, Нукус, Заир, о-в Муйнак и в их отряде уже 

насчитывалось около 500 человек с тремя пулеметами и двумя орудиями. Часть бойцов, 

сдавшихся советских отрядов, перешла на сторону казаков. На территории Чимбайского 

участка для управления было создано местное правительство во главе с атаманом Фильчевым, 

единственно законной властью на правом берегу Амударьи.  

Чимбайское восстание начинает представлять ещё более серьезную опасность для красных 

в Сыр-Дарьинской области, тем более, что после поражения колчаковских войск на Восточном 

фронте остатки Южной армии под командованием генерала Белова стремились прорваться в 

Туркестан. Получив известие о восстании, Главное управление по делам казачьих войск в 

Омске разработало документы об образовании нового войска. 

 Полковник И. М. Зайцев, прибыв в Омск, разработал соответствующие документ, для 

организации Амударьинского войска казачьего. Атаман всех казачьих войск генерал-лейтенант 

А. И. Дутов принимал в этом самое деятельное участие. В конце августа документы были 

утверждены Всероссийским правительством (за подписью Верховного правителя адмирала А. 

В. Колчака) и было издано «Воззвание к уральцам аму-дарьинских и аральских поселений о 

создании Аму-Дарьинского казачьего войска».  

История с несправедливым расказачиванием была закрыта на высшем правительственном 

уровне, в то время.  

Документы об образовании Аму-Дарьинского войска, подписанные Колчаком, были 

доставлены казакам в октябре 1919 года миссией полковника Худякова, следовавшей в Хиву. 

Новое Амударьинское войско вело борьбу с большевиками в течении нескольких лет. 

Возглавлял его атаман Филатов. Они спасли немало жизней русских крестьян и казаков от 

местных разбойничьих шаек, прибегая порой к союзу с местными феодалами.  

В годы Советской власти, основная масса казаков Амурского войска была репрессирована. 

Многие ушли в иммиграцию. Мне лично пришлось встретиться с одним из потомков этих 

казаков в 1982 г в Афганистане. 
 

https://zen.yandex.ru/media/id/5f073d34db00016bd74b3365/amudarinskoe-kazache-voisko-5f14b18a4f0c36574951f105 
 

 

Юрий Туркул 

Илецкое казачье войско 
 

История казачества удивительна. К горькому сожалению в определенный период, после 

1917г, она рисовалась только в основном черным цветом. О некоторых казачьих войсках или 

казачьих объединениях у нас как правило люди даже не подозревали, знали только историки 

специалисты или небольшая группа энтузиастов. Сейчас о казаках стали говорить, писать и 

даже снимать фильмы. Хочу в меру своих малых возможностей напомнить о некоторых 

забытых войсках казачьих. Одним из интересных проектов, проведенных в жизнь В.Н. 

Татищевым в период руководства этим талантливым человеком Оренбургской комиссией, 

https://zen.yandex.ru/media/id/5f073d34db00016bd74b3365/amudarinskoe-kazache-voisko-5f14b18a4f0c36574951f105
https://zen.yandex.ru/id/5f073d34db00016bd74b3365


стало основание Илецкого казачьего войска. Документ, обнаруженный в Российском 

государственном архиве древних актов свидетельствует, что основанное В.Н. Татищевым 

казачье поселение на реке Илек именовалось в 1741 г. Илецким казачьим войском. РГАДА.Ф. 

248.Кн. 138.С. 586 и об. (Статья опубликована в сборнике: Полиэтничный макрорегион: 

язык,культура, политика, экономика: Тезисы докладов Всероссийской научной 

конференции.Торопицын И.В., к.и.н.,Астраханский государственный университет.). 

 

 
 

По одной из версий наших историков илецкие казаки это остатки Волгских Казаков-

старообрядцев, переселенных из под Самары на речку Илек в 1735 г.; организованные в четыре 

станицы ; Илецкая, Мухрановская, Студеновская и Мустаевская. Переселялись казаки для 

защиты казенных соляных копей. Вопрос охраны соляных копей был решен. Используя 

казаков, власти смогли решать задачи заселения края, существенно экономя на 

государственных расходах. В.Н. Татищев подчеркивал в своих предложениях в Генеральное 

собрание по прекращению башкирского бунта: "...надеюся все оные крепости сего лета без 

великого казенного расхода ... устроить". Центром Илецкого войска стала крепость, 

расположенная на одноименной реке. В более поздних документах он именуется также 

Илецкой слободой,станицей, городком. Это была самая южная точка укрепленной 

линии,воздвигнутой на границе казахских степей. Ее особенность заключалась в том, что 

поселение илецких казаков располагалось на так называемой Бухарской стороне, границей 

которой была река Яик. Начальнику Оренбургской экспедиции статскому советнику И. 

Кирилову было поручено строить городки «для свободного к Оренбургу проезду караванов и 

обозов и лучшего содержания башкирской и бухарской сторон в надлежащем подданстве…». С 

этой целью им поручалось организовать в этих городках поселения «легких войск», в 

частности, принять до 500 человек «охотников» из числа яицких казаков, да из сибирских 

ближних городков казачьих и дворянских детей, «не верстанных и не положенных в подушный 

оклад до тысячи человек». В том числе были заселены на этой оборонительной линии и порядка 

200 казаков малороссийских. В последствии в илецкие казаки зачислялись и инородцы; 

башкиры, татары, киргизы. По этому указу, преемником И.К. Кирилова на посту Оренбургской 

комиссии В.Н. Татищевым, было определено построить с «Бухарской стороны» на реке Илеке, 



впадающей в Яик, крепость и набрать в нее до тысячи казаков, что и было по мере возможности 

исполнено. В 1741 г. численность казаков в этих крепостях вместе с семьями превысила шесть 

тысяч человек. Илецкие казаки находились в подчинении Оренбургской комиссии.С приходом 

к руководству Оренбургским краем И.И. Неплюева штат илецких казаков и организационная 

структура их войска претерпели существенные изменения. В соответствии с распоряжением 

оренбургского губернатора И.И. Неплюева, илецкие казаки должны были выставлять на службу 

464 рядовых с атаманом, есаулом, пятью сотниками и писарем. Каждый казак обязан был 

являться на службу со своим конем, иметь исправное ружье, копье или сайдан. Казацкая 

старшина при И.И. Неплюеве стала получать жалованье. Рядовые казаки должны были 

содержать себя сами за счет занятий земледелием, охоты и рыболовства.Илецкий атаман стал 

подотчетен яицкому войсковому атаману за расходование денежных сумм, выделяемых на его 

людей. В сфере судопроизводства илецкие казаки получили право жаловаться на свою 

старшину яицкому войсковому атаману. В обязанности Яицкого войска было вменено 

заботиться об Илецком городке и его казаках, чтобы они были «не безконны и не безоружны и 

в городе был добрый порядок и осторожность держали». С этого времени илецкие казаки, не 

имевшие ранее прочной связи с Яицким войском, были объединены под главным управлением 

яицкого войскового атамана, подчиненного, в свою очередь, оренбургскому губернатору. С 

1748г. правительство разрешает казакам постройку хуторов. Между Яицким и Илецким 

городками возникают многочисленные хутора, что укрепило экономическую основу 

интеграции обоих казачьих сообществ. В последствии илецкие казаки в административно-

военном отношении причислены к I военному отделу уральского казачьего войска. Илецкие 

казаки принимали участие в 1 -й Мировой войне и шестеро казаков илецких станиц стали 

полными Георгиевскими кавалерами. Это Евдоким Махин, Иван Орлов, Захар Рогожников из 

станицы Буранной, Иван Грибанов, Никифор Пущаев и Владимир Фадеев из Богуславской. По 

три Георгиевских креста – четвёртой, третьей и второй степени, имели восемь казаков этих же 

станиц. 19-ть казаков имели два Георгиевских креста, по одной высокой награде имели более 

200 представителей илецких казачьих станиц. 
 

Александр Иванов 

Автор вы опять напутали. Есть станица Студеновская студековской нет. Это первое, второе 

Илекские казаки( судя по приведённым станицам с вы пишите о них) и они существовали 

гораздо раньше приведённых вами фактов. Да их уплотняли другими казаками за что 

Уральские казаки ревностно относящиеся к казачьму званию не признавал их за казаков. Со 

временем это все пошло, но запреты на рыбачьи угодья были до момента упразднения 

казачества советами. 

И третие есть илецкие казаки и они относятся к Оренбургскому войску и их городок Соль 

Илецк или Илецкая станица. А Илек немного северозаподней Илецкой станицы и зовут казакав 

из Илека Илекскими казаками и относятся они к Уральскому войску. 

Александр Алимпиев 

Именно илекские казаки первыми подняли восстание против большевиков ,ликвидировали 

с помощью холодного оружия банды мародеров матроса Персиянова и австрийского 

военопленного Цвиллинга,чья память бережно увековечена в Оренбургской области.Доблестно 

воевали в гражданскую войну за свой родной край.Кстати,они снабжали Уральское войско 

пшеницей.Казаки ели только белый хлеб,по своему деду знаю. 

Юрий Воробьев 

Сайдан? Может саадак? 
https://zen.yandex.ru/media/id/5f073d34db00016bd74b3365/ileckkoe-kazache-voisko-5f1be6b34c281d04bc88e62e 
 

 

«Казаки, самостоятельный народ»: почему так 

говорил атаман Краснов 
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Последнее время часто можно услышать мнение, что казаки – это самостоятельный этнос. 

Некоторые и вовсе считают казаков неславянским народом. Другие говорят, что это - выдумки, 

называя казаков не более чем русскими переселенцами. 
 

Отдельно от русских 

Существует множество версий происхождения казаков: часть исследователей их корни 

возводит к восточным славянам, другая – к скифам, третья – к хазарам. Главный посыл этих 

гипотез таков: казаки – отдельный, уникальный этнос. 

В националистических кругах казачества очень часто можно услышать противопоставление 

казаков русским. Атаман Войска Донского Петр Краснов в период Великой Отечественной 

войны заявлял: «Казаки! Помните, вы не русские, вы - казаки, самостоятельный народ». Одной 

из отличительных черт казаков от русских назывался рабский характер последних. 

Идеи казачьего сепаратизма набрали популярность после падения в России монархии, в 

определенных кругах они остаются востребованными и сегодня. Намерение создать 

независимую от Москвы жизнь объясняется враждебностью русских к казакам и желанием 

эксплуатировать этот вольный народ. 

«Казачество стало пребывать в атмосфере рабства, деспотии; казачье сознание начало 

ослабевать, сила его сопротивляемости стала уменьшаться, а под влиянием искусственной 

русской истории некогда прекрасный образ свободолюбивого и вольного казака стал тускнеть», 

– писалось в 1931 году в издаваемом в Праге журнале «Вольное казачество». 
 

 
  

Отвергнув «русскую историю» казаки начали создавать свою. Основываясь на документах, они 

стали доказывать, что казаки - особое славянское племя, отдельный народный организм, 

имеющий такое же право считать себя особым славянским народом, как русские и украинцы. 

1 ноября 2012 года в станице Старочеркасская Ростовской области появилась «казачья 

инициатива», в которой излагалось требование «вернуть в перечень народов, национальностей 

и этнических наименований РФ национальность «казак», удаленную в XIX веке при переводе 

государственным решением казаков из народов в сословие». Попробуем разобраться, насколько 

это возможно. 
 



Тюрки или славяне? 

Сам термин «казак» в источниках фиксируется давно. Впервые наименование «казак» (в 

значении «стража») встречается в словаре половецкого языка Codex Cumanicus (начало XIV 

века). В русских летописях можно встретить прозвище от основы «козак», к примеру, в одной 

из Псковских летописей под 1406 годом упоминается посадник Юрий Козачкович. 

Есть термин «казак» и в польских источниках. Так, в хронике 1493 года говориться, что 

черкасский воевода Богдан Федорович Глинский по прозвищу Мамай, сформировав в 

Черкассах пограничные казачьи отряды, захватил турецкую крепость Очаков. 

Согласно большинству версий казак – это «вольный, независимый человек, искатель 

приключений, бродяга». К примеру, в Толковом словаре Даля под казаком понимается 

«войсковой обыватель, поселённый воин». 

Сегодня популярность получила гипотеза, согласно которой слово «казак» имеет тюркское 

происхождение. По мнению лингвиста-тюрколога Рифката Ахметьянова, термин «казак» 

происходит от формы «казгак» – в первоначальном значении «лошадь, отбивающаяся от табуна 

во время тебенёвки». 

Немецкий историк Гюнтер Штекль указывал на то, что «первые русские казаки были 

крестившиеся и обрусевшие татарские казаки, поскольку до конца XV века все казаки, которые 

обитали как в степях, так и в славянских землях, могли быть только татары». 

Выдающийся российский историк Сергей Соловьев смотрел на этот вопрос шире, отмечая, что 

казаками на Руси независимо от их языка, веры и происхождения называли людей вольных, не 

связанных никакими обязательствами, готовых к работам по найму и свободно 

перемещавшихся с места на место. 
 

Ситуация проясняется 

В 2009 году историками Верой Кашибадзе и Ольгой Насоновой на Дону были проведены 

антропологические исследования, которые должны были пролить свет на дискуссионный 

вопрос о происхождении казаков. Ученые пришли к выводу, что «антропологическая история 

донских казаков подразумевает процессы миграции из юго-восточных зон Центральной России 

и незначительное включение южных и восточных элементов в возрастающей к югу 

пропорции». 

Данные исследования в целом совпадают со взглядами известного советского антрополога 

Виктора Бунака, который считал, что казачество является населением колонизационного типа, 

сложившимся сравнительно недавно и до известной степени искусственно образовавшимся, 

претерпевшим очевидные процессы смешения между русскими – выходцами из разных 

областей и районов России. 

Свою лепту в исследования казачества внесли и генетики Федерального государственного 

бюджетного научного учреждения «Медико-генетический научный центр». Ученые 

воспользовались методом определения отцовства и сравнили ДНК донских казаков с ДНК 

народностей, которые по историческим данным имели или могли иметь отношение к их 

происхождению. 

Сбор материала проходил в исконно казачьих станицах и хуторах. Был изучен 131 

мужчина, причем, пробы ДНК забирались у людей, не имеющих близкого родства, предки 

которых до третьего поколения происходили из обследуемого региона и принадлежали к 

донскому казачеству. 

Анализ показал высокий уровень генетического сходства донских казаков и населения 

южных областей России. Несколько меньше общих черт у казаков с жителями Центральной 

России. В то же время генофонд казаков имеет отдаленное сходство с генофондом степных 

тюркоязычных популяций. А вот связей с исконными жителями Кавказа обнаружено не было. 

Суть изложенных выше исследований можно свести к следующему: казаки плотью и 

кровью являются частью русского народа, и, несмотря на ряд морфологических особенностей, 

за период своего обособленного существования они не сумели превратиться в отдельный от 

русских этнос. 
 



Локальная победа 

В 2010 году в Волгограде произошло любопытное событие. Министерство юстиции 

Волгоградской области подало заявление в областной суд о ликвидации региональной 

национально-культурной автономии казаков Волгоградской области. Мотивация министерства 

была такая: казаки - это не этнос, а потомки беглых холопов и крестьян. Областной суд 

постановил: в удовлетворении требования управления Министерства юстиции отказать. 

Однако от дальнейших судебных передряг волгоградских казаков это не избавило. В конце 

концов была назначена этнологическая экспертиза, которую проводил этнолог Валерий 

Степанов. Перед экспертом был поставлен ряд вопросов, в том числе относятся ли казаки к 

этнической общности, допустимо ли употребление в отношении казаков термина 

«национальное меньшинство». На все вопросы эксперт ответил утвердительно. 

Нужно отметить, что все вопросы были поставлены осторожно и даже утвердительный ответ на 

них сложно трактовать, как признание казаков отдельным народом. А что касается решения 

суда, то оно, в сущности, было продиктовано тем, чтобы не допустить дискриминации – 

ограничения или в данном случае лишения прав определенных категорий граждан на 

самоопределение. 
 

Признать или нет 

Этот прецедент показывает, что если признание казаков отдельным этносом нельзя 

обосновать научным путем, то эту проблему можно попытаться решить законодательно. 

Однако здесь не все так просто. 

Согласно статье 2 Закона РСФСР от 26 апреля 1991 года «О реабилитации 

репрессированных народов» казачество отнесено к иным исторически сложившимся культурно-

этническим общностям людей. Здесь казаки названы не этносом, а именно общностью. 

А вот выдержка из Указа президента Российской Федерации от 1992 года, 

комментирующего упомянутую статью: «Установить, что граждане, относящие себя к прямым 

потомкам казаков и выразившие желание совместно восстанавливать и развивать формы 

хозяйствования, культуры, быта и участвовать в несении государственной службы, а также 

граждане, в установленном порядке добровольно вступившие в казаки, могут объединяться в 

казачьи общества и создавать их». 

Получается, чтобы считаться казаком и входить в казачьи сообщества, достаточно в 

добровольном порядке вступить в казачество. В таком случае слово «казак» теряет всякий 

этнологический смысл. 

Директор Департамента государственной политики в сфере межнациональных отношений 

Министерства регионального развития РФ Александр Журавский отмечает, что не только 

действующее законодательство на федеральном уровне, но и международное законодательство 

не имеет четких определений, что собой представляют и чем между собой отличаются понятия: 

«народ», «нация», «национальное меньшинство», «этническая группа», «этническая общность». 

Учитывая, какое количество спекулятивных теорий сложилось вокруг казачества, 

законодательно вопрос об этнической принадлежности казаков оформить не представляется 

возможным. 

Многочисленные опросы представителей казачества, в том числе донского, кубанского, 

уральского, показали, что большинство из них считают себя русскими. Это дополнительный 

аргумент в пользу результатов антропологических и генетических исследований. Сегодня 

многие ученые придерживаются такого мнения, что если и можно говорить о казаках в 

терминах этнологии, то лишь как об субэтносе русского народа. 

https://russian7.ru/post/kazaki-samostoyatelnyy-narod-poche/ 

Русская Семерка 

 
 

Алтайское казачье войско 
Юрий Туркул  
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Алтайское войско казачье . Учреждено это войско было в 1919 по инициативе офицера-

алтайца штабс-капитана А.П. Кайгородова. Войсковым атаманом был избран капитан Сатунин. 

История этого войска началась в 1918 году, когда алтаец капитан Дмитрий Владимирович 

Сатунин создал добровольческий партизанский отряд, начавший борьбу с большевиками. 

Крестьяне Алтая были в основном староверы, очень зажиточные люди и многие из них были 

потомки казаков( В 1848 г . участок линии оборонительной линии Кузнецк – Бийск упразднили, 

часть казаков державших линию– 3030 человек мужского пола – обратили в государственных 

крестьян, а остальных в составе 10-го казачьего полка перевели в Семиречье в связи с 

образованием в 1867 г. Семиреченского казачьего войска). Население не поддержало 

большевиков и красные отряды были разогнаны. Алтай объявил себя автономной областью. 

Один из офицеров-алтайцев - штабс-капитан Александр Петрович Кайгородов- убедил генерала 

Дутова, походного атамана казачьих войск в Сибири, в необходимости создании нового 

казачьего войска. Белые пытались привлечь в свои ряды инородцев и предложение штабс-

капитана приняли. Александр Петрович Кайгородов родился в 1887 году в селе Абай Бийского 

уезда Томской губернии в семье русского крестьянина-переселенца и алтайки(теленгитки). В 

1897 году закончил начальную четырехлетнюю школу в селе Сок-Ярык. В 1905 году закончил 

гимназию в г. Бийск. В довоенное время он занимался хлебопашеством, работал учителем в 

начальной школе села Сок-Ярык и учителем словесности в селе Онгудай, служил таможенным 

стражником . По свидетельству односельчан, был «трудолюбивым, умным парнем». В 1908 

году поступил на военную службу, участвовал в 1-й Мировой войне, полный георгиевский 

кавалер, за храбрость произведен в офицеры. Войну закончил прапорщиком. Был очень храбр и 

вспыльчив, но справедлив. Колчак нуждался в военном пополнении и издал приказ о создании 

Алтайского казачьего войска. Его первым атаманом был избран Д.В. Сатунин, человек 

решительный и храбрый. Было организовано войсковое правление и началось формирование 

казачьих частей. Начавшееся отступление Армии Колчака нарушило дальнейшую работу по 

созданию Войска. Генерал Пепеляев назначил атамана Сатунина начальником всех сил, 

отступивших на Алтай. Атаманом было собрано три полка Алтайской конной дивизии. Не 

доходя до Монгольской границы Сатунин был убит. При переходе через горы отряд потерял 

весь обоз и конский состав, подвергся нападению красных и понес огромные потери. 

 

 

Подьесаулу Кайгородову с сотней людей удалось достигнуть Монголии, где они 

обосновались на одном из островов на реке Кобло. Он начал формировать отряд, с целью 



поднятия мятежа на Алтае. Отряд пополнялся другими беженцами из Алтая и к концу 1920 года 

насчитывал две сотни и команду разведчиков. Его солдаты были одеты в утвержденную 

Колчаком форму Алтайского казачьего войска - папахи с желтым шлыком и шаровары с 

желтыми лампасами. Начальником штаба был полковник Сокольницкий. Алтайцы пытались 

поднять восстание на Алтае, но были разгромлены и подъесаул Кайгородов не захотел 

сдаваться в плен и застрелился. Жаль, что сведения об этом войске в России очень скудны.Это 

наша история, хорошая или плохая но наша. 

https://zen.yandex.ru/media/id/5f073d34db00016bd74b3365/altaiskoe-kazache-voisko-5f14b6366eb1fb6b13a30b69 

Комментарии 

Russiancossak Russiancossak 
Кайгородову, уже мертвому отрубили голову и возили по алтайским деревням. 

Показывали, чтобы народ, который к нему относился с уважением и доверием удостоверился 

в его смерти. Красный командир по фамилии, кажется, Тимофеев(могу ошибаться, не помню 

уже), отрубивший Кайгородову голову через полгода был убит на Бухтарме восставшими 

сибирскими казаками... 

Еще замечание, те казаки, которые не были переселены с Кузнецкой линии в Семиречье, 

были переведены не в разряд государственных крестьян, а в разряд однодворцев. Однодворцы 

рассматривались как резерв казачьих войск... 

андрей корнилов 
История гражданской войны на территории Сибири вообще мало известна широкой 

массе, а ведь есть много людей с интересными судьбами, воевавшие по обе стороны, и много 

моментов от неимоверного героизма, до зверинной жестокости. 

 

терско-кизлярское казачье войско  

Терские казаки 

10 марта 1735 г. между Россией и Персией был подписан Гянджинский договор, одним из 

условий которого был вывод российских войск за Терек. 20 марта комендант крепости Святого 

Креста (на реке Сулак) получил приказ о ее ликвидации и о переводе гарнизона и казаков 

Аграханского казачьего войска в новую крепость Кизляр. 30 июля гарнизон занялся 

разрушением крепости, а казаки стали разрушать свои городки. Осенью 1735 г. крепость 

Святого Креста была окончательно разрушена, снесены казачьи городки Аграханского войска. 

Аграханское казачье войско, которое было создано на землях Персии, было упразднено. 

Вокруг отстроенной Кизлярской крепости и были поселены остатки Аграханского войска. Из 

бывших донских казаков образовалось Терско-Семейное войско, из бывших терских казаков 

Терско-Кизлярское войско. Терско-Семейное выставляло до 400 служилых казаков. Терско-

Кизлярское около 200. Это все что осталось от 1500 семей Аграханского казачьего войска. 

Русские по языку казаки проживали в "кизлярской станице", кабардинцы, кумыки, чеченцы 

(которые были на службе у царского правительства) - жили в других кварталах. 

Малочисленность Терско-Кизлярского войска не позволяло привлекать его к сторожевой 

службе. Но в связи с тем, что в состав войска были включены горцы, то 

для выполнения различных поручений, в основном разведывательного и дипломатического 

характера, они (казаки войска) направлялись в Персию, Крым, на Кубань и в другие места на 

Кавказе. Причем знание языков и менталитета горцев, показывали и русские казаки, есть 

многочисленные документы подтверждающие , что они выполняли такие же поручения. В 1776 

году Терско-Кизлярское войско вошло в состав Астраханского казачьего войска. 11 апреля 1786 

года войско было выведено из состава Астраханского казачьего войска. В результате военных 

реформ августе 1820 года Терско-Кизлярское войско вошло в подчинение Отдельного 

Кавказского корпуса.  

https://zen.yandex.ru/media/id/5f073d34db00016bd74b3365/altaiskoe-kazache-voisko-5f14b6366eb1fb6b13a30b69
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В 1825г Терско-Кизлярское войско увеличилось в своем численном составе и уже смогло 

выставлять на постоянную службу конную сотню. В 1832 году Терско-Кизлярское войско 

переименовано в Терский казачий полк, в его состав были включены служилые татары, а полк 

вошел в состав образованного Кавказского линейного войска. Из казаков Моздокской казачьей 

крепостной команды между Моздоком и станицами Волгского полка организуется станица 

Горская. Из казаков горцев и терцев был сформирован Горско-Кизлярский казачий полк. Так 

закончило свое самостоятельное существование Терско-Кизлярское казачье войско. 

 

 

 

https://zen.yandex.ru/media/id/5f073d34db00016bd74b3365/terskokizliarskoe-kazache-voisko-

5f42ae02aee5d15985d7c44d 

 
 

150 казачек стояли против 8.000 диких горцев. 

Горцы не прошли 
Игорь Сипкин 
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Во время русско-турецкой войны 1768-1774 года основные боевые действия происходили на 

Дунае, Запорожье, в Крыму, Черном и Эгейском море. Противостояние проходило и на 

Северном Кавказе, где турки направляли против России местные горские народы. 

Летом 1774 года 8 тысячное войско татар, кабардинцев и турок напали на большую казацкую 

станицу Наурскую. Налетчики знали, что большинство взрослых казаков, способных носить 

оружие, ушли на войну, а в поселении остались немногочисленные мужчины и женщины, дети 

и старики. 

Противник рассчитывал быстро взять станицу и продолжить свой поход на русские земли, 

однако их планы сорвали полторы сотни одетых в красные сарафаны казачек, решивших до 

конца защищать свои дома. Это был первый эпизод, когда кавказским женщинам пришлось 

вооружиться и самим давать отпор противнику. В последствие оружие в руках гребенских 

казачек перестало кого-либо удивлять и стало традицией. 

 

 
Штурм станицы 

В XVIII веке Наурскую населяли казаки, переселенные с Волги, а сама станица являлась 

важной частью Моздокской оборонительной линии. 10 июня 1774 года к Наурской подошло 8-

тысячная армия под предводительством Шахбаза Герая, носившего титул калги (второе после 

хана звание) Крымского ханства. 

Основу войска составляли татары, регулярные подразделения турецкой армии и 

многочисленные отряды кабардинских князей. Казачья станица на Кавказе – это маленькая 

крепость окруженная валом, рогатками, стеной и кустами колючего терновника. Дома 

станичников невысокие, а в стенах, обращенных к «полю», вместо окон бойницы для стрельбы. 

11 июня горцы, татары и турки, рассчитывая взять станицу наскоком, пошли на приступ. 

Строевые казаки ушли на войну и отпор захватчикам могли дать только инвалиды, старики, 

казачата и немногочисленные мужчины под предводительством атамана Савельева. 

Казаки, вышли на валы и встретили наступающего противника огнем из ружей и чугунных 

пушек. Пока мужья, братья и отцы сражались, казачки разогревали смолу, перевязывали 

раненных воинов, подносили боеприпасы. У наурцев была легенда, что даже приготовленные к 

обеду щи, выливались на головы карабкающихся по стенам врагов. В критический момент 

обороны, когда противник всеми силами пошел на штурм, и бойцов для бороны не хватало, 

женщины решили подержать сражающихся мужчин. 



По традиции перед решающим боем казаки одевались в свои лучшие чистые одежды, тем 

самым демонстрируя готовность умереть, и отправится на суд божий в пристойном виде. 

150 казачек против 8 тысяч диких горцев и турок: чем закончился штурм станицы Наурской 

Нарядившись в красные наурские сарафаны, полторы сотни женщин вышли на вал с 

отчаянной готовностью погибнуть, но не пустить врага в станицу. Казачки, вооруженные 

серпами под пулями и пролетающими стрелами смело резали штурмующих стены врагов. 

Такого горцы не ожидали и, не выдержав потерь, отступили от стен. Первый день штурма 

обошелся войску Шахбаз Герая в 800 человек убитыми большинство, из которых были 

кабардинцами, отличающимися особой смелостью. В числе погибших оказался и влиятельный 

князь Кабарды Кагока Татарханов. 

Станица Червленная, в которой стоял армейский пехотный полк, находилась всего в 40 

верстах от Наурской, но помощь из нее осажденным так и не пришла. До самой Червленой 

доносились звуки пушечных выстрелов, но командир полка посчитал, что это отголоски не 

боев, а учебных стрельб, часто проводимых атаманом Савельевым. 
 

Неожиданное отступление 

Утром 11 июня казацкие пушки возобновили обстрел и к общему удивлению станичников, 

после первых залпов противник собрал свой лагерь и ушел от стен Наурской. Причиной 

поспешного отступления стала гибель любимого племянника Шахбаз Герая, которого убил 

выстрелом наурский казак по прозвищу Перепорха. Крымский калга посчитал смерть своего 

родича плохим знаком и решил отступить, тем более что время для неожиданного нападения на 

казацкие земли было потеряно. Спустя почти 100 лет станичники раскопали курган, на котором 

стоял шатер Шахбаза и обнаружили в земле человеческие кости, рядом с котором положили 

серебряный кувшин, золотые украшения и конскую сбрую. 

Возможно, это и был племянник военачальника. Но многие казаки верили в другую версию 

чудесного спасения Наурской. На рассвете 11 июня в день памяти Варфоломея и Варнавы, на 

поле брани появились облаченные в белые одежды всадники, скачущие на белоснежных конях. 

Это святые апостолы спустились с небес для защиты православных людей и прогнали врага. В 

последующей истории Моздокского полка день апостолов Варфоломея и Варнавы особенно 

почитался, а 11 июня называли не иначе как «Бабий праздник». Кабардинцы долго не могли 

отойти от позора своего поражения и даже в мирное время старались не встречаться с 

наурскими станичниками. 

Казаки, сталкиваясь с горцами, всегда напоминали о том «как Кабарда пошла воевать, да не 

управилась с казацкими женами». А если встречался джигит с обожженным лицом, то его 

спрашивали: «что, приятель, не щи ли в Наурской хлебал?». 

Пользуясь случаем скажу, нас опять втягивают в войну. Кто и чьими руками? Да Ты и так 

знаешь. Все те же, все там же. Было бы здорово войны не допустить. Путин! Перелейся в 

Сталина! Пора быть ОЧЕНЬ ЖЕСТКИМ С ТЕМИ, с кем очень нужно быть жестким. 

Нужно быть готовым принять. Как только прольется первая кровь и война все-таки начнется, 

то вмиг разбегутся на "исторические родины" все спасатели"рабов Путина", улетят подальше от 

беды пятые колонны, убегут с чемоданами денег олигархи и элита. Россия останется с 

очередной войной один на один. 

И это может быть реальность. 

 

https://s30475156933.mirtesen.ru/blog/43812359843/150-kazachek-stoyali-protiv-8-000-dikih-gortsev-Gortsyi-ne-

prosh?utm_referrer=mirtesen.ru 

 

Казачество как секта 
Немного о сектантах 

https://s30475156933.mirtesen.ru/blog/43812359843/150-kazachek-stoyali-protiv-8-000-dikih-gortsev-Gortsyi-ne-prosh?utm_referrer=mirtesen.ru
https://s30475156933.mirtesen.ru/blog/43812359843/150-kazachek-stoyali-protiv-8-000-dikih-gortsev-Gortsyi-ne-prosh?utm_referrer=mirtesen.ru


Современное течение, которое многие по ошибке называют казачеством, на самом деле 

является самой обычной сектой, которая раскидывает свои сети по всему миру. Это легко 

понять если немного присмотреться. 

Итак: Се́кта (сред-в.лат. secta — школа, учение, от лат. sequor — следую) — понятие, 

которое используется для обозначения религиозной, политической, философской или иной 

группы, иногда отделившейся от основного направления и противостоящей ему, или указания 

на организованную традицию, имеющую своего основателя и особое учение. 

В классической латыни этот термин (лат. secta — «партия, школа, фракция») служил для 

обозначения образа мышления, образа жизни, а в более конкретном смысле — политической 

партии или философской школы, к которой принадлежал человек. 

 

 
 

Как работает секта: 

1)Сектанты стараются привлечь как можно больше адептов, поэтому участники секты 

обычно активно занимаются пропагандой своего учения. 

2)Обычно инициаторы секты маскируют своё учение под общепризнанные ценности. Всей 

правды об истинных идеалах сектантов новичкам никогда не рассказывают. Зачастую, чтобы 

стать «посвящённым» в дела общины, нужно занимать высокое место в иерархии. 

Иерархичность – одно из главных свойств построения секты. Такое устройство позволяет 

держать всю организацию под строгим контролем, а также стимулировать участников 

проявлять активность, чтобы добраться до следующей ступени. 

3)Сектантские учения обычно претендуют на уникальность и неоспоримость. Более того, у 

течения есть лидер, из биографии которого известны лишь те отдельные факты, которые 

подтверждают его «священность». Его уровень «просветления» недостижим для 

последователей, а приказы не обсуждаются. Это своеобразный «диктатор», а подчинение ему 

по иерархическим ступеням носит тоталитарный характер. Даже если на начальных этапах 

новичкам кажется, что участие носит добровольный и демократичный характер, на самом деле 

в структуре всё строго регламентировано. 



4)Чтобы новичок проникся духом нового общества, его снабжают всевозможными 

информационными материалами, будь то книги, диски, фильмы, буклеты или прочее. Его 

приглашают на собрания сектантов. Собрания и встречи участников секты – обязательная 

процедура для новеньких. В зависимости от характера секты, эти встречи могут быть как 

«камерными» (когда участников мало, или даже тет-а-тет), а могут быть и массовыми, чтобы 

адепт понял, как много людей осознали «правильность» данного учения. 

5)Участникам секты постоянно внушается некая «элитарность» их положения среди 

остальных людей("Войны Христовы" или "Казак по духу" и.т.д.).Главный подтекст – адепты 

секты являются «избранными людьми» среди всех остальных. Адептам предписывается 

противопоставлять себя всем остальным, «совершенствоваться» и отказаться от внешних 

ценностей в угоду внутренних. Под внутренними могут пониматься духовное развитие, 

телесное самосовершенствование или же внутриобщинные идеалы, которым нужно следовать. 

6)Человек, пришедший в секту, не может появляться там время от времени. Свободное 

посещение означает непостоянный контроль, поэтому всё свободное время адептов должно 

быть занято. Человека должны вырвать из привычного круга общения, изменить его поведение 

и подстроить его под жизненный уклад секты. Жертвуя своей старой жизнью, временем, 

средствами и здоровьем, адепты прочно привязываются к самой секте и не мыслят себя вне её. 

7) У каждой секты есть свои опознавательные символы, униформа, знаки отличия. Членам 

секты важно отличить «своих» и «чужих». Для этого придумываются специальные символы, 

которые могут наноситься в качестве татуировок в незаметных местах тела или в качестве 

амулетов прятаться под одеждой. Может использоваться специальный «язык», понятный лишь 

«посвящённым», невербальные знаки. Участники секты должны носить какую-то 

специфическую деталь одежды, особую причёску, украшение. (медали,погоны,шевроны и.т.п.) 

Всё это направлено на то, чтобы человек, даже находясь вне стен секты, чувствовал свою связь 

с ней. 

8) В секты обычно попадают люди с неустойчивой психикой и те, кто находится на 

жизненном перепутье. Жертвами становятся те, кто подсознательно чувствует себя одиноким и 

неуверенным в себе. На этом как раз и играют сектанты, навязывая человеку свою поддержку.  
 

Комментарии 

Виктория Т. 

Кстати, да... мне уже давно казалось, что с казачеством что-то не так... но вот с сектами (а 

их я в рамках диссертации уже давно изучаю) я как-то не связала. Пожалуй, теперь будет, куда 

еще немного расширить исследование )) 

Олег Смыков 

Согласен с автором статьи на все сто процентов. 

Геннадий Гладков 

Судя по количеству выходящих публикаций, казачеству объявлена война, не зря 

американцами миллионы долларов, затрачены на идеологическую обработку. Сначала 

обзывали казаков клоунами, ряжеными, пропойцами, не помогает, давайте придумаем то, что 

они хотят захватить земли, заметьте, приватизированные и упс!!! - отделиться от России. 

Теперь это секта оказывается! Что еще придумаете? 

Америке в рот флейту, а не РАЗВАЛ КАЗАЧЕСТВА!!!!!!!!!!! 
 

https://zen.yandex.ru/media/id/5eec253352c9d93474474a13/kazachestvo-kak-sekta-5f03519a7f87b057c1df45b4 

 

Из Тьмы Эпох 
 

"И зовёт нас на подвиг Россия. Веет ветром от шага 

полков..." Фото героев русской армии. 
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Бабкин Иван Герасимович (07.09.1885-?). Подпрапорщик Л.-гв. 

Петроградского полка. Из крестьян Саратовской губернии, Полный Георгиевский кавалер. 

 

 



Козятников Петр Иванович (01.02.1882-22.09.1917). Прапорщик 99 -

го пехотного Ивангородского полка. Из крестьян Могилевской губернии, Полный Георгиевский 

кавалер. 

 



Сергеев Александр Петрович (11.03.1882 – 9.07.1917). 

Подпрапорщик. 115-й пехотный Вяземский полк. Из крестьян Нижегородской губернии. 

Полный Георгиевский кавалер. 

 

 



Карел Вашатко. (13.07.1882 - 10.01.1919). Чех. Прошёл путь от унтера до 

подполковника. Умер от тяжелейшей раны головы. Полный Георгиевский кавалер. 

 

 



Ефремов Иван Кузьмич. Подпрапорщик. Венный лётчик. Полный 

Георгиевский кавалер. 

 

 



Новогродский Осип Иванович. (январь 1882-?). Подпрапорщик 91-

го пехотного Двинского полка. Из крестьян Виленской губернии. Полный Георгиевский 

кавалер. 

 



https://voenhronika.ru/publ/vtoraja_mirovaja_vojna_sssr_khronika/kak_tankovaja_armada_popelja_poshla_na_shturm_dubno_v_k

once_ijunja_1941_go_tempa_ne_sbavljat_tempa_razdaetsja_vo_vsekh_naushnikakh_2019/22-1-0-6526 

https://voenhronika.ru/publ/vtoraja_mirovaja_vojna_sssr_khronika/derevenskij_ded_predatel_sdal_nashikh_razvedchikov_nemca

m_vo_vremja_konvoirovanija_oni_soshlis_s_nimi_v_rukopashnoj_okruzhency_1941_go_2019/22-1-0-

6680?utm_referrer=https%3A%2F%2Fzen.yandex.com 

 

Арест царицы и поход на столицу: как Корнилов 

сражался за Россию 
150 лет назад родился сооснователь Белой армии генерал Корнилов 

 

150 лет назад, 30 августа 1870 года, родился генерал Лавр Корнилов — один из самых 

популярных военачальников дореволюционной России, Верховный главнокомандующий в 

Первой мировой войне и основоположник Белого движения. Будучи сыном простого казака, он 

добился небывалых высот на военной службе благодаря личной храбрости, жесткости и 

решительности, а также высокой популярности в войсках. В марте 1917 года Корнилов 

арестовал императрицу Александру Федоровну, а в сентябре попытался захватить власть в 

Петрограде. После Октябрьской революции генерал посвятил себя борьбе с большевиками и в 

апреле 1918-го погиб от разрыва гранаты. 
 

 
 

Тайна происхождения и разведка в Афганистане 

Советская пропаганда любила рисовать белых генералов сплошь как сумасбродных 

аристократов и злостных эксплуататоров крестьянства и рабочего класса, стремившихся 

защитить старые порядки и свое право на комфортную жизнь за счет других. Вопреки 

стереотипу, многие вожди Белого движения были отнюдь не голубых кровей. Один из столпов 

антибольшевистского сопротивления Лавр Корнилов, в отличие, например, от дворян 

Владимира Ленина и Михаила Тухачевского или сына крупного землевладельца Льва Троцкого, 

имел более чем скромное происхождение. Во время революции 1917 года генерал любил 

бравировать тем, что является сыном «казака-крестьянина». По-видимому, его предки пришли в 

Сибирь вместе с Ермаком. А мать Корнилова, согласно разным версиям, была казашкой или 

калмычкой. Помимо гипотез историков, на это намекает ярко выраженная восточная внешность 

военного. 

https://voenhronika.ru/publ/vtoraja_mirovaja_vojna_sssr_khronika/kak_tankovaja_armada_popelja_poshla_na_shturm_dubno_v_konce_ijunja_1941_go_tempa_ne_sbavljat_tempa_razdaetsja_vo_vsekh_naushnikakh_2019/22-1-0-6526
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https://voenhronika.ru/publ/vtoraja_mirovaja_vojna_sssr_khronika/derevenskij_ded_predatel_sdal_nashikh_razvedchikov_nemcam_vo_vremja_konvoirovanija_oni_soshlis_s_nimi_v_rukopashnoj_okruzhency_1941_go_2019/22-1-0-6680?utm_referrer=https%3A%2F%2Fzen.yandex.com
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От родителей ему наверняка передались и черты характера. В отличие от сравнительно 

мягкого, в какой-то мере даже интеллигентного Антона Деникина, Корнилов известен 

жесткостью, решительностью и бескомпромиссностью. Он не щадил себя на фронте. Все эти 

качества позволили офицеру выдвинуться в безоговорочные лидеры. Они же, вероятно, в 

определенной степени и привели к трагическому финалу его жизни. 

Несмотря на более чем скромные стартовые возможности, Корнилов поступил в кадетский 

корпус в Омске, где продемонстрировал способности к обучению. 

Он был одногодкой с Лениным: можно сказать, их судьбы складывались параллельно, хотя 

и на разных полюсах. Пока один провинциал учреждал РСДРП в Минске и эмигрировал в 

Мюнхен издавать «Искру», другой верно служил царю в Туркестане. Если одни белые генералы 

делали карьеры в штабе, то молодой Корнилов ходил в разведку в Персию и Афганистан, 

исследовал еще неизвестные Петербургу территории и составлял отчеты о своих открытиях. На 

рубеже XIX и XX столетий Корнилов проделал не меньшую научную работу, чем будущий 

вождь Белого движения в Сибири, а тогда — исследователь-полярник Александр Колчак. 

Первым серьезным испытанием для этого поколения стала русско-японская война 1904-

1905 годов. В зоне конфликта оказались многие будущие лидеры белых. В морских сражениях 

и при обороне Порт-Артура прославился Колчак, свои первые награды «за отличие в делах 

против японцев» получил Петр Врангель, а в честь Деникина назвали одну из сопок 

Маньчжурии — его отряд штыками отбил вражескую атаку и удержал высоту. Корнилов тоже 

водил свою дивизию в штыковые атаки, закалялся как командир и завоевывал уважение солдат. 

Именно его бригада прикрывала отступление Русской императорской армии после 

Мукденского сражения. С фронта Корнилов вернулся в звании полковника. 

Период между русско-японской и Первой мировой войнами он провел на военной и 

дипломатической службе. 

Особенный интерес представляет его миссия в Китае в 1907-1911 годах. Как и большевики 

впоследствии, царское правительство проявляло интерес к этой стране, направляя туда своих 

специалистов. Корнилов старательно изучал нравы и обычаи китайцев, заводил связи, оценивал 

перспективы сотрудничества в военной сфере. Возможно, именно он первым в России 

предсказал будущий экономический взлет Китая, который многие в ту пору из-за нехватки 

информации и неспособности к анализу оценивали весьма скептически. 
 

Побег из плена и арест императрицы 

В Великую войну Корнилов вступил начальником дивизии, Деникин командовал бригадой, 

Врангель — полком. Подразделения Корнилова и Деникина входили в состав 8-й армии, 

действовавшей на Юго-Западном фронте в Галиции и Карпатах. Ее командующий 

Алексей Брусилов тепло относился к Деникину, отмечая его способности боевого генерала, и не 

любил Корнилова, которого пленные австрийцы называли «не человеком, а стихией». В 

мемуарах прославленного полководца, перешедшего позже на советскую службу, можно 

встретить характеристику Корнилова, схожую с той, какую оставили некоторые авторы 

о Георгии Жукове. Как писал Брусилов, Корнилов «свою дивизию никогда не жалел», в 

результате чего «она несла ужасающие потери». Тем не менее «офицеры и солдаты его любили 

и ему верили». Брусилов не находил объяснения этому феномену. 

«Правда, он и себя не жалел, лично был храбр и лез вперед очертя голову. Он всегда был 

впереди и этим привлекал к себе сердца солдат, которые его любили. Они не отдавали себе 

отчета в его действиях, но видели его всегда в огне и ценили его храбрость», — констатировал 

генерал. 

На фоне военных успехов дивизия Корнилова получила прозвище «стальной», бригада 

Деникина — «железной». 

Военачальники крепко сдружились на фронте, став ближайшими соратниками и 

единомышленниками. 

В апреле 1915 года при отходе 8-й армии Брусилова из-за Карпат Корнилов получил 

ранения в руку и ногу и попал в плен к австро-венграм. Едва вылечившись, он пытался бежать. 
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Захваченному примерно в то же время немцами подпоручику Тухачевскому удалось бежать 

лишь в сентябре 1917-го с пятого раза. У генерала Корнилова успешной выдалась третья 

попытка в июле 1916 года. Вернувшись к своим, он после непродолжительного отдыха вновь 

отправился на фронт в качестве командира корпуса. В разгар Февральской революции 

популярный боевой генерал получил назначение командующим войсками Петроградского 

военного округа. Это решение принял еще Николай II, желавший использовать высокую 

популярность Корнилова, героически вырвавшегося на свободу из плена. 

«Боевой генерал, увлекавший своим мужеством, хладнокровием и презрением к смерти — 

воинов, был чужд той толпе бездельников и торгашей, в которую обратился петроградский 

гарнизон. Его хмурая фигура, сухая, изредка лишь согретая искренним чувством речь, — а 

главное, — ее содержание, — такое далекое от головокружительных лозунгов, выброшенных 

революцией, такое простое в исповедывании солдатского катехизиса, — не могли ни зажечь, ни 

воодушевить петроградских солдат. Неискушенный в политиканстве, чуждый по профессии 

тем средствам борьбы, которые выработали совместными силами бюрократический механизм, 

партийное сектантство и подполье, он, в качестве главнокомандующего петроградским 

округом, не мог ни повлиять на правительство, ни импонировать Совету, который без всяких 

данных отнесся к нему с места с недоверием», — писал о своем друге генерал Деникин. 

К этому периоду относится один из наиболее неоднозначных поступков в биографии 

Корнилова: по приказу военного министра Временного правительства Александра Гучкова он 

лично арестовал императрицу Александру Федоровну в Царском Селе. 

Существует несколько точек зрения на это событие. Согласно одной из них, Корнилов 

производил процедуру в нарочито грубой, циничной манере. По другой, генералу пришлось 

разыграть сцену с арестом, чтобы не вызвать подозрения у новой революционной власти в 

своей лояльности монархии. На самом же деле Корнилов не арестовал императрицу с детьми, а 

взял их под надежную охрану, стремясь, чтобы они не попали в чужие, менее надежные и более 

непредсказуемые руки. 

Сама Александра Федоровна осталась удовлетворена тем фактом, что неприятную миссию 

взял на себя прославленный военачальник, а не представители Временного правительства. Тем 

не менее, эпизод в Царском Селе дал основания некоторым, в том числе сторонникам Белого 

движения, считать Корнилова предателем, революционером и косвенным виновником трагедии 

царской семьи. 

В беседах с соратниками генерал переживал по поводу своего участия в аресте 

императрицы и называл тот день одним из самых тяжелых в жизни. 

Временное правительство намеревалось «твердой рукой Корнилова» навести порядок в 

распропагандированных большевиками армейских частях. При кабинетах Георгия Львова и 

Александра Керенского в 1917 году он занимал посты командующего 8-й армией и Верховного 

главнокомандующего. Уже тогда начали создаваться первые в Русской армии добровольческие 

формирования — будущие корниловцы, вселявшие ужас в красных во время Гражданской 

войны. 

«Против него бунтовали, но с ним считались, — отмечал Гучков, оценивая работу 

Корнилова во главе Петроградского округа. — Он за эти полтора месяца командования 

завоевал в революционном гарнизоне высокое моральное положение. Человек он большого 

мужества, не считали, что он есть агент реакции, расправы, верили, что он новый строй признал 

воистину, так что он не вызывал против себя той злобы, тех подозрений, которые мог бы 

другой генерал вызвать. Главное дело, у него был моральный авторитет». 

Тесно сотрудничая поначалу с «временщиками», в итоге Корнилов не принял их линию и 

избрал собственный путь. Тем летом в Петрограде было жарко. В июле 1917 года восстание 

подняли большевики: их попытка провалилась, а Ленин с Григорием Зиновьевым бежали в 

Разлив. В сентябре произошло выступление войск Корнилова, планировавшего захватить 

власть в столице и покончить со смутой. Всеми военными делами в стране уже ведал не 

близкий генералу Гучков, а Керенский. Он окрестил Корниловское выступление «мятежом», 
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другие назвали его последней попыткой спасти исконную Россию. Генерала обвиняли в 

диктаторских замашках и превозносили как истинного патриота. 

Выступление не удалось. Как следствие, действующая власть потеряла в лице Корнилова 

противовес нараставшему влиянию советских кругов — и попадала во все большую 

зависимость от последних. На стремительную радикализацию крайне левого фланга после 

ликвидации правого обращал внимание Троцкий: «После корниловских дней открылась для 

Советов новая глава. Совет проголосовал за власть рабочих и крестьян. Рядовые члены 

соглашательских фракций почти сплошь поддержали резолюцию большевиков». 

Неудача корниловцев явилась одной из причин падения Временного правительства и 

захвата власти большевиками. 

Лидеры выступления, равно как и солидаризировавшиеся с ними генералы, в том числе 

Деникин, были заключены в Быховскую тюрьму. Безопасность узников, которых Петросовет 

требовал предать трибуналу, обеспечивала личная гвардия Корнилова — Текинский полк. 

После Октябрьской революции Верховный главнокомандующий Русской армией Николай 

Духонин, осознавая скорую расправу большевиков над генералами, распорядился освободить 

их ценой собственной жизни — на следующий день его зверски убили революционные 

матросы. 

Корнилов вместе со своими текинцами решил пробиваться на Дон, где под руководством 

бывшего Верховного главнокомандующего Русской армией Михаила Алексеева уже 

формировались добровольческие части. В силу возраста и состояния здоровья этот генерал не 

мог командовать войсками в бою. 

Поэтому обязанности между ними были распределены: Алексееву досталась гражданская 

власть в Белой армии, Корнилову — военная. 

«Все мы хотим к генералу Корнилову. Его мы любим и уважаем больше всех, видим в нем 

сильного человека, храброго, прекрасного генерала славянской ориентации, честного, не 

запятнанного в прошлом, не по родовитости, а своей волей и талантом выдвинувшегося из 

семьи простого урядника», — объяснял причину высокой популярности генерала в своих 

мемуарах известный корниловец Александр Трушнович, в 1954 году похищенный и убитый 

советскими агентами в ФРГ. 

Он также вспоминал, что из-за большевистских зверств над захваченными офицерами, 

священниками и женщинами корниловцы в какой-то момент перестали брать пленных. Они 

носили форму черного цвета, на их шевронах красовался череп с костями и перекрещенные 

мечи. 

Участие Корнилова в Гражданской войне получилось недолгим. 13 апреля (по новому 

стилю) 1918 году он погиб при штурме Екатеринодара (ныне Краснодар). 

«Генерал Корнилов был один в своей комнате, когда неприятельская граната пробила стену 

возле окна и ударилась об пол под столом, за которым он сидел; силой взрыва его подбросило 

по-видимому кверху и ударило об печку. В момент разрыва гранаты в дверях появился 

Долинский, которого отшвырнуло в сторону. Когда затем Казанович и Долинский вошли 

первыми в комнату, она была наполнена дымом, а на полу лежал генерал Корнилов, покрытый 

обломками штукатурки и пылью. Он еще дышал... Кровь сочилась из небольшой ранки в виске 

и текла из пробитого правого бедра», — рассказывал Деникин. 

Генерал также поражался роковому стечению обстоятельств: «Неприятельская граната 

попала в дом только одна, только в комнату Корнилова, когда он был в ней, и убила только его 

одного. Мистический покров предвечной тайны покрыл пути и свершения неведомой воли». 

Белые тайно похоронили своего лидера, но после отступления красные нашли могилу и 

долго глумились над телом покойного. 

Место военного вождя Добровольческой армии занял Деникин, а после смерти генерала 

Алексеева 8 октября 1918 года он взял на себя и его функции (хотя фактически это произошло 

еще раньше). Генерал Врангель, будущий преемник Деникина на посту главнокомандующего 

Вооруженными силами Юга России (ВСЮР), пришел к белым только в августе 1918-го. 
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Дотянуть до своих: 

как летчик Ткачев спас свой самолет после обстрела 

 

Вячеслав Матвеевич Ткачев был русским военным летчиком, Георгиевским кавалером. В 

начале Первой мировой войны - командиром 20-го корпусного авиаотряда. Попал под обстрел. 

Пуля пробила бак с маслом. Но он смог довести самолет до русской территории. 

 

 
Генерал-майор Вячеслав Ткачев в Югославии Фото: wikipedia.org 

Ткачев родился 24 сентября (6 октября) 1885 года в станице Келермесской Майкопского 

отдела Кубанской области. Сегодня это территория Адыгеи. Его прадед служил в составе 

донского казачьего полка и за выдающиеся заслуги получил от Екатерины II грамоту с 

присвоением потомственного дворянства. Отец дослужился до звания войскового старшины. 

Вячеслав Ткачев в Константиновском артиллерийском училище выучился на артиллериста. 

Но его манило небо. В 1911 году Ткачев заканчивает одесскую частную авиационную школу, в 

следующем году - офицерскую севастопольскую школу. 

И уже в 1913 году Вячеслав Ткачев устанавливает рекорд перелета на "Ньюпоре" по 

маршруту Киев - Одесса - Керчь - Тамань - Екатеринодар. А с 1 августа 1914 года его назначили 

командиром 20-го корпусного авиационного отряда авиароты, расположенной в Лиде. 

12 августа Вячеслав Ткачев получил приказ обследовать территорию между правым 

флангом 4-й армии и рекой Вислой. Полетел один, без наблюдателя, чтобы взять 

дополнительный запас топлива, так как предстояло преодолеть расстояние вдвое больше 

обычного - около 250 километров. 

Он сразу заметил колонну австрийцев, а чуть дальше увидел их еще больше и понял, что 

именно здесь находятся главные силы противника. Австрийцев было не менее корпуса, а еще 

многочисленные обозы. 

"Ньюпор" Ткачева повернул обратно. Надо было передать разведданные. Но его стали 

обстреливать с позиций австрийской артиллерии. Одна пуля пробила масляный бак. Тогда 

летчик сполз на пол и ногой прикрыл дыру в баке. 



Так и дотянул до своих, опустился на поляну. Смог добраться до телефона и передать 

важные сведения. А потом раздобыл телегу и под носом у наступавших австрийцев вывез 

самолет. 

Великую октябрьскую революцию Вячеслав Ткачев не принял. На Кубани он создал 

авиаотряд, сражавшийся с Красной Армией, а в 1920 году командовал авиацией армии барона 

Врангеля. Потом жил в Югославии. В годы Великой Отечественной войны отказался воевать 

против Советского Союза. В 1944-м, когда Красная армия подходила к Белграду, не стал и 

эвакуироваться. Его арестовали и отправили в Москву. Дали 10 лет лагерей. 

Георгиевский кавалер отсидел весь срок. Получил гражданство СССР и поселился в 

Краснодаре. Работал в артели инвалидов-переплетчиков за нищенскую зарплату, публиковался 

в газетах и журналах. Написал книгу "Крылья России" об истории российской военной авиации. 

Вячеслав Матвеевич Ткачев умер 25 марта 1965 году в Краснодаре. Похоронен на 

Славянском кладбище. В 1994 году на доме, где завершился жизненный путь прославленного 

летчика, установили мемориальную доску. А во время этой церемонии в парадном строю 

пролетела пилотажная группа "Русские витязи". 

https://rg.ru/2020/08/25/dotianut-do-svoih-kak-letchik-tkachev-spas-svoj-samolet-posle-

obstrela.html?utm_source=relap&utm_medium=widget&utm_campaign=main 

 

 

Михаил Русин 

Шашки против танков: как казаки атаковали 

немцев в конном строю 
  

2 августа 1942 года возле станицы Кущевской конная лава казаков атаковала немцев. До 

сих пор об этом необычном эпизоде Великой Отечественной войны ведутся споры из-за 

противоречивых свидетельств и оценок. Например, точно не установлено время атаки. Также 

до конца не понятно, предшествовала ли ей артподготовка. Но, судя по всему, дело 

действительно дошло до рубки. 

 

 
Фото: Ольга Ландер / РИА Новости 
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"Когда кавалеристы пошли лавиной - черкески развеваются, сабли вынуты, кони храпят, а 

конь, когда летит, он такую силу имеет; и вся вот эта лавина пошла на танки, на артиллерию, на 

фашистов - это было как в страшном сне. А фашистов было много, их было больше, они шли с 

автоматами, наперевес, рядом с танками шли - и они не выдержали, понимаете, они не 

выдержали этой лавины. Они бросали пушки и бежали…", - приводятся в книге Светланы 

Алексиевич "У войны не женское лицо" воспоминания свидетеля атаки санинструктора 

Зинаиды Корж. 

По одной из версий казаки 13-й Кубанской дивизии атаковали вражеские позиции, на 

которых имелась артиллерия, танки и минометы. Конная лава шла шириной от полутора до 

двух километров. При этом немцы слишком поздно открыли огонь и не смогли остановить 

всадников. Противнику не помогла даже авиация. К тому времени, как она появилась, казаки 

уже вступили в ближний бой и смешались с немцами. Летчики пытались напугать казачьих 

лошадей, летая над землей, но не добились успеха. 

Согласно этой версии, кавалеристы смогли не только прорвать немецкую оборону, но и 

уничтожили гранатами и бутылками с зажигательной смесью несколько танков. 

Один из участников атаки Ефим Мостовой впоследствии рассказывал, что вид атакующей 

конной лавы на время парализовал гитлеровцев, и это позволило сократить расстояние. Он 

вспоминал "лучшего рубаку" Соколова, который "винтом вворачивался в гущу 

гитлеровцев". Соколов, по рассказам сослуживцев, тогда срубил два десятка врагов, но сам 

попал под немецкую пулю. Еще Ефиму Мостовому запомнилась 17-летняя казачка Ксения 

Кулибаба, которая тоже участвовала в бою и, опустив поводья, на скаку стреляла из ППШ. 

 

 

 
 

Подвиг Кольчака: как артиллерист уничтожил четыре танка за час 
 

"А потом я увидел своего фашиста. Они же даже не окапывались, так, залегли в бурьяне. 

Мой заслонил для меня все, я отчетливо увидел его каску, серые глаза, он щурился, наверное, 

солнце мешало, мы же неслись со стороны солнца. И без звука забился в его руках, как в 
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падучей, автомат. И он не попал. И тут я достал его, как раз под каску, как учили... А потом уже 

работали инстинкты. Мир то включался, то выключался… Крови на нас было много. И на 

лошадях наших. Долго мылись", - вспоминал казак. 

По рассказу некоторых очевидцев, неожиданному нападению способствовал удачный 

рельеф местности и густая растительность, которые скрыли подготовку к атаке. А попытке 

немцев контратаковать с помощью танков помешали пушки противотанкового истребительного 

дивизиона. Также есть свидетельства того, что атаку казаков тоже поддерживали танки. 

По другой версии казачья конница атаковала пехоту фашистов, когда немцы колоннами 

вышли из станицы. Также существует мнение о том, что противника атаковали 12-я, 13-я, 15-я и 

116-я дивизии 17-го кавалерийского корпуса, чтобы остановить наступление немцев и румынов. 

Точных данным о потерях сторон нет. Так, например, потери немцев в разных источниках 

оцениваются в слишком большом диапазоне - от 400 до 5000 человек. Также упоминаются 

потерянные противником минометы и орудия и до трех сотен пленных. 

А по информации полковника Бардадина речь идет не более чем о 100-150 погибших 

фашистах. Атакующие же, по его словам, понесли потери в 400 человек ранеными и убитыми и 

около 200 лошадей. В других источниках говорится о потерях атакующих в тысячу человек, 

трех подбитых танках Т-34 и четырех БТ-7. 

Как бы то ни было, конная казачья лава произвела на немцев неизгладимое впечатление. Об 

этом, в частности, свидетельствует дневник, найденный у одного из убитых гитлеровцев. 

"Перед нами встали какие-то казаки. Это черти, а не солдаты. И кони у них стальные. Живым 

отсюда не выбраться…", - написал он пророческие слова. 
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Красноармеец, воевавший не по правилам 
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Попалась на глаза очень интересная фотография времен Великой Отечественной. Казалось 

бы, что тут такого? Красноармеец позирует на фоне немецкого танка Pz. Kpfw. IV. 

Так вот на самом деле это – весьма занятный момент, потому что этот танк гвардии 

красноармеец В.И. Кондратенко у немцев угнал. 

До войны Кондратенко был трактористом, то есть, в принципе танк водить умел (если 

говорить в общем – танк по сути тот же трактор, только железный и вооруженный). 

Почему то, несмотря на то, что по профессии Кондратенко был трактористом, на фронте он 

оказался в пехоте. Впрочем, наверное, можно это списать на неразбериху начала войны, потому 

что трактористу, во всяком случае, в моем понимании, самое место – на танке. 

 

 
 

Так вот в ходе боев на Кавказе, под селом Майрамадаг, 6 ноября 1942 года он из своего 

противотанкового ружья подбил два танка, поджег машину, а потом умудрился захватить 

исправный немецкий танк, вот этот самый Pz. Kpfw. IV и под огнем немцев вывез его к своим. 

За этот подвиг Кондратенко был награжден орденом Отечественной войны I степени. 

К сожалению, награда стала посмертной. Награждение состоялось 6 января 1943 года, а сам 

Кондратенко сложил свою голову 22 декабря 42-го. 

Так и остался героем на этой фотографии. 
Блог Valerongrach-а 
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Енисейское казачье войско 

Юрий Туркул 
 Енисейское войско казачье, которое было создано в короткий промежуток правления 

Временного правительства, имет очень короткую историю. 25 мая (8 июня) 1917 года на 

Первом съезде енисейских казаков в Красноярске было принято решение об образовании 

Енисейского казачьего войска. Оно было образовано из Енисейских и Иркутских казаков, 

история появления которых очень интересна. Совет Союза Казачьих войск России в конце мая( 

в июне) 1917г принял, Енисейское казачье войско, своим полноправным членом. 6-м 

Чрезвычайным Большим кругом Енисейских казаков, состоявшимся в августе 1919 года в 
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Красноярске, было установлено гражданское управление Енисейским казачьим войском, 

утверждённое войсковым атаманом генералом Поповым в октябре 1919 года. В 1920 году 

войско было ликвидировано Советской властью. 

 

 

Красноярская казачья конная сотня. 1880 год 
 

История Енисейских казаков началась с 13 декабря 1626 года, когда из Москвы в Сибирь 

пошел приказ: в Тобольске и в иных сибирских городах для посылки в Качинскую землю на 

Красный Яр набрать казаков. В Красном Яру на реке на Енисее поставить острог. Памятной 

датой для енисейских казаков является 1619г, когда сибирские казаки из Тобольска заложили 

Енисейский острог. Их было около 100 человек, и выступали они под предводительством 

московского воеводы. Главной их обязанностью был сбор ясыка с местных жителей. 

Количество казаков было недостаточно. Было разрешено набрать дополнительных 

добровольцев. Удалось набрать 505 человека и эти отважные люди,перенося большие лишения 

и голод, отражая нападения местных татар, построили к зиме 1628 года Красный острог. 

Будущий Красноярск на Енисее. Так появились Енисейские казаки. Енисейские казаки под 

предводительством Петра Бекетова предприняли походы в Якутию (1632) и Забайкалье(1649). 

Вскоре от енисейских (красноярских) казаков отделились якутские казаки, а в 1661г 

появляются первые иркутские казаки . Енисейские казаки сыграли большую роль в освоении 

огромных пространств Сибири. Знаменитые Максим Перфильев, Дмитрий Зырян, Постник 

Иванов, Иван Камчатой и др. В Енисейске служил и знаменитый атаман Семен Дежнев; атаман 

Ерофей Хабаров совершил поход из Мангазеи на север для исследования полуострова Таймыр. 

Первые казаки, пришедшие в Сибирь, были выходцами из вольных казачьих общин Дона, 

Волги и др. казачьих общин. В последствии местное казачество комплектовалось 

преимущественно за счет перевода в Сибирь служилых людей из Европейской России и ссылки 

участников антиправительственных выступлений, украинских казаков, военнопленных 

поляков, литовцев и немцев. 



 

Но с середины XVII века в комплектовании казачества Сибири основную роль играет 

естественный прирост. В 1822 году енисейские казаки, согласно «Устава о Сибирских 

городовых казаках» перешли в разряд городовых казаков, из них был образован Енисейский 

городовой казачий полк. Согласно устава казаки были разделены на полковых и станичных. К 

первым, вошедшим в состав полка, были отнесены казаки, не успевшие обзавестись прочным 

хозяйством, или те, которые должны были нести службу в местах, отдалённых от постоянного 

места жительства. Казаки, которые имели хозяйство, были зачислены в разряд станичных, 

отбывавших различные повинности только в местах своего проживания. Казаки находились в 

ведении гражданского начальства и причислены к составу губернской полиции. Управление 

над енисейскими казаками велось гражданским губернаторам; непосредственное управление 

полковыми казаками принадлежало командиру полка. Станичные казаки были подчинены 

ведению земских исправников. В служебные обязанности казаков входило охранение 

спокойствия и безопасности в местах их нахождения, в выполнении различных поручений 

гражданского начальства по части земской полиции.Казаки несли еще и таможенную службу. В 

награду за эту службу, заканчивавшуюся только при полной неспособности к ней, казакам было 

определено отвести земельные наделы по 15 десятин на человека. Полковым казакам, кроме 

земельного надела, полагалось солдатское прод довольствие и фураж, при дальних 

командировках платили жалованье.Станичным казакам жалованье не было определено, но зато 

они получили освобождение от всех государственных податей,земских сборов и имели право 

беспошлинной меновой торговли с инородцами. Но материальное положение казаков было 

очень плохим. Об этом пишет в своем отчете в 1837 году, генерал-губернатора Броневского: 

"Казаки эти не имеют должного устройства, почти не вооружены и почти пешие; содержание от 

казны получают самое скудное, но на службу по городской и земской полиции употребляются 

беспрерывно; многие без домов и хозяйства, долженствующего поддержать существование их и 

семейств их. Такое положение привело многих в нищету и требует всего внимания к их 

положению". В 1851г было принято решение енисейские городовые казаки передать в военное 

ведомство. В 1851 году из казаков Енисейского городового полка и станичных казаков двух 

станиц; Саянской и Абаканской был составлен Енисейский казачий конный полк шести 

сотенного состава. Казаков не хватало и для увеличение его состава были обращены в казаки , 

казённые крестьяне проживающие в той местности. На полк было возложены следующие 

задачи; содержание караулов и разъездов в городах, конвоирование арестантов и важных 

грузов, розыск беглых и другие полицейские обязанности. В 1851г Енисейский казачий конный 

полк был объединен с Иркутским казачьим конным полком в бригаду. В 1864 году, для 

улучшения организации караульной и этапной службы в Иркутской и Енисейской губерниях 



были учреждены местные команды регулярных войск. Это смогло удовлетворить особых 

потребностей местной службы,требовавшей, наряду с пешими, конных войсковых частей. 1 

июня 1871г казаки из бывших крестьян,в связи с нежеланием нести казачью службу,были 

обращены в податное сословие . В 1871 году Енисейский казачий полк был упразднён, и весь 

состав его, за исключением урядников и казаков не пожелавших выйти из казачьего сословия, 

составили отдельную Красноярскую казачью сотню. В 1900 году издано положение о мерах к 

завершению земельного устройства чинов и населения упразднённого Енисейского казачьего 

конного полка. В Русско-японскую войну 1904—1905 годов енисейские казаки выставили 

Красноярский конный казачий дивизион в составе трёх сотен. 1 июля 1910г было утверждено 

положение об Иркутском и Красноярском казачьих дивизионах. В годы 1-ой Мировой войны, 

енисейские казаки выставили казачий конный полк. Проявили себя очень хорошо. В годы 

Гражданской войны Енисейское войско казачье выставило конную бригаду в армию Колчака. В 

1920 годы войско было ликвидировано. 
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Бугское войско казачье. 
Юрий Туркул  

Бугское войско казачье. Бугское войско казачье было создано 8 мая 1803г из Бугского 

конного казачьего полка и 600 сот болгарских переселенцев, живших на землях Бугского 

казачьего полка. В войско были приписаны добровольцы из других южно-славянских 

народностей. Центром войска c 1803 года стала станица Соколы (ныне г. Вознесенск 

Николаевской обл)) История Бугских казаков началась в 1769г. Полк сформированный 

турецким командованием в Турции, в ходе русско-турецкой войны 1768-1774 годов из 

представителей христианских народов (казаков-некрасовцев, сербов, валахов, болгар и других), 

в 1769 году под Хотином в полном составе во главе с атаманом П. Скаржинским перешёл на 

сторону России и принял участие в войне против Турции.После войны полк был расселен по 

реке Буг и назван Бугским казачьим полком. В 1775г, рядом с поселениями Бугских казаков, по 

реке Ингульц был поселен казачий полк майора Касперова, набранный русским правительством 

из южных славян. В феврале 1785г, из Бугских и Ингульских казаков и крепостных крестьян 

купленных правительством у Бугских помещиков, был сформирован полуторатысячный 

Бугский конный казачий полк. Впоследствии полк был разделен на два: 1-й и 2-й. В 1787г. 

Бугские казачьи полки были сведены в один и включены в состав Екатеринославского 

казачьего войска. Но войсковое управление у них было оставлено. 5 июня 1796 г Бугский 

казачий полк выделен из состава Екатеринославского казачьего войска. В 1797 году Высочайше 

было повелено расформировать Бугский казачий полк, а в 1800 году казаки, его составлявшие, 

переименованы в крестьян. 

Но бугские казаки не имели ни малейшего желания утрачивать дарованное им казачье 

звание, которым они гордились и считали заслуженным воинскими доблестями. Поэтому 

вскоре было возбуждено ходатайство перед Императором Александром о возвращении им 

казачьего звания и сопряженной с ним военной службы. По Высочайшему повелению был 

послан в поселения бывших Бугских казаков Новороссийский губернатор, с поручением 

осмотреть селения и опросить жителей. Результатом этой поездки явилось донесение о том, что 

в селениях бывших казаков проживает около 13 000 человек, что жители способны к военной 

службе и желают возвращения казачьего звания.  

На основании этого донесения было Высочайше указано о создании Бугского казачьего 

Войска и возвращении жителям его казачьего звания. 
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Было определено Бугским казакам выставлять ежегодно на службу 1 пятисотенный конный 

полк и два полка такого же состава иметь на льготе, откуда они могли быть вызванными по 

первому требованию 8 мая 1803г Бугские казаки были выделены в Бугское казачье войско. В 

русско-турецкой войне 1787-1791 гг. бугские казаки выставили три полка, которые участвовали 

в штурмах Очакова и Измаила, воевали на Кинбурнской косе, отличились под Бендерами, 

Аккерманом, у Килии. В Отечественную войну 1812 г. три полка бугских казаков действовали в 

составе корпуса Матвея Платова. В отряде Дениса Давыдова воевали бугские казаки под 

командованием ротмистра Чеченского. В паритизанском отряде капитана Фигнер была команда 

казаков 2-го Бугского казачьего полка численностью 100 человек. Бугский полк участвовал в 

Заграничном походе 1813-1814 гг., в том числе во взятии Парижа. В 1814г к войску были 

приписаны малороссийские казаки, жившие на его землях. 14 января 1816г 1-му Бугскому 

казачьему полку пожалован георгиевский штандарт;" В воздаянии отличных подвигов. 

оказанных в минувшую войну в сражениях при Вязьме, Краоне, Лаоне и Ариссе". В 1817 году 

по окончании Отечественной войны, в которой принимали участие Бугские казаки, по проекту 

графа Аракчеева о поселении армии, решено было упразднить Бугское Войско. Для этой цели 

Бугские казачьи полки переименовали в Бугские уланские полки и их свели с Украинскими 

полками в Уланскую дивизию, которую и поселили на общих с другими поселенными полками 

основаниях, а казаков обратили в гражданское состояние, упразднив войсковую канцелярию. 

Это конечно вызвало огромное неудовольствие, вплоть до вооруженных бунтов, которые были 

жестко подавлены. Многие из бывших казаков Бугского казачьего Войска впоследствии 

влились в Дунайское, Азовское и Кавказское казачьи войска, где и слились с тамошним 

казачьим населением. Жаль, что войско было упразднено, плохо, что так поступили с людьми, 

которые добровольно пошли воевать за Россию. 
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Хоперские казаки 
Юрий Туркул 

 

Хоперские казаки жили в бассейне реки Хопер, расположенном на территории 

современных Саратовской, Пензенской, Волгоградской и Воронежской областей. 

Примечательно, что присутствие казаков в этом регионе является непрерывным, с давних 
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времен до наших дней. Предположительно, казаки в этих местах селились еще во времена до 

нашествия монголов. История возникновения хоперских казаков в этих местах достоверно 

неизвестна, так как никаких письменных источников о тех временах не сохранилось.  

Но известно, что в средние века основу населения бассейна реки Хопер составляли 

бродники. Это тюрско-славянское население, размещавшееся на побережьях Днестра, нижнего 

Дона и побережья Азовского моря. Бродники неоднократно упоминаются в отечественных 

летописях, часто принимая участие в междоусобных войнах русских князей. Воевали они и на 

стороне монголов. Считается, что именно они и были предшественниками хоперских казаков.  

В персидском трактате X века, бродников называют брадасами, отмечается что по 

соседству с ними жили мещеряки (татары) и зихи (адыги). Первые письменные источники о 

хоперских казаках относятся ко временам татаро-монгольского нашествия на Русь. Именно 

тогда в актах Московского княжества встречается информация о Подонской и Сарской 

епархиях, размещавшихся в границах Червленого Яра. Так называлась историческая область в 

междуречье Хопра и Дона. В Новгородской летописи XIV века упоминается город Урюпеск, 

как один из центров хоперских казаков.  

Ныне это город Урюпинск, расположенный в Волгоградской области. В то время это была 

одна из пограничных крепостей Рязанского княжества. Видимо хоперские казаки, в то время 

были вассалами рязанских князей. Предположительно, в те времена Червленый Яр не являлся 

суверенным казачьим государством, при этом в нем 

присутствовала система караулов и станиц, 

собственная система управления, название и военная 

организация. Что дает возможность некоторым 

историком назвать административное устройство 

казаков - войском. После свержения татаро-

монгольского ига, Москва значительно укрепилась за 

счет Рязани, а на Хопре усилилось влияние 

Московских князей. В XVII веке казаки хоперцы 

присоединились к Донскому казачьему войску, но 

когда это произошло - точной даты нет в письменных 

источниках. Но к тому времени относится знаменитый 

атаман Григорий Черный, который был союзником 

Ивана Заруцкого. Предположительно, именно Черный 

основал хоперскую станицу Большой Карай. В 1650 

году хоперские казаки предприняли попытку 

отделиться от Донского Войска, основав собственное 

войско. Но вскоре все станицы и хутора Хоперских 

казаков, были разрушены низовыми донскими 

казаками и донские казаки не допустили отделения. К 

середине столетия у хоперских казаков были 

отстроены укрепленные городки Пристанский, 

Григорьевский и Беляевский. Пристанский город имел собственную верфь, к тому же, он 

был важным торговым пунктом на Ордобазарной дороге, которая связывала Астрахань и 

Москву. Город находился на берегу реки Хопер, на месте исторического центра современного 

Новохоперска. В ходе восстания Степана Разина жители как раз Пристанского города и 

поддержали Разина. В 1669 году Разин лично приехал к казакам, рассматривая эту местность 

как вероятный плацдарм для пополнения восставших и освобождения земель Волжского 

войска, захваченных опричниками Ивана Грозного. 

В 1670 году, со своим отрядом в 200 человек, в Пристанском находился атаман Никифор 

Черток, который был дядей Разина. Осенью он направился к городу Козлову (Мичуринск), где 

его отряд за счет местных крестьян и хоперцев увеличился до 4 000 человек. Этот отряд сумел 

нанести значительный урон войскам воевод Хрущева и Бутурлина, но после все же был 



разгромлен преданными царю войсками и в этот раз хоперцы подверглись репрессиям. Но 

большинство казаков были прощены. 

 

 
Хоперский округ Войска Донского. Часть земель хоперских казаков. 

 

В 1670 году, со своим отрядом в 200 человек, в Пристанском находился атаман Никифор 

Черток, который был дядей Разина. Осенью он направился к городу Козлову (Мичуринск), где 

его отряд за счет местных крестьян и хоперцев увеличился до 4 000 человек. Этот отряд сумел 

нанести значительный урон войскам воевод Хрущева и Бутурлина, но после все же был 

разгромлен преданными царю войсками и в этот раз хоперцы подверглись репрессиям. Но 

большинство казаков были прощены. В 1675 году получил известность старообрядческий центр 

в Бузулуке, где стали вести богослужение по дониконовским книгам и выступали против 

никоновской реформы. Среди хоперцев было много старообрядцев и они поддерживали все 

начинания своих церковных людей. Несмотря на давление властей, старообрядцы не отступали 

от своей веры В 1695 году казаки Хоперского округа приняли участие в осаде Азова под 

командованием генерала Патрика Гордона, соратника Петра I. К тому времени этот старинный 

город уже долго находился в руках турков. Но осада Азова закончилась полной неудачей. На 

следующий год хоперцы, вместе с донцами, под предводительством воеводы Шеина, нанесли 

внезапный удар по крепости. Им удалось не только завладеть двумя бастионами со всеми 

пушками, но и удержать за собой эти объекты. В результате к июлю 1696 года Азов был 



окончательно взят. Хоперцы много уделяли внимания строительству мелких судов. В 1698 году 

на верфях Пристанского городка началось строительство кораблей местными мастерами. Уже 

на следующий год были спущены на воду три боевых небольших корабля. В связи с тем среди 

хоперских казаков преобладали староверы, в 1707 году они активно поддержали восстание 

Кондратия Булавина, который пообещал им стоять за старую веру, решившись на этот раз 

выступить против Петра I всем составом. К тому моменту по Хопру были разбросаны 27 

городков, еще 16 - по Бузулуку. Петр I приказал жестко подавить восстания, а затем выжечь все 

казацкие городки на Хопре, в том числе и самый крупный и известный на то время - 

Пристанский. Операцию провели карательные отряды под командованием князя Долгорукого. 

На Бузулуке воевода Апраксин по приказу государя разорил и сжег все казачьи городки. 

Провел массовые экзекуции. В последствии на этой же земле по приказу Петра I начинают 

обустраивать укрепленные пункты. К тому времени у Донского войска эти земли были 

окончательно отобраны. В 1709 году был основан город Борисоглебск в месте впадения реки 

Великая Ворона в Хопер. В этом же году, на месте разоренного Пристанского городка, 

основывают Новую Хоперскую земляную крепость. Там же появляется новая верфь, на которой 

строят суда для первой Азовской флотилии. Интересный момент, чертеж, согласно которому 

была основана крепость, составил сам Петр I. В результате 1710 год считается официальной 

датой основания Новохоперска. С 1717 года начали формировать Новохоперский гарнизон. 

Обученных военному делу людей не хватало. И в 1724 году Петр I принимает решение; 

простить оставшихся хоперских казаков. И набрать их на службу вновь. Была набрана казачья 

конная команда. Но состав ее был невелик. В 1772 году, казаки принимают решение отправить 

делегацию в Петербург, с прошением царю, для восстановления их на службу. Кроме того они 

подали жалобу на притеснения комендантом крепости в Новохоперске Подлецким, который 

бесплатно отправлял их на частные работы. На следующий год в Новохоперск был направлен 

секунд-майор Головачев, чтобы расследовать поступившие просьбы и жалобы. По результату 

его проверки, Подлецкому пришлось устранить все нарушения. Все казаки были зачислены в 

конную команду. Секунд-майором Головачевым была проведена перепись казачьих поселений 

и отправлены документы в Сенат. Время было тревожное и Сенату было не до хоперских 

казаков. Но хоперцы в 1774 году, не поддержали Пугачева и вместе с донскими казаками 

принимали участие в подавлении Пугачевского бунта. В июле 1774 году будущий князь, 

Григорий Потемкин (он питал слабость к казакам), который занимал пост президент Военной 

Коллегии, стал Астраханским, Новороссийским и Азовским генерал-губернатором. Он изучил 

доклад, составленный Головачевым, и решает создать Хоперский казачий полк, численностью в 

600 человек. Всем назначается соответствующее жалование. Хоперские казаки заметно 

отличались от остальных своим внешним видом. Каждый казак был обязанность иметь при себе 

лошадь, единое обмундирование, которое приобреталось за собственный счет . Но снабжение 

полка вооружением и боевыми запасами осуществлялось за счет казны. В 1775 году каждому 

казаку в полку было пожаловано 15 десятин земли (как оплата за службу). Так же были 

переданы во владения земли, которыми они обладали ранее, в счет хлебного и денежного 

содержания. В 1777 году казаков Хоперского полка включают в состав только что 

учрежденного Астраханского войска. Они начинают нести службу на Кавказе. Военной 

коллегией было принято решение хоперцев переселить на Кавказ. Переселение было не 

добровольным и начались волнения и побеги на Волгу. В 1786 году полк включают в 

Кавказскую линию, которая принимает участие в сражениях против Кабарды. К тому времени 

на Кавказе хоперцы основывают сразу четыре казачьих станицы - Ставропольскую, Северную, 

Донскую и Московскую. В 1792 году Екатерина II решает переселить на Кавказ еще и донцев, 

среди которых оказываются и "нижние хоперцы". Первоначально хоперцев поселили в уездном 

городе Ставрополе и часть в Донской крепости. Среди казаков начинаются волнения, против 

насильственного переселения на Кубань. Все это перерастает в крупное восстание 1792-1794 

годов. В историю оно входит под названием "Есауловское". Во главе восставших стал есаул из 

Нижне-Чирской станицы Иван Рубцов. На подавление несогласных была отправлен отряд 

генерала Алексея Щербатова, который подавил сопротивление казаков. Рубцова отправили в 



Сибирь на каторгу. На Нерченские рудники были отправлены 146 активных участников 

восстания. Остальные были прощены. В 1845 году Хоперский полк был разделен на первый и 

второй полки, которые стали относиться к Кавказскому линейному казачьему войску. 

Отличительные знаки нагрудные и нарукавные знаки хоперских казачьих полков выделяли их 

среди всех остальных. Память о том, что их предки были с Хопра, они сохранили и по 

настоящее время. Так закончили свое отдельное существование Хоперские казаки. В конце 

2017 года в Ставрополе в торжественной обстановке был открыт памятник, посвященный им 

как основателям Ставрополя. 
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Комментарии 
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бродники казаки возможно во временном пространстве, а зихи адыги спорное 

утверждение тогда кто такие касоги, а ведь это два разных народа судя по описаниям греков 

и богослужения в Зихопольской епархии 5-7 век н.э велись на зихском касожском асском и 

греческом языках.Осетины и мингрелцы соседи адыгов зовут их касок, турки касак, ник то их 

не называет чиги или зихи это придумки черкесских околоисториков тогда кто такие керкеты 

и гениохи то же живущие там у греков..В истории полно примеров когда один и тот же народ 

другие народы называют по разному а иногда обобщая всех под татар, например немцы так 

зовут их в России а в Литве вайку, Во Франции алерманы, казаки их зовут германцы сами себя 

они зовут дойч, итд... 

С подачи греков чигов стали звать зихи потому как у греков нет буквы ч , византийцы 

звали этот народ чиги, и на карте оно Чигия..Во временном пространстве один и тот же 

народ звали по разному например кельты ирландцы это один народ назвали потому что умели 

делать железо. айрон.Теперь чига у кого это название сохранилось Степан Разин называл себя 

не бродником, (бродники это не самоназвание а скорее название по быту а быт меняется) а 

чигою, и почитайте кто основал города на Украине Черкассы и Чигирин это казаки… Идем 

далее морскими разбоями и морскими походами занимались на СевКавказе со слов греков 

только один народ зихи, адыги (касоги)больше передвигались по суши и были больше 

скотоводы. Зато морские набеги кормили казаков, Степан Разин тому пример этот ребус 

идет давно… И последнее на гербе зихов посмотрите, какое животное изображено и что 

изображено на гербе верховых казаков в большинстве которые были чиги это задание ... 

Скажу что на гербе адыгов стрелы, а не животное… название народа у других народов порой 

не корректно нужно смотреть в контексте времени быта уклада и языка раньше татарами 

называли практически все народы похожие по быту татар кумыки ногайцы башкиры караимы 

итд..... 

Михаил Гаврилов 

А почему про Фрола Разина не написал?! Он как раз на Хопре и был, в школе проходили. 

История Воронежского края. Потомков казаков там полно жило и живёт, даже хохлятских. 

Алферовка на берегу Хопра. Вообще места очень красивые! 

Артем Антонов 

"Так закончили свое отдельное существование Хоперские казаки." 

Я чегой-то недопонял - в Хопёрском Округе казаков не было? 
 

Исетское казачье войско 
Юрий Туркул 
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ИСЕТСКОЕ КАЗАЧЬЕ ВОЙСКО, это формирование городовых казаков, входивших в 18 в. 

в состав гарнизонов крепости,Усть-Уйской, Крутоярской , Каракульской, Еткульской, 

Миасской, Чебаркульской, Коельской, Степной, Петропавловской и других, службу в которых 

наряду с армейскими частями стали нести и городовые казаки .В XVIII веке заселение 

Закамского края производилось особенно энергично, и в 1735 году, во время похода Румянцева 

для подавления восстания башкир, была заложена крепость Оренбург (при устье реки Ори) , в 

1736г году был предпринят 2-й поход к Сакмарскому городку и было построено несколько 

укреплений как в этом направлении, так и к северу от Оренбурга, со стороны Сибири. 

Губернаторы Оренбургского края Татищев и Неплюев, окружили всю Башкирию кольцом 

укрепленных городков, и в 1738 году край этот был разделен на 2 провинции: Исетскую и 

Уфимскую; город Оренбург был перенесен к Красной Горе. Крепость была оставлена, но 

переименована в Орск. Казаки считались наиболее пригодным для колонизации края 

социальной группой людей и правительство принимало меры к увеличению их численности и к 

их организации. В это время было образовано из казаков находившихся в Исетской провинции, 

особое Исетское казачье войско; к ним же были присоединены поселявшиеся здесь же выходцы 

из внутренних губерний. По одной из версий исетские казаки — потомки казаков из войска 

Ермака Тимофеевича, а также казаков из числа местного населения, которые осели в районе 

реки Исети и в 1649 году по приказу из Тобольска основали тут первый острожек — Красный 

Бор; затем были основаны острожки Усть-Миасский, Исетский, Колчеданский (1650 год) и 

другие; до 1688 года было обустроено еще 15 новых поселений. В 1736 к казакам по Указу 

императрицы Анны Иоанновны были приписаны около тысячи добровольцев из числа 

сибирских городовых казаков, дворянских детей и беглых крестьян из Зауральских слобод. По 

месту несения службы они стали именоваться исетскими казаками и с 1738 перешли в ведение 

Исетской провинциальной канцелярии. В 1743 центр правления Исетского войска , из 

Теченской слободы был перенесен в Челябинскую крепость, и казаки перешли в прямое 

подчинение воеводы, имея в каждой крепости своего атамана. В 1748 в 12 крепостях числилось 

1230 служащих казаков, не считая членов семей. В феврале 1754 указом Военной коллегии 

было предписано исетским казакам, насчитывавшим 1380 чел., иметь свое войсковое 

управление в составе атамана, хорунжего и писаря. Первым атаманом исетских казаков в 1754–

68 был сотник П. М. Ивлев. Интересный факт, т.к. среди исетских казаков грамотных не было, 



наказного атамана стали назначать из казаков Оренбургского нерегулярного корпуса. 

Жалованье атаману определялось в 60, хорунжему 30 и писарю 20 руб. в год. Средства на 

содержание войскового управления собирались с казаков, по добровольному их согласию. На 

исетских казаков возлагались обязанности совместные с солдатами крепостных гарнизонов 

нести караульную службу, выполнять фортификационные работы, сопровождать транспорты с 

хлебом, двигавшиеся из Сибири в крепости Оренбургской пограничной линии, отражать набеги 

кочевников на приграничные поселения, участвовать в подавлении выступлений башкир. В 

отличие от казаков нерегулярного корпуса, исетские казаки денежного и огневого содержания 

не получали и обязаны были обеспечивать себя всем необходимым для службы, за собственный 

счет. Часть казаков посылалась на полугодовой срок в укрепления Уйской линии, где они несли 

сторожевую службу на границе с Киргиз-Кайсацкой степью. Источником получения средств 

для них являлась земля, участки которой им выделялись в ближайшей от крепости местности. 

Исетские казаки могли разводить скот, чего не разрешалось казакам, входившим в состав 

гарнизонов самой пограничной линии. Служба ложилась на их плечи тяжким бременем, ведя к 

поголовной нищете. И с марта 1761 указом Сената было разрешено “к сохранению исетских 

казаков и впредь к службе прочности, по их крайней бедности, на нынешнее одно военное 

время, выдавать казакам, командируемым от домов не менее 50 верст, один провиант, а 

командируемым от 50 до 100 верст по 50 коп. месячного жалованья и провиант, а на зимние 

месяцы, если в казаках необходимость будет, и на лошадей их фураж как командируемым за 

100 верст”. Жизнь исетских казаков была опасной и тяжелой,очень частое привлечение 

большинства казаков к служебным делам , отрывало их от хозяйства и приводило в нищенское 

состояние. Поэтому Исетские казаки принимали участие в восстании Пугачёва.Находившиеся 

на грани нищеты, они большей частью поддержали лжецаря. На сторону Пугачева в станице 

Татищевой с отрядом в 150 чел. перешел даже бывший атаманом в 1768–73гг сотник Т. И. 

Падуров. Но часть исетских казаков осталась верной присяге и активно участвовала в разгроме 

отрядов Пугачова. В 1748 году, по проекту Неплюева, исетские казаки вошли в состав 

Оренбургского корпуса, населив крепости Челябинскую, Миасскую, Чебаркульскую и другие ( 

около 1 380 человек), но при этом сохранили войсковое управление. Самостоятельность 

исетские казаки сохраняли до 1803 года, в этом году Оренбургское казачье войско получило 

новый штат и новое положение. В результате этой реформы войсковое управление Исетского 

войска было упразднено. С созданием единой Оренбургской пограничной линии, Исетское 

казачье войско потеряло свое прежнее значение. В 1805г часть казаков , переселили в 

укрепления под Оренбургом. При переселении была оказана материальная помощь, власти 

предоставили переселенцам 5-летнюю отсрочку от нарядов на службу. Оставшиеся на прежних 

местах проживания, исетские казаки с начала 19 в. стали нести службу на общих с 

оренбургскими казаками основаниях. Так закончило свое существование славное Исетское 

войско казачье. 

https://zen.yandex.ru/media/id/5f073d34db00016bd74b3365/isetskoe-kazache-voisko-

5f0837689321916f73d25253 

 

Комментарии 
Александр Иванов 
Да, это так. На сегодняшний день нет потомков исетских казаков т. к. казаки с исети были переселены на 

вновь образованную Оренбургскую линию, а оставшаяся часть за 300 лет была ассемилированна с 

великорусским народом проще говоря, казачьей жизни не вела. Нынешние потомки исетцев это те же 

Оребургские казаки 2 и 3 отделов ОКВ. И небольшая часть страниц Изобильной, УгОльной. 

 

Дунайское казачье войско 
1 изЮрий Туркул 
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История Дунайского войска казачьего началась в 1828г. В связи с началом очередной 

русско-турецкой войны ( 1828-1829гг), Усть-Дунайские и Буджакские поселенные казаки( 

ранее эти казаки составляли Усть-Дунайское Буджакское казачье войско, упраздненное 5 

декабря 1807г) были переведены из гражданского в военное ведомство. В 1828г началась 

очередная война с Турцией. Из Дунайских казаков было сформировано 2 полка; 1 конный и 2 

пеший. Конный предназначался для сухопутной службы, пеший назначался для службы на 

судах Дунайской флотилии. Воевали казаки хорошо, особенно пеший полк, который участвовал 

в десантных операциях Дунайской флотилии. За отличные действия в боях Дунайскому войску 

6 декабря 1831 г. было пожаловано знамя с надписью «За храбрость и усердие, оказанное при 

переправе через Дунай 27-го мая 1828 года». По окончании войны полки были наделены 

землями в Буджакской степи. Таким образом, появилось новое поселенное войско в 3 станицах: 

Староказачьей, Волонтеровке и Акмангите. Позднее к Дунайскому войску были причислены 

некоторые смежные земли и селения. По окончанию войны в 1829г эти полки были распущены. 

В 1836г к Дунайскому войску были причислены окрестные оседлые цыгане. Что интересно 

служили они толково и часто отличались в боевых действиях, но по возвращению к мирной 

жизни проявляли лень, по утверждению современников. 4 ноября 1838 г. - к войску причислены 

некоторые отставные нижние чины. 16.03.1837 и 29.04.1838 г. - войску присвоены мундирные и 

амуничные вещи и конский убор, как у Донского Казачьего войска, с заменой прикладного 

сукна на светло-синие. .В 1836 г. войско состояло уже из 8 станиц (кроме старых, добавились - 

Константиновка, Михайловка, Троицкая, Николаевка-Новороссийская, Петровка), с населением 

свыше 7 тыс. чел., общий земельный надел превышал 35 тыс. десятин. Этнический состав 

войска был очень интересен. 34% казаков были бывшие запорожцы, 22% процента цыгане, а 

остальные были сербы, болгары, греки и представители др. народов. В 1844 году было издано 

положение о Дунайском казачьем войске. На обязанность Дунайского войска возлагалось 

содержание кордонной стражи и караулов на островах и по левому берегу Дуная, охрана 

соляных разработок. В обязанность войска входило и поддержание полицейского порядка в 

городах Одессе, Аккермане, Херсоне и Херсонском уезде. Для внешней службы войско 

обязывалось иметь в готовности 2 конных полка. Начальство над войском было вверено 

формировавшему полки офицеру регулярных войск. Этот войсковой начальник и состоявшая 

при нем канцелярия заведовали военно-полицейской и хозяйственной частью войска. Местное 

управление войска состоял из наказного атамана, войскового правления и станичных 

правлений. Полицейское и хозяйственное правление станиц было вверено станичным 



старшинам. Казаки использовались в 1828-1830 годах в составе противочумных и 

противохолерных карантинов в Бессарабии и Одессе. В 1831 году несли охранную службу в 

Балтском районе Подольской губернии, в связи с восстанием в Польше. В 1833 году – 

находились в Валахии в связи с кризисом в Турции. С 1847 по 1856 годы четыре сотни казаков 

входили в состав Отдельного Кавказского корпуса, дислоцировались дунайские казаки в 

крепости Грозный. В боях на Кавказе дунайские казаки проявили смелость и удаль, были 

отмечены императором. В период Крымской войны 1853-1856 годов был сформирован 3-го 

полк, который просуществовал до окончания этой войны. Казацкие полки участвовали в 

обороне Одессы."Успешно удерживали в 1853-55-м годах аванпостную и пограничную линии 

от Карантинной гавани до Люстдорфа и далее к устью Днестра». Возглавлял оборону города 

полковник Иван Гангардт, исполнявший обязанности наказного атамана Дунайского казачьего 

войска. По свидетельству современников, Гангардт был храбрым и грамотным офицером. 

Особенно отличились казаки в боях при обороне Одессы в апреле 1854 года, когда совместно с 

гарнизоном города вели поединок с англо-французской эскадрой. 30 апреля около поселка 

Картацци попал под артобстрел английский фрегат «Тигр». Пытаясь выйти из зоны огня, 

корабль подошел к берегу очень близко и конно - артиллерийская батарея огнем накрыла 

корабль. Казаки в лодках подошли к «Тигру» и взяли фрегат на абордаж! Это удивительная 

атака прогремела на весь мир. Казаки несли службу на Дунае и вдоль Черноморского 

побережья до Днепра, участвовали в боевых столкновениях с турками. Казаки 3-го полка 

входили в состав гарнизонов Измаила и Тульчи . Казаки осуществляли постоянные набеги на 

турецкие позиции на Дунае, в районе островов дельты реки . В ходе этой войны 15 казаков 

удостоены орденов, 38 урядников получили офицерские звания, 59 офицеров были повышены в 

званиях. В сентябре 1855г 1 и 2 полкам войска , за отличную службу на Кавказе и на берегах 

Дуная были пожалованы знамена. К 1 января 1856 года в Дунайском казачьем войске на 

действительной службе состояло 2 811 человек . В 1856 году войско было переименовано в 

Новороссийское, но под этим названием просуществовало недолго. В силу малоземелья, 

Дунайское казачье войско не могло получить дальнейшего развития путем прироста населения; 

служилый его состав был крайне малочислен. Вместо 2-х комплектных полков с очередными 

сменами, войско формировало полк, да и то при помощи постоянного отпуска из войсковой 

казны денег на боевое снаряжение казаков. По Парижскому трактату 1856 года, южная граница 

Российской Империи была изменена и часть земель уже Новороссийского войска отошла к 

Молдавскому княжеству. Малоземелье казаков увеличилось еще больше. У казаков не хватало 

средств на свое снаряжение. Земельные наделы войска были расположены в Аккерманском 

уезде Бессарабской области. Наделы были очень малы. В 1868 году Новороссийское казачье 

войско было упразднено, с причислением его штаб- и обер-офицеров и дворян к дворянству 

Бессарабской области и с предоставлением им в полную личную и потомственную 

собственность находившейся в их владении усадебной земли. Помимо этого, из числившейся в 

общем войсковом владении земли, входившей в юрты станиц и хуторов, было предоставлено в 

собственность: штаб-офицерам — по 300, обер-офицерам — по 150 и урядникам — по 75 

десятин. Пожалованные войску 2 знамени и Высочайшая грамота были сданы в церковь 

станицы Волонтеровки, для хранения на вечные времена, холодное и огнестрельное оружие — 

в Бендерский артиллерийский склад.Ряд казаков по собственному желанию переселились на 

Кубань ( 500 семей), где пополнили ряды Кубанского войска казачьего. Остальные были 

"возвращены к своему первоначальному состоянию". 
https://zen.yandex.ru/media/id/5f073d34db00016bd74b3365/dunaiskoe-kazache-voisko-5f1307576b4dee47abc85e03 

 

Казачья слава 

Кем были казаки Булавина? 
 

После поражения восстания Кондратия Булавина часть его сторонников сумела избежать 

встречи с царскими войсками, под предводительством Игната Некрасова уйдя на Кубань 

(подробно об их судьбе читайте в нашей статье о казаках-некрасовцах), другие же повстанцы 
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уйти с Дона не успели (или не захотели) и, что вполне естественно, в конечном итоге были 

схвачены. На допросах, которым подверглись все захваченные сторонники Булавина, первым и 

естественным вопросом был вопрос о том, откуда тот или иной казак-булавинец родом, из 

какой станицы. Ответ на этот вопрос зафиксирован в "расспросных листах" (по-современному 

говоря, протоколах допросов). Выдержки из этих "расспросных листов" мы сегодня и приведем. 
 

 
 

"Харитошка Абакумов, житель города Воронежа, воронежца Васильев человек Струкова. 

Тому лет с 30 збежал он с Воронежа на усть Хопра и жил в донских городках; и в Черкаском, и 

служил казачью службу. 



Мишка Скоробогатка, природою черкашенин, жил в Недрыгайлове, что в Путивлъском 

уезде, и в Харькове, и на Тору. Ис Тору, как он поехал за сеном в поле, на степи взяли было ево, 

Мишку татаровя в полон. И в урочище на Кринских вершинах походной данской атаман Фрол 

Минаев у них ево, Мишку, з другими взятыми 30 человек отбили и привели ево с собою в 

Черкаской, а в котором году — не помнит. А в Черкаском служил он рядовым казаком. 

Акимка Романов, житель города Валуйки. Отец де ево по тому городу служил в 

станичниках. А ис того города в Черкаской он сшол тому ныне 35 лет и служил в Прибылой 

станице в казаках. И тому де больше 10-ти лет сшол он ис Прибылой станицы в Гундоровскую 

станицу.  
 

 



Петрушка Семейченок, житель города Козлова, сшол в донские городки в малых летех с 

отцом своим в Черкаской, а ис Черкаского де тому с 16 лет сшол в Луганской городок. 

Черкашенин Юрко Бутылевич, житель города Стародуба, таму третей год сшол из 

Стародуба в Сечю, а из Сечи был на рыбном промыслу в Великом Лугу. Зотка Болотов, житель 

города Шацка, крестьянин боярина Льва Кирилловича Нарышкина. Сшол на Хопер в 

Пристанской городок да Азовского первого походу за 2 года з женою и з детьми, тому 15 лет. 

Кирюшка Суровцов. Родился на Хопре в Урюпияском городке и свезен в Пристанской 

городок в малых летех, отца не помнит. 

Игнашка Чакалин, житель города Шацка, Чернеева монастыря крестьянин. Сшол на Хопер 

в Пристанской городок тому 16 лет. 

Ларька Мамонтов, козловец. Сшол с отцом на Хопер в Правоторовскуго станицу болыпи 30 

лет. 

Сенька Киндинов, родился на Хопре, в Бесплемянной станице. 

Ефимка Мазлов, танбовец. Сшол на Хопер в Зотовскую станицу больше 20 лет. А ис той 

станицы тому третей год перешол он в Усть-Медведицкую станицу. 

Акимка Фомин, житель был города Шацка, салдацкой сын. Сшел из Шапка на Бозулук в 

Алексеевскую станицу больше 20 лет. 

Тимошка Авчинников, танбовец, служил в баробанщиках. Сшол на Хопер в Тишанскую 

станицу тому 15 лет. А ис той станицы сшол на Чорную Калитву в Дехтеву станицу. 

Уварка Апупкoв, Резанского уезду, князь Юрьев крестьянин- Одоевского. Сшол на Бузулук 

в Мартиновекую станицу тому 7-й год. 

Мишка Иванов, природою черкашенин, пришол из Борзны с отцом на Изгон, а в котором 

году не упомнит. А с Изюма сшол в Черкаской после азовского взгорья, умедля 2 года, и, 

будучи в Черкаском, жил бурлаком. А ис Черкаского пришол в Азов и ходил у полковника у 

Николая Васильева в деныциках с полгода. И он написал ево, Мишку, в свой полк в конную 

службу; и служил в том полку 5 лет." 
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Юрий Туркул 

волжские казаки (воровские) 
 

Волжские казаки заявили о себе в 1551 г . В том году о них 

впервые упоминается в русских летописях, как о "волжских 

воровских казаках", которые совершали нападения на торговые 

суда купцов идущих по Волге. Происхождение волжских 

казаков точно не установлено. Часть историков считает их 

бывшими Новгородскими ушкуйниками, часть донскими 

казаками, кто то пишет о том, что это был просто сбежавшие 

крестьяне, стрельцы, городовые казаки и прочий гулящий люд. 

Войско их было многочисленно и они чувствовали себя очень 

уверенно в Жигулевских горах, численность казаков достигала 

7-8 тысяч человек. Они обложили данью караваны кораблей 

проходивших по Волге и тех кто не желал платить дань, 

грабили. Устраивали походы в соседние страны, как тогда 

говорили "за зипунами", за военной добычей. Жалобы на них 

постоянно приходили в Москву от купцов и соседних с нашим 

государством правителей. Это конечно раздражало царя. 

Своими действиями волжские казаки наносили ущерб казне, 

губили торговлю и имиджевые потери были огромны. Царским 

правительством периодически посылались войска, для разгрома 
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" воровских казаков", но они прятались в Жигулевских горах или на время уходили из этих 

мест. Попытка правительства уговорить казаков нести службу по охране водного пути и границ 

государства Московского за жалование, успехов не имели. В 1586 году воеводой князем 

Григорием Засекиным в устье реки Самара была построена одноимённая крепость для обороны 

от набегов кочевников, контроля за водным путем и торговлей, а также и за волжской казачьей 

вольницей. Наконец стольник Мурашкин в 1577 году разгромил отряды волжских казаков и 

уничтожил их укрытия. После понесенного поражения, часть казаков во главе с Ермаком ушла 

вверх по Волге к Строгоновым. Другая часть казаков во главе с атаманом Нечаем ушла к Яику, 

где разгромила столицу ногайцев Сарайчик в 1580 году и основали новое войско, названное 

Уральским. Некоторые отряды казаков ушли на Дон и Гребни. Часть покаявшихся в своих 

деяниях и не оказавших сопротивления , были прощены и впоследствии поселились в качестве 

городовых казаков по Приволжским крепостям и городам. Так закончило свое существование 

вольное( воровское) Волжское казачье войско. 

А 13 июня 1723 г. было образовано Волгское войско казачье. Оно было образовано в связи 

с созданием Царицынской пограничной укрепленной линии, с центром в Дубовке, на правом 

берегу Волги, севернее Царицына (ныне Волгограда). Но это уже другая история. 
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Штурм Зимнего дворца... Гениальный фильм и 

реальность 
 

Мы все, закончившие школу в СССР, помним сцену взятия Зимнего дворца. Это картинки в 

наших учебниках истории, отрывки из фильма. 
 

 
 

И, признаюсь, я долго была уверена, что всё происходило именно так, как в кино! Солдаты 

и матросы с винтовками атакуют дворец и свергают царя, Временное правительство и всех 

остальных буржуев.  

Каково же было мое разочарование, когда я узнала, что легендарные кадры - это 

театрализованная постановка с участием массовки. 

Снимался фильм на том же самом месте, где и происходили события, только вот сценарий 

был иной. 

Кстати, снимали фильм в 1920 году, буквально через 3 года после «взятия». Площадь тогда 

уже была никакая не Дворцовая, а им. Урицкого. Переименовали её в честь Моисея 

Соломоновича Урицкого, председателя Петроградского ЧК, убитого в 1918 году Л. 

Каннегисером, русским поэтом, студентом Петроградского политехнического института. 

Но вернемся к Зимнему двору, точнее, к его штурму... 

https://zen.yandex.ru/media/id/5f073d34db00016bd74b3365/voljskie-kazaki-vorovskie-5f3b92dfbb0d2759510b0b07


Зимний дворец был взят, а Временное правительство арестовано, этого отрицать нельзя, но 

вот происходило это всё не так, как показано в фильме. 

Помните, этот легендарный кадр? 

 

 
 

 
 

Кто оборонял Зимний дворец?  

Юнкера, воспитанники училищ и женский батальон, а еще отряд георгиевских инвалидов. 

Если верить официальным источникам, то охрана была такой:  



137 ударниц 1-го Петроградского женского батальона смерти,  

2 роты юнкеров и 40 инвалидов Георгиевских кавалеров. 

 

 
 

Был дворец «оплотом царизма» в те дни? Нет. 

С 1915 года Зимний дворец был госпиталем, где находились раненные на войне солдаты, 

замечу, только солдаты, такие же рабочие и крестьяне. Так что, дворец представлял из себя 

больничные палаты и операционные. 

Временное правительство занимало всего несколько помещений – это были когда-то 

личные покои императорской семьи – библиотека Николая II, малахитовая гостиная и малая 

столовая. 

Вечером в час «Х» юнкера получили приказ вернуться в казармы, женский батальон был не 

в полном составе. Какой-либо обороны, да и просто охраны дворца практически не было – 

можно было входить и выходить беспрепятственно (почти). 

Григорий Чудновский, комиссар Военно-революционного комитета пришел в Зимний 

дворец, и предложил министрам сдаться. Его сначала арестовали, но потом отпустили. 

После легендарного холостого выстрела крейсера «Аврора», солдаты и матросы под 

командованием того же Григория Чудновского и Владимира Антонова-Овсиенко вошли во 

дворец. И вошли через подъезд его императорского величества! Он не охранялся! Дворец 

обороняли только со стороны фасада! 

В Зимнем дворце и в наши дни можно заблудится, а тогда он был похож скорее на 

лабиринт и незнакомым с его планировкой людям, да ещё и в темноте, сложно было 

ориентироваться! В результате солдаты и матросы в течении 3 или 4 часов искали кабинет, где 

находилось Временное правительство 

Юнкера, стоявшие в охране, сопротивления не оказывали. Так что, Временное 

правительство было арестовано без выстрелов. Какой-то паники среди министров не было, по 

словам одного из плененных министров: 
 



 
 

 
 



Мы не сдались и лишь подчинились силе, и не забывайте, что ваше преступное дело ещё не 

увенчалось окончательным успехом. 
 

 
 

В центре полотна – Владимир Антонов-Овсеенко (в шляпе, очках, с пистолетом) 
 

Что было потом? О том, что солдаты и матросы в ту ночь больше крушили, чем 

растаскивали "царское имущество", я уже рассказывала. 

А уже потом, во дворец попали праздно шатающиеся по Петербургу личности. Да-да, были 

и такие в те неспокойные дни. Какой это контингент, можно себе представить. И, здесь уже 

начался обычный грабеж дворца. 

Интересный факт - раненные солдаты и медперсонал смогли выгнать мародеров из 

лазарета! Вот и выходит, что штурм был не дворца, а госпиталя. Госпиталя, где лечили таких 

же простых мужиков, получивших ранение на Первой Мировой войне.  

И кто штурмовал дворец-госпиталь? Такие же простые рабочие и крестьяне. 

Если вам эта тема интересна, то рекомендую прочитать книгу американского журналиста 

Джона Рида об Октябрьской революции 1917 года в России "Десять дней, которые потрясли 

мир" - он был свидетелем тех событий! 

И, в заключение, хочу привести воспоминания Николая Подвойского, зампредседателя 

ВРК, контролировавшего взятие Зимнего дворца. В школьные годы я, именно так, как он и 

рассказывает, представляла себе взятие Зимнего! 
 

Был ли нужен этот штурм?  

Чисто психологически, да! Это же захват царского дворца! 
 



 
 

В 23 часа перестрелка возобновилась вновь до того времени, пока «Аврора» не послала во 

дворец шестидюймовый снаряд, разорвавшийся в коридоре дворца и внесший смущение и 

расстройство в толпу его защитников. Воспользовавшись этим, матросы, красногвардейцы и 

солдаты ринулись вперед. 

 

 



 
 

Это был героический момент революции, ужасный, кровавый, но прекрасный и 

незабываемый. Во тьме ночной, озаренные бледным затуманенным дымом светом и кровавыми 

мечущимися молниями выстрелов, со всех прилегающих улиц и из-за ближайших углов, как 

грозные, зловещие тени, неслись цепи красногвардейцев, матросов, солдат, спотыкаясь, падая и 

снова поднимаясь, но ни на секунду не прерывая своего стремительного, урагано-подобного 

потока. 

Смолкли дикие завывания и грохот трехдюймовок и шестидюймовок с Петропавловской 

крепости, и в воздухе, заглушая сухую непрерывную дробь пулеметов, винтовок, стоял 

сплошной победный крик «ура» вперемежку с другими дикими, не поддающимися ни передаче, 

ни восприятию звуками. 

Страшный, захватывающий всё существо, объединяющий воедино всю разнородную массу, 

но крайне короткий момент. Мгновенная задержка перед баррикадами и трескотня пулеметов, 

на мгновение заглушившая крики. Упавшие тени, но уже более не поднимающиеся. Мгновение, 

когда во тьме и самые баррикады, и их защитники, и на них наступающие слились в одну 

темную сплошную массу, кипевшую, как вулкан, и в следующее мгновение победный крик уже 

по ту сторону баррикад, а людской поток заливает уже крыльцо, входы, лестницы дворца, а по 

сторонам трупы, разваленные баррикады, толпы людей, без шапок, с бледными лицами, 

трясущимися челюстями, поднятыми вверх, как призыв к пощаде, руками — враги... Дворец 

взят... 
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Комментарии 
Михаил Горячев 

Непонятно что хочет автор сказать, реальный штурм был не так зрелещен, да и никто 

Временное правительство не защищал. 

Лучше задайте вопрос, что это было за правительство, для свержение которого, даже 

штурма не потребовалось. 
алексей генералов 

Жуткий майдан на деньги Америки и Германии. Когда же мы поумнеем? 
Вячеслав Кашиков 

Охрана Зимнего дворца после того как убедилась, что силы революции значительно 

превосходят их возможности по защите Временного правительства, после переговоров с 

восставшими сложили оружие и люди были отпущены "по домам. На этот счет имеется 

достаточно много свидетельств, включая иностранных подданых. Нынешние злопыхатели 

большевизма ну никак не могут успокоится и нагло лгут, что была учинена расправа над 

женщинами повторяя пропагандистскую ложь своих тогдашних сотоварищей, на которую они 

как то могли опереться на время для организации борьбы с победившей властью Советов. 
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Других возможностей, кроме наглой лжи у них не было: народ массово встал и пошел за 

большевиками! 

Вот пример, как обманом поднимали в Петрограде юнкеров для борьбы с революцией. 

Приведем лишь выдержки из доклада комиссара Николаевского инженерного училища 

Лебедева (комиссары как представители власти введены в войсках Временным 

правительством): «28 октября… к 8 часам вечера… сформировался новый училищный комитет, 

по составу своему оборонческий, который и ведал обороной замка до приезда в него г. 

Полковникова, Гоца и др. членов комитета Спасения. Приехал какой-то штаб комитета 

Спасения с полномочиями и бумагами, подписанными гражданином Авксентьевым. 

Приехавшие сообщили, что на стороне комитета Спасения стоят некоторые части гарнизона 

(Измайловский полк, Семеновский, Волынский, казаки и т. д.). Но все эти сведения оказались 

ложью и грубой провокацией. Юнкера, плохо разбиравшиеся в политике, поверили гнусной 

лжи, за что некоторые из них и поплатились своими головами… «…29 октября …около часу 

стало известно, что телефонная станция окружается революционными войсками. Вскоре же г. 

Полковников сознался, что войска Керенского от Петрограда далеки, и что ни одна часть 

Петроградского гарнизона не стоит на стороне комитета Спасения. В конце концов эти 

авантюристы из комитета Спасения отдают приказ: сдавайся и спасайся, кто может, и сами 

первые удирают из замка. Паника среди юнкеров. Срывают погоны и бегут. Кто плачет, кто 

бранит Полковникова, и, как говорили некоторые юнкера, если бы они его нашли, то убили бы 

за его провокацию…». 
775 Проект 

Вячеслав, росправа будет позже, а сначала был пир ,и тонули на том пиру в подвалах 

дворца ,не в воде в вине...а после в крови... 
Телефония. оповещение, промсвязь 

Вячеслав, ВРК-это незаконный орган, собранный из ревпартийцев всех мастей ( в т.ч. и 

большевиков), юнкера просто остались верны присяге. Вы вот умалчиваете, как добрые дяди - 

большевики расстреливали Владимирское училище из гаубиц. Потом даже на Пионерской 

улице умудрились этому грустному факту памятник поставить... 
Viktor 

Вячеслав, Чудовищные последствия 70-ти лет советской власти - на многие десятилетия и 

даже на века вперед. Некоторые из них - необратимы. В частности, разделение единого тела 

исторической России на 15 национальных государств - так называемых "союзных республик", 

осуществлённое на основании ошибочного большевистского тезиса о "праве наций на 

самоопределение, вплоть до отделения и образования самостоятельных государств". 
The Beatles 

Вячеслав, Кашиков Славик, даже в мелочах врешь, неуч - подавляющее большинство 

населения РОССИИ даже не знало о том, какие события произошлив октябре 1917 г в Питере и 

уж тем более не знало о том, кто такие большевики, а ты бубнишь о том, что" народ массово 

встал и пошел за большевиками" А страшная гражданская война - кто массово воевал против 

бандитской власти большевиков? 
Viktor 

Вячеслав, Советская власть ВСЕГДА была АНТИРУССКОЙ, АНТИРОССИЙСКОЙ, 

АНТИНАРОДНОЙ. АНТИРУССКОЙ потому, что. 1. Разделила ЕДИНЫЙ русский народ 

(этнос), состоявший из трёх ВЕТВЕЙ (субэтносов), - малороссийского, белорусского, 

великорусского, выделив так называемые союзные республики - УССР, БССР, - и в дальнейшем 

производя УКРАИНИЗАЦИЮ Малороссии.  

2. Национальная политика большевиков была направлена на подъём "национальных 

окраин", т. е нерусских республик СССР. Эта политика осуществлялась за счет ресурсов 

РСФСР, т. е. за счет русского народа.  

3. Развитие русского народа и русской национальной культуры тормозилось, - русских 

целенаправленно превращали в савецких - безнациональных и безбожных, - внушая им мысль, 

что русский народ (якобы) - угнетатель всех народов российской империи, народ-поработитель, 

https://zen.yandex.ru/user/cmyp2txeu49wkj0etgtcj8trf4
https://zen.yandex.ru/id/5e41177651f5346faab50b9a
https://zen.yandex.ru/user/9wn2uzzaf10p0rncchznn6xwa8
https://zen.yandex.ru/user/rntvrqr4canj633ft0f299ng0r
https://zen.yandex.ru/user/9wn2uzzaf10p0rncchznn6xwa8


"держиморда" и т. д. В это же время всячески поощрялось развитие национальных культур в 

национальных республиках - союзных и автономных.  

4. Советская власть была АНТИРОССИЙСКОЙ потому, что была направлена против 

русского народа и русского православия - этноконфессионального ядра Российской 

цивилизации.  

5. Советская власть была АНТИНАРОДНОЙ, потому, что это была власть ПАРТИЙНОЙ 

НОМЕНКЛАТУРЫ, которая НЕ избиралась народом и НЕ была подотчетна народу. 
Viktor 

Николай Ганшин 

Телефония. оповещение, промсвязь, в Москве около входа в МВТУ им. Н.Э.Баумана 

(сейчас МГТУ) со стороны реки Яуза был памятник штурмовавшим Алексеевское юнкерское 

училище, на постаменте была установлена 76мм полковая пушка. Сейчас памятника нет. 
Николай М. 

Вячеслав, "народ массово встал и пошел за большевиками! " 

Вы бредите? Что такое могли предложить народу большевики, что народ пошел за ними? 

Землю? Но земля уже была у крестьян! К тому же большевики в наглую скопировали 

эсеровскую аграрную программу. а напомню, что на съезде Советов крестьянских депутатов 

несмотря на власть большевики смогли получить только 20%. а 75 % у эсеров левых и правых 

(добавлю что Россия была аграрной страной и 80% населения проживало в сельской местности) 

Так за кем пошел народ?)))) Да, кстати Ленин на обвинения эсеров в плагиате сказал "Они 

обвиняют нас в том, что мы взяли их аграрную программу. Что ж, можем их поблагодарить. С 

нас и этого довольно". Но и поэтому проекту земля переходила в государственную 

собственность, а крестьяне хотели ее в частную, что уже конфликт! 

Мир? "Декрет о мире" представлял упрощенную выкопировку из "Наказа Скобелеву", 

проекта предложений эсеро-меньшевистского ЦИК на Парижской миной конференции. Этот 

декрет был чисто декларативной и безответственной бумажкой, потому что на Восточном 

фронте стояли 127 австро-германских дивизий! 

Кстати и более поздние "рабочие" декреты были плагиатом. Рабочую программу 

большевики сперли у анархо-синдикалистов 

А последущие декреты были уже чисто большевистскими. "Декрет о печати", прощай 

свобода слова! 

"Декрет о создании народных трибуналов", да здравствует террор! 

И вишенка на торте "Декрет о государственной монополии на объявления"))))) 

Эта власть стала поперк горла ВСЕМ! Прокатились забастовки В Петрограде, Москве, 

Туле, Брянске. в июле беспартийный "рабочий" съезд был арестован в полном составе, многие 

убиты в Таганской тюрьме. Крупные заводы Ижевска и Воткинска восстали изгнав 

коммунистов! 

По всей стране, где царствовали большевики непременным атрибутом их власти был голод, 

хотя он не отмечен НИ В ОДНОЙ ХОТЬ И НЕБОЛЬШОЙ ОБЛАСТИ ЗАНИМАЕМОЙ 

БЕЛЫМИ! 

В Москве по рабочей карточке полагалось 216 грамм хлеба, 64 грамма мяса. 26 гр постного 

масла, 200 грамм картошки. если правда еще удавалось отоварить! В Астрахани не стало рыбы. 

Забоставали рабочие астраханских заводов "Этна", " Вулкан", "Кавказ и Меркурий"! 14.03.19 г 

по приказу уполномоченного из Москвы Мехотина десятитысячный митинг рабочих оцепили 

войсками и расстреляли. Около 2 тысяч положили на месте, остальных разбегающихся 

преследовала и рубила конница. 

Интересно, что членом РВС 11 армии, проводившей побоище, был "друг рабочих" 

С.М.Киров. 

Так говорите, все встали и пошли за большевиков?))))) 

 

Фотографии из интернета 

 София@Piter 
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Великий Князь Александр Михайлович о 

большевиках 
Светлана Птица 

 

Когда ранней весной 1920-го я увидел заголовки французских газет, 

возвещавшие о триумфальном шествии Пилсудского по пшеничным 

полям Малороссии, что-то внутри меня не выдержало, и я забыл про то, 

что и года не прошло со дня расстрела моих братьев. Я только и думал: 

"Поляки вот-вот возьмут Киев! Извечные враги России вот-вот  

отрежут империю от ее западных рубежей!". 

Я не осмелился выражаться открыто, но, слушая вздорную 

болтовню беженцев и глядя в их лица, я всей душою желал Красной 

Армии победы. 

Не важно, что я был великий князь. Я был русский офицер, давший 

клятву защищать Отечество от его врагов. Я был внуком человека, 

который грозил распахать улицы Варшавы, если поляки еще раз 
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посмеют нарушить единство его империи. 

Неожиданно на ум пришла фраза того же самого моего предка семидесятидвухлетней 

давности. Прямо на донесении о "возмутительных действиях" бывшего русского офицера 

артиллерии Бакунина, который в Саксонии повел толпы немецких революционеров на штурм 

крепости, император Николай I написал аршинными буквами: "Ура нашим артиллеристам!". 

Сходство моей и его реакции поразило меня. То же самое я чувствовал, когда красный 

командир Буденный разбил легионы Пилсудского и гнал его до самой Варшавы. На сей раз 

комплименты адресовались русским кавалеристам, но в остальном мало что изменилось со 

времен моего деда. 

Но вы, кажется, забываете, - возразил мой верный секретарь, - что, помимо прочего, победа 

Буденного означает конец надеждам Белой Армии в Крыму. 

Справедливое его замечание не поколебало моих убеждений. Мне было ясно тогда, 

неспокойным летом двадцатого года, как ясно и сейчас, в спокойном тридцать третьем, что для 

достижения решающей победы над поляками Советское правительство сделало все, что обязано 

было бы сделать любое истинно народное правительство. Какой бы ни казалось иронией, что 

единство государства Российского приходится защищать участникам III Интернационала, 

фактом остается то, что с того самого дня Советы вынуждены проводить чисто национальную 

политику, которая есть не что иное, как многовековая политика, начатая Иваном Грозным, 

оформленная Петром Великим и достигшая вершины при Николае I: защищать рубежи 

государства любой ценой и шаг за шагом пробиваться к естественным границам на западе! 

Сейчас я уверен, что еще мои сыновья увидят тот день, когда придет конец не только нелепой 

независимости прибалтийских республик, но и Бессарабия с Польшей будут Россией 

отвоеваны, а картографам придется немало потрудиться над перечерчиванием границ на 

Дальнем Востоке. 

"Могу ли я, продукт империи, человек, воспитанный в вере в непогрешимость 

государства, по-прежнему осуждать нынешних правителей России?" 

Ответ был и "да" и "нет". Господин Александр Романов кричал "да". Великий князь 

Александр говорил "нет". Первому было очевидно горько. Он обожал свои цветущие владения 

в Крыму и на Кавказе. Ему безумно хотелось еще раз войти в кабинет в своем дворце в С.-

Петербурге, где несчетные книжные полки ломились от переплетенных в кожу томов по 

истории мореплавания и где он мог заполнить вечер приключениями, лелея древнегреческие 

монеты и вспоминая о тех годах, что ушли у него на их поиски. К счастью для великого князя, 

его всегда отделяла от господина Романова некая грань. Обладатель громкого титула, он знал, 

что ему и ему подобным не полагалось обладать широкими познаниями или упражнять 

воображение, и поэтому при разрешении нынешнего затруднения он не колебался, поскольку 

попросту обязан был положиться на свою коллекцию традиций, банальных по сути, но 

удивительно действенных при принятии решений. Верность родине. Пример предков. Советы 

равных. Оставаться верным России и следовать примеру предков Романовых, которые никогда 

не мнили себя больше своей империи, означало допустить, что Советскому правительству 

следует помогать, не препятствовать его экспериментам и желать успеха в том, в чем Романовы 

потерпели неудачу. 

Оставались еще советы равных. За одним-единственным исключением, они все считали 

меня сумасшедшим. Как это ни покажется невероятным, я нашел понимание и поддержку в 

лице одного европейского монарха, известного проницательностью своих суждений. 

- Окажись вы в моём положении, - спросил я его напрямик, - позволили бы вы своей 

личной обиде и жажде мщения заслонить заботу о будущем вашей страны? 

Вопрос заинтересовал его. Он все серьезно взвесил и предложил мне перефразировать 

вопрос. 

- Давайте выразим это иначе, - сказал он, словно обращался к совету министров. - Что гуще: 

кровь или то, что я назвал бы "имперской субстанцией". Что дороже: жизнь ваших 

родственников или дальнейшее воплощение имперской идеи? Мой вопрос - это ответ на ваш. 

Если то, что вы любили в России, сводилось единственно к вашей семье, то вы никогда не 



сможете простить Советы. Но если вам суждено прожить свою жизнь, подобно мне желая 

сохранения империи, будь то под нынешним знаменем или под красным флагом победившей 

революции - то зачем колебаться? Почему не найти в себе достаточно мужества и не признать 

достижения тех, кто сменил вас? 

.... 

Еще более жаркие дебаты ожидали меня в Клубе Армии и Флота [в США]. Его руководство 

считало само собой разумеющимся, что я буду проклинать Советскую Россию и предскажу 

неминуемый крах пятилетнему плану. От этого я отказался. Ничто не претит мне больше, 

нежели тот спектакль, когда русский изгнанник дает жажде возмездия заглушить свою 

национальную гордость. В беседе с членами Клуба Армии и Флота я дал понять, что я прежде 

всего русский и лишь потом великий князь. Я, как мог, описал им неограниченные ресурсы 

России и сказал, что не сомневаюсь в успешном выполнении пятилетки.. 
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Виктор Мануйлов 

И среди Романовых были достойные люди. 

Александр Копелевич 

В его мемуарах стоит заключение перечитать. Не могу воспроизвести, к сожалению, там 

страницы на три. Итог жизни и наставление потомкам. Может быть, судьба потому и пощадила 

Александра Михайловича. А может и не судьба - сам Ленин. Ведь это он отправил часть 

Романовых в Крым и приставил к ним охрану из черноморских моряков, которые не дали с 

ними расправиться местным бандитам. 
 

 

Атаман Каледин: с чьей помощью США пытались 

"откусить кусок" молодой страны Советов 
 

Президент США Вудро Вильсон недвусмысленно дал понять руководству молодой советской 

республики, что Америка не поддерживает ее политики и выражает надежду на смену 

государственного курса. Одновременно американцы проводили работу по поддержке 

антибольшевистских сил на территории России. 

Что на самом деле было нужно американцам 

По мнению советского и российского историка-американиста Эдуарда Иваняна, мартовское 

послание Вильсона, адресованное IV Чрезвычайному съезду Советов, преследовало одну 

главную цель – укрепить позиции США на российском рынке, потеснив на нем своего злейшего 

врага Германию и японцев, лишив последних господствующего положения в Азии и на 

Тихоокеанском побережье. 

Ратификация Брестского мирного договора Россией не входила в интересы США. 

В послании президент Америки прямо заявил, что 

лучше бы Советам вместе с США и их созниками 

вместе поработать над созданием демократического 

и либерального российского правительства, а от 

пути к социализму надо бы отказаться. 
 

Алексей Каледин как надежда Запада 

Согласно выводам американского историка 

Рональда Е. Поваски, самым активным 

сторонником проведения антибольшевистской 

американской политики был госсекретарь США 

Роберт Лансинг. После подписания Россией и 

Центральными державами Брест-Литовского 
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https://zen.yandex.ru/media/id/5eb15021539faf1b27a41ecf/velikii-kniaz-aleksandr-mihailovich-o-bolshevikah-5f18922b9877ff4cf539f9af
https://zen.yandex.ru/user/84fycvbh723k7e88rbz4a4v224
https://zen.yandex.ru/user/2m1vcb31nw7zhuqmphp23bhx58


мирного договора американцам стало понятно, что единственной возможностью сохранить 

свои интересы в данной ситуации остается свержение большевистского режима 

контрреволюционно настроенными силами, действующими в советской республике. 

В этой связи ставка на казачьего атамана Алексея Корнилова была неслучайной – Каледин 

обладал большим авторитетом у донского казачества, в массе своей враждебно относящегося к 

большевистскому режиму (впрочем, как показали развивающиеся события, это доверие вскоре 

пропало). Кроме того, он являлся убежденным монархистом, противником Временного 

правительства и героем Первой мировой войны, отличившимся в знаменитом Брусиловском 

прорыве. Каледин еще до Октябрьского переворота, летом 1917 года, уже в качестве Донского 

войскового атамана, публично четко обозначил свое видение принципов государственного 

устройства России как республики без какого бы то ни было революционного движения. 

Алексей Каледин, Лавр Корнилов и Михаил Алексеев были главными российскими 

военачальниками-организаторами массового вооруженного сопротивления большевикам. 

В декабрьском меморандуме 1917 года Роберт Лансинг писал, что единственная возможность 

создать устойчивое российское правительство – добиться военной диктатуры, и способен на 

такие действия именно атаман Каледин с подчиненными ему войсками. 
 

Каким образом США поддерживали Каледина 

Писатель и историк Вячеслав Васюков приводит данные о том, что политика США, 

касающаяся поддержки Алексея Каледина, была аналогичной действиям в этом направлении со 

стороны Антанты – страны антибольшевистского блока также финансировали Белое движение. 

Как пишет Васюков, США, в отличие от Англии и Франции, официально не участвовали в 

разделе сфер влияния в России (согласно меморандуму, подписанному этими странами в 

декабре 1917 года, советская республика была поделена на области-«зоны действия» англичан и 

французов). Позднее США и Япония также получили свои «регионы влияния» – Дальний 

Восток и Сибирь. 

Сотрудник американской дипломатической миссии Трумэн Смит неоднократно 

информировал госдепартамент США о необходимости выделить деньги для помощи 

антибольшевистским силам, в том числе, и Каледину. Вячеслав Васюков цитирует письмо 

госдепартамента США, направленное в Париж, где предлагается через посредничество Англии 

и Франции оказать финансовую поддержку калединскому движению (деньги, предоставленные 

Америкой, должны были передавать Каледину представители Антанты). 

Сложно сказать, какие именно суммы в итоге выделялись США для этих целей и какова 

была периодичность данных траншей. В документах упоминается о намерении выделить 

Каледину займ (!) в полмиллиона долларов. Англичане одновременно с этим переговорным 

процессом передали на Юг России 120 миллионов фунтов стерлингов. 
 

Почему надежды Америки не оправдались 

Генрих Иоффе в книге «Белое дело». Генерал Корнилов» писал, что застрелившийся в 

феврале 1918 года Алексей Каледин разочаровался в себе как в казачьем атамане – 

многочисленные поражения его войска в сражениях с Красной Армией и отток казаков к 

большевикам убедили Каледина в том, что лидером в этой среде он уже не является. Данный 

факт он подчеркивал и в предсмертном письме генералу Алексееву. 

Николай Сыромятников 
 

https://belayaistoriya.ru/blog/43149005513/Ataman-Kaledin:-s-chey-pomoschyu-SSHA-pyitalis-otkusit-kusok-

mol?mid=0AA605558CBC11E0B8BD33D095028633&utm_campaign=transit&utm_source=main&utm_medium=page_0&domain=mir

tesen.ru&paid=1&pad=1 

 

Аллея Российской Славы 

СЕПАРАТНЫЕ ПЕРЕГОВОРЫ 
Дзержинского… с эмиссаром Атамана Краснова. 

https://russian7.ru/post-autor/%D0%9D%D0%B8%D0%BA%D0%BE%D0%BB%D0%B0%D0%B9%20%D0%A1%D1%8B%D1%80%D0%BE%D0%BC%D1%8F%D1%82%D0%BD%D0%B8%D0%BA%D0%BE%D0%B2
https://belayaistoriya.ru/blog/43149005513/Ataman-Kaledin:-s-chey-pomoschyu-SSHA-pyitalis-otkusit-kusok-mol?mid=0AA605558CBC11E0B8BD33D095028633&utm_campaign=transit&utm_source=main&utm_medium=page_0&domain=mirtesen.ru&paid=1&pad=1
https://belayaistoriya.ru/blog/43149005513/Ataman-Kaledin:-s-chey-pomoschyu-SSHA-pyitalis-otkusit-kusok-mol?mid=0AA605558CBC11E0B8BD33D095028633&utm_campaign=transit&utm_source=main&utm_medium=page_0&domain=mirtesen.ru&paid=1&pad=1
https://belayaistoriya.ru/blog/43149005513/Ataman-Kaledin:-s-chey-pomoschyu-SSHA-pyitalis-otkusit-kusok-mol?mid=0AA605558CBC11E0B8BD33D095028633&utm_campaign=transit&utm_source=main&utm_medium=page_0&domain=mirtesen.ru&paid=1&pad=1
https://zen.yandex.ru/id/5e5bca4a2a48bf004d14124f


 

В последних числах июня 1918 года, создателю 

«белой» Добровольческой армии, генералу Алексееву, 

пришло сообщение из французской дипломатической 

миссии из Киева. Прочитав его, старый генерал 

почувствовал, что в летний зной на его спине выступил 

холодный пот. Французы сообщали, что по данным из их 

источника из центрального аппарата ВЧК, в Москве, 

частным образом, начались сепаратные переговоры 

Дзержинского с представителем Атамана Войска 

Донского, генералом Красновым. Возможная тема 

диалога: условия заключения перемирия между 

республикой донских казаков с советской Россией, ценой 

отказа Краснова от военно-политического союза с 

Добровольческой армией. 

«Михаил Васильевич», - озвучил смысл размышлений 

Алексеева, начальник штаба Добровольческой армии, 

генерал Романовский – «если это правда… Тогда нам 

конец!» 

В белоэмигрантской печати и мемуаристике, и в 

советской историографии и намеком почти не проскальзывали воспоминания не только о факте 

секретных переговоров между «красными» и «белыми» вождями, но даже об их размышлениях, 

о такой возможности. Понятно, что их участникам с обеих сторон такие воспоминания после 

1922 года, были ни к чему. Даже опасны! И, тем не менее, летом 1918 года такие секретные 

переговоры в советской Москве начались, при организации их германскими дипломатами и 

военными. 
 

 
Гетман Скоропадский с офицерами своего штаба 

 



Председатель Совета Народных Комиссаров Владимир Ленин, Гетман Всея Украины Павло 

Скоропадский и Войсковой Атаман Всевеликого Войска Донского Петр Краснов к июню 1918 

года, в разной степени, но были политическими «вассалами» Германского Императора. В 

Москве официальную финансовую и внешнюю политику курировал посол Германии, граф 

Мирбах, в Киеве – генерал Эйхгорн, в Новочеркасске – майор фон Кокенхаузен. В Берлине от 

своих политических вассалов требовали немного. Первое – официально не поддерживать 

Добровольческую армию генерала А. Деникина в иллюзиях продолжения войны с Германией. 

Немцы-то еще вели войну на Западном фронте. Второе – бесперебойных поставок в Германию 

продовольствия, промышленного сырья, а из Москвы еще и транша царского золота. К лету 

1918 года сложилась так, что враги: большевики, украинские националисты и донские казаки – 

в одинаковой степени оказывались, управляемы из Берлина. В германской столице тоже сидели 

не дураки и потому стремились если не примирить враждующие стороны, то, минимум, 

организовать относительный порядок на управляемых территориях. Хотя бы для их 

безопасного и результативного грабежа! 
 

 
 

Гетманская Украина в союзе с Доном Краснова. 
 

В июне 1918 года создатель государства донских казаков – Атаман П.Н.Краснов заключил 

военно-политический союз с Украинской республикой Гетмана Скоропадского. В том же 

месяце гетманская Украина и советская Россия установили перемирие: из советской России в 

Киев устремились потоки русских беженцев, Москва официально перестала управлять частями 

Украинской красной армией. Дескать, украинские большевики – тема внутренней политики 

Украины. Во всяком случае, экспансии армии Троцкого в июне 1918 года на территорию 

Украины не осуществлялось (да и не до того было: мятеж чехословацких легионеров в глубине 

страны заботил больше). 

Только два «вассала» Германского императора: Атаман Краснов и ПредСовнаркома Ленин 

по-прежнему находились в состоянии войны. И «пацифисты» из Берлина отстучали своим 

представителям в Москву и в Новочеркасск телеграммы с рекомендациями… 

Казачьим «генералом Вольфом», направлявшимся с тайным поручением Атамана Краснова 

в Москву в июне 1918 года, стал 25-летний подъесаул Войска Донского Алексей Петрович 

Падалкин – сын богатых казаков-судовладельцев. Закончил Аксайское мореходное училище, но 

война вернула его из флота в кавалерию. Почему именно на него пал выбор Атамана – 

неизвестно. Но, соблюдая строжайшую конспирацию, донец-моряк отбыл в Москву с целью 

выяснить следующее. 1) На каких условиях советская Россия согласится прекратить боевые 

действия против армии Войска Донского? 2) Готова ли Москва признать суверенитет казачьего 

государства, как она это сделала в отношении Украины Скоропадского? 

Соблюдать секретность приходилось, прежде всего, от политиков и генералов Штаба 

Добровольческой армии генералов Алексеева и Деникина. Для Атамана Краснова не было 



секретом, что генерал Алексеев поддерживает тайные связи и с представителями французского 

военного командования. 
 

 
Краснов Петр Николаевич 

 

Подъесаул Падалкин в Москву приехал. Разумеется, что он не пришел к воротам 

московского Кремля в полной парадной форме, с погонами и орденами, и потребовал принять 

от него письмо Ленину! Вероятнее всего, порученец Атамана добрался до столицы с помощью 

германских военных, и свои запросы передал через германское посольство. В первых числах 

июля 1918 года ему устроили неофициальную встречу с всесильным владыкой ВЧК 

Ф.Дзержинским… 

Неизвестно, как бы сложилось все дальше, но ход переговоров сломал… мятеж партии 

левых эсеров и убийство немецкого посла Мирбаха. Радикальные союзники большевиков – 

эсеры, потребовали продолжить войну с Германией. Немецким дипломатам и Дзержинскому 

стало уже не до Падалкина и не до мира между большевиками и донскими казаками. 

Впрочем, «засветившийся» подъесаул был арестован чекистами (возможно, для того что бы 

обеспечить алиби Дзержинского) и лишь осенью 1918 года, через Балтику, выбрался за рубеж. 

В том, что он остался жив, вероятно, заслуга немецких дипломатов, гарантировавших Краснову 

неприкосновенность его «тайного посла». А Дзержинский не счел нужным «пачкаться» перед 

Берлином расправой над каким-то подъесаулом. 

В этой истории много неясного. Можно предположить, что о встрече с посланцем атамана 

Краснова, прибывшим в Москву, глава ВЧК не сообщил Ленину. А может и не успел. Сначала 

помешал мятеж левых эсеров, потом покушение на самого Ленина… 

После революции в Германии и вывода немецких войск с территории Украины и России, 

Атаману Краснову пришлось бежать в Берлин, как и Гетману Скоропадскому. А если бы 

подъесаулу Падалкину и Дзержинскому, при посредничестве немцев, удалось найти 

компромисс? 

Даже временное пятимесячное перемирие «белоказачьего» генерала Краснова с 

большевиками, не спасло бы его. Части РККА двинулись бы на Новочеркасск в конце 1918 

года, как и на Киев. 

В Праге, в 20-30-е годы ХХ века донские казаки-белоэмигранты выпускали альманах 

«Донская летопись». В ней публиковали воспоминания ветеранов гражданской войны, с 

«белой» стороны. В оглавлении одного из номеров были указаны стр. 53-59 – «Моя поездка в 

Москву в июне 1918 года», автор А.П.Падалкин. Но текст так и не был опубликован. Как вы 

думаете, почему? 

Экс-атаман Краснов в то время жил во Франции, имел большой авторитет в среде военной 

белоэмиграции и вдруг… Разоблачающие мемуары о его попытках заключить сепаратный (по 



отношению к Добровольческой армии) мир с большевиками!? А если Падалкин вспомнит, что 

он, Краснов писал личное письмо Дзержинскому, а то и Ленину? 

И текст мемуаров Падалкина в последний момент был снят с печати. 

Александр Смирнов 
 

https://zen.yandex.ru/media/id/5e5bca4a2a48bf004d14124f/separatnye-peregovory-dzerjinskogo-s-emissarom-

atamana-krasnova-5ec15833a6e4861b140117e9 
 

 

Комментарии 

Вячеслав Кашиков 

Автор статьи словно был очевидцем того, как по спине генерала Алексеева выступил 

холодный пот, от известия, что ведутся переговоры большевиков с атаманом Красновым. 

Забавно. Совершенно ложным является авторское утверждение, что большевики являлись 

вассалами Германии. Факты противятся. Так, Брестское мирное соглашение первоначально не 

содержало требований Германии к России о выплате какой-либо контрибуции и других 

материальных ценностей согласно Статьи 9 Договора, полагая, что территориальные потери, 

понесенные Советской страной с избытком покрывают «аппетиты» германского империализма. 

Тем не менее, германское руководство, озабоченное своим постоянно ухудшающимся 

положением на фронтах и в тылу, искало удобный формальный повод для навязывания 

дополнительного договора с целью принудить российскую сторону заплатить Германии под 

угрозой возобновления войны. Так в июне 1918 года, небезызвестный Кюльман представил 

Иоффе – являющемуся с конца апреля послом в Берлине – «завуалированный ультиматум», 

согласно которому если советские войска не прекратят нападения на части, дислоцированные в 

районе Таганрога, а Черноморский флот, дислоцированный в Новороссийске не вернется в 

занятый немецкими войсками Севастополь с передачей германскому командованию всех 

кораблей, то «германское командование будет вынужденно предпринять дальнейшие меры». 

Флот вопреки германскому ультиматуму был затоплен и в Крым не попал, нападения на немцев 

продолжались. Брестскийй мир повис на волоске после того, как 6 июля эсеры пытаясь 

спровоцировать возобновление войны с Германием, убив в Москве ее посла Мирбаха. Ценой за 

сохранение мира стали условия дополнительного (секретного) двухстороннего договора 

Германской империи с Советской Россией от 27 августа. Советское правительство в ходе 

переговоров наотрез отказалось от требования немцев по размещению охранного батальона 

германских войск в Москве, а также «выторговала» признания своего контроля над Баку, 

уступив Германии четверть производимой там продукции (нефти). Дополнительно, 

правительство Германии согласилось вывести войска из Белоруссии, Псковской губернии, с 

черноморского побережья и из района Ростова, а также – не оккупировать новые территории и 

не поддерживать никакие «сепаратистские» движения (т.е с точки зрения Советской России – 

националистические и национально-территориальные движения и государства в границах 

бывшей царской империи). За все это Советская Россия заплатила Германии 95 тонн золота. 

Александр 

Жаль, что этого Падалкина не повесили вместе с Красновым. 

Тимур Евсеенко 

Что ж. Возможно. Единственная глупость автора - "признание Ленина "вассалом кайзера. 

Чушь, конечно. Цели-то у всех троих были разные. Ленину был нужен спокойный Запад и юг, 

чтобы поочерёдно разгромить своих врагов - белых, опиравшихся на Антанту. Скоропадский 

же и Краснов держались исключительно с помощью из-за границы. Это очевидно уже из факта, 

что после Ноябрьской 1918 Революции в Германии, Скоропадского немцы вывезли (он не смог 

противостоять даже мятежному Петлюре), а Краснов был вынужден уступить своё место на 

Дону проантантовским атаманам. Напомню, что у большевиков мало что изменилось. Это 

обстоятельство и показывает, что автор статьи несёт чушь, приравнивая Ленина к 

действительным немецким марионеткам Скоропадскому и Краснову. 
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История Российской Империи 

Расказачивание 
 

Поголовно истреблялись все казаки, выступавшие с оружием в руках против большевиков, 

и все, у кого в домах было найдено оружие, а также все богатые казаки. В станицах, 

участвовавших в восстании, расстреливали по жребию каждого пятого мужчину. 

Казачество и революция 

Казаки ещё во время революции 1905 года получили в кругах революционеров имидж 

самых свирепых и послушных «псов самодержавия». И это несмотря на то, что до начала XVIII 

века казаки были вольным самоуправляющимся народом, а сразу после Февральской 

революции она начали восстанавливать свою былую независимость. Дело в том, что городская 

интеллигенция знала под именем казаков только мобилизованных солдат казачьих областей и 

совсем не была знакома с условиями жизни казачьего народа. 

В казачьих областях жило много крестьян, называвшихся казаками «иногородние». Они 

завидовали богатым казачьим угодьям и мечтали их отобрать. Иногородние стали главной 

силой большевицкой революции в казачьих областях. 

Сразу после Октябрьской революции казаки ещё не поняли, какая опасность им грозит, и 

зимой 1917/18 г. впервые испытали на себе большевизм. Поэтому весной-летом 1918 года 

повсеместно поднялось казачество на Дону, на Северном Кавказе, на Урале, в Сибири. Казаки 

изгоняли или истребляли коммунистов (местных и присланных) и устанавливали собственную 

власть. 
 

 
 

Казачество стало главной социальной базой Белого движения. Но между казачьими и 

белогвардейскими вождями не сложилось взаимопонимания. Казакам не нравилось, что белые 

снова пытаются вернуть казаков в пожизненную военную службу, как при самодержавии, и 

лишить их свободы. Это взаимное непонимание оказалось трагическим для России. 

Советский геноцид казачества 

Ещё казаки в массе верили большевицким лозунгам о «свободе народов». Освободив свои 

земли, казаки надеялись договориться с большевиками и не хотели идти воевать дальше. Так 

зимой 1918/19 г. Донская область повторно оказалась захвачена красными. 

В отместку за восстания вожди коммунистов решили уничтожить казачество как народ. 
 

https://zen.yandex.ru/history_russian


 
 

29 января 1919 года ЦК РКП(б) направило на места директиву, как следует поступать с 

казачеством. Следовало истребить поголовно всех казаков, принявших участие в вооружённой 

борьбе против советской власти, всех, у кого будет найдено оружие, а также всех богатых 

казаков. Директива была подписана Свердловым, но её, несомненно, одобряли и остальные 

лидеры большевиков, в том числе Ленин, Сталин, Троцкий. 

На местах требование директивы – принять ко всем казакам меры, гарантирующие от 

новых выступлений против советской власти – трактовалось расширительно. При обнаружении 

оружия расстреливались не только его владелец, но и несколько заложников из жителей 

станицы. В мужском населении станиц, принимавших участие в восстании, проводились 

децимации и двойные децимации (то есть расстрелы каждого пятого). 
 

 

Неудивительно, что восстания вспыхнули с новой силой, и летом 1919 года белогвардейцы 

снова легко овладели Донской областью. 



После этого большевики принялись заигрывать с казачеством, стремясь 

распропагандировать его и отколоть от Белого движения. Но, снова оккупировав казачьи 

области в начале 1920 года, советская власть продолжила политику геноцида. 

Численность населения казачьих областей России за 1917-1920 гг. в результате событий 

гражданской войны сократилась примерно в два раза – с 4 млн. до 2 млн., больше всего на Дону 

– на 70 %. 
 

Кокчетавское казачество - оплот 

антибольшевистского восстания 1921 года в Западной 

Сибири 
 

Мало кто знает, но кокчетавское казачество являлось в царское время источником 

отборных частей сибирского казачества. 
 

Кокшета́у (досл. рус. «Cиневатая гора»; ранее до 1993 года — Кокчета́в) — город в 

Казахстане, с 1999 года является административным центром Акмолинской области и 

одноимённой городской администрации. 

Именно здесь формировался знаменитый полк № 1 имени Ермака Тимофеича Сибирского 

линейного казачьего войска. Штаб-квартира полка находилась в станице Кокчетавской. 

1-й Сибирский казачий Ермака Тимофеева, ныне ЕГО ВЕЛИЧЕСТВА полк — воинская 

часть России, сформированный изначально как 1-й полк Сибирского линейного казачьего 

войска. 

В Гражданскую войну среди сибирских казаков не было ни одного подразделения 

сибирских казаков в Красной Армии. В то же время: 

 

 
 

В гражданскую войну еще до начала отступления белых на восток, этому полку поручали 

самые ответственные задания. В августе 1918 года 1-й Сибирский казачий полк участвовал в 



уничтожении красногвардейского отряда П. Сухова на Алтае. Колчаковский переворот 18 

ноября 1918 прошел при участие и поддержке опять же 1-го Сибирского казачьего Ермака 

Тимофеева полка - монография В.Правды К ВОПРОСУ О ЗАПАДНО-СИБИРСКОМ 

ВОССТАНИИ 1921 ГОДА: ХАРАКТЕР И ХОД МЯТЕЖА В КОКЧЕТАВСКОМ УЕЗДЕ 

Однако после поражения Колчака кокчетавское казачество заняло выжидательную 

позицию в Гражданской войне. Разгромив в своем Кокчетавском уезде все красноармейские 

отряды и ликвидировав их без оставления свидетелей казаки стали ждать дальнейшего развития 

событий. 

Настроение кокчетавцам подпортили и отступающие оренбургские казаки А. Дутова, 

которые выйдя из "Голодного похода" после поражения от Красной Армии в сентябре 1919 

года под Актюбинском крайне изможденными учинили много преступных действий против 

населения.  

Поэтому Красную Армию кокчетавцы встречали мирно и с надеждой что она наведет 

порядок. Но не долго длилось такое отношение. 

Вскоре новая власть себя показала. И показала в первую очередь как бесхозяйственная. 

Сибирские казаки всегда отличались хозяйственностью и бережливостью. Поэтому во время 

продразверстки хлеб они отдавали беспрекословно. Но их начало возмущать отношение к 

собираемому хлебу, который гнил на сборных пунктах не принося пользы никому. К тому же 

рабочие комиссары, не смыслившие ничего в крестьянском труде 

заставили казаков осенью провести стрижку овец, что привело 

поголовье к гибели зимой. 

 

Алекса́ндр Ильи́ч Ду́тов (5 (17) августа 1879, Казалинск — 7 

февраля 1921, Суйдун, Китай) — русский военный, участник Белого 

движения, атаман Оренбургского казачества, генерал-лейтенант (1919). 

 

18 февраля 1921 года советские органы получают сведения о том, 

что все 14 казачьих станиц Кокчетавского уезда, половина крестьянства 

и казахов выступили против новой власти. 

Восставшие присоединяются к восстанию охватившему на тот 

период всю территорию Западной Сибири и 23 февраля захватили сам Кокчетав. 

Как не странно, но восстание проходило под лозунгом "Да здравствует советская власть". 

Репрессии к коммунистам не применялись! 

Но Красная Армия также показала что она не лыком шита и уже 5 марта от повстанцев был 

освобожден Кокчетав. 

Ожесточенная борьба шла за каждую станицу. Вот как в оперативной сводке Кокчетавской 

группы войск описывается только один бой 233 полка за станицу Лобановскую, произошедший 

12 марта: 

«Бой проходил на улицах станицы. В домах казаков устроены были засады, откуда бандиты 

обстреливали наступающих. Положение становилось критическим. Банды с вилами, пиками, 

топорами бросались из-за углов домов в атаку, почему чуть ли не каждый дом приходилось 

брать приступом. Положение заставило поджечь несколько домов, с целью выкурить пьяных, 

сидящих в домах и обороняющихся бандитов. В 12 часов деревня была очищена от банд, но в 

14 часов отступивший противник перешел в контратаку, которая нами была отбита с успехом. 

В 15.30 банды с подоспевшей к ним поддержкой повели новое наступление. После 

полуторачасового боя банды отброшены в сторону станицы Имантавская <…> Наши потери: 40 

человек убито и до 90 ранены. Потери противника: до 900 человек убитыми, количество 

раненых не поддается счету» - Сибирская Вандея.1920-1921.Сборник документов. 

Составитель и научный редактор В.И.Шишкин. М.: Наука. 2001. Т. 1. 602 с. 

Дух захватывает от такого описания! Где уж там голливудским боевикам до реального боя? 

Последней была взята станица Арык-Балыковская. К 6 апреля восстание в Кокчетавском 

уезде было полностью подавлено. 

https://cyberleninka.ru/article/n/k-voprosu-o-zapadno-sibirskom-vosstanii-1921-goda-harakter-i-hod-myatezha-v-kokchetavskom-uezde


Следует отметить, что красноармейские части в первую очередь подавили восстание в 

Кокчетавском уезде, так как именно здесь находился центр восстания в Западной Сибири (в 

остальных уездах оно продолжалось до осени 1921 года). Именно потеря Кокчетавского уезда 

нанесло непоправимые потери цвету сибирского казачества.  

https://zen.yandex.ru/media/erkinsarsenbaev/kokchetavskoe-kazachestvo-oplot-antibolshevistskogo-vosstaniia-1921-

goda-v-zapadnoi-sibiri-5f0476ba3910a25a24094b8d 

Темный историк 
 

Белый барон о причинах поражения армий 

Колчака 

Фигура барона Алексея Павловича Будберга, пожалуй, не так известна широкой публике, 

как имена других «баронов» Гражданской войны. Гораздо чаще сейчас говорят о баронах 

Врангеле или Унгерне. А кто такой этот ваш Будберг? 

Но совсем уж «ноунеймом» Будберга назвать тоже нельзя. Он был неплохим штабным 

офицером, в годы Первой мировой отлично руководил войсками. Интеллектуал и 

потомственный дворянин, Будберг некоторое время уклонялся от участия в Гражданской войне. 

Но в конце концов стал начальником снабжения 

Сибирской армии, затем и вовсе — являлся военным 

министром колчаковского правительства. 

Но запомнился А. П. Будберг не своей штабной или 

министерской деятельностью. Для историков и 

публицистов он, прежде всего, — автор «Дневника 

белогвардейца». Этот яркий, размашистый дневник 

подробно описывает фронт и тыл колчаковских войск, 

проблемы управления, социальные и бытовые конфликты, 

интриги и козни в белом движении. Текст вышел крайне 

талантливый, он очень удобен для цитирования: Алексей 

Павлович, даром что барон-дворянин, не пожалел 

крепких, язвительных выражений (но без мата). 

Конечно, дневник — это мемуарный источник 

личного происхождения, субъективный и пристрастный. 

Однако, большинство источников о Гражданской войне в 

России — именно такие. Ведь официальные приказы в 

период всеобщей расхлябанности войны «всех со всеми» 

часто уходили в никуда. 

«...Не от бедности, выходит, мы страдаем, а от внутренней гнили; даже и честность у нас 

была принужденная, из-под палки...» А. П. Будберг. Дневник белогвардейца. 

Много говорит барон Будберг о жестокой «атаманщине», которую он метко окрестил 

«правым большевизмом». Независимые де-факто атаманы и военачальники плевать хотели на 

мнение «центральной белой власти». Они привыкли к самоуправству и к жесткому террору. 

Такая политика озлобляла местное население, которое, в своей массе, не было «красным». 

«...Вред атаманщины — это мое credo; я считаю, что она работает на большевизм лучше 

всех проповедей и пропаганды товарищей Ленина и Троцкого. На это явление надо смотреть в 

широком масштабе, беспристрастно, объективно и аналитически...» А. П. Будберг. Дневник 

белогвардейца. 

Но не уступал «атаманам» и колчаковский штаб. У Будберга эти «малолетние командиры» 

(25—30 лет) с минимальным опытом вызывали негодование. Они строили фантастические 

планы по сокрушению Красной армии, не располагая при этом реальной информацией. 

Некоторые эти «вояки» одерживали ранее победы над частями Красной гвардии и ожидали, что 

вот так легко пройдет и вся большая война. Алексей Павлович же был «тёртым калачом» с 

https://zen.yandex.ru/media/erkinsarsenbaev/kokchetavskoe-kazachestvo-oplot-antibolshevistskogo-vosstaniia-1921-goda-v-zapadnoi-sibiri-5f0476ba3910a25a24094b8d
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богатым опытом руководства частями в годы Первой мировой. А потому мастерски находил 

параллели между «царским» и «белым» временами. 

«...Пришлось увидеть, что руководство операциями целых армий находится в руках 

младенцев, очень дерзких и решительных, но смотрящих на дело со ступеньки ротного 

командира и думающих только о своем приходе и о своих фантазиях...» (с) А. П. Будберг. 

Дневник белогвардейца. 

 

 
Атаман Семенов с американцами. 

 

Процветало кумовство: в тылу было множество «фиктивных» должностей, на которых 

сидели чьи-то родственники. Хорошо ещё, если просто сидели: Будберг приводит большое 

количество примеров финансовых махинаций. В результате которых части на фронте 

оставались «без штанов», зато тыловые «крысы» неслыханно богатели за считанные месяцы. 

Проводились невнятные реформы а-ля «Временное правительство стайл», которые сам Будберг 

уже успел «хорошо возненавидеть». Отчасти это происходило и оттого, что А. В. Колчак был 

человеком флотским, совершенно не разбирался ни в военных, ни в административных делах. 

Потому его было легко обмануть. 

«...Увидал сибирские резервы и с горечью убедился в том, что, несмотря на всю 

серьезность положения, у нас сохранились старые привычки готовить войска для парада, а не 

для войны и втирать очки внешностью и подмазанным показом...» (с) А.П. Будберг. Дневник 

белогвардейца. 

Барон Будберг видел причины поражений белых именно в этом: в атаманщине, в «русском 

авось», в коррупции, в безыдейности, в некомпетентности начальников, в развале тыла, в 

снобизме и в попустительстве. При этом — перед нами махровый белогвардеец, так сказать. 

Привязанный к прошлому, признающий подвиги белых фронтовиков. Но предвидевший 



неудачу. Или, по крайней мере, хорошо её описавший. Всем моим дорогим читателям 

рекомендую. Некоторые строки дневника звучат очень современно, как будто только вчера 

написали. 

 

 
А.В. Колчак с полковым знаменем, 1919 год. 

 

https://zen.yandex.ru/media/dark_historian/belyi-baron-o-prichinah-porajeniia-armii-kolchaka-
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Забытые истории 

Судьба палача 
Пётр Захарович Ермаков (1884-1952) 

 

16 июля 1918 года был выбран членами Президиума Исполкома Уральского Облсовета как 

представитель РККА и человек, хорошо знающий окрестности Екатеринбурга в качестве 

ответственного за вывоз и тайное захоронение представителей царской семьи. 17 июля 1918 

года стал непосредственным участником расстрела Николая II и его семьи. 

Охранник А. Стрекотин вспоминал о расстреле Николая II и его семьи: "Тов. Ермаков, 

видя, что я держу в руках винтовку со штыком, предложил мне доколоть оставшихся в живых. 

Я отказался, тогда он взял у меня из рук винтовку и начал их докалывать. 

Это был самый ужасный момент их смерти. Они долго не умирали, кричали, 

стонали, передёргивались. В особенности тяжело умерла та особа — дама. 

Ермаков ей всю грудь исколол. Удары штыком он делал так сильно, что 

штык каждый раз глубоко втыкался в пол." 

По собственным воспоминаниям, Ермаков также принял активное 

участие в уничтожении тел казненных на Старой Коптяковской дороге. 

С декабря 1934 года на пенсии. В Великую Отечественную войну 

занимал должность председателя военной секции Молотовского Райсовета 

ОСОАВИАХИМа г. Свердловска. К концу жизни страдал алкоголизмом. 

Социолог и краевед В. Б. Четвериков рассказал в начале 1990-х годов в 

телепередаче «Имя в истории», что на торжественном собрании в 

https://zen.yandex.ru/media/dark_historian/belyi-baron-o-prichinah-porajeniia-armii-kolchaka-5ef2757f87f4ed6cc2d111f8
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Свердловске к маршалу Г. К. Жукову, командовавшему тогда Уральским военным округом, 

протиснулся подвыпивший Ермаков и, протянув руку для рукопожатия, объявил, кто он такой. 

Жуков на это ответил: 

- Я палачам руки не подаю. 

Умер 22 мая 1952 года от рака в Свердловске. Похоронен на Ивановском кладбище. 

Надгробный памятник на месте захоронения часто подвергается вандализму (обливается 

красной краской). 

В советское время одна из улиц Свердловска носила имя Ермакова. После 1991 года улице 

возвращено историческое название — Ключевская. 

 

Константин Б. 

Царь и его семья полностью виноваты в 

произошедших революционных событиях. Довели до 

этого страну именно они. Расскажите лучше как 

умирали простые русские люди изрубленные казаками 

во время кровавого воскресения. 

 

Комментарии 

Сагдеев 

Про Жукова сказка красивая 

Виктор Шейченко 

У белогвардейцев видимо не было палачей. Мы всё красных обсасываем. А беленькие где? 

 
https://zen.yandex.ru/media/sergeytsvetkov.livejournal.com/sudba-palacha-5f092cf541a00578eba618c1 
 

«Выступил против Сталина»: что стало с главным 

финансистом СССР 
. 

21 мая 1939 года был убит видный российский революционер, подписант Брестского мира с 

советской стороны, первый нарком финансов СССР и убежденный противник сталинской 

концепции развития страны Григорий Сокольников. По официальной версии властей, с ним 

расправились заключенные в Верхнеуральском политизоляторе. Однако проведенное после XX 

съезда КПСС расследование показало, что автора денежной реформы избили до смерти 

сотрудники НКВД по личному приказу Иосифа Сталина. 

81 год назад в Тобольской тюрьме произошло убийство виднейшего представителя 

большевистской интеллигенции раннего СССР, одного из инициаторов НЭПа и создателя 

«конвертируемого червонца» Григория Сокольникова. Советские власти «повесили» 

резонансное преступление на уголовников, с которыми бывший нарком финансов якобы 

вступил в конфликт. 

На самом же деле давний соратник Владимира Ленина пал жертвой группы убийц, 

подосланных по личному указанию Лаврентия Берии, которому, в свою очередь, отдал 

соответствующий приказ Иосиф Сталин. 

Палачами Сокольникова стали оперуполномоченный НКВД Петр Кубаткин, начальник 

тюрьмы Флягин и осужденный по делу об убийстве Сергея Кирова бывший чекист Лобов. 

Непосредственное руководство операцией осуществлял оперуполномоченный секретно-

политического отдела Григорий Шарок. 

Все обстоятельства случившегося в Тобольской тюрьме были установлены при Никите 

Хрущеве после XX съезда КПСС. В архиве КГБ были подняты и изучены материалы, имевшие 

отношение к делу. Как выяснила в начале 1960-х занимавшаяся реабилитацией жертв 

политических репрессий комиссия под руководством члена Президиума ЦК КПСС Николая 
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Шверника, всего за два дня до убийства Сокольникова чекист Кубаткин по схожему сценарию 

организовал расправу над другим знаменитым революционером и политическим деятелем 

Карлом Радеком. 

 

 

Справиться с 50-летним экономистом, изможденным, к тому же многомесячным 

пребыванием в заключении, оказалось не сложно. 

Кубаткин, Флягин и Лобов ворвались в одиночную камеру, в которую Сокольникова 

заранее намеренно поместили, набросились и убили его с применением подручных средств. 

С целью замести следы преступления Флягин составил фиктивный акт и оформил протокол 

допроса Лобова, который сознался в убийстве Сокольникова «по мотивам внезапно 

вспыхнувшей ненависти». 

«Вызывающий тон в вопросе Сокольникова побудил во мне злобу. Я назвал его 

фашистским наймитом, и что за вас и подобных вам лидеров приходится и мне нести 

ответственность. Сокольников моментально встал с кровати и с угрожающим видом начал 

приближаться ко мне. 

Я сидел на своей кровати, рядом с которой стояла камерная параша, я схватил ее и ударом 

по голове отстранил его от себя», — утверждал разжалованный чекист, выданный за 

уголовника. 

Эти показания были включены в справку председателя КГБ Ивана Серова, которая 

опубликована, в частности, в книге Олега Смыслова «Генерал Абакумов. Палач или жертва?» 

На протяжении десятилетий имя Сокольникова, заложившего финансовую систему, 

фактически просуществовавшую весь советский период, было предано глубокому забвению. 

Широкая публика узнала о судьбе экономиста только после 1988 года, когда он был посмертно 

реабилитирован и восстановлен в партии. 

А начинался его путь в высшие эшелоны с московской классической гимназии, где 

Григорий Сокольников – тогда еще Гирш Бриллиант – учился вместе с будущим соратником по 

партии Николаем Бухариным, писателями Борисом Пастернаком и Ильей Эренбургом. Выучил 

шесть языков и примкнул к марксистам, вступив в РСДРП. Далее Сокольников проделал 

довольно типичный путь революционера от интеллигенции: активное участие в 

революционных событиях 1905 года, членство в Сокольническом ревкоме (откуда и был 

заимствован псевдоним), арест, ссылка на вечное поселение в Енисейскую губернию и бегство 

за границу. 

В эмиграции Сокольников познакомился с Владимиром Лениным, писал для газеты «Наше 

слово» Льва Троцкого, окончил юридический факультет Сорбонны и там же прослушал курс 

экономики. 



Дальнейшему образованию помешала Первая мировая война. В апреле 1917 года 

Сокольников вместе с Лениным проехал из Швейцарии через Германию в легендарном 

«пломбированном вагоне». Он быстро утвердился в качестве одного из лидеров московских 

большевиков, не забывших о его заслугах в первой революции, голосовал за резолюцию о 

восстании на историческом заседании ЦК РСДРП (б) и участвовал в свержении Временного 

правительства в Петрограде. После смены власти Сокольников руководил национализацией 

банков. А с отказом Троцкого продолжить переговоры с немцами возглавил обновленный 

состав советской делегации. Именно Сокольников подписал от имени Советской России 

мирный договор в Брест-Литовске 3 марта 1918 года. 

С началом активной фазы Гражданской войны Совнарком направил сугубо гражданского 

чиновника на фронт. Не имея даже минимального военного образования, Сокольников – 

единственный за весь период конфликта – совмещал должности командующего и комиссара 8-й 

армии. Он крайне негативно относился к политике расказачивания и однажды спас от расстрела 

знаменитого казачьего командира Филиппа Миронова, обвиненного в подготовке восстания 

против красных. 

Как и Троцкий, Сокольников был сторонником привлечения в Красную армию военных 

специалистов из числа бывших офицеров Русской императорской армии. Категорически против 

этого выступали так называемые «царицынцы» во главе со Сталиным и Климентом 

Ворошиловым. В диаметрально противоположных подходах к актуальному кадровому вопросу 

заложена одна из линий размежевания двух влиятельных группировок в РККА. Возвысившись 

годы спустя, Сталин, как известно, последовательно припоминал своим оппонентам все случаи 

несогласия с собственным мнением. 

Чуть позже Сокольников поддержал Троцкого и в дискуссии о профсоюзах. 

После разгрома Белого движения на юге России Сокольникова перебросили в Туркестан, 

где ему пришлось заняться «утверждением и продвижением» советской власти, борьбой с 

басмачами, местными националистами и одновременно экономическим развитием. При нем 

продразверстка была заменена здесь – впервые в стране – продналогом, разрешена свободная 

торговля на базарах. Впоследствии эти меры были применены уже в общегосударственном 

масштабе в рамках программы НЭПа, в реализации которой Сокольников также сыграл одну из 

ролей первого плана. 

Пользуясь неограниченной, почти диктаторской властью во вверенном регионе, он объявил 

широкую амнистию для представителей исламского духовенства, которые в ответ заявили о 

своей лояльности. 

Своего пика военно-политическая карьера Сокольникова достигла в 1923 году, когда ему 

было доверено возглавить только что созданный Народный комиссариат финансов Советского 

Союза. На этом посту он провел денежную реформу, в ходе которой в обращение вошел 

знаменитый червонец – первая советская твердая валюта, приравненная к 10-рублевой золотой 

монете царской чеканки. Была создана система банковских учреждений во главе с 

Государственным банком, начались государственные займы, было ликвидировано натуральное 

налогообложение и создана система денежных налогов и доходов, сформированы Госстрах и 

государственные трудовые сберкассы. 

«Он был, бесспорно, одним из самых талантливых и блестящих большевистских 

вождей, — писал о Сокольникове бывший помощник Сталина и секретарь Политбюро ЦК ВКП 

(б), а также сотрудник Наркомфина Борис Бажанов, бежавший из СССР на Запад в 1928 году и 

выпустивший там мемуары. 

Народный комиссар финансов после нэпа, он прекрасно провел денежную реформу, создав 

твердый червонный рубль и быстро приведя в порядок хаотическое большевистское денежное 

хозяйство». 

Параллельно Сокольников вел активную деятельность в партии, где выдвинулся в лидеры 

«новой оппозиции», в которой также участвовали Лев Каменев и Григорий Зиновьев. Однако 

это направление потерпело крах. Противостояние Сталину стоило экономисту высокой 

должности, а в конечном счете – и жизни. Тем не менее, он решил рискнуть. 



«На съезде 1926 года Сокольников выступил вместе с Зиновьевым и Каменевым и был 

единственным оратором, требовавшим с трибуны съезда снятия Сталина с поста генерального 

секретаря. Это ему стоило и поста Наркомфина, и места в Политбюро. На XV съезде, когда 

Сталин наметил свой преступный курс на коллективизацию, Сокольников выступил против 

этой политики и требовал нормального развития хозяйства, сначала в легкой 

промышленности», — отмечал Бажанов. 

В ту пору Сталин еще не мог раздавить любого своего противника. Уцелел и Сокольников. 

Правда, для работы ему отныне предлагались более низкие должности. «Советский Витте», как 

любят называть его историки, последовательно трудился зампредом Госплана, главой 

Нефтесиндиката и советским послом в Лондоне. В 1933 году Сталин неожиданно вызвал 

Сокольникова на беседу, предложив опальному финансисту войти в коллегию Наркомата 

иностранных дел и пообещав дачу в Баковке. Неизвестно, чем был продиктован такой ход 

генсека, но вскоре Сокольников поднялся до заместителя наркоминдела Максима Литвинова. 

Это был последний взлет архитектора советской финансовой системы. Двумя годами позднее 

последовал перевод на откровенно непрестижный, в сравнении с предыдущими, пост 

замнаркома лесной промышленности, а затем, в 1936-м, арест. 

Сокольников оказался среди главных обвиняемых на так называемом Втором Московском 

процессе по делу «Параллельного антисоветского троцкистского центра» в январе 1937 года. 

Ему еще повезло: экс-наркомфина, как и Радека, приговорили «лишь» к десяти годам тюрьмы. 

13 из 17 подсудимых расстреляли. В их числе – первый руководитель украинской партийной 

организации Георгий Пятаков, экс-начальник Политуправления РККА, бывший супруг жены 

Сокольникова Леонид Серебряков, один из ближайших соратников Троцкого, видный военный 

деятель Гражданской войны Николай Муралов, имевший схожую биографию Яков Дробнис. 

Современники отмечали малодушие Сокольникова. Он покорно дал следователям себя 

оговорить и «во всем сознался», вернее, подтвердил показания, которые от него требовали, а, 

кроме того, оговорил своего товарища по несчастью Радека. 

«Сокольников, который капитулировал уже давно, опасаясь за жизнь молодой жены и 

двадцатитрехлетнего сына от первого брака, согласился поговорить с Радеком, — писал в своей 

знаменитой книге «Тайная история сталинских преступлений» высокопоставленный сотрудник 

НКВД, невозвращенец с 1938 года Александр Орлов. 

Разговор состоялся в присутствии следователя и в дальнейшем был запротоколирован как 

очная ставка двух обвиняемых. Однако в протоколе ни единым словом не упомянуто о том, что 

в действительности происходило на этой встрече. 

Следователь написал только, что в ответ на его вопросы Сокольников во всем сознавался и 

указывал на Радека как на своего сообщника. 

Сокольников, являвшийся членом ЦК партии еще при Ленине, в решающие годы 

революции и Гражданской войны, пользовался репутацией исключительно серьезного и 

осмотрительного политического деятеля, не склонного к опрометчивым решениям. И когда 

слабохарактерный и легкомысленный Радек почувствовал себя загнанным в тупик, он 

послушно последовал примеру человека, который имел смелость прийти к определенному 

решению и придерживаться его». 

Сотрудничество с НКВД не помогло как Галине Серебряковой, осужденной на восемь лет в 

качестве «жены врага народа», а потом еще на десять за «контрреволюционную агитацию», так 

и самому Сокольникову, который после сфальсифицированного приговора прожил, равно как и 

оклеветанный им Радек, чуть более двух лет. 

Убийцы видного большевика за успешное выполнение задания удостоились повышения. 

Шарок стал замнаркома внутренних дел Казахской ССР, Кубаткин — начальником управления 

НКВД Московской области. Ему было суждено разделить судьбу своих жертв. В 1949 году уже 

генерал-лейтенанта МГБ Кубаткина осудили на 20 лет по «Ленинградскому делу», а год спустя 

пересмотрели приговор и расстреляли. 
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Родега 
Поймите же все, наконец, что ВСЕ они-звери! Неправ тот, кто думает, что Ульянов, Троцкий и 

их подельники лучше Сталина! Точно так же уничтожали своих друзей за то, что они иначе думали. 

Крысы,не жалею коммунистов, уничтоженных сталинцами, жаль простых ЛЮДЕЙ, ставших 

жертвами!!! 

Сергей Сатюков 
Революция "поедает" своих героев... Это известно ещё со времён Великой французской революции ( 

Марат, Робеспьер и прочие ). В России, конечно же, размах побольше. Очень сложный вопрос - кто 

прав, кто виноват, можно ли было по-другому, что было бы со страной, если бы да кабы ? Одно 

известно документально и однозначно - при И.В. Сталине СССР превратился в мощную 

индустриально-аграрную державу, выиграл самую страшную войну, расширил свои территории, освоил 

про-во ядерного оружия и проложил дорогу в космос. Всё остальное - гадание на кофейной гуще... 

vlp36@mail.ru 
По-видимому, под влиянием марксизма произошло заблуждение в сознании части людей. В этих 

заблуждениях зародилось в России, в частности, учение ленинизма... Необходимо осознание этой 

БЕДЫ... Это самостоятельная проблема. 

https://zen.yandex.ru/media/gazeta/vystupil-protiv-stalina-chto-stalo-s-glavnym-finansistom-sssr-5ec13b97f7249d56194da7dd 

 

Он был безбашенным и ловким чекистом. Прожил 

бурную жизнь и погорел на красивой женщине 
 

Этот одесский еврей прожил на самом деле увлекательную, полную приключений и 

неожиданных поворотов жизнь. Она у него оказалась короткой, но зато такой, что приключений 

на сотню других человек хватит. Настолько этот талантливейший авантюрист и пламенный 

борец за дело революции много всего наворотил. 

При этом закончилось все печально. Потому что 3 ноября 1929 

года все его приключения закончились тем, что славного рыцаря 

плаща и кинжала поставили к стенке в НКВД. По одной из легенд он 

сорвал повязку с глаз и скомандовал расстрельной команде: 

- По революции пли! 

Но до этого он покуролесил более чем славно. 

А начиналось все обыкновенно. Еврейский мальчик рос и стал 

электромонтером, а заодно членом отряда еврейской самообороны. 

Но грянул 1917 год и семнадцатилетний мальчишка оказался в 

центре бурных событий. 

Ему ещё не исполнилось 18-ти, а он в начале 1918 года вместе 

со знаменитым налетчиком Мишкой Япончиком формировал 1-й 

Добровольческий железный отряд в Одессе. Но какой-то там отряд 

был слишком маловат для кипучей натуры. Молодой человек добрался до Москвы и там быстро 

стал завотделом ВЧК по борьбе с международным шпионажем. Напомню, ему только 18 лет. 

Впрочем, с международным шпионажем он боролся не очень долго. Потому что 6 июля 

1918 Яков Григорьевич Блюмкин вместе с другим чекистом, эсером Николаем Андреевым 

вошли в немецкое посольство, заявив, что им надо обсудить с послом судьбу арестованного 

чекистами родственника Мирбаха. Обсуждение приняло неожиданный поворот для посла, 

потому что он его не пережил – Блюмкин разрядил в Мирбаха револьвер, а Андреев для 

верности кинул пару бомб. 

С этого эпизода начался мятеж левых эсеров, который большевикам удалось подавить 

только потому, что латышские стрелки оказались надежными и под рукой. 

Блюмкина за то, что расправился с немецким послом, приговорили к высшей мере 

социальной защиты. Но так как пистолет он разрядил в немца не просто так, а совершая 

«подвиг во имя революции», то… наркомвоенмор Троцкий добился, чтобы расстрел 

заменили на «искупление вины в боях по защите революции». 

https://zen.yandex.ru/user/pc44kjdarry179dmb4a620qkbw
https://zen.yandex.ru/user/ewuyzak2n86r0w76mmj29tmda4
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Так в мире стало меньше на одного эсера, но зато больше – на одного пламенного 

троцкиста. 

Всю дальнейшую Гражданскую войну Блюмкин служил начальником охраны Троцкого. Он 

стал большевиком и совершенно спокойно сдавал своих бывших товарищей эсеров новым 

друзьям. При этом не стоит думать, что эсеров большевики смяли так просто. На того же 

Блюмкина эсеры в общей сложности покушались три раза. Но исключительная ловкость и 

моментальная реакция позволяли ему выжить. 

К примеру, в кафе на Крещатике в Блюмкина стреляли почти в упор. И он все равно успел 

опрокинуться со стулом и ранения оказались не очень тяжелыми. Правда, все равно его 

положили в больницу. И что вы думаете? В окно палаты влетела граната. Но Блюмкин опять 

остался цел потому что моментально сиганул из окна. 

В самом конце Гражданской войны и сразу после неё его здорово помотало по миру. В 1920 

году он после знаменитого рейда «ихтамнетов» Раскольникова, угнавших из Персии 

белогвардейский флот под носом у англичан, Блюмкин отправился создавать компартию Ирана. 

Создал, а заодно помог прийти к власти хану Эхсанулле. Потом оказался ещё дальше – воевал в 

Монголии с Унгерном. 
 

 
 

Между делами дружил с поэтами. В том числе был закадычным другом балагура, пьяницы 

и великого поэта Сергея Есенина. По одной из недоказанных теорий, именно Блюмкин помог 

Есенину оказаться в петле в «Англетере». Но эта история – из разряда конспирологии. 

А вот то, что в октябре 1921 года он под псевдонимом Исаев (ага, именно отсюда и растут 

ноги Штирлица) под видом ювелира находился в Ревеле и там обнаружил связи работников 

Гохрана, воровавших «бриллианты диктатуры пролетариата» - совершенно точно. Так что Яше 

Блюмкину можно сказать спасибо за «настоящую» фамилию Максима Максимовича Исаева-

Штирлица. 

Он подавлял в Грузии восстание крестьян и работал советским резидентом в Палестине. 

Возможно, что переодетый в монгольского ламу принял участие в экспедиции Николая Рериха. 

И пока Рерих занимался всякой ерундой вроде поисков Шамбалы, его спутник решал куда 

более важные задачи - разбирался, можно ли свергнуть Далай-ламу. Потому что оказалось, что 

наш герой полиглот, без проблем осваивает восточные языки и является мастером 

перевоплощений. Блюмкин запросто мог изобразить респектабельного ювелира из западной 

страны, а потом превратиться в тибетского ламу или дервиша. 

Его арестовали в Индии англичане. Но ловкий чекист бежал из-под ареста вместе с 

секретными английскими картами и документами. А заодно работал представителем ОГПУ в 



Монголии и резидентом в Константинополе, продавал на Запад еврейские редкие книги из 

СССР и много ещё чего воротил, пока не погорел. Из-за женщины. 

В ОГПУ служили острожные люди и к таким ловким персонажам, крутившим тёмные дела 

во славу революции, для наблюдения приставляли преданных товарищей. За Блюмкиным 

следила Лиза Розенцвейг. Она и сдала, что её «подопечный» связывается с Троцким через 

Стамбул. Причем интересно, что Блюмкин прекрасно знал, что Лиза Розенцвейг рядом с ним не 

просто так. И все равно закрутил с ней роман, сделал её любовницей, а сам собирался бежать за 

границу, так как почувствовал, что тучи сгущаются. 

Сгубило Яшу Блюмкина желание устроить напоследок красивый жест. Он собрал чемодан 

с ценностями и отправился на Казанский вокзал. Но зачем-то позвал проводить его Лизу 

Розенцвейг. А та успела подать сигнал чекистам. 

Есть легенда, что когда Блюмкин увидел машину со ждущими его чекистами, он посмотрел 

на идущую с ним Лизу, выругался, а потом, как обычно смело и безбашенно распахнул дверь 

машины, сел в неё и резко сказал водителю: 

«Вези в ОГПУ»! 

Может быть, он надеялся, что сможет выкрутиться, как это удавалось ему много раз. Но 

времена поменялись, а на троцкистов как раз начиналась охота. И постоянная связь с Троцким  

была страшным преступлением. 

Его судила «тройка», состоявшая из Менжинского, Ягода и Трилиссера – непосредственное 

начальство. Причем Трилиссер проголосовал против расстрела. Но Менжинский и Ягода были 

«За». 

Считается, что к стенке его поставили в тот же день. И даже последний час этого ловкого 

чекиста оказался овеян кучей легенд. Про одну я рассказал в начале статьи. По другой – 

Блюмкин в свой последний час запел «Интернационал». 

В любом случае – все сходятся в одном. Свой последний час он встретил достойно. 

29 лет ему всего было. Но жизнь выдалась более чем бурной. 

Блог Valerongrach-а 
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ПРОСТО о ПОЛИТИКЕ 
 

Памятник Берии: почему  «главного палача СССР» 

хотят увековечить в бронзе 
 

Вассерман объяснил, кто мешает реабилитировать 

человека из ближайшего окружения Сталина. 

Публицисты, культурологи и даже некоторые 

священники считают, что историю репрессированных 

большевиков нужно пересмотреть. Памятников 

заслуживает не только генералиссимус Советского Союза 

Иосиф Сталин, но и люди из его ближайшего окружения. 

В частности, некоторые россияне не против 

воздвигнуть монумент Лаврентию Берии, который, по 

официальным данным, был ответственен за казнь тысяч 

репрессированных советских граждан. Сторонники 

«главного палача СССР» считают, что Берия заслуживает памятника как человек, 

остановивший массовые репрессии, проведший две амнистии, а также принимавший участие в 

создании первой советской атомной бомбы. 
 

Навешали чужих собак 
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Публицист Анатолий Вассерман несколько лет назад написал статью о ближайшем 

окружении Иосифа Сталина. В ней он назвал организаторов Большого террора — периода 

наиболее массовых репрессий в СССР 1937–1938 годов. А также объяснил, как Сталин с 

помощью своих единомышленников смог его остановить и наказать виновных. В этой работе 

принимал активное участие Лаврентий Берия. По мнению Вассермана, остановка Большого 

террора — это одна из его заслуг перед страной. 

Некоторые историки считают, что с приходом Берии на пост главы НКВД в ноябре 1938-го 

в Советском Союзе завершился Большой террор. После его назначения на эту должность в 

стране резко сократились масштабы репрессий. 

В беседе  Вассерман отметил, что организаторы государственного переворота 26 июня 1953 

года должны были обосновать своё преступление. Они это сделали, перевалив на Берию 

большую часть грехов людей, с которыми он сам боролся. В результате его расстреляли за 

преступления, которые он не совершал. 

Россияне понимают, что на этого партийного деятеля «навешали чужих собак». Поэтому 

сегодня они так рьяно пытаются его реабилитировать. 

Автор официального учебника по основам православной культуры Андрей Кураев также 

уверен, что Лаврентию Берии нужно дать новую историческую оценку. По его мнению, это 

необходимо сделать, так как первый секретарь ЦК КПСС Никита Хрущёв и его пропагандисты 

предпочитали не говорить о некоторых заслугах этого партийного деятеля. 

Кураев уверен, что для Советского Союза было бы значительно лучше, если бы не Хрущёв, 

а Берия пришёл к власти. Тогда бы история страны развивалась по другому сценарию. 

«Нужно провести независимое исследование этого исторического периода. В нём должны 

принимать участие неангажированные историки. Боюсь, что даже сегодня время для такого 

исследования не пришло. В стране продолжают манипулировать историческими фактами 

сталинского периода, и имя Берии могут использовать в этой кампании», —уточнил священник. 
 

Ностальгия по неотвратимости наказания 

Публицист Анатолий Вассерман уверен, что основная заслуга ближайшего окружения 

Сталина, в которое входил Берия, — это введение неотвратимости наказания за невыполнение 

поставленных задач. Речи о тюрьме или пытках не идёт. В то время человек понимал, что если 

он не выполнит поручение, то его могут оштрафовать, понизить в должности, исключить из 

партии. 

«Вопреки модным легендам, в те времена попасть в лагерь за неисполнение поставленной 

задачи было практически невозможно. Попасть под служебное понижение — да. В лихие 1990-

е вероятность увольнения за невыполнение задачи была близка к нулю. Да и сейчас шансы 

оказаться уволенным просто за невыполненное поручение, по крайней мере в рамках 

государственной деятельности, очень малы. В коммерческих структурах также часто увольняют 

по иным причинам, а не за срыв работы», — подчеркнул Вассерман. 

Он уверен, что многие люди у власти хотят, чтобы так оно продолжалось и впредь. Для них 

восстановление доброй памяти тех, кто делал наказание за срыв работы неотвратимым, подобно 

кошмару. Поэтому такие люди, уверен Вассерман, будут клеветать на тех, кто добивался 

нормальной работы. 

В сознании простых граждан накопилась критическая масса понимания того, насколько 

опасно для общества в целом отсутствие наказания за невыполнение поставленных задач. Это 

заставляет людей внимательно присматриваться к опыту тех, кто организовал систему с очень 

щедрыми поощрениями и достаточно жёсткими наказаниями за невыполненную работу. 

Вассерман подчеркнул, что этот опыт стал очень актуальным и сейчас активно обсуждается в 

российском обществе. 

Он считает, что у людей достаточно сведений о том, что происходило в сталинскую эпоху. 

Вассерман подчеркнул, что россиян уже значительно сложнее «разводить воплями о кровавом 

режиме». Такие фальшивки мало кого пугают. 

Да, есть фанатики. Они ничего не забыли и ничему не научились. Большая часть жителей 

России начинает разбираться в том, что же тогда происходило на самом деле. Те, кому это не по 



нутру, пытаются сохранить былые заблуждения у себя и у других. Они продолжают очернять 

имя Берии. 

Лаврентий Берия, согласно определению военной коллегии Верховного суда России от мая 

2002 года, не подлежит реабилитации как организатор политических репрессий. Его осудили и 

казнили 23 декабря 1953 года после того, как летом того же года он был обвинён в 

государственной измене и заговоре и смещён со всех постов по инициативе Никиты Хрущёва, 

который в то время был членом Президиума ЦК КПСС. 
 

Раскрытие архивов — запрос времени 

В этом непростом вопросе последнее слово должно быть за историками. Для них нужно 

открыть архивы, считает российский культуролог Николай Шабуров. 

«Они до сих пор закрыты. И мне кажется, это немного скандальная история. Речь идёт о 

достаточно отдалённых временах. Скрывать факты событий восьмидесятилетней давности не 

стоит», — считает Шабуров. 

Открытие архивов помогло бы трезво оценить события 1930–1950-х годов и российским 

старшеклассникам, которые интересуются сталинским периодом. Сейчас дети черпают 

историческую информацию из открытых источников, которая зачастую недостоверна. 

Он отметил, что дети растут в эпоху блогинга, где информация зачастую искажена. Школа 

не помогает подросткам ориентироваться в информационном пространстве. Российское 

образование также не формирует у школьников критическое и аналитическое отношение к 

информации. Школа говорит детям: «Либо так, либо не так». У подростков формируется 

позиция, что есть только их мнение, которое всегда верное. Другие точки зрения — всегда 

ошибочные. 

«Дети выбирают каналы получения информации на эмоциях. Никакого рационального 

подхода здесь нет. Поэтому их вводят в заблуждение по истории. Люди, которые 

распространяют неверную историческую информацию в подростковой среде, не только 

зарабатывают на этом, но и выполняют чьи-то поручения." 
 

Ностальгия не вечна 

Россияне могут перестать ностальгировать по заслугам Сталина и Берии, но для этого 

нужно кардинально изменить жизнь в России.  Сейчас наши граждане идеализируют прошлое, 

так как разочарованы в настоящем. 

Попытки глобальных переоценок происходят в кризисные эпохи. Не веря в будущее, люди 

пытаются найти спасение в прошлом. В нём они ищут себе героев и стараются примкнуть к 

различным течениям. Поэтому кто-то идеализирует императорскую Россию, кто-то советскую 

эпоху, кто-то Сталина или Берию. 

Это всё должно успокоиться в случае развития оптимистичного сценария нашего будущего. 
 

https://prostopollitik.mirtesen.ru/blog/43864394799/Pamyatnik-Berii-

?utm_referrer=mirtesen.ru&utm_campaign=transit&utm_source=main&utm_medium=page_0&domain=mirtesen.ru&paid

=1&pad=1 
 

Французский историк поддержала статью Путина. И 

сказала ещё хлеще 

   Все мы помним, как в середине июня Владимир 

Путин опубликовал свою статью, в которой вскрыл 

новые подробности о причинах начала Второй мировой 

войны. Озвученные факты были взяты из секретных 

советских архивов. И акцент в статье был сделан на 

весьма некрасивом поведении будущих союзников, а 

уж Польша там и вовсе выступила чуть ли не в качестве сторонника политики Гитлера. 
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Путин тогда призвал и западные страны вскрыть все свои секретные архивы и рассказать 

правду о том, как все было на самом деле. 

Оттуда последовали разные реакции. Например, Дании, невесть откуда-то посчитавшей, 

что может оценивать Вторую мировую войну. Ее журналист Эмиль Роттбелль в своем  

информационном агентстве Berlingske написал ответ на эссе Путина под название "9 тысяч слов 

лжи". 

Но нас, конечно, больше интересует ни какая-то Дания с ее безвестным автором, а, 

например, мнение известного французского историка Анни Лакруа-Риз, специалиста по 

международным отношениям того времени. Она тоже откликнулась на статью Путина, и, 

посмотрите, что она сказала в своем интервью! 

- Ваша реакция на статью Путина? 

- Президент Путин не в первый раз высказывается об исторических обстоятельствах 

подготовки и начала Второй мировой войны. 

Хочу отметить, что для меня как историка заявляемые им тезисы ничего принципиально 

нового не привносят. Они просто соответствуют действительности. Ранее, несколько месяцев 

назад, когда президент Путин также описывал картину развязывания войны и роль в ней 

западных держав, значение Мюнхенского сговора и т. д., он сказал одну интересную вещь. Он 

сказал, что Россия собирается открыть доступ ко всем архивным документам, и призвал к тому 

же все западные страны. Это говорилось в контексте установления объективной исторической 

истины. Но мне кажется, что господин Путин тут немного недооценивал ситуацию. Дело в том, 

что на самом деле на Западе ключевые источники уже давно открыты и доступны в архивах. 

Многие важные документы из советских архивов были опубликованы сразу же после 

победы Советского Союза, в частности, материалы по 1938–1940 годам, для этого не надо было 

ждать постсоветского периода. 

Вскоре после войны документы опубликовали также англичане. В Documents on British 

foreign policy были опубликованы материалы, которые я читала и которые однозначно 

свидетельствуют о доле ответственности англичан в начале войны, состоявшей, в частности, в 

категорическом отказе от оборонительного франко-англо-советского альянса. Англичане 

тогда честно, нужно отдать им должное, позволили это установить. 

Все архивы международных отношений говорят о том же — о саботаже оборонительного 

союза. И совершенно неоспоримо, что саботаж этот никак не связан с действиями СССР. 

Потому что между 1930 и 1933 годами и даже раньше этого СССР делал всё возможное, чтоб 

добиться такого союза. 

То, что в Мюнхене Франция и Англия официально «кинули» Чехословакию — страну, 

бывшую главным союзником Франции в рамках сдерживающего союза, аналогичного союзу 

времен Первой мировой, известно давным-давно. Этот союз был в некотором смысле 

повторением конфигурации времен Первой мировой войны. 

Перед Первой мировой Россия и Франция, за которыми несколько позже последовала 

Великобритания, создали оборонительный альянс. Этот альянс сыграл в ходе войны абсолютно 

решающую роль. Именно благодаря ему довольно скоро после начала войны стало ясно, что 

Германия неспособна ее выиграть, потому что вынуждена воевать на два фронта. Об этом все 

помнили, и такой союз стал бы эффективным средством недопущения новой войны. 

В моих работах я опираюсь на западные источники, потому что не знаю русского языка. 

Так что, говоря о политике СССР, так же как и о политике Запада, я ссылаюсь только на 

западные архивы. Так вот, в двух моих очень толстых книгах: «Выбор поражения», в которой 

рассматриваются 30-е годы с экскурсами в более ранний период, и «Ватикан, Европа и рейх» — 

я показала, что уже начиная с 20-х годов СССР все время старался сформировать 

трехсторонний оборонительный союз. Особенно после того, как со стороны французского 

премьера Эдуара Эррио наметилась перспектива политического признания. И это несмотря на 

то, что отношения между СССР и Германией казались наилучшими в 20-е годы. Германия 

единственная признала советское государство, еще до того, как официально образовался СССР. 

https://rueconomics-ru.turbopages.org/s/rueconomics.ru/448792-istoricheskie-fakty-pereadresuyut-danii-devyat-tysyach-slov-lzhi-o-vtoroi-mirovoi-voine?promo=navbar&utm_referrer=https%3A%2F%2Fzen.yandex.com
https://rossaprimavera-ru.turbopages.org/s/rossaprimavera.ru/article/6b84851d?promo=navbar&utm_referrer=https%3A%2F%2Fzen.yandex.com


Но это не помешало советским лидерам уже тогда оценить реальность угрозы новой 

германской экспансии. 

Второй рейх, потом Веймарская республика, чья внешняя политика ничуть не отличалась, и 

затем Третий рейх — все они наследовали доимпериалистическим немецким проектам 

экспансии — то есть проектам Австрийской, а затем Австро-Венгерской империи. К примеру, 

задолго до появления СССР с его большевистской идеологией, еще в конце XIX века, в 

Германии печаталась масса статей, в которых говорилось, что русские очень плохие хозяева 

на Украине, что последняя могла бы быть намного более процветающей, если бы хозяевами 

стали немцы. 

Западные архивы позволяют однозначно установить, что провал союза между западными 

державами и СССР был результатом сознательного саботажа. 

И я полностью отвечаю за свои слова. Еще с лета 1932 года — я показала это опять-таки 

исключительно на материалах западных источников — французские дипломаты и военные 

начинают говорить об альтернативе: либо Сталину со своими соратниками удастся добиться 

трехстороннего союза, подобного Антанте, то есть вынуждающего Германию в случае 

агрессии с ее стороны воевать на два фронта, либо Сталин будет вынужден искать 

компромисса с Германией, который позволит СССР выиграть время. Это еще в 1932 

году! А в 1933-м это уже становится просто-таки лейтмотивом в переписках французских и 

английских послов и военных атташе. И все-таки Запад 

сделал всё для подрыва союза с СССР. И после этого 

кто-то может возмущаться пактом Молотова — 

Риббентропа? 

Таким образом, Путин совершенно объективен, 

говоря об ответственности Запада в развязывании 

войны. Но всё это у нас давно известно и доступно для 

изучения. Проблема не в недоступности источников, а 

в том, что до населения совершенно не доводится 

информация, вытекающая из их изучения. На Западе 

уже стало невозможно какое-либо массовое ее 

распространение. 

Путин все время подчеркивает значение 

Мюнхенского сговора. Но он повторяет ровно те же 

выкладки, которые были сделаны еще во времена его 

подписания. Причем и СССР, и каждая из западных 

стран делали тогда идентичные заключения! На этот 

счет существуют просто горы документов. Пример 

Франции в этом отношении невероятно красноречив. Существует, например, текст сотрудника 

нашего Генерального штаба, написанный за пару недель до Мюнхенской конференции. В 

середине сентября 1938 года он пишет, что если Чехословакия не будет спасена, то падет 

последнее препятствие на пути к оккупации Франции. И заключает он свой текст тем, что если 

мы уступим рейху, то Франция будет «неминуемо побеждена, а ее территория расчленена». 

Это — сентябрь 1938 года! 

Есть еще один замечательный факт. Он связан с последней фазой подрыва трехстороннего 

соглашения и подготовки к войне — фазой, которую я называю «московским фарсом» (Мюнхен 

был предпоследней фазой). И я не одна представляю вещи таким образом. Очень серьезные 

англоязычные историки говорили то же самое. Этот «московский фарс» был встречей между 

советским военным командованием и военными представителями Франции и Англии в начале 

второй половины августа 1939 г. 

В это время немецкие войска на виду у всех уже стоят у границы Польши. Британский и 

французский представители же не торопятся и вместо самолета едут в Москву целых пять дней: 

на пароходе, а затем на поезде. Притом что СССР еще с марта 1939-го без конца просит все 



страны, находящиеся под угрозой, собраться и принять меры по противодействию, создав, 

наконец, оборонительный союз. 

На встрече в Москве француза и британца встречает вся советская военная верхушка: 

Ворошилов, Шапошников и т. д. А кого же послали мы? Бравого генерала Жозефа Эме Думенка 

— никому не известного военного коменданта Лилля, который бродил по парижским 

кабинетам, пытаясь понять, что от него требуется. Но ему никто ничего толком не объяснил, 

потому что всё, что от него требовалось, это ничего не подписывать. И, соответственно, он ехал 

без надлежащих полномочий. А от Великобритании был столь же второплановый адмирал по 

фамилии Дрэкс, который во время всего этого недоразумения только и делал, что всё 

расстраивал. 

И вот, Думенк возвращается на родину с досье, которое я читала во Французском военном 

архиве в Венсене. Содержание этого досье совершенно вопиюще для Запада! В нем дано всё 

необходимое, чтоб предвидеть развитие событий. Человек, прочитавший его, не может и 

помыслить, что за пакт Молотова — Риббентропа и за всё, что за ним последовало, можно 

возложить ответственность на СССР. 
Но есть и другие свидетельства. Чего стоит, например, телеграмма от 23 августа (день 

подписания советско-германского соглашения) французского военного атташе Огюста 

Паласа: «Для СССР договор с Германией есть лишь наихудший вариант и, возможно, средство 

давления, чтобы ускорить создание искомой коалиции»! 

Между прочим, после этого маскарада в Москве член британской делегации, шотландец 

маршал Чарльз Барнетт, уже распрощавшись с откровенно расстроенным Ворошиловым, 

заметил в присутствии остальных британцев и французов, стоявших с мрачными лицами, 

что «наша неудача представляет „большую победу“. Это изумительное соглашение между 

Гитлером и Сталиным позволит нашим правительствам больше не церемониться с 

коммунизмом» (я цитирую из доклада Думенка!) 

Тут имелся в виду не только СССР. Жорж Бонне — министр иностранных дел с весны 1938 

года, который воплощает предательство французской элиты и сделанный ею выбор поражения, 

при этом он как бы республиканец, член Радикальной партии. Так вот, Жорж Бонне встретился 

1 июля 1939 года в Париже с послом рейха графом фон Вельцеком. Бонне заявил фон Велькецу, 

что, мол, всё замечательно, что мы отменим выборы (которые должны были пройти весной 

1940 года), запретим политические собрания (то есть собрания французской Компартии) и 

«образумим коммунистов». 

Вот что подразумевала ремарка британца: теперь мы разберемся со всей внутренней 

оппозицией. Об этом Путин, правда, не упоминал, но это пример того, до какой степени 

детальности нам известно об обстоятельствах саботажа франко-англо-советского союза. 

- Какую роль играла в этой конфигурации Польша, которая сегодня особенно яростно 

нападает на Россию, делая из нее чуть ли не главного агрессора Второй мировой? 

- Конечно, кроме саботажа, о котором я говорила, нужно рассказать о том, как Запад 

использовал Польшу, которую немцы и французы называли гиеной или стервятником. Г-н 

Путин сказал немало нелицеприятной правды о ее роли, но, поверьте мне, архивы показывают, 

что сколько бы он ни говорил, этого всё равно будет недостаточно! Поведение клики Юзефа 

Бека — наследницы клики Пилсудского — просто омерзительно, и оно при этом являет собой 

полное национальное предательство. Эти люди буквально принесли в жертву собственную 

страну и, полностью отдавая себе в этом отчет, отдали ее народ на растерзание. При этом Бек 

держал колоссальные суммы в немецких банках — сотни миллионов, согласно данным 

французской военной разведки. 

Однако у этого предательства есть и другие аспекты, которые Запад должен был бы честно 

признать. Дело в том, что западные страны постарались прикрыться Польшей. Они хотели 

взвалить на нее всю ответственность за войну. На самом же деле на Польшу им было глубоко 

наплевать. Французские архивы, например, содержат неопровержимые доказательства того, что 

существовали планы военной оккупации Польши. Правда, французы не собирались их 

воплощать, но они существовали! Когда Ворошилов в августе 1939 года развернул перед 



французом и британцем военные планы, объявив, что вот у нас есть такие-то три плана, а какие 

у вас? — у французов их не было. То есть они были, но они не могли их показать! А в эти 

планы входила оккупация Польши. Чтобы победить Германию, была идея, вернее, рабочая 

гипотеза, оккупировать своего так называемого союзника. 

В книгах «Выбор поражения» и «От Мюнхена до Виши» я показала, что Польша, конечно, 

проявила себя крайне гнусно, но Франция и Англия использовали ее в своих целях и были 

полноценными хозяевами игры, особенно после 1933 года, притом что Польша — я об этом 

тоже пишу — фактически вступила в политический союз с Германией. Немецкий режим 

Польшу вполне устраивал, соответствовал ее собственной диктатуре, ее преследованию 

красных, евреев и пр. 

Заметьте, когда пришло время Мюнхенской конференции, Париж и Лондон совершенно не 

посчитались со своим добрым и довольно сильным союзником Чехословакией. Зато они были 

очень обходительны с Польшей — лилипутом со слабой армией, на которую они и смотрели 

как на ничтожество. Я в связи с этим нашла и воспроизвела в книгах документы 20-х годов, 

которые ясно показывают, что в 1920-м, когда Польша напала на молодую советскую Россию, 

она бы ничего не добилась без помощи французской армии. 

- Каково значение столкновения идеологий в исторических событиях, которые вы 

описываете? Ведь воевали не просто Германия, СССР, Запад, а коммунизм и фашизм. 

- Я думаю, что, несмотря на важность идеологической сущности Советского Союза и 

идеологий вообще, они не играли первостепенной роли в отношении Запада к СССР. 

Первостепенное значение имели материальные и экономические интересы. СССР был 

нестерпим для Запада в первую очередь по этой простой причине. Например, в России, начиная 

с 1890-х годов, вся современная промышленность (не считая старую традиционную 

промышленность — сельскохозяйственную и частично текстильную) была под контролем 

иностранного капитала. Национальное богатство России было фактически в руках Запада. А 

большевики имели наглость всё это национализировать! Я хочу сказать, что ненависть к 

Советской России была в первую очередь ненавистью империалистического характера. 

Вообще-то в данном вопросе никакие архивы не нужны. Достаточно задаться вопросом, 

почему поражение коммунизма в 1989 году не угомонило Запад в отношении России, несмотря 

на все обещания, данные Горбачеву. Если бы идеологией объяснялось всё, то невозможно было 

бы понять, почему Россия по-прежнему не дает покоя Западу. Просто экономические интересы 

остались в силе. Запад давным-давно алчно смотрит на богатства России, особенно на Украину. 

В моей книге о предпосылках создания Евросоюза я цитирую мнение правого, даже крайне 

правого польского деятеля Романа Дмовского, высказанное им в 1930 году. Дмовский 

принадлежал к антинемецким правым силам (он был, конечно, и антирусским, но 

антинемецким — особенно). Так вот, этот самый Дмовский в 1930 году пишет, что Запад хочет 

во что бы то ни стало оторвать Украину от России, с чем Россия никогда не сможет смириться, 

потому что это превратит ее из страны-производителя в зависимую страну-потребителя. Надо, 

конечно, учитывать, что в ту пору СССР еще не успел расшириться в восточном направлении. 

Аналогичные материальные интересы действовали, конечно, и между рейхом и остальными 

западными державами. Был, разумеется, общий «крестовый поход» против Советов, но 

западные страны, как известно, не менее свирепо рвали на части и друг друга. При этом их 

главной слабостью по отношению к рейху была именно глубина экономических связей с ним. 

В качестве примера важности экономической составляющей можно привести ту же 

историю с «киданием» Чехословакии. Почему Франция отвернулась от нее? 

Чехословакия была центральным звеном французского оборонительного союза. Она была 

буквально маленькой Францией. И всё вооружение было у нее от Шнейдера — крупнейшего 

французского оружейника. Шнейдер контролировал оружейные заводы «Шкоды» и был там 

полным хозяином. А после кризиса 1929 года Чехословакия превратилась в мертвый груз. 

Британский финансовый капитал счел, что перевооружение Германии ему экономически 

невыгодно. Гораздо выгоднее дать немцам огромные кредиты, чтоб они сами занялись своим 

вооружением. И вот в декабре 1938 года, через пару месяцев после Мюнхенского сговора, 



Шнейдер продает «Шкоду», не приносящую прибыль, Круппу! При этом во Франции 

распространили информацию, будто покупателями были какие-то чехословацкие группы. А как 

известно, без заводов «Шкоды» Германия не могла начать войну. И где тут идеология? 

 
https://absolute-rating.mirtesen.ru/blog/43805598407/Frantsuzskiy-istorik-podderzhala-statyu-Putina-I-skazala-esche-

h?utm_referrer=mirtesen.ru&utm_campaign=transit&utm_source=main&utm_medium=page_0&domain=mirtesen.ru&paid=1&pad=1 

 

Андрей Костяев 
Однако путин умолчал тот факт, что ссср воевал один против всей европы да еще турция 

гадила 

ВВасмар 
Теперь многие исторические события становятся более понятными. В частности и попытка 

перенести хотя бы часть ответственности за развязывание войны на СССР. Понятно усердие 

Польши в этом процессе. Конечно хорошая статья. Вот если бы автор шире развернул материал 

и проанализировал его профессионально, мы узнали бы много деталей, изменяющих 

политический цвет очень многих событий предвоенного периода и демонстрирующих 

неуемный аппетит Запада к богатствам территорий СССР. И Украины в частности. 
 

ИСТОРИЯ 
 

Лев Федотов: что стало с советским школьником, 

предсказавшим нападение Гитлера 
https://russian7.ru/post/lev-fedotov-chto-stalo-s-sovetskim-shkol/ 

 

Одним из героев романа Юрия Трифонова «Дом на набережной» является школьник по 

имени Антон Овчинников. У него, как и у некоторых других персонажей, имелся вполне 

реальный прототип. Звали его Лева Федотов. Уже после смерти его назовут пророком и 

ясновидцем, якобы сумевшим точно предсказать в своем дневнике события Великой 

Отечественной войны. 

 

 
 

Необычный мальчик 

Лев Федотов родился 10 января 1923 года в семье ответственного партийного работника 

Федора Каллистратовича Федотова. Мать Агриппина Николаевна работала в костюмерной 

одного из московских театров. 
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В 1932 году семья Федотовых получила квартиру в знаменитом московском Доме на 

набережной. А еще три года спустя Федор Каллистратович трагически погиб на Алтае. 

После его смерти жить стало трудно. Чтобы помочь маме материально, в том числе и 

оплатить учебу в старших классах (в те годы она была платной), Лева собирал макулатуру и 

металлолом, старался подрабатывать всеми возможными способами. 

Подросток рос болезненным. Он очень много читал. Его сосед по дому, будущий писатель 

Юрий Трифонов, позднее вспоминал: «В детстве меня поразил один мальчик. Он был так не 

похож на всех. Он увлекался в особенности минералогией, палеонтологией, океанографией, 

прекрасно рисовал, его акварели были на выставке, он был влюблен в симфоническую музыку, 

писал романы в толстых общих тетрадях в коленкоровых переплетах. Кроме того, он закалялся 

физически: зимой ходил без пальто, в коротких штанах, владел приемами джиу-джитсу и, 

несмотря на врожденные недостатки — близорукость, некоторую глухоту и плоскостопие, — 

готовил себя к далеким путешествиям и географическим открытиям». 

Лева увлекался фантастикой. Среди прочих его произведений - рассказ про «зеленую 

пещеру», где глубоко под землей сохранился мир динозавров. 

 

Загадочный дневник 

С 1940 года Федотов начал вести подробные дневники, в которых не только описывал 

события собственной жизни, но и очень подробно рассказывал о том, что должно случиться в 

мире. 

С началом войны, несмотря на слабое здоровье, включая близорукость и эпилепсию, 

юноша настойчиво просился добровольцем на фронт. Наконец его направили в учебную часть 

под Тулой. 25 июня 1943 года грузовик с призывниками попал под бомбежку на Курской дуге. 

Много лет спустя незадолго до смерти Агриппина Николаевна Федотова передала 

пятнадцать тетрадей, исписанных мелким почерком сына, другу его детства Михаилу 

Коршунову, ставшему писателем, как и Трифонов. Так дневники московского школьника 

начала 40-х стали достоянием общественности. Их появление вызвало самую настоящую 

сенсацию, ведь Лева, получается, заранее предвидел события, о которых знать никак не мог. 

Так, 5 июня 1941 года он вывел в своем дневнике: «Я думаю, что война начнется или во 

второй половине этого месяца, или в начале июля, но не позже, ибо ясно, что германцы будут 

стремиться окончить войну до морозов. Я лично убежден, что это будет последний наглый шаг 

германских деспотов». 

Впоследствии читавшие дневник историки были шокированы: рядовой советский 

школьник не только изложил в своих записях детали сверхсекретного плана Гитлера 

«Барбаросса», но и отобразил все подробности его провала. Он также предсказал весь ход 

войны, предвидел, какие страны войдут в антигитлеровскую коалицию, предрек штурм 

Берлина. 

21 июня 1941 года в дневнике Левы Федотова появилась следующая запись: «Теперь, с 

началом конца этого месяца, я уже жду беды для всей нашей страны – войны. По моим 

расчетам, только если я действительно был прав в своих рассуждениях, то есть если Германия 

готовится напасть на нас, то война должна вспыхнуть в эти числа этого месяца или же в первых 

числах июля». 

Между тем, когда утром 22 июня Лева от своей тети узнал по телефону о начале войны, он 

отреагировал удивленно: «Война? А с чего это вдруг?». Как будто это не он вел пророческие 

записи в дневнике. 
 

Школьник-медиум 

Откуда же взялись у обычного старшеклассника сведения о «международной обстановке»? 

Информация, просачивавшаяся в прессу, была весьма скудной и подвергалась тщательной 

цензуре. В основном газеты печатали радужные статьи по поводу советско-германского пакта о 

ненападении. Доступа к секретным архивам у Федотова не было. Между тем в день подросток 

исписывал мелким почерком по сто страниц. 



Может быть, записи велись в некоем измененном состоянии сознания? Иными словами, 

Лева Федотов являлся медиумом, получавшим информацию из неизвестного источника. 

Впрочем, это - лишь гипотеза, у которой нет прямых подтверждений. 

Русская Семерка 

История  

«Казакия»: где нацисты разрешили казакам 

создать своё государство 

Готовя вторжение в СССР, нацистское руководство совершенно не заботилось о том, чтобы 

подыскать себе союзников среди славянских народов СССР. Разве что оно уделило некоторое 

внимание подготовке разведывательных и диверсионных отрядов из представителей отдельных 

национальных меньшинств. По поводу остальных народностей господствовало мнение, что 

угнетение со стороны режима большевиков и без того побудит их не оказывать сопротивление 

гитлеровцам. А если сопротивление всё-таки будет, то вермахт достаточно силён, чтобы его 

сломить. Делиться своей властью на оккупированных территориях с кем-либо из местных 

нацисты не собирались. Даже проект министра по делам оккупированных восточных 

территорий, бывшего подданного Российской империи Альфреда Розенберга, 

предусматривающий создание марионеточной Украины под протекторатом Германии, был 

отброшен. Деятели белоказачьей эмиграции, наполнявшие в это время приёмные различных 

учреждений Третьего рейха, удручённо свидетельствовали, что немцы не видят разницы между 

русскими и казаками и совсем не интересуются казацким вопросом. Ситуация изменялась по 

мере возрастания трудностей у немецких войск в деле завоевания России. Уже в конце 1941 

года некоторые немецкие командующие стали составлять охранные части из пленных 

советских военнослужащих казацкого происхождения, решивших служить немцам. При 

командовании группой армий «Юг» был создан штаб формирования казачьих войск. Весной 

1942 года, планируя наступление немецких войск на Кавказ, Гитлер узаконил эти соединения. 

Определённую роль в этом сыграл возглавлявшийся Розенбергом Институт континентальных 

исследований, который придумал «арийскую» доктрину полноценности «казацкого народа», 

отличного от русского. Казаки были объявлены потомками германцев-готов, живших в 

причерноморских степях в IV веке. Нацисты включили Донскую казачью область в 

рейхскомиссариат Украина, а Кубанскую и Терскую области – в рейхскомиссариат Кавказ. При 

этом было восстановлено традиционное местное казацкое самоуправление под контролем 

германской оккупационной администрации. Повсеместно проводились выборы станичных и 

окружных атаманов. В сентябре 1942 года немцы позволили провести в Новочеркасске Донской 

войсковой круг, который избрал Походного атамана Войска Донского и войсковой штаб. В 

ноябре 1942 года лидеры донского казачества даже предъявили германскому командованию 

«декларацию Войска Донского», в которой просили позволить вернуться на Дон казакам из 

числа советских военнопленных и служащих в вермахте для формирования из них казачьей 

антибольшевистской армии. Просили атаманы и о том, чтобы: размеры продовольственных 

поставок с Дона в Германию соответствовали определённым договорным нормам, а не 

назначались оккупационной администрацией произвольно, а также о праве донских властей 

самим распоряжаться ценным достоянием Войска – конским поголовьем. Декларация осталась 

без ответа. На Кубани немецкая администрация решила создать показательный округ, 

полностью самоуправляющийся казаками. Он охватывал территорию с населением 160 тысяч 

человек. Германская администрация сама назначала окружного атамана, но зато только ему 

подчинялись станичные атаманы. В этом было отличие данной казачьей территории от всех 

остальных, где реальными начальниками каждого атамана были оккупанты. К этой земле и 

применяют обычно неофициальное название «Казакия», которого не было ни в одном 

документе. Иногда Казакией называют все населённые казаками земли юга России, 

подчёркивая, что по замыслу Гитлера предполагалось придать всей этой обширной территории 
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форму единого государства под германским протекторатом. Это совершенно не соответствует 

действительности. Гитлер практически не интересовался политикой на Кавказе. Не имея 

возможности контролировать всех и вся, он предоставил свободу действий в данном вопросе 

министерству Розенберга и военному командованию. Какого-то единого чёткого плана, что 

делать с казачьими территориями, у немцев не существовало. Казаки использовались ими лишь 

для достижения определенных целей: обеспечение лояльности гражданского населения, 

бесперебойные поставки продуктов и фуража в Германию и для германской армии, 

формирование казачьих отрядов для борьбы с партизанами в тылу (для войны на фронте против 

русских казачьи коллаборационисты не считались достаточно надёжными). 19 ноября 1942 года 

началось контрнаступление советских войск под Сталинградом. Произошел коренной перелом 

в ходе Второй мировой войны. Наименее зашоренные деятели из нацистского руководства 

стали энергичнее искать дополнительные политические ресурсы для осуществления германской 

стратегии. В декабре 1942 года Имперское министерство оккупированных восточных 

территорий образовало Казачье управление Дона, Кубани и Терека, которое ставило своими 

задачами, среди прочего, добиваться освобождения советских военнопленных казаков и 

возвращения их на родину, репатриации угнанных в Германию казацких остарбайтеров, 

образования общего Временного казацкого правительства. При известных условиях это могло 

стать шагом к созданию единой Казакии. Но такие условия не сложились. Уже 1 января 1943 

года командование группы армий «А» на Кавказе было вынуждено отдать приказ об отводе 

немецких войск на линию Нижнего Дона и на Голубую линию в низовьях Кубани. Большая 

часть казачьих земель при этом немцами оставлялась. В феврале 1943 года советские войска 

заняли все земли бывшего Донского войска. В октябре 1943 года завершилось освобождение 

Кубани от немецких захватчиков. Довольно значительное количество казаков испытывало 

ненависть к советской власти за её прежние деяния и, кроме того, они боялись мести 

коммунистов за сотрудничество с оккупантами. Лояльный настрой казаков по отношению к 

немцам спровоцировал перед самой немецкой оккупацией сам Сталин. По его приказу в мае-

июне 1942 года из отдельных кубанских станиц депортировали казацкое население, признанное 

неблагонадёжным. Поэтому в январе-феврале 1943 года вместе с немецкими войсками с Терека, 

Дона и Кубани ушли по меньшей мере 265 тысяч человек гражданских. Часть этих беженцев, 

искавших по окончании войны убежища в стане западных союзников, была выдана 

британскими войсками Советскому Союзу в мае 1945 года вместе с участниками 

коллаборационистских казацких формирований. 

 Ярослав Бутаков 
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Тайна ювелира Казеннова 

и сталинский орден 

«Победа» 
 

Отдельным пунктом в ювелирном искусстве 

всегда стояли ордена, изготовленные из 

драгоценных металлов. Честно говоря, в военных 

медалях и орденах я далеко не спец, но история, 

связанная с уникальными кристаллами, очень 

меня увлекла. Знаменитая награда для самой 

верхушки военачальников была создана по 

приказу Сталина в 1943-м году, когда 
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долгожданный триумф над гитлеровскими полчищами уже витал в воздухе. Орден «Победа» 

торжественно сверкал великолепной платиной, бриллиантами - наследием из царской казны, и 

крупнейшими в мире рубинами. 

Сразу несколько художников-медальеров представили вождю готовые эскизы будущей 

награды. Версия Анатолия Кузнецова, который ранее разработал орден Отечественной войны, 

пришлась Иосифу Виссарионовичу по душе. Но он внес свои коррективы: вместо барельефа 

Ленина и Сталина, помещенного на округлом медальоне внутри пятиконечной звезды, отец 

народов приказал изобразить кремлевскую Спасскую башню. Вскоре были готовы на выбор 

еще семь эскизов, фаворитом среди которых стал вариант с надписью на алой ленте «Победа». 

Согласно сталинским пожеланиям, центральная картинка должна была располагаться на 

фоне голубого неба. И драгоценным материалом ордена вождь выбрал платину, а не золото. 

Сверкающие чистые бриллианты и пурпурные рубины, словно напоминающие о пролитой в 

боях крови, придали бы ювелирному творению настоящий победоносных дух. Вскоре 

Советскому Союзу предстояло увидеть первый пробный экземпляр высшей награды. 

Дело в том, что ранее все награды изготавливались на Монетном дворе. Заказ на 

реализацию нового проекта ордена поступил на этот раз на Московскую ювелирно-часовую 

фабрику. Именно поэтому «Победа» не имеет печати Монетного двора. Однако не все 

копиисты знают о такой особенности, в связи с чем, реплики военного ордена часто делают с 

ненужным клеймом. Итак, ювелир Иван Казеннов приступил к творческому процессу. 

Бриллианты из бывшего императорского фонда прекрасно подошли. Рубины же пришлось 

собирать со всех уголков столицы. Но их размер и оттенки значительно отличались друг от 

друга. Притом, что лучи пятиконечной звезды должны были быть совершенно одинаковы. 

Время поджимало: сроки на изготовление ордена нельзя было самовольно продлевать. Но 

где же взять несколько идентичных природных рубинов? Умирая, Казеннов признался ученику, 

что много лет хранил на свой страх и риск тайну - он заменил натуральные кристаллы 

синтетическими. В итоге, вождь остался доволен, не подозревая о секретном нюансе. Конечно, 

мастер рисковал, но благодаря его идее «Победа» увидела свет в положенное время. 170 

красивейших бриллиантов общим весом в 16 карат и 300 граммов роскошной платины искусно 

сочетались с синтетическим пурпуром рубинов. 

Двадцать орденов вышли из-под инструментов ювелиров. Но награды нашли своих 

победителей лишь через год, когда был награжден и сам верховный главнокомандующий, И. В. 

Сталин. К слову, он получил высшую награду дважды. Так же, как маршалы Георгий Жуков и 

Александр Василевский. Всего почетными обладателями ювелирных шедевров для высших 

военачальников стали 17 человек. 

Интересная история произошла с наградой Леонида Ильича Брежнева. Неожиданно ему 

присвоили звание маршала в 1976-м году, а затем, через два года, вручили орден Победа. Слухи 

о том, что генерального секретаря хотят сделать генералиссимусом, стали распространяться со 

скоростью света. В 1989-м году Михаил Горбачев отменил награждение Брежнева, поскольку 

оно противоречило самой сути ордена. 

Мраком тайны покрыто и наличие Победы у единственного ныне живого ее обладателя, 

румынского короля Михая Первого. Поговаривали, что правитель продал уникальную награду 

знаменитому Рокфеллеру за 1 миллион долларов. А тот, в свою очередь, спустил пятиконечную 

драгоценную звезду с аукциона «Сотбис». Мнения о современной стоимости Победы 

разделились: суммы называют от 4 до 20 миллионов долларов. Сам Михай Первый продажу 

всячески отрицает. Надеюсь, что подобные слухи ничем не подтвердятся, ведь торговать 

историей - не самое хорошее дело. Обычно так поступают, когда денежные купюры становятся 

дороже чести и совести. 
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ЛИТЕРАТУРА  

 

Семен Гудзенко, ушедший на фронт в 1941 году, когда ему было 19 

лет, написал это стихотворение в 1945 году. 

Нас не нужно жалеть, ведь и мы никого б не жалели. 

Мы пред нашим комбатом, как пред господом богом, чисты. 

На живых порыжели от крови и глины шинели, 

на могилах у мертвых расцвели голубые цветы. 

Расцвели и опали... Проходит четвертая осень. 

Наши матери плачут, и ровесницы молча грустят. 

Мы не знали любви, не изведали счастья ремесел, 

нам досталась на долю нелегкая участь солдат. 

У погодков моих ни стихов, ни любви, ни покоя - 

только сила и зависть. А когда мы вернемся с войны, 

все долюбим сполна и напишем, ровесник, такое, 

что отцами-солдатами будут гордится сыны. 

Ну, а кто не вернется? Кому долюбить не придется? 

Ну, а кто в сорок первом первою пулей сражен? 

Зарыдает ровесница, мать на пороге забьется,- 

у погодков моих ни стихов, ни покоя, ни жен.                 

Кто вернется - долюбит? Нет! Сердца на это не хватит, 

и не надо погибшим, чтоб живые любили за них. 

Нет мужчины в семье - нет детей, нет хозяина в хате. 

Разве горю такому помогут рыданья живых? 

Нас не нужно жалеть, ведь и мы никого б не жалели. 

Кто в атаку ходил, кто делился последним куском, 

Тот поймет эту правду,- она к нам в окопы и щели 

приходила поспорить ворчливым, охрипшим баском. 

Пусть живые запомнят, и пусть поколения знают 

эту взятую с боем суровую правду солдат. 

И твои костыли, и смертельная рана сквозная, 

и могилы над Волгой, где тысячи юных лежат,- 

это наша судьба, это с ней мы ругались и пели, 

подымались в атаку и рвали над Бугом мосты. 

...Нас не нужно жалеть, ведь и мы никого б не жалели, 

Мы пред нашей Россией и в трудное время чисты. 

А когда мы вернемся,- а мы возвратимся с победой, 

все, как черти, упрямы, как люди, живучи и злы,- 

пусть нам пива наварят и мяса нажарят к обеду, 

чтоб на ножках дубовых повсюду ломились столы. 

Мы поклонимся в ноги родным исстрадавшимся людям, 

матерей расцелуем и подруг, что дождались, любя. 

Вот когда мы вернемся и победу штыками добудем - 

все долюбим, ровесник, и работу найдем для себя. 
 



КАЗАЧЬЯ ПОЭЗИЯ  
 

ЛЕОНИД ПЕТРОВИЧ ВОЛКОВ 

Казачий офицер, сотник 1-го Амурского казачьего полка. Родился в Санкт-Петербурге 3 

мая 1870 года в семье потомственного дворянина, полковника, военного топографа. Общее 

образование получил в Гатчине, в Сиротском институте. Там и пристрастился к чтению 

книг, в этом же институте появились его первые стихи. Восемнадцатилетним юношей уехал 

на Амур в Благовещенск. В 1892 году окончил Иркутское юнкерское училище с направлением в 

Амурский казачий конный полк хорунжим. По характеру мягкий, впечатлительный, очень 

добрый, не в состоянии был обидеть кого-либо из подчиненных ему казаков, почему и 

пользовался с их стороны большой любовью. Обладая недурным поэтическим талантом, много 

писал, сотрудничал со многими газетами Дальнего Востока. Еще при жизни вышли в 1895 и 

1899 гг. два сборника его стихов. Участвуя в ликвидации Боксерского восстания в качестве 

командира 4-й сотни, в районе китайского городка Айгунь 21 июля 1900 года убит в бою 

осколком гранаты. В его память в 1901 году в восемнадцати верстах от Благовещенска 

основан казачий хутор Волковский, ныне село Волково. В 1902 году в Хабаровске в типографии 

штаба Приамурского военного округа вышел посмертный сборник произведений Л.П. Волкова. 

         ХАБАРОВСК 

В соседстве гольда и маньчжура, 

Где жили прежде дикари, 

Где в грудь широкую Амура 

Вливает воды Уссури, 

Где так недавно над тайгою 

Еще лежал глубокий сон 

И чуть заметною тропою 

Ходил на зверя орочон, 

Где диких гор немые груды 

Ласкали грозы да пурга, 

Теперь шумят, волнуясь, люди 

И дышат жизнью берега. 

И вместо прежнего шаманства, 

Раздоров, войн — царит окрест 

Великий символ христианства 

И вестник мира — Божий крест, 

И в воды смотрится Амура, 

Как в дни владычества Изров, 

Гиганта грозная фигура 

Наместник края — Муравьев. 

Черты лица покоя полны, 

И гордо думает герой: 

— Пусть бьют в утес с разбега волны 

Неутомимой чередой, 

Пусть лижут бешено каменья, — 

Высоко поднят пьедестал, 

И с злобным стоном пораженья 

Отпрянет вглубь холодный вал. 

                   * * * 
Бросает на небо заря позолоту, 

И медленно гаснет, темнеет Амур… 

Уже отдыхает, закончив работу, 

Под кровлею фанзы усталый маньчжур. 

Ложится молчанье на лоно природы; 

Огни зажигает лазоревый свод, 

И будит и гонит шумящие воды 

Железною грудью своей пароход… 

Душистой прохладой от берега веет, 

Кой-где, подымаясь, клубится туман. 

Мрачным ущельем угрюмо чернеет, 

Окутанный тенью, заснувший Хинган… 

                  * * * 

В первые дни покорения края, 

Дни неустанных трудов, 

Вниз по Амуру, препятствий не зная, 

Плыл на плотах Муравьёв. 

Были с ним люди могучие волей, 

Смелые духом и полные сил, 

Их не согнуло суровою долей, 

Ветер противный с дороги не сбил. 

Их не забудут ни Царь, ни Россия. 

Занят без выстрелов Дальний Восток… 

Скоро полвека, как волны морские 

С шумом ложатся на русский песок!.. 

Вслед за плотами, под видом участья 

И состраданья к братьям родным, 

Двинулась шайка искателей счастья 

С разного рода товаром гнилым… 

Мену успешно ведя с гиляками, 

Водкой торгуя и затхлой мукой, 

Всюду кичились своими трудами 

Эти предатели славы родной, 



Люди, богатые собственным мненьем… 

Только на долю им пало одно: 

Все, кто живые, клеймятся презреньем, 

Все, кто скончались, забыты давно. 

                    * * * 

В соседстве гольда и маньчжура, 

Где прежде жили дикари, 

Где в грудь широкого Амура 

Вливает воды Уссури, 

Где так недавно над тайгою 

Ещё лежал глубокий сон 

И чуть заметною тропою 

Ходил на зверя орочён, 

Где диких гор немые груди 

Ласкали грозы да пурга, – 

Теперь шумят, волнуясь, люди 

И дышат жизнью берега. 

И вместо прежнего шаманства, 

Раздоров, войн царит окрест 

Великий символ христианства 

И вестник мира – Божий крест… 

И в воды смотрится Амура, 

Как в дни владычества суров, 

Своею мощною фигурой 

Наместник края Муравьёв… 

Черты лица покоя полны, 

И, мнится, думает герой: 

Пусть бьют в утёс с разбега волны 

Неутомимой чередой, 

Пусть лижут бешено каменья, – 

Высоко поднят пьедестал, 

И с злобным стоном пораженья 

Отпрянет в глубь холодный вал. 

                   * * * 
Темно и пусто вкруг ограды… 

Окутан храм в ночную мглу… 

Неугасаемой лампады 

Огонь колеблется в углу… 

Там Божьей Матери икона. 

Стоит лучом озарена, 

Больных и сирых оборона, 

Священный дар Албазина. 

С верховьев до низа Амура 

Икону эту чтит народ; 

Про Хабарова и даура, 

Идет рассказ из рода в род. 

Умрет о них воспоминанье, 

Сотрет могилы долгий век, 

Но в помощь Божию преданье 

Не позабудет человек! 

В часы душевного разлада, 

И в ясный день, и в поздний час, 

Напомнит каждому лампада 

Что есть Заступница у нас! 

                  * * * 

День за днём под дугой колокольчик 

звенит!.. 

Между гор, как змея извиваясь, 

Бесконечною лентой дорога бежит, 

В бесконечной же дали теряясь… 

Тишь, безлюдье кругом. Точно вымер  

                                                       окрест. 

Промелькнёт разве где у дороги 

Почерневший от времени, сгорбленный  

                                                       крест 

Да порою посёлок убогий… 

Проплетётся обоз, кандалами звеня, 

Арестанты пройдут под конвоем… 

И опять та же глушь, то же моря огня 

Обливает томительным зноем… 

День за днём под дугой колокольчик 

звенит!.. 

Между гор, как змея извиваясь, 

Бесконечною лентой дорога бежит, 

В бесконечной же дали теряясь… 

                  * * * 

Дремлет Обь, убаюкана снами; 

Тёмной лентой бегут берега; 

И поникшими долу листами 

Не шелохнет немая тайга… 

Ярко светит луна молодая, 

В чудных блёстках горит небосвод, 

И, зеркальную гладь разрезая, 

С ровным стуком бежит пароход. 

Вдалеке чуть мерцает зарница. 

Замерла неоглядная ширь… 

И всё дальше и дальше столица, 

И всё глуше и глуше Сибирь… 

                  * * * 
Не богат наш край преданьями 

Эпопеи вековой; 

Переполнен он страданьями, 

Тьмой глубокой и нуждой. 

Не легка была с природою 

Первых выходцев борьба: 

Сразу встретила невзгодою 

Их жестокая судьба! 

Бой вести пришлося с холодом, 

С бездорожием тайги. 

Неизвестностью и голодом 

Замедлялись их шаги. 

Но в стремлениях упорные, 

Шли вперёд они везде, 

На хребты взбираясь горные, 



Вниз спускаясь по воде. 

Шли, тревожась опасеньями, 

Что задавит их Китай… 

Да! Тяжёлыми лишеньями 

Покорён Амурский край!.. 

Под трудами невозможными 

Надломилось много сил; 

Под деревьями дорожными 

Много вырыто могил… 

Не волнуясь больше злобами 

Завоёванной реки, 

Спят под снежными сугробами 

Беспробудно казаки. 

И поёт им память вечную 

Диким голосом пурга, 

Да беседу бесконечную 

О былом ведёт тайга. 

             * * * 

Зеркальное лоно Амура 

Купается в бледной тени… 

На том берегу у маньчжура 

Вечерние блещут огни… 

Звезда за звездой выступает; 

Блестящая всходит луна, 

И тихо земля засыпает 

В объятьях волшебного сна… 

Лишь гулом дрожащим смущая 

Безмолвие дремлющих вод, 

У мола, пары выпуская, 

Пришедший шипит пароход. 

               * * * 

Перестаньте играть! Эта сила огня, 

Эти нежные, страстные звуки, 

Как ребёнка, рыдать заставляют меня, 

Вызывая забытые муки. 

Перестаньте играть, этой дикой стране 

Непонятны такие мотивы, 

Здесь под снегом глубоким, в глухой  

                                                тишине, 

Замирают святые порывы. 

Всё, что было заветной и тайной мечтой, 

Что сжилося со мной с колыбели, – 

Всё схоронено здесь, и курган снеговой 

Намели над могилой метели. 

Перестаньте играть! Эта сила огня, 

Эти нежные, страстные звуки, 

Как ребёнка, рыдать заставляют меня, 

Вызывая забытые муки… 

                    * * * 
Плачет над городом звон колокольный, 

Звуки печальные льются рекой, 

В душу врывается холод невольный, 

Сердце сжимается страшной тоской. 

Давит, как камень, сознанье бессилья, 

Каяться надо в свершённых грехах. 

Смелая мысль, как подбитые крылья, 

Дать не решается полный размах. 

Память рисует картины былые, 

Ясно встают предо мною они. 

Старая церковь, иконы святые, 

Пурпур зари догорает в окне, 

Тихо на ризах колеблются тени, 

Сумрак, сгущаясь, плывёт надо мной. 

Я с умиленьем склоняю колени 

С детской наивностью веры слепой. 

Старый священник пытливо и строго 

Смотрит в глаза мне, и чувствую я, 

Нужно мне высказать пастырю много, – 

Много грехов на душе у меня: 

Маму обидел, не слушался няни, 

Как-то из шкафа варенье стащил, 

В жарком сраженье у маленькой Тани 

Волосы вырвал и нос ей разбил... 

Пастырь качает седой головою: 

«Старших не слушаться, сын мой,  

                                              грешно». 

Где-то те годы... Жестокой судьбою 

Детскую веру разбило давно, 

Душу мою отравило сомненьем, 

Плакать, как прежде, теперь не могу. 

Но, не решаясь бороться с теченьем, 

Я, как другие, для выгоды лгу. 

Жалких условностей раб подневольный 

Слушаю я – и щемящей тоской 

Грудь наполняет мне звон колокольный, 

Плачущий горько над ложью людской. 
  
На Дальнем Востоке 

Шума зловещего полны, 

Яростно борются волны. 

Бешеный мчится прилив, 

Бурной весенней порою, 

Серой окутанный мглою, 

Грозен Татарский пролив. 

Убраны гребни в седины, 

С треском огромные льдины 

Лезут на берег крутой. 

В пене жемчужной каменья… 

Тщетны валов нападенья, 

Ждёт их постылый отбой. 

Ветер ревёт с океана… 

Смутно сквозь полог тумана 

Виден вдали Сахалин – 

Остров цепей и изгнанья, 

Остров людского страданья, 



Буйных ветров властелин. 

Дик он природой угрюмой, 

Полон тяжёлою думой, 

Хмурым глядит стариком, 

Точно его заклеймила 

Каторги тёмная сила 

Вечным железным клеймом! 

              * * * 

Под небом Франции далёкой, 

Средь католических крестов, 

На старом кладбище Ла-Шеза 

Зарыт в могиле Муравьёв. 

Вдали любимой им отчизны 

Скончался он, судьбой гоним; 

В Париже шумном русской тризны 

Друзья не справили над ним. 

Несутся годы, мчится время, 

Стирая прошлого следы, 

Но в землю брошенное семя 

Дало обильные плоды. 

Мы твёрдо стали на Амуре, 

Вошли в открытый океан, 

Флаг русский поднят в Порт-Артуре 

И отдан нам Талиенван. 

Здесь помнят графа Муравьёва!.. 

Ещё недавно жил Сизой, 

Носитель истинного слова 

И первый пастырь городской. 

Ещё не все сошли в могилы, 

Ещё живут в глухих углах 

Борцы, растратившие силы 

На бесприютных берегах. 

И здесь я вижу, между нами, 

Когда-то мощной силы цвет, 

Давно покрыты сединами, 

Стоят свидетели тех лет. 

Да! труден был их путь тернистый! 

Прошла тяжёлая пора, 

Теперь разросся сад тенистый 

На месте графского шатра. 

Шумят деревья, зеленея, 

Желанный мир царит кругом, 

И монумент стоит, белея, 

Напоминая о былом. 

Что в вечность канули те годы, 

Сбылися смелые мечты: 

Амур волнуют пароходы, 

Горят над городом кресты. 

Везде раскинулись селенья, 

Могучей жизнью дышит край, 

И смотрит, полный уваженья, 

На нас с надеждою Китай. 

                  * * * 

Скучны мне шумной толпы ликования, 

Режут глаза золотые огни, 

Давит мучительно бремя сознания, 

Что миновали беспечные дни. 

Сердце терзает раздумье тревожное, 

Призраков детства до боли мне жаль… 

Тусклою звёздочкой счастье возможное 

Манит куда-то в туманную даль. 

Мимо проносится пара за парою, 

В общем веселье один я угрюм – 

Блеском мишурным, как сказкою старою, 

Ищущий правды, не тешится ум. 

Пошлыми кажутся лица довольные – 

Мысли серьёзной не видно на них… 

Жалкие люди, актёры невольные, 

Верные слуги страстишек своих, 

Вас увлекает не жажда познания, 

К страждущим братьям святая любовь – 

Мелкая зависть, пустые желания, 

Портят, волнуя, горячую кровь! 

                    * * * 

Суровая Сибирь! Тебе я не родной, 

Провёл я не в тебе младенческие годы… 

В огромном городе мечталось мне порой 

Про прелесть дикую нетронутой природы. 

Дышалось тяжело мне в каменных стенах, 

И, милое дитя изнеженной столицы, 

Я грёзами бродил в запущенных лесах, 

Завидовал тому, что крылья есть у  

                                                     птицы… 

Сбылись мечты, увидел я Сибирь… 

Могучие хребты в незыблемом покое, 

Ворчливую тайгу, степей безбрежных  

                                                        ширь, 

Мороза испытал дыханье ледяное. 

Мятежною пургой обвеяло меня... 

Я стал сибиряком, но только не душою... 

Семь лет прошло с тех пор, и мучаюся я 

По брошенным друзьям невольною  

                                                         тоскою. 

Мне хочется назад, на родину свою, 

Где мысли есть простор, где светочи  

                                                  искусства... 

О, мачеха Сибирь, тебя я не люблю 

За то, что твой народ без сердца и без  

                                                    чувства!.. 

Им движет не любовь, а алчность торгаша. 

За брошенный упрёк карает он сурово, 

Рассудок в нём молчит, бездействует  

                                                           душа, 

За бред считает он восторженное слово! 



Природа хороша, но страшно пустоты 

Расчётливых людей и пошлой их рутины!.. 

Зачем, скажите, мне солгали вы, мечты, 

Рисуя предо мной волшебные картины?.. 
 

ВСТРЕЧАЯ ПРАЗДНИК ПОЛКОВОЙ 

Сегодня, в праздник Войсковой, 

Вполне довольные друг другом, 

Одною дружною семьей 

Мы здесь собрались тесным кругом. 

Гостям всем рады казаки. 

Довольны ими без изъятья: 

Мы меж собою все близки, 

На службе Царской все мы братья. 

Единством армия сильна, 

Могуча матушка Россия. 

Ей вражья злоба не страшна, 

Не грозны вороги лихие. 

Пусть будет дружба всех крепка. 

Тогда в бою, я верю свято, 

Солдат поддержит казака, 

Казак же выручит солдата. 

Во время ужасов войны, 

С пути сметая все преграды, 

Взаимной выручкой сильны 

Не дрогнут русские отряды. 

В военной розни много зла, 

И вред ея для всех понятен, 

А честь двуглавого орла 

Везде, всегда была без пятен. 

Я подымаю свой бокал 

И пью со всеми казаками: 

Дай Бог, чтоб братства идеал 

Царил над нашими войсками. 

                 * * * 

Прохладой веет с океана… 

Ночною мглой одет восток. 

Пронизан сыростью тумана, 

Спокойно спит Владивосток. 

Едва заметны очертанья 

Стоящих в гавани судов… 

Полны сурового молчанья 

Громады каменных домов. 

Порой, безмолвье нарушая, 

Лениво сторож простучит… 

И снова смолкнет всё. Немая 

Над спящим портом ночь царит. 

                   * * * 

Я не помню детства золотые годы, 

Радостей немного дали мне они. 

С малых лет лишённый ласки и свободы, 

Рос я, проклиная прожитые дни. 

Колыбельных песен няня мне не пела, 

С кроткою улыбкой не качала мать… 

Рано надо мною буря прошумела, 

Рано мне пришлося горе испытать. 

Брошенный судьбою на чужие руки, 

Я не знал, что значит свой родимый кров. 

Пали мне на долю горести и муки 

Да куски и крохи от чужих пиров. 

Оттого нередко грустным я бываю, 

Раздражаюсь часто и кажуся злым, 

Что в людей я веру с каждым днём теряю, 

Что мне мир обширный кажется пустым!.. 

В шумных развлеченьях я искал забвенья 

Искренность и правду я хотел найти, 

Чтоб в беседе братской позабыть сомненья 

И хотя немного душу отвести… 

Как дитя, наивно, сердце открывая, 

В людях ошибался слишком часто я; 

С каждою ошибкой горечь накопляя, 

Стал я нелюдимым и ушёл в себя. 

Вечною тревогой мысли беспокоя, 

На чужое счастье я гляжу угрюм… 

Как же мне смеяться, если нет покоя 

Ни одной минуты от тяжёлых дум?!.. 
 

           Смелые духом 
В первые дни покорения края, 

Дни неустанных трудов, 

Вниз по Амуру, препятствий не зная, 

Плыл на плотах Муравьев. 

Были с ним люди, могучие волей, 

Смелые духом и полные сил. 

Их не согнуло суровою долей, 

Ветер противный с дороги не сбил. 

Их не забудут ни царь, ни Россия. 

Занят без выстрела Дальний Восток... 

Скоро полвека, как волны морские 

С шумом ложатся на русский песок!.. 
 

Посвящение отцу Александру (Сизому), 

участнику сплавов графа Муравьева 

Безыскуственны речи простые твои, 

Но видны в них: наглядность примера, 

Неподдельное чувство горячей любви 

И в Творца беспредельная вера. 

Молодой, полный сил, ты приехал сюда 

Проповедывать Вечное Слово, 

И положено много тобою труда 

В этом крае во имя Христово. 

Из амурских героев, что вел Муравьев, 

Проводил ты уж многих в могилы 

И телесный недуг, и десятки годов, 

Расшатали железные силы. 

На покое теперь доживая свой век, 



Вспоминаешь ты прежние драмы, 

Как боролся с природой дикарь-человек, 

Воздвигались первые храмы 

И глядишь, умиляясь открытой душой, 

Орошаясь невольно слезами, 

Как над городом блещут вечерней зарей 

Купола золотыми крестами. 

*** 

АРСЕНИЙ НЕСМЕЛОВ  
"Китобой" — русский тральщик. Зимой 1920 г. совершил переход из Ревеля в Севастополь 

в Русскую армию генерала Врангеля. Поэт русской эмиграции Арсений Несмелов посвятил 

отважному кораблю стихи: 
 

Это — не напыщенная ода, 

Обойдемся без фанфар и флейт! 

…Осень девятнадцатого года. 

Копенгаген. Безмятежный рейд. 

Грозная союзная эскадра, 

Как вполне насытившийся зверь, 

Отдыхает… Нос надменно задран 

У любого мичмана теперь. 

И, с волною невысокой споря, 

С черной лентой дыма за трубой 

Из-за мола каменного, с моря 

Входит в гавань тральщик «Китобой». 

Ты откуда вынырнул, бродяга?.. 

Зоркий Цейсс ответит на вопрос: 

Синий крест Андреевского флага 

Разглядел с дредноута матрос… 

Полегла в развалинах Россия, 

Нет над ней державного венца, 

И с презреньем корабли большие 

Смотрят на малютку-пришлеца. 

Странный гость! Куда его дорога, 

Можно ли на рейд его пустить? 

И сигнал приказывает строго: 

«Стать на якорь. Русский флаг спустить». 

Якорь отдан. Но, простой и строгий, 

Синий крест сияет с полотна; 

Суматоха боевой тревоги 

У орудий тральщика видна. 

И уже над зыбью голубою 

Мчит ответ на дерзость, на сигнал: 

«Флаг не будет спущен. Точка. К бою 

Приготовьтесь!» — Вздрогнул адмирал. 

Он не мог не оценить отпора! 

Потопить их в несколько минут 

Или?.. Нет, к громадине линкора 

Адмиральский катер подают! 

Понеслись. И экипаж гиганта 

Видел, как, взойдя на «Китобой», 

Заключил в объятья лейтенанта 

Пристыженный адмирал седой. 

Вот и всё. И пусть столетья лягут, 

Но Россия не забудет, как 

Не спустил Андреевского флага 

Удалой моряк! 
 

Арсению Несмелову суждено было вернуться в СССР в 1945 году в арестантском вагоне. 

Ему тогда было пятьдесят шесть лет. Когда советские войска заняли Харбин, то поэт ждал 

ареста. Он знал, что имя его – в списке опаснейших врагов. Русский поэт-офицер Арсений 

Несмелов-Митропольский до суда не дожил. Согласно официальной справке он умер 6 декабря 

того же года в пересыльной тюрьме. А своим судьям он заранее написал: 
 

Часто снится: я в обширном зале... 

Слыша поступь тяжкую свою, 

Я пройду, куда мне указали, 

Сяду на позорную скамью. 
 

Сяду, встану, - много раз поднимут 

Господа в мундирах за столом. 

Все они с меня покровы снимут, 

Буду я стоять в стыде нагом. 
 

Сколько раз они меня заставят 

Жизнь мою трясти-перетряхать. 

И уйдут. И одного оставят, 

А потом, как червяка, раздавят 

Тысячепудовым: р а с с т р е л я т ь! 

 

Заторопит конвоир: "Не мешкай!" 

Кто-нибудь вдогонку крикнет: "Гад!"                                               

С никому не нужною усмешкой 

Подниму свой непокорный взгляд. 

А потом - томительные ночи 

Обступившей, непроломной тьмы. 

Что длиннее, но и что короче 

Их, рождённых сумраком тюрьмы. 
 

К надписям предшественников – имя 

Я прибавлю горькое своё. 

Сладостное: "Боже, помяни мя" – 

Выскоблит тупое остриё. 



 

Всё земное отмету, оставлю, 

Стану сердцем сумрачно-суров, 

И, как зверь, почувствовавший травлю, 

Вздрогну на залязгавший засов. 
 

И без жалоб, судорог, молений, 

Не взглянув на злые ваши лбы, 

Я умру, прошедший все ступени, 

Все обвалы наших поражений, 

Но не убежавший от борьбы! 

https://www.facebook.com/groups/beloe/permalink/3089799474579716/ 
 

НИКОЛАЙ МЕЛЬНИКОВ 
«Мой друг Коля Мельников»,1991 г., даты жизни: 6 марта 1966 г.- 24 мая 2006 г. 

Официальная версия смерти - остановка сердца, близкие считают, что поэта убили 

https://obiskusstve.com/1668254488662903393/nash-sovremennik-russkij-hudozhnik-igor-

mihajlovich-sushenok/ 
 

       Льётся время… Век двадцатый 

       Отплясался на стране, 

И стоят все те же хаты, 

Поредевшие вдвойне. 
 

В хатах тихо меркнут люди, 

Обнищавшие втройне, 

И не знают, что же будет 

В их деревне, в их стране. 
 

Войны, ссылки, труд дешёвый, 

Принужденье и обман, 

Как тяжелые оковы, 

Крепко спутали крестьян. 
 

Ни вздохнуть, ни просветлиться, 

На Москву – тяжёлый взгляд, 

Словно враг засел в столице 

И ничтожит всё подряд… 
 

Но страшней, чем пораженье, 

Хуже хаоса в стране – 

Злое, тихое вторженье 

В душу русскую извне. 

 

Постепенно, год от года 

Всё подлее и сильней 

Заражение народа 

Грязью новых смутных дней!(...) 
 

     Поставьте памятник деревне 
Поставьте памятник деревне 

На Красной площади в Москве, 

Там будут старые деревья, 

Там будут яблоки в траве. 
 

И покосившаяся хата 

С крыльцом, рассыпавшимся в прах, 

И мать убитого солдата 

С позорной пенсией в руках. 
 

И два горшка на частоколе, 

И пядь невспаханной земли, 

Как символ брошенного поля, 

Давно лежащего в пыли. 
 

И пусть поёт в тоске от боли 

Непротрезвевший гармонист 

О непонятной "русской доле" 

Под тихий плач и ветра свист. 
 

Пусть рядом робко встанут дети, 

Что в деревнях ещё растут, 

Наследство их на белом свете - 

Все тот же чёрный, рабский труд. 
 

Присядут бабы на скамейку, 

И всё в них будет как всегда - 

И сапоги, и телогрейки, 

И взгляд потухший... в никуда. 

Поставьте памятник деревне, 

Чтоб показать хотя бы раз 

То, как покорно, как безгневно 

Деревня ждёт свой смертный час. 
 

Ломали кости, рвали жилы, 

Но ни протестов, ни борьбы, 

Одно лишь "Господи помилуй!" 

И вера в праведность судьбы. 
 

Поставьте памятник деревне 

На Красной площади в Москве, 

Там будут старые деревья, 

Там будут яблоки в траве. 

 

                       

                                  1995 год 

https://www.facebook.com/groups/beloe/permalink/3089799474579716/
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             ИЗБРАННОЕ 
 

Стихи не могут быть не о любви! 

Поэзия, распутная бабенка, 

раскинув бедра жаркие свои, 

к себе прижмет почти ещё ребенка. 

И не отпустит больше никогда, 

заставив на алтарь твоей надежды 

нетронутые застилать одежды 

и совершать на них восторг стыда. 

И вот тогда тебя, раба её, 

приколет словно бабочку к неволе, 

от сладкой задыхающейся боли, 

поэзии стальное острие. 

                   *** 

Зимний вечер печален. 

Ждет меня, узнаёт. 

Я сегодня отчаян. 

Мне бы видеть ее. 

Пусть я, может, помешанный, 

пусть я в пропасть лечу, 

я хочу эту женщину, 

как безумный хочу. 

Жизнерадостно белым 

рвется свет из квартир. 

Поделен на уделы, 

как на клеточки, мир. 

Но за ткани волокна 

взгляд не может попасть, 

и шатает под окнами, 

словно пьяницу, страсть. 

Как за горло подвешенный 

этой страстью, молчу: 

я хочу эту женщину, 

очень больно хочу. 

Но стоит над пожарищем 

моей жизни твой смех, 

сердце будто бросающий, 

раскаленное, в снег. 

И убогим посмешищем 

то кричу, то шепчу: 

«Я хочу эту женщину, 

словно смерти, хочу…». 

                    *** 

Апрельский авитаминоз. 

Желанье спать, желанье выпить. 

И рвутся тоненькие нити, 

которыми к тебе прирос. 

И боли нет. Анестезию 

дарует друг мой – алкоголь. 

А если чувствуется боль, 

то только разве – за Россию. 

                   * * * 

Ледоход на Томи. И я мысленно с ним. 

Подмывает туда устремиться, 

где звериное шествие вздыбленных льдин 

да внезапно возникшие птицы. 

Ледоход. Он как жизнь: не воротишь   

                                                         назад, 

своё русло пройдёт без утайки. 

Знать бы, льдины о чём меж собою  

                                                      шуршат, 

да кричат ошалевшие чайки. 

                   * * * 

Сорок лет мы с тобою приятели, Томск, 

с абитуры гулять пристрастился, 

от ростральных колонн, обозначивших              

                                                           мост, 

чтоб в Ушайку трамвай не свалился, 

до обрыва к Томи – там, где Лагерный сад, 

полчаса прошагаю, как в гости, 

по пути наполняя в душе тихий сайт 

о возлюбленном городе Томске. 

Томь река – под обрывом, за нею простор. 

И – восторг, и мурашки по коже… 

Жить и жить бы еще, ну, хотя бы, лет сто – 

всё равно не нажился бы тоже. 

А прогулка дает новый импульс крови, 

и опять я бесстрашен и молод. 

Город встреч и потерь, город первой 

любви, 

жизни всей моей прожитой город. 

Мы еще поглядим на твои купола! 

Мы еще погуляем беспечно. 

От тех мест, где весенняя юность цвела 

и до тех, где мы ляжем навечно. 

Но по нам, уходящим, ты, Томск, не   

                                                     грусти, 

праздник жизни в тебе – нескончаем. 

Скольким людям тебя предстоит обрести! 

Вот наступит зима – подсчитаем. 
 

                      ТОМСК 

Мой нарядный любимый заносчивый     

                                                       Томск, 

ты как вечный студент вне старений. 



Как стареть, если ты как связующий мост 

для живущих в тебе поколений! 

Хорошеешь, растешь, видно, скоро тебе 

говорить будут «Ваше величество!». 

Скольким людям был главным в их личной  

                                                      судьбе, 

а живешь, говорят, лет четыреста! 

Ты бы мог, говорят и столицею стать, 

всю Сибирь возглавлять и округу. 

Не жалей! Но зато мы не станем считать, 

кто был больше привязан друг к другу. 

Я люблю над обрывом твой Лагерный сад, 

Томь, Почтамтский проспект с чувством  

                                                        меры. 

Твои храмы в беззвучном восторге стоят, 

как подростки в предчувствии веры. 

И пока терема твои радуют глаз, 

Воскресенскую гору не срыли, 

Томск, пожалуйста, помни о нас, 

кто живет, будет жить или жили. 

                     *** 

Восточный профиль. 

Каряя смешинка, 

не уставая, мечется в глазах. 

Но русский стон 

и легкая заминка, 

когда вдвоем 

и будто в пропасть — «Ах!» 

И пламя, буря, полная беспутства, 

потеря лиц, рожденье естества, 

когда любви высокое искусство 

дается сразу. Миновав слова. 

И голод. Первобытный, полузверский. 

И хлеб с вином — он возвращает свет. 

Раздвинь, поэт, на окнах занавески, 

взгляни на эту женщину, поэт! 

Восточный профиль. С легкой поволокой 

глаза в моих купаются глазах. 

И луч звезды холодной и далекой, 

в них исчезает — 

словно тайный знак. 

                    *** 

Как труден поединок мой с тобой, 

замешанный на страсти поединок. 

И в споре между жизнью и судьбой 

мы не дошли еще до середины. 

Я не могу тебя перебороть! 

Неужто так нужна тебе победа, 

когда скулит нетронутая плоть, 

ночами, как собака у соседа?  

Зачем слова? Пройти бы, обнявшись, 

от Лагерного вниз и до горсада, 

осознавая, как прекрасна жизнь, 

и что бороться — не за что. Не надо. 

                    *** 

Да что вы все: что делать? Быть — не    

                                                           быть? 

Вопросы праздны, неточны ответы. 

Представьте: срок, оставшийся прожить, 

— на три затяжки крепкой сигареты. 

Какой вопрос, да и какой ответ 

в такой момент покажутся уместны? 

Порог, который сменит белый свет, 

молчит, его ответы неизвестны. 

Так что ж вы все: что делать? Быть — не  

                                                         быть? 

Представьте три последние затяжки… 

Не осуждайте тех, что будут жить, 

ища ответ на дне заветной фляжки. 

                     *** 

Любимая, далекая, смешная! 

Ты чувствуешь волшебные толчки 

в своей душе? 

Беспечно напевая, 

хрустальные наденешь башмачки. 

Как быстро зимний вечер наступает, 

закат его сочувственен и ал. 

Я старый принц. 

Отчаянно скучая, 

с утра карету за тобой послал. 

Я жду тебя среди толпы придворных. 

Ах, кони-кони, бег ваш слишком тих!  

Но где возьмешь таких коней проворных, 

чтобы в один тебя домчали миг? 

Где взять коней, как утолить желанье, 

чтобы его навеки утолить? 

Я жду тебя, предчувствуя прощанье, 

которое последним может быть. 

А бал шумит, а музыка играет, 

как будто это главное теперь, 

не слышит, как карета подъезжает, 

как скрипнула внизу входная дверь... 

Любимая, далекая, смешная! 

Зеленоглазый юный дурачок! 

В который раз на память, убегая, 

оставишь мне хрустальный башмачок. 

                     *** 

 

О Господи! Как долго длится день! 

Боль нетерпенья разрывает темя. 

Я вижу, как моя исчезла тень, 

мир замер, — в нем исчезло время. 

Я — ожиданье. Ждать — мой вечный  

                                                  крест: 



от сердца — предпоследних содроганий, 

тебя — из очень отдаленных мест 

и от веселья редкого — рыданий. 

Какого черта долго длится день! 

Зачем во мне остановилось время? 

Вернись, моя утраченная тень, 

исчезни, то, что разрывает темя! 

Я всех прощу. Я буду тихо жить, 

не говоря, не злясь и не мешая. 

Я, ожидая, так устал любить, 

но как любить, совсем не ожидая?  

                    *** 

Я не люблю тебя, но не хочу 

сказать тебе об этом. Просто трушу. 

Вот почему загадочно молчу, 

вот почему в твою влезаю душу. 

И вызываю яростный отпор, 

заставив прикоснуться с ядом к кубку. 

Я вообще-то по природе вор, 

любитель потихоньку влезть под юбку. 

Я не люблю тебя. Но я хочу 

с тобой в твоей горячей быть постели. 

Вот почему загадочно молчу, 

разглядывая глаз твоих метели. 

Они уймутся. Ты захочешь спать. 

Я уложу тебя, я буду нежным, 

стеречь тебя, баюкать и ласкать, 

и слушать отголоски бури снежной. 

Как хорошо при свете голубом 

почувствовать прилив анестезии... 

Я не люблю тебя. Но где любовь 

вы сыщете в заснеженной России? 

                     *** 

Не будем ссориться! Давай считать до ста, 

хоть я для утешенья мало годен. 

Я для поэта неприлично стар, 

я для поэта слишком старомоден. 

Слова, слова... Убыток дней моих, 

моей души не леченая рана. 

А хорошо бы домик на двоих, 

но это или поздно, или рано...  

Но все равно я мысленно несу 

себя по снегу в девственных сугробах 

и веточкой, подобранной в лесу, 

пишу на них: «Несчастливы мы оба». 

И для вселенной вряд ли мы — товар, 

торгуя нами, понесешь убытки. 

Я для поэта неприлично стар, 

и не пора ли собирать пожитки? 

                     *** 

День прошел: ни хорош, ни плох. 

Сколько их пройдет чередой? 

Мой любимый, мой юный бог, 

что же сделала ты со мной? 

Злюсь, что я, как и все вокруг, 

для тебя на одно лицо: 

не отмеченный знаком друг, 

не товарищ, в конце концов… 

Я старался тебя постичь — 

Бог свидетель! Хотел увлечь, 

направляя тебя, как дичь, 

в западни подстроенных встреч. 

Ты уходишь. Твои глаза, 

слава богу, уже не видны. 

Лишь — надменность твоей спины 

как признанье моей вины. 

Мне знакомый хакер Петров 

поскорее бы в памяти стер 

скрип по снегу твоих шагов, 

отзвучавших, как приговор. 

Но — всегда ненавидел нюнь. 6 

Я не буду сходить с ума, 

потому что придет июнь, 

потому что уйдет зима. 

И по коже сладкий мороз, 

когда тронешь тебя, — пройдет. 

За тебя поднимаю тост. 

Скоро все-таки Новый год. 
 

   г. Томск, 1964, абитура 

Закат уперся мне в стекло, 

но ты не появилась, 

и все, что быть у нас могло, 

увы, — не совершилось. 

И много ли тому причин 

или одна причина?.. 

Я снова буду жить один, 

как праведный мужчина. 

Я лягу, потушу свой свет, 

усну без снов, как птица. 

Когда-то общий наш, рассвет 

пусть в окна не стучится! 

Я не проснусь. И пусть восток 

алеет цветом редким, 

душа — уставший мой зверек — 

пусть спит спокойно в клетке. 

И будет тихая Земля 

стареть под тихим небом, 

а с ней мой дом, моя скамья 

и стол с насущным хлебом. 

                     *** 

Мы ссоримся, и ссорам нет конца.  

Я низведен до рефлекторной жилки, 

когда волна удушья от лица 

идет к руке и к сжатой крепко вилке. 



И хочется вонзить ее в себя, 

себя казнить за то, что жизнь такую 

устроил, ненавидя и любя, 

мирясь, скандаля, мучаясь, ревнуя, 

желая монастырской тишины 

среди раскатов вызванного грома 

и зная, что не создан для войны, 

а создан, как ленивый кот, для дома. 

Но почему же ссорам нет конца? 

Измученный сомненьями, не знаю. 

Как бред, отхлынет краска от лица, 

и в кресле кот уже мостится с краю. 

                     *** 

Вернувшись поздно, съел горячий ужин 

под взглядом укоризны на меня. 

Зачем люблю я тех, кому не нужен, 

и равнодушен к любящим меня? 

Сегодня дело не дошло до ссоры. 

Почувствовав движенье наше к ней, 

встал и ушел к ненужным разговорам 

и к выпивке ненужных мне людей. 

                    *** 

 

Я был унылым, глупым и смешным, 

растрепанным, обвешанным словами, 

бросал дела, спешил к делам иным, 

забыв о том, что было между нами. 
 

О одиночество! Являешься ли ты 

лишь оборотной стороной гордыни? 
 

А правды нет. Есть кивер, есть седло, 

есть пистолеты. Мчаться до заставы. 

Дуэль за честь, за жизнь, за ремесло! 

Коли хотим величества и славы. 

О левитации 

И было первое июня, 

был день из солнца и тепла. 

И только город, вечный нюня, 

терял знакомые тела. 

И мы не просто уходили 

сквозь городскую суету — 

мы, нелюбимые, любили, 

и каждый, кажется, не ту. 

Зачем ты потерял нас, город, 

веселых, дерзких, молодых? 

Всю жизнь испытывали голод 

по людям из пород таких. 

Всю жизнь мы ждали и искали 

не ждать кого бы, не искать. 

И все над Витебском летали, 

обретши свойство тел летать. 

С тех пор всегда начало лета 

как тайна чувств, как ворожба, 

как предстоянье для поэта 

и как дальнейшая судьба. 

Неумолимое кадило 

внутри затянет и вовне. 

И что осталось-то, что было 

спустя лет сорок пять во мне? 
 

       Утро в деревне 
По крыше дождь как снотворное, 

с утра — небосвод голубой. 

Проснуться в деревне — здорово, 

особенно рядом с тобой. 

Мой дом из сухого дерева, 

он молод, ему двадцать лет, 

он думает, что ты стерва, 

а я улыбаюсь: «Нет». 

Ты просто — райская птица,       

ты в доме, как в клетке, живешь. 

Он только тебя боится, 

он думает: подожжешь. 

Печалится, что из дерева 

и жил-то лишь двадцать лет, 

и думает, что ты — стерва, 

а я улыбаюсь: «Нет». 

Жалуется соседям, 

что тянешь меня в города, 

боится, что мы уедем, 

и я улыбаюсь: «Да!» 

                    *** 

Моя рябина во дворе 

цветет бледно-зеленым цветом. 

Как я, намерзлась в январе 

и отогреться хочет летом. 

Ах лето! Милостивый Бог, 

его даруя, отбирает. 

Я отогреться сам бы мог, 

да вот душа не успевает. 

И как рябина у крыльца 

цвету бледно-зеленым цветом.   

Моя душа, ее пыльца 

витают над коротким летом. 

Месяц май 

Как долго был я вял, капризен, скушен! 

Все это стало литься через край. 

Но что теперь тревожит сладко душу? 

Пришла весна! Благословенный май. 

Ах месяц май! Чисты твои восходы, 

оранжевых закатов ярок цвет. 

И первые уходят пароходы 

вниз по Оби, конца которой нет. 

Старею. Становлюсь сентиментален. 



А в эту пору надо бы уметь 

отбросить посторонние детали 

из всех желаний, чтобы только — сметь. 

Сметь дерзко, необдуманно влюбляться. 

Не верить, что у жизни есть конец. 

И над своей же глупостью смеяться, 

как не смеется ни один глупец. 

                    * * * 

Бушует август. 

Лисья морда осени 

коварно промелькнет то там, то тут, 

но еще скулы летом перекошены, 

глаза по-летнему всё ищут и всё ждут. 

Еще горит надежда на безумие. 

«Прощай, любовь...» — не прав ли      

                                                 Беранже? 

Но вот сентябрь. 

К забытой летней сумме 

нам не добавить ничего уже. 
 

Ах, милая! 

Не рано ль мы забросили 

попытки навсегда сойти с ума? 

И тычется мне в душу морда осени, 

а там, я чувствую, — давно уже зима. 

                    *** 

И снова август. 

И крадется осень 

бесшумно и коварно, словно рысь. 

Березы зажелтели между сосен, 

и комары совсем перевелись. 

Под вечер опускается прохлада 

и, как сосед, заходит на крыльцо, 

а там витают ароматы сада 

и запах малосольных огурцов. 

Отужинавши молодой картошкой, 

из дому выйдешь на небо взглянуть. 

Так вызвездит, что в ближний лес  

                                               дорожку, 

как лампа, освещает Млечный путь. 

                     *** 

Покой земли. 

Воскресная удача 

его понять, почувствовать, принять. 

Деревня Половинка. Осень. Дача, 

где жизнь моя течет как будто вспять. 

Заметно молодею. 

Дура-старость, 

сегодня мне с тобой не по пути! 

Ах, как береза во дворе старалась 

последней желтой вспышкой расцвести. 

Спасибо, милая!   

Тебе я тоже внемлю, 

как всем лесным друзьям моим окрест. 

Будь я жених, я б эту выбрал землю 

из всех судьбой предложенных невест. 

И лег бы здесь навеки под березой 

красивым, мускулистым, молодым… 

Напрасно только выбивает слезы 

костров осенних приставучий дым. 

                     *** 

Зажгите звезды, погасите свечи, 

коснитесь лбом холодного стекла. 

Как быстро наступает зимний вечер, 

как быстро наша молодость прошла! 

Вон в небе путь проглядывает Млечный, 

и в сердце холод продолженьем тьмы. 

Конечно, жизнь поток являет вечный, 

вот только жаль, что в нем не вечны мы. 

Мы все частицы вечного стремленья 

рассеять мрак, дать жизнь своим мирам. 

Ах, скольким еще вспыхнуть поколеньям 

и скольким еще гаснуть, как и нам! 

Стекло в окне остудит лоб горячий, 

и голос бездны снова станет тих. 

Как горько, что не может быть иначе, 

что мы не больше, чем один из них. 

Не главное ли нам предназначенье: 

исполнить жизнь, дать продолженье ей? 

Бушует в окнах зимнее свеченье. 

Не потому ли грусть еще сильней? 

                    ***   

Метет, по-прежнему метет! 

Какое чудное ненастье, 

когда зима насыплет счастья 

и все дороги занесет. 

Я буду жить совсем один 

в засыпанном по крышу доме, 

без мыслей глядя, словно в коме, 

на жизнерадостный камин. 

И жизнь как будто не идет, 

наоборот пошла на вычет. 

Лишь ставень в раму тычет, тычет… 

Метет, по-прежнему метет. 

                     *** 

Вдруг ослаб утомительный холод. 

На кустах воробьи да синицы, 

пережившие холод и голод, 

веселятся, как райские птицы. 

Словно больше не явится стужа, 

и весна обувает галоши, 

чтобы топать по собственным лужам 

и самой себе хлопать в ладоши. 

Это скоро уже приключится, 

ползимы лишь осталось до марта. 



Только б выжили райские птицы, 

да со мной не случилось инфаркта. 
 

                 Комарово 
Первый раз проживаю достойно. 

Белый снег. Комарово. Февраль. 

Мне возвышенно здесь и покойно.  

Не грущу. Не жалею. Не жаль. 

Лишь Иван Николаевич Овинцев 

хмыкнул, полный мне дав пансион. 

Мол, писателем каждый становится 

здесь, хоть не был писателем он. 

Да тем более номер двенадцатый: 

люкс, просторно и первый этаж. 

Только боязно все же вселяться, 

ну, как в Лувр, как в Дорсэ, в Эрмитаж. 

Но вселился — докладывать смею вам. 

И зима за окном расцвела. 

Ах, спасибо Вам, Анна Андреевна, 

что писала, любила, была. 

От души Вы могли бы смеяться 

на мою запоздалую роль: 

снова в номере Вашем двенадцатом 

проживал сероглазый король. 

Из далекого города Томска 

неизвестный, но гордый поэт 

счастлив был, что разглядывал сосны, 

те, что с Вами встречали рассвет. 

Счастлив был, что не надо тревожиться 

о конечности жизни любой, 

что судьба неминуемо сложится 

так, что он не захочет другой. 
 

        ТОМСКОЙ БОГЕМЕ 

Нас мало. Нас, может быть, двести. 

И если еще ты не трус, 

зовут – приходи, чтобы вместе 

наш общий почувствовать пульс. 

Поэт, музыкант ли, художник, 

актер, в нашем Томске тебе 

собраться со всеми несложно, 

но как это важно в судьбе! 

Но это так важно, чтоб рядом 

при всей скоротечности встреч 

собрат мог бы встретиться взглядом 

с собратом, коснувшимся плеч. 

Не будет пусть горько и пусто, 

когда нас чуть больше, чем два. 

Мы вместе во имя искусства, 

которым Россия жива! 
 

           БЕС В РЕБРО 

…и раскосое что-то есть 

в твоем взгляде, неизгладимое. 

Всех покинутых женщин месть 

мне за то, что ты мной любимая. 

Ты и наговор и печаль. 

Ты мне мнишься и ты – реалия. 

Ты отчетлива, как печать 

и расплывчата, как мечтания. 

Сколько лет тебе? Тридцать три? 

Вдвое может число уменьшено. 

Ты живешь у меня внутри 

как до боли желанная женщина, 

у которой глаза мечты, 

тело – образ для изваяния. 

Вот и вру себе: ты – не ты… 

Я люблю. 

И мне нет оправдания. 
 

                ПРОПИСИ 

Я помню, что был пьян, и ты была пьяна,  

но мы настолько нравились друг другу,  

что даже наша мрачная страна 

 в поддержку нам протягивала руку  

и не давала нам свалиться в грязь.  

К тебе не прижимаясь, не целуясь, 

 я не просил, чтоб ты мне отдалась,  

я просто жил, тобой интересуясь.  

Хотя мы оба вышли из бумаг,  

из прописей, из мелких книжных знаков,  

тебя я видел не иначе как в купальнике  

среди цветущих злаков. А рядом я 

(по пустякам не вру!) в растерянном 

обличье идиота 

 на нашем общем сказочном пиру все 

получил, 

 но приобрел ли что-то? 
 

  ПРЕРАВАННАЯ СВЯЗЬ 

Печаль – осознанное что-то 

моей обиженной души. 

Какая трудная работа 

жить среди комнатной тиши. 

Жить полуявно, полусонно 

в лесу, за городом, в снегу, 

чтоб только зуммер телефона 

внезапно вспыхивал в мозгу, 

на миг соединяя с миром 

полузабытым и чужим, 

где ты была моим кумиром, 

где я кумиром был твоим. 

И я прошу – пусть поздно это – 

хоть напоследок оглянись: 

зачем ты бросила поэта? 

Зачем тебе другая жизнь? 



В ответ гудки. Твоё леченье – 

тобою прерванная связь. 

Зачем во мне торчит мученье, 

корёжа душу и глумясь? 

Не эту ль странную заботу 

дано до смерти мне вершить: 

печаль иглой пустить в работу 

и несшиваемое сшить? 
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Не тронутый открытый лист бумаги 

перед глазами – только ручку взять. 

Зажмуриться в предчувствии отваги 

и попытаться правду рассказать 

о том кого и как люблю и стражду, 

как и зачем натягиваю нить 

в своей душе,чем заливаю жажду, 

желая выпить более, чем пить. 

Как был пацан, так пацаном остался, 

хотя прожил я семь десятков лет. 

Писал. Любил. Трудился. Наслаждался. 

Еще живой. А смерти просто нет. 
 

             ГОНЧИИ ПСЫ 

Дождаться вечером восьми часов 

и выбраться из собственных простраций, 

найти на небе звездных Гончих псов 

и вместе с ними до тебя домчаться. 

Когда ты выйдешь из своей тюрьмы, 

так называю я твою работу, 

куда-нибудь завалим вместе мы, 

урвем у счастья маленькую 

И будут разговоры и стихи 

между глотками бюргерского пива, 

простим друг другу все свои грехи 

и временно опять примкнем к счастливым. 

Но главное дожить бы до восьми, 

когда ты офис, наконец, закроешь. 

Я – мысленно: «Ты телефон возьми!». 

Возьмешь. Включишься.  

И глаза откроешь. 

Меня увидишь. Я стою и жду, 

а рядом псы с горящими глазами. 

Мы будем их всегда иметь ввиду 

при странствиях с тобой под небесами. 
 

Начало августа 

Контрапункт 
Очарованье – контрапукт привычки. 

Я очарован, кругом голова, 

а красота твоя – мои отмычки, 

от сейфов, где скрываются слова, 

которые одной тебя достойны. 

Я извлекаю их – ты мой кумир. 

Любовь к Елене вызывала войны, 

любовь к тебе во мне упрочит мир. 

И глаз спросонья в свой компьютер пяля, 

по ссылкам вбок и глубже уходя, 

я захожу на сайт моей печали, 

где ты лукаво смотришь на меня. 

Привет подруга! Девочка из сказки. 

Спешу из повседневности к тебе. 

Охапки слов и виртуальной ласки 

пытаюсь донести к твоей судьбе. 

И донесу! Пускай смешон как будто. 

Пускай так не бывает. Ничего! 

Я на волне прилива контрапункта 

ворвусь в твое живое естество! 

Я очарован как Лесковский странник. 

Живу, лучи от солнца теребя. 

Последний доживающий романтик. 

Я очарован. Я люблю тебя. 
 

      ЧУВСТВО КРАСОТЫ 

Какие могут леность быть и нега, 

когда пришла владычица – зима 

и за ночь насыпает столько снега, 

что утром удивляется сама. 

С усердием орудуя лопатой, 

дорожки расчищая от крыльца, 

я рад, что умный, хоть и не богатый 

и с вечера наелся холодца. 

Теперь с умом растрачивая силы, 

я со стихией снежною борюсь. 

Доступным надо быть, иначе милой 

я, снегом занесенный, не дождусь. 

Нас разделяет-то версты четыре, 

а кажется :космический парсек. 

Она утрами нежится в квартире, 

а я утрами расчищаю снег. 

Я – деревенский житель. Городская 

надменно смотрит милая моя 

и говорит: «Не трогай, я другая 

и в Таиланд на отдых еду я!» 

Да, море, солнце. Здесь снега, бураны. 

Отели в звездах там, в туристах спесь. 

Там новые заводятся романы, 

а старые заканчивают здесь. 

Но я отвлекся из-за милой леди. 

Мечты, они и в Африке мечты. 

Никто ко мне сегодня не приедет. 

Я чищу снег из чувства красоты. 

                    * * * 

Сосновый лес из моего окна 

совсем как наша хмурая страна. 

Почти недвижим, плохо проходим, 



но жить хочу я в нм и только с ним, 

не суетясь, со вкусом, не спеша 

и слыша как звенит его душа. 

Душа его совсем как у меня – 

потемки. Значит с лесом мы родня. 

Не зря мы рядом дышим и живем: 

и он во мне и я ответно в нем. 

Сосновый лес из моего окна – 

страна, страница, просто сторона… 
 

              АПРЕЛЬ 

Апрель он месяц очень непростой. 

В душе, конечно, праздничный настрой, 

но плечи, как тяжелая сума 

оттягивает бывшая зима. 

Ее скорее хочется забыть 

и вспоминать как остро пахнет сныть, 

когда ее в ладонях разотрешь. 

А прель, он летом будущим хорош. 

Он взрывом солнца в окна по утрам 

как будто жизни прибавляет нам 

да так, что хочется плотнее встав к стене, 

тянуться с хрустом в шее и в спине 

и как флакон с духами «Ив Роше» 

встряхнуть стрихнин осевший на душе, 

тоске вечерней крикнуть: «Отвяжись!» 

В апреле словно начинаю жизнь. 
 

                ВЕТОЧКИ 

Мне хочется тебе не надоесть. 

Обидно стать тебе не интересным 

и пожалеть, что был какой я есть, 

а стал эстрадно модным и извстным. 

Тебе внезапно станет все равно 

живу я или нет на этом свете, 

умен я или сущее бревно – 

кому тогда нужны различья эти!? 

Я так зависим, черт меня дери! 

Ну дайте силы разорвать тенета 

и бурю, рвущуюся изнутри, 

пустить на созидательное что-то. 

Я буду интересен для себя, 

е надо будет вечно жить с оглядкой, 

тоскуя и мучительно любя 

корпеть над ненавистною тетрадкой. 

Как приступы закончатся стихи, 

как, наконец, закончились морозы. 

А в вазе равнодушны и сухи 

молчат о прошлом веточки мимозы. 
 

               МСЧ №2 

У меня в голове замыкание, 

и конца круговерти нет. 

Очень сложное сочетание: 

русский, дачник, старик, поэт. 

Мало что от работы доцентом 

сохранилось в моей голове. 

Разве ночью бывают моменты: 

мысль одна промелькнет или две. 

В основном же раздумья об этом: 

что, откуда, за что, почему. 

Строчки часто приходят. Поэтом 

проще быть, когда трудно уму. 

Ум мой болен. Не зря я в больнице. 

Чистят мой засорившийся мозг. 

Вот и мечутся белые птицы 

моих мыслей, мечтаний и грез.  
 

                    *** 

Возвышенность — невольная черта 

ландшафта или вдохновенья. 

Топтать газон, не делать ни черта 

и брать тайком у птиц уроки пенья. 

 

Потом упасть на рыжую траву, 

глазами в кроны сосен упираясь, 

и чувствовать всем телом, что живу 

и умирать пока не собираюсь. 

 

 

Та песня с гордою красой 

   Восьмой сборник стихов и прозы казачьих авторов Приамурья ([Ред.-сост. В.В. Крюков]. 
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посвящен замечательному человеку и поэту – недавно ушедшей из жизни Ларисе Николаевне 

Клещенко. 
Человек большой души, общественный деятель и педагог, руководитель казачьего ансамбля 

и благотворитель, способствовавшая строительству и реконструкции православных храмов, она 

весь жар своего сердца отдавала служению людям. 



Стихи, представленные в настоящем сборнике, – одна из многочисленных граней её 

деятельности, в которых проявился ее цельная личность, гражданский характер и способность 

всё принимать близко к сердцу. 

Её стихотворение «Амур богатырь» – не лирическая пейзажная зарисовка, а тревожные 

мысли о нелегком положении, в котором оказалась некогда щедрая река. Десятилетия 

«хозяйственной» деятельности властей привели к оскудению его запасов, загрязнению 

ядовитыми выбросами. 

И люди, которым он щедро отдавал всегда свои богатства, теперь безучастно наблюдают за 

происходящим, а то и покидают насовсем места, с таким трудом обжитые их предками. 
 

Ах, Амур, мой Амур! 

Ты ещё богатырь! 

Ты ещё нам родной, хоть тебе тяжело, 

Слишком много к тебе силы злой приросло. 

Пьют и пьют твою кровь, 

А мы просто глядим. 

Предки Ларисы Клещенко – из донских казаков, поэтому тема казачества занимает в ее 

стихах особое место. Подкупают искренностью зарисовки о жизни, труде, боях за Родину 

донских, забайкальских и приамурских казаков. 

Ты стала прочнее, казачья душа, 

Орлов выше ты и смелей. 

В походе и в песне – всегда хороша 

И в шутке ты шашки острей. 
 

Но и в этих стихах проявляется тревожная нотка – поэтесса тяжело переживает 

разобщенность современного казачьего движения и призывает забыть мелкие и второстепенные 

разногласия, сплотиться для большой работы по возрождению России. 

Покуда ссоры, распри и вражда - 

Единства в нас не будет никогда! 

Через всё яркое и выразительное творчество Ларисы Николаевны Клещенко проходит 

мысль о важности казачьего движения в современных условиях – как важного элемента 

возрождения и процветания нашей страны. И все авторы настоящего сборника своим 

творчеством подтверждают это её утверждение. 

А.П. Врублевский 

ЛАРИСА НИКОЛАЕВНА КЛЕЩЕНКО 

Родилась 21 марта 1965 г. в Комсомольске-на-Амуре. 

26 мая 2018 г. Лариса Николаевна скончалась от тяжёлой болезни. 
 

             Встреча 

По тропиночке нехоженой, 

Между серых, между скал, 

Вёл коня казак встревоженный, 

Песней душу утешал. 

Мне бы степь, с ковылью белою, 

Мне бы зорьку у плетня, 

Мне бы ту мою, несмелую, 

Что забудет про меня. 

            Припев: 

Ах, тайга, тайга дремучая, 

До чего ж ты широка, 

Заманила и измучила 

Ты в объятьях казака. 

А звезда сияла свечкою, 

Притомился конь в пути, 

Вон запахло сладко печкою, 

Значит, есть конец пути. 

Подошёл казак с улыбкою 

К хуторку из трёх дворов, 



Не могла же быть ошибкою 

Речь живая казаков. 

           Припев: 

Ах, тайга, тайга дремучая, 

Как медведицы бока, 

Не сломала, но помучила, 

Забайкальца казака. 

И теплей ему и радостней, 

И горит в душе огнь, 

И нет песни шире, сладостней 

И поёт в руках гармонь. 

Казаку повсюду родина, 

Если есть она в душе. 

Эх, черёмуха, смородина. 

Любо жить ему уже! 

         Припев: 

Ах, тайга, тайга дремучая, 

Ты родная на века, 

Обнимаешь ты могучая 

Забайкальца казака. 
 

   Донская повесть 
На тихом, на Доне 

Стреножены кони, 

Луна клонит взгляд свой к волне. 

На тихом, на Доне, 

Устав от погони, казак умирал по весне. 

– Землица родная, 

И мать дорогая, 

Дошёл я в родные края. 

Врагов убивал я, Отчизну спасая, 

А нынче Отчизна та чья? 

– Мне крови не жалко, 

Мне жизни не жалко, 

Воспитан я был казаком, 

А вот на душе теперь мутно и жарко 

И страшно за вас, да за дом. 

Ночь тихо упала, 

Дыша цветом вешним, 

Обняла сынка плача мать. 

– Сынок мой родимый, в одном ты и  

                                                грешный, 

Что рано пошёл воевать. По красным и  

                                                        белым 

Казачки рыдали, Рыдали на каждом базу. 

– Зачем от любви сыновей мы рожали! 

И Дон принял каждой слезу. 

На тихом, на Доне, 

Звенят сбруей кони, 

Под ивами гуси плывут. 

И ловят мальчишки рыбёшку в затоне, 

И песни казачьи поют. 

Думая о родине предков 

Хопёрским казакам 
А тишина на степь сползла, 

Платком прабабкиным, туманом. 

Укрыла храма купола, 

Ковыль склонила над курганом. 

Пыль улеглась на шлях пустой, 

В яру чуть слышно шепчут ивы, 

И ветер, обнявшись с рекой 

Смирил свой нрав нетерпеливый. 

Мне эта ширь люба, мила. 

Здесь скифских глаз прищур не редок, 

Здесь мать моя венок плела 

И дым пускал из трубки предок. 

Здесь кровь и пот, питая всход, 

В тяжёлый колос наливались. 

Где полыхал огнём восход, 

Там казаки на свет рождались. 

Хопёр... 

Душа летит к тебе. 

Казачьей песней в сердце бьётся. 

То плачет о твоей судьбе, 

То дерзко с вызовом смеётся. 

И эта тишь, и этот свет, 

И запах яблонь всё дурманит, 

Как оберег хранит от бед, 

Из дальних дней всё так же манит. 
 

   Песня забайкальцам 
Древних звуков ткём узоры, 

Звёзды бродят в табунах. 

Забайкальские просторы, 

Дышат волей в казаках. 

Где все прадеды гуляли – 

Иван-чаем рдел рассвет. 

Где тайги раскрылись дали – 

Там нам дом, другого нет. 

Под копытом пыль столетий, 

Звон высокий с высоты, 

Память давних лихолетий, 

Как хрусталь Байкала ты. 

А душа – душа как птица, 

В выси соколом кружит, 

И на родине томится, 

И без родины болит. 
 

О знакомых мне Терцах 
В вас середины просто не бывает. 

То солнца цвет, 

То ночь, хоть глаз коли. 

В вас что-то то пылает, то сгорает, 

То рвётся дерзкой силой изнутри. 



В вас Терека шумливое начало, 

В вас пластунов крадущаяся мгла. 

Вас вечно много, 

В вас терпения мало, 

Но верности и прочности – скала. 

Вобрав в себя всё, что хранили деды, 

Вы улыбаетесь с наивной простотой. 

Вам безразличны лёгкие победы, 

В вас дух азарта и бойцов живой. 
 

                Жеребёнок 
У рыжей лошади родился жеребёнок, 

В час полнолуния, весеннею порой. 

Он встал на ножки – слаб пока и тонок, 

Но все сказали: – Бравый конь какой! 

Его обмыв укрыли шалью старой, 

Лоб, с белой звёздочкой, любя   

                                         перекрестив. 

А снег последний капал влагой талой 

И дробно оттенял лихой мотив. 

Курили казаки... 

И сын, и батя мечтательно вздыхали 

Вновь и вновь. 

Слов много острых, с грубой лаской тратя, 

Хвалили лошадиную любовь: 

– Ну вот же, стерва, где то пригуляла, 

Из табуна сбегала и не раз, 

А утром, хвост задравши, прибредала, 

Ржанув устало на знакомый баз. 

– Где отыскала масти энтой редкой? 

– Кажись за хутором бродил один такой. 

Отмеченный такой же точно меткой, 

Шальной и загулявший вороной. 

Стакан к стакану, звякая, сходились. 

Летела песня, обжигая ночь. 

За каждым возгласом частенько уж   

                                              молились 

И уходить не собирались прочь. 

А жеребёночек сосал усердно мамку 

И глазом умным нехотя косил. 

Ему в оконце, так картинно в рамку, 

Круг чистый, лунный ласково светил. 

Всё пахло прелым сеном и землёю, 

Пар просочился сквозь дверную щель 

И жизнь наполнилась надеждой и весною 

И тем, что им так хорошо теперь.... 

                 * * * 

Ивушка продрогшая дрожала 

И грустнела тихая река. 

Казака казачка провожала, 

Мать крестила милого сынка. 

– Мой соколик, мой росточек тонкий, 

Может и не свижусь уж с тобой. 

И звенел им жаворонок звонкий 

Где то в бездне неба голубой. 

– Что вы мама! Так уж не кричите, 

У меня отцовская рука. 

Через год – другой с похода ждите 

В орденах лихого казака. 

Я же ловкий, конь мой тоже справный, 

Ни к чему в плат сырость собирать... 

А ей помнилось, какой он был забавный 

И уже почти рыдала мать. 

Звук трубы. Конь дёрнулся с испуга. 

Миг разлуки долгой подступил. 

Поглядели, молча, друг на друга, 

Да на шлях, что так давно пылил. 

– Прощевайте! 

Разжимая пальцы, мать со стремени        

                              былинку убрала. 

Я вернусь маманя! Точно знайте! 

– Лучше б дочь я, что ли, родила. 

Но когда под ноги ей упала 

Тишина в лазоревых цветах. 

Как свеча она в степи стояла, 

Стон души молитвою уняв. 

И уже идя назад, сказала, 

Вспоминая сына молодца. 

– Казаку на базе места мало! 

И слезинки вытерла с лица. 
 

             Казачеству! 

Покуда ссоры, распри и вражда - 

Единства в нас не будет никогда! 

Пока нет уважения – всё ложь! 

Слова кромсают души словно нож. 

Мы сила – если мы одна семья! 

Ведь казаки от веку – ТЫ и Я. 

Казачество – ты боль, хоть и краса! 

Уж плакали над Доном небеса. 

И в Тереке, в Уссури кровь братов, 

Омыла пустошь милых берегов. 

Казачество! 

Урок жестоким был. 

Жизнь самых близких 

Ближний свой губил. 

А в храмах свечи до сих пор, и стон, 

И поминальный в дни святые звон. 

А мы всё делим, что делить грешно, 

Что дланью Божией в нас сохранено. 

И спорим, убивая словом злым, 

Боль причиняя ближним и родным. 

Казаченьки! 

Делить нельзя мечту! 

Счастливую и дерзкую звезду! 



Как в песне старой, все важны слова 

Так вами всеми ВОЛЬНИЦА ЖИВА! 

Пускай другие мы, 

Но всё ж сильна 

Казачества звенящая струна. 
 

           Казачья душа 
(Терским и кубанским друзьям-казакам) 

Ты стала прочнее, казачья душа, 

Орлов выше ты и смелей. 

В походе и в песне – всегда хороша 

И в шутке ты шашки острей. 

На Терек взгляну, скажет правду волна, 

О камни дробясь, пропоёт, 

Что помнит она, как казачья рука 

Спасала от смерти народ. 

Пропитаны кровью отважных сынов 

Гранитные глыбы лежат 

И в каждой расщелине горных хребтов 

Казачьи награды блестят. 

За веру, за правду, за дом, за царя, 

Отцов заменив шли сыны. 

А значит, сложилась и песня не зря 

И помнить их люди должны. 

Ты ввысь поднимайся, казачья душа, 

Лети в песне вольной сильна. 

Свободой и ветром и волей дыша, 

Ты самым отважным дана. 
 

          Казачка 
Разбежались аж глаза, 

Баб уж больно много... 

Ты, казаче, не гляди 

Исподлобья строго. 

Я не стану тебя ждать 

У уснувшей речки. 

На руке моей блестят 

Серебром колечки. 

У казачки кровь - огонь, 

Жалит моё слово. 

Я вот зараз обожду, 

Да зачну всё снова. 

Ты же в свете не один, 

Подыщу замену. 

Ох, заметишь ты дружок, 

Эту перемену. 

Ах, шумит ковыль трава, 

Шёлкова, густая. 

И луна завёт меня 

В небе молодая. 

Ты не конь, 

Ловить тебя до зари не буду. 

И навряд уж позову, 

Хоть и не забуду. 

Юбка синяя мелькнёт 

Полосочка яркая. 

Вольная лети душа, 

Лёгкая, да жаркая. 

Ты ж иди туда, где сам, 

Выбрал стёжку торную. 

И бабёнку без затей, 

Словно траву сорную. 

А казачку позабудь, 

Словно не бывало. 

Много тех, кто ждал тебя, 

Верных было мало. 
 

      Казачья кровь 
Капелька одна, 

Всего-то капля, 

Крови той, что от дедов седых. 

Крошечная и живая капля, 

Где то бродит в сетке вен моих. 

И покоя нет и нет спасенья, 

Дышит страсть, сгорая и любя... 

Не терплю я власть повиновения, 

Потому и не ищу тебя. 

Необузданным – 

Им благодать лишь воля! 

Резвость мысли и простор души. 

Не мила, увы, мне плена доля, 

Так что ты на встречу не спеши. 

Знаю, ты хороший, где то ходишь, 

Выдумав спокойствия волну, 

Но напрасно ты себя изводишь, 

Слышу я зовущую струну. 

Я её и чувствую, и знаю, 

И в душе поёт, звеня, она. 

Я её стрелою отпускаю, 

Пусть летит из утреннего сна. 

Ей же в выси синей будет счастье, 

У неё прямой такой полёт. 

С ней в тревогах сумрачных ненастье 

За секунду в прошлое уйдёт. 

Ты прости моё непониманье, 

И такой мой измождённый вид. 

У меня горячее дыханье, 

Взгляд мой там, где льёт лучи зенит. 

Я ещё, окрепнув, успокоюсь, 

Отойду от зыбкой той реки, 

Но на лад твой, тихий, не настроюсь, 

Мысли наши, судьбы далеки. 

Толька капелька, одна всего то капля… 
 

      Моей прабабушке 
Пахнут ночи дурнопьяном, 



Пыль прибила древний шлях. 

Над высоким, над курганом 

Тихий шёпот жухлых трав. 

Да стреноженные кони, 

Фыркнут раз один в тиши. 

И спускаясь к речке-соне, 

Ворохнутся камыши. 

Плесканётся рыба шумно, 

Вздрогнет в иве соловей, 

И захочется безумно 

В ширь седеющих степей. 

Где полынно дышит сумрак, 

Под звездистым, под платком, 

С кем то, кто вошёл бесшумно 

В душу, в сердце и в мой дом. 

Рос дождаться и проститься, 

Каждый миг, как клад храня. 

А луне так сладко спится 

На калине у плетня. 

               * * * 

Мне душу тронула опять, 

Та песня с гордою красою, 

Её давно мне пела мать, 

В ней то, что я зову судьбою. 

Да не убудет в ней краса, 

А сила с ней моя прибудет. 

Ах, как светлеют с ней сердца, 

И песня в них жить вечно будет. 

               * * * 

На коленях у иконы он просил: 

– Вразуми! Ей Богу, я не знаю... 

То, что безоглядно я любил, 

Каждый день я, Матушка, теряю. 

Отведи, Державная, спаси, 

Давит совести петля и душит. 

Ношу эту мимо пронеси, 

Пусть другой твой чистый путь нарушит. 

Он привычно клал и клал кресты, 

Плакал и безудержно молился. 

– Ведь заступница для всех просящих Ты! 

И лампадки огонёк светился. 

Утро налетело петухом. 

Застучало, топая и воя. 

– Что, Петруха, поживей, пойдём! 

Там осталось их всего-то трое. 

У плетня истоптанной тропой, 

Шел он, голову чубатую склоняя. 

Был он с детства казачёк лихой, 

А теперь бредёт к чему не зная. 

Вывели босых его братов. 

Сызмальства одни родные лица. 

Столько вместе прожито годов! 

Столько радости ещё в сознании длится. 

Берег, а под берегом река. 

И мостки, где рыбу с ним удили. 

Жуткая и острая тоска... 

С детства все здесь вместе исходили. 

Как случилось? 

Изменил всё кто? 

Для кого горячность их в подмогу? 

Кто виновен? Бились то за что? 

Допустив безумие к порогу. 

– Погодите! Зараз не могу! 

Хоть убейте. Всё! Я отстрелялся! 

Кровь на левом и на правом берегу. 

Я домой еле живой добрался. 

Белая и красная вражда, 

А меж нею 

Чистое, святое ... 

– Ну тогда и ты вставай сюда! 

Заигрался ты, браток, в героя. 

Выстрелы взорвали тишину. 

Мешковато, кубарем летели 

Четверо в прибрежную волну, 

Где в испуге ивы зашумели. 

Солнце поднималось и Луна 

Память матерью скорбящею застыла. 

Но всё шла Гражданская война, 

Дона сыновей, смеясь, косила. 

                  * * * 

 

Любимому вороному Байкалу (я помню тебя! Не важно, в какой конюшне ты был, 

важно, что ты бежал ко мне всегда и смотрел так, что забыть это невозможно). 

Не верю, что кони глупее людей, 

Им просто не нужно слов. 

Взглядом всё объяснят быстрей 

И спешной дробью подков. 

Постойте рядом... 

Тепло-тепло, 

Вздохнёт душа лошадиная 

И станет сердцу светло-светло, 

От чуда неистребимого. 

Бог наш, ты мудр в решениях всех, 

В запутанной жизни любой. 

Конь мой! 

Ты был почернее всех, 

Но солнце ты нёс с собой. 



Конь мой! 

Ты в день влетал как мираж, 

Я слышала трепет струн. 

Судьбы каприз и крутой вираж 

И росчерки древних рун. 

Конь мой! 

Откуда? Из далей каких, 

Ко мне пролегал твой путь? 

С тобой миг один. 

С тобой шаг один... 

Всё! 

До утра не уснуть. 

Нас вновь разлучила злая волна, 

Ты в звёздных бредёшь полях. 

Но есть ещё территория сна 

Там ты и уздечка в руках. 

Погладьте, прошу вас, уставших коней, 

Взгляните в лучистость глаз. 

Вы знаете, лошади нас мудрей 

И помнят за что-то нас. 
 

         Песни Дона 
Песни, плачи на Дону не редкость. 

Слышен стон сквозь годы и века. 

Шла не с тем порой к венцу невеста, 

Потерявши дружку казака. 

То война, коварная злодейка, 

Навсегда его с собой возьмёт, 

То судьба, как шашка лиходейка, 

Властью старших больно полоснёт. 

То на сердце кровью каплет рана, 

От неверных огневых очей. 

Хоть в степи искал с одной тумана, 

Позабыв шел к той, что побойчей. 

Дни за днями, кружат вихрем мимо, 

Без желанных песня душу рвёт. 

Так порою жить не выносимо, 

Ели соловей весной поёт. 

Ах, казачки! Горды ваши очи, 

Но в глубинах нежностью полны. 

Бог хранит пусть ваши дни и ночи, 

Счастливы вы будьте, как должны. 

Ну а песня... Красота и только! 

Вышьет шёлком розовым рассвет. 

Ох уж и рыдали они горько, 

Раз мы всхлипнем через столько лет. 
 

   Песнь казачеству Донскому 
Эй, гляди, в степи уж пыльно шибко. 

Ковыли пожжённые лежат, 

На душе и муторно, и зыбко, 

Только кони ржут, да вдаль глядят. 

Была сотня усачей удалых, 

Пики востры, стать богатырей. 

А за раз... табун заржал усталых, 

Не поённых, боевых коней. 

Зорька ясна к вечеру клонится, 

С алым цветом уже полоса, 

И чуприна чёрная пылится 

У едва усатого донца. 

Чей ты сын? Какой станицы семя? 

Где завоет мамка у плетня? 

И зачем всё так же рядом стремя, 

Верно ждущего буланого коня? 

За курганом чиркнет перепёлка, 

Птаха мала тихо подпоёт. 

Как по белому и красному, всё долго, 

Дольше жизни славушка пройдёт. 

Буйны головы, рубаки от рождения, 

Вам бы жить, да славить Тихий Дон! 

Пить вино в день Божий Воскресенья, 

Да молится на церковный звон. 

Во степи звенят всё сбруей кони, 

Ночь спустила саваном туман. 

Спят казаки, их уже не тронет, 

Не геройство чьё-то, не обман. 

Ветерок бродяжка, будет сказки 

До рассвета воинам шептать. 

И земной последней хватит ласки, 

Чтоб их кудри к утру причесать. 

В степь прейдут старухи и молодки, 

Разберут и мёртвых, и коней. 

И не хватит на помин их водки, 

Льющейся стаканами бойчей. 

Ах, казачество! Ты песня без начала! 

                    * * * 

По воду собралась Настя поутру. 

Вьюжила позёмка змейкой по двору. 

А за той позёмкой двигался буран, 

Приглянулся Насте бравый атаман. 

Обмарает Насти вольная душа. 

Кавалеров много, да и хороша. 

Только смотрят хмуро ясные глаза, 

Да на сердце тяжесть и бежит слеза. 

Скрипнула калитка, по снежку к реке. 

Полыхают маки на её платке. 

Кружит девку, кружит, ветер озорной, 

А за ней аж пляшет коник вороной. 

А на нём смеётся молодой казак: 

- Здравствуй дорогая. Ночевала как? 

- Ой, да слава Богу. Слышится ответ. 

Нет уже печали и грустинок нет. 

Звякают ведёрки, плещется вода, 

От печалей Насти нету и следа. 

Под гору и в гору катится их смех 



С милым посмеяться, разве ж это грех? 

Завывает вьюга, кружево плетёт, 

И уже под вечер снова их сведёт. 

А весною может казаку в поход. 

Вся любовь казачья, день один как год. 

                 * * * 

Ростки мы разных мест, 

Краёв мы разных дети. 

И каждому из нас 

Родней земля своя, 

Но мы давно горды, 

Ведь солнце на рассвете 

Для нас сейчас одно, 

Мы все под ним – семья. 

Казачество, прими 

В дар песни вольной звуки, 

Вплели в неё мы все 

Своей культуры нить. 

Ушедших казаков 

Наследники и внуки, 

Нам выпало их честь 

С душой объединить. 

Нам выпал жребий дать, 

Шанс миру удивиться 

И убедиться в том, 

Что род не пресечён. 

И что живут ещё 

И хутор, и станица, 

И слышен до сих пор 

В них храмов перезвон. 

Мы дети разных мест, 

Но из одной отчизны. 

У нас одна на всех 

Великая любовь. 

Не праздновать по нам 

Врагам бездушным тризны, 

Пока звучит мотив, 

Волнуя нашу кровь... 
 

    Русская рулетка 
Всё, есаул... 

Коварная игра. 

Патрон один всего проскочит в дуло. 

Мы были! 

Были мы уже вчера. 

Нас нынче, как листву с деревьев сдуло. 

Что ж, есаул, 

Блистаньем эполет 

Не ослепить тех, кто красы не ценит. 

И попусту прольётся ясный свет, 

Он ничего в сознании не изменит. 

Вы, есаул, 

На вороном своём, 

Промчались мимо важного ответа. 

И ночью, и горящим жарким днём, 

Винить себя вы станете за это. 

Но, есаул!!! 

Вы счастливы пока, 

И у виска щелчок ещё вам дарит, 

То, с чем простились вы наверняка 

И то, что Бог вам в счёт грехов не ставит. 

Живите с миром. 

В вас ослабнет жар. 

И только взгляд сверкнёт искрой усталой. 

Постыдным был стремительный удар, 

Великая страна вам стала малой. 

Поздней эпоха вырастит других, 

Не столь изысканных, 

Но злых и в злости рьяных. 

Пока молитесь, есаул, за них. 

Их будет много, 

Тех гостей незванных. 
 

   Шашка на стене 
У стали память есть... 

Муаровым узором 

Причудливо блестит 

На острее клинка. 

Ей был привычен звук, 

Конец несущий спорам. 

Ей снится сквозь года 

Та первая рука. 

Того кто так ласкал 

И целовал всё жарче, 

Едва смахнув с тебя 

Кровавой сечи след. 

Горел в бою и был 

Всех и быстрей, и ярче, 

И милушкой своей, 

Звал много-много лет. 

У стали память есть! 

Пускай века проходят 

И замер пульс давно, 

Того кто ей владел. 

Но свет, лучистый свет, 

Тех дальних лет исходит, 

Хоть с ним немой вопрос, 

Сорваться в дрожь хотел. 

Изогнута слегка 

Стальной судьбы причуда 

И пыль, не кровь врага 

Замутит солнца блик. 

История встаёт 

Неведомо откуда, 



Красой сразив сердца 

Сорвёт восторга вскрик. 

              * * * 

Шурша промёрзшею листвою, 

Ноябрь с сопок сделал шаг. 

И взвился над седой рекою 

В знак примирения белый стяг. 

И тут же хрупкие снежинки 

Сорвались в ангельский полёт 

И на воде уставшей льдинки, 

Срастаясь, свились в хоровод. 

Вздох ещё мерно колыхает 

Грудь утомлённого бойца, 

Но глубже, глубже промерзает 

Простор без края и конца. 

Чешуйчато дрожа бронёю, 

В сомнении молчаливо хмур, 

Все путы разорвёт весною, 

Ну а пока пленён Амур. 

Зимой он пойман и закован, 

Краса её его сильней. 

Ах батюшка! Ты очарован... 

Слаб как мальчишка перед ней. 

Её же стражи ежедневно 

Чертог ваш станут охранять, 

И в ревности безумной гневно 

Тебя морозом остужать. 

Ноябрь ещё не злобно свищет 

И старших братьев нервно ждёт, 

Их уже кликает и ищет, 

Им вести с ветром вольным шлёт. 
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                                                                       Вот и август остыл 

Вот и август остыл, по-осеннему воздух прозрачен, 

Скоро ляжет листва неохотно в сырую постель. 

Я куплет сочинил, я осенним мотивом захвачен.  

На палитре судьба пыльно-жёлтую мажет пастель. 
 

Жёлтым миром войдёт в моё сердце покой и надежда, 

И туманная хмарь меня в миг от забот отрезвит. 

Жизнь идёт и идёт, всё понятно без слов и как прежде 

Разложила пасьянс и не сходится что-то, увы. 
 

Ветер рвёт провода, проверяет деревья на прочность 

И на крышах цветных в догонялки играет с листвой. 

Всё сегодня не так, всё туманно, не зримо, не точно, 

Словно плохонький стих бледно-матовой давит строкой. 
 

Скоро ахнет зима, перекрасит холсты постепенно. 

В красной шапке бармен мне со льдом приготовит коктейль. 

Стрелки время назад на часах отсчитают настенных, 

Лишний час разрешат повлюбляться с тобой, Парабель. 
 

Вот и август ушёл, отступил на покой восвояси, 



И бродяга сентябрь постучался в окно невзначай. 

Я, наверно, смешон, не имею монетки в запасе 

Заплатить за проезд и вскочить в уходящий трамвай.  

                                                                                    2019 

 

Встану рано бодр и весел! 

Окна настежь я раскрою, 

И скажу, - Христос Воскресе! 

Радость сердца я не скрою! 
 

День весенний, день Пасхальный, 

Самый лучший день вселенной! 

Звон апрельский, звук хрустальный 

Оживит мой дух нетленный. 
 

Я умоюсь и побреюсь, 

Помолюсь, зажгу лампадку 

И яичком разговеюсь, 

С куличом отменным сладким! 
 

Пасха Красная играет 

И ликует в целом свете, 

Солнцем купола блистают, 

День воскресный добр и светел. 
 

Он воскрес, Господь-Спаситель! 

Поскорей столы накройте! 

Посрамился искуситель, 

Люди, радуйтесь и пойте! 

                                    2019 

 

Зацвела в Парабели сирень, 

Одурманила благоуханьем, 

И поёт лета синяя звень, 

И танцует на солнышке раннем. 
 

Я охапкой кусты обнимаю, 

Наслаждаюсь сиреневым духом 

И лобзаю цветы, и лобзаю, 

Будто в жёны беру молодуху. 
 

Парабель моя, Родина милая, 

Утопает в сиреневом море. 

Здесь в озёрах живёт небо синее, 

Здесь в Оби умываются зори. 

 

После будничных мелких терзаний 

Вечер летний в кроватке сопит. 

Я сиренью сегодня изранен, 

Парабельским закатом убит. 

                                                   2019 

 

Кровать, окно, на кухне свет, 

Костыль, таблетки, насморк. 

Плевать! Кино, кошачий след. 

Всё надоело напрочь. 
 

Уколы, горло, жар, стихи, 

Гемоглобин не в норме. 

Кубанка без толку висит, 

И я лежу не в форме. 
 

Нога не чувствует совсем. 

Анализы, давленье, 

Но жив пока без слов и тем, 

Искрю на удивленье. 
 

Горит свеча, иконостас, 

Псалтирь, молитва, ладан. 

Вот умереть бы за Христа –  

Награда так награда! 

                                           2019 

 

Медсестричке из гематологического 

отделения ТОКБ 
 

Лала, я здесь, не забудь про меня, 

Я для Востока свой! 

Взгляд чёрной ночи средь белого дня 

Больничный взорвал покой. 
 

Дикая лань ковыльных степей, 

Вольных ветров дочь, 

Ты напои меня песней своей, 

Жажду терпеть невмочь. 



 

Ты напои молоком кобылиц 

Звёздный торёный путь, 

И среди дряхлых людских небылиц, 

Лала, не дай мне уснуть. 
 

Кровью рубиновой тонкое жало 

Метило простынь белую. 

Не забывай меня, гордая Лала, 

Дивная, тонкая, смелая. 
 

   Летний вечер. Июль 

Летний вечер. Июль. Семь часов. Парабель. 

Пахнет мятой, душистым горошком. 

По Некрасова едет на вызов «Газель», 

Кот в засаде лежит под окошком. 
 

Этот вечер хорош, тишина, нет жары, 

День заботливый схлынул отливом, 

Даже сгинули где-то в жаре комары. 

Всё размеренно. Неторопливо. 
 

Поливаются грядки, крыжовник, цветы 

И клубнику купают из лейки. 

Я с пером и бумагой сегодня на «ты», 

Вы меня вдохновеньем полейте. 
 

Детвора на площадке: играют, кричат, 

И взлетают до неба качели. 

А мамаши за чадами строго следят, 

И кружатся, как вальс, карусели. 
 

Мой сосед под хмельком тоже вечеру рад, 

Он пахал, он устал от работы. 

И бабульки на лавочке дружно сидят, 

Отдыхают от вечной заботы. 
 

Молодёжь по Технической кучкой идёт, 

Все уткнулись в крутые смартфоны. 

Где-то песню душевную кто-то поёт 

Под звучание аккордеона. 
 

Как свежо и легко! Постою у реки, 

Надышусь полной грудью свободы. 

На ночную рыбалку спешат мужики, 

Позволяет сегодня погода. 
 

Вечер гаснет. В болотце скрипит коростель. 

Ночь ложится. Покой. Полудрёма. 

Спи, любимая, спи. Спи, моя Парабель, 

Я с тобою, я рядом, я дома. 
 

С неба смотрит на нас яркой точкой звезда. 

Дремлет Обь в своём мерном теченье. 

По щеке поползла одиночка-слеза 

От душевности и умиленья.       

                                                     2019 

 

Луна – пол-апельсина 

Горит над кромкой леса. 

На небе тёмно-синем 

Закат звезду повесил. 
 

Заглядывают в душу 

Сиреневые тени, 

Простуженные лужи 

Сидят на бюллетене. 
 

Лампадка светом красным 

Затеплила надежду. 

Небрачная за шкафом 

Валяется одежда. 
 

На мартовских отвалках 

Снегов последних участь. 

Нордические палки 

Живучести научат. 
 

Висит над спящей паствой 

Луна – пол-апельсина. 

Перед грядущей Пасхой 

Всё тихо и красиво. 

                                                        2020 

 

Мы очень много говорим. 

Слова как талая вода. 

По пояс в болтовне стоим 

И ни туда, и ни сюда. 
 



А нужно только и всего 

Едино на потребу дня. 

Три слова – больше ничего, 

Помилуй, Господи, меня.  
 

                                                2019 

 

Нарымский май кончается дождливо, 

Ну, что ж, Сибирь, куда её девать?! 

А мы привыкли тихо, не крикливо 

Всё это без истерик принимать. 
 

А где-то град массирует теплицы 

И крыши бьёт на прочности предел, 

Не зря муссируют доверенные лица 

Про самоизоляции удел. 
 

Вот чашка кофе и окно с геранью, 

Вот укулеле*, лист и карандаш. 

Строка зовёт туманной мокрой ранью 

Четверостишье взять на абордаж. 
 

Нарымский май: деревья, тучи, лужи, 

Но солнышку недолго пропадать. 

Внимательно гляди, тихонько слушай, 

Ведь это тоже Божья благодать. 
 

* Укуле́ле — четырёхструнный щипковый музыкальный 

инструмент, разновидность гитары. 
                     2020 

 

Парабельские рассветы, 

Парабельские закаты, 

Летним солнышком согреты 

Трав хмельные ароматы. 
 

А закат-то рдяный-рдяный, 

Как малина на ладони. 

В облаках разлив багряный, 

На вечернем небосклоне. 
 

Парабельские закаты –  

Рудожёлтые разливы. 

По лугам тумана вата, 

Богом созданное диво. 

 

По покосам по духмяным 

Разнотравьем восхищаюсь 

И закатом рдяным-рдяным, 

Парабельским наслаждаюсь. 

                                                        2019 

 

Сегодня целый день холодный дождь, 

Деревья, бедные, все вымокли до нитки, 

И ты меня совсем уже не ждёшь, 

А я опять стою и мёрзну у калитки. 
 

Наверно, заболею, ну и пусть, 

Тебе давно всё это безразлично, 

И моросит дождём безвыходная грусть 

Без проб и пауз, зло и педантично. 
 

В твоём окне давно потушен свет, 

И время за полночь уж накрутили стрелки, 

А дома кошка, чай с вареньем, тёплый  

                                                          плед, 

Всё обустроено, всё пошленько и мелко. 
 

Гисметео на завтра тоже дождь 

На целый день холодный обещает, 

И я приду к тебе, а ты опять не ждёшь. 

Увы, прогноз нам снова помешает. 

                                                            2019 

 

Середина лета 

Вот и позади, 

А тепла-то нету, 

Холод да дожди. 
 

Август на пороге, 

Осень в дверь стучит. 

Подводи итоги, 

Большего не жди. 
 

Лето в Парабели 

Нынче подвело. 

Листья пожелтели 

Рано, как на зло. 
 

На картошке будем 



Жить да поживать, 

Остальное купим, 

Нам не привыкать. 
 

Караси да щуки 

Ловятся пока, 

Чесноки да луки, 

Соль, вода, мука… 
 

Пирожок затеем 

Рыбный – вкуснота! 

Самовар согреем 

Дымный – красота! 
 

В гости заходите 

На пирог с чайком. 

Если захотите, 

«Коньячку» нальём. 
 

Посидим немного 

Да поговорим, 

И за всё мы Бога 

Поблагодарим.                     
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       Сон пенсионера 

Что теперь пенсионеру снится, 

Что тревожит чуткий сон его? 

Синяя непойманная птица 

Или безответная любовь? 
 

Может быть, красоты Куршевеля, 

Где хотел бы жить пенсионер, 

Или фестивали Коктебеля, 

Или Клаусбергский бельведер… 
 

Что же снится старому повесе? 

Гурме Бар, Ля Бель, Пети Пари… 

Медвежонок, Отдых, Буревестник… 

Шардоне, Мерсо, Кот-де-Нюи… 
 

Может быть, красавица-молодка 

Сорока шести неполных лет, 

Стол накрытый и лафитник водки, 

«Нисуаз», гратен, Пате паштет… 
 

Нет, не это снится аксакалу, 

И не это портит сон его. 

Не Большой театр и не Ла Скала, 

Это всё не важно для него. 
 

Снится, что тарифы подскочили, 

Нету власти, снится, никакой. 

Нынче воду снова отключили, 

Воровство повсюду и разбой. 
 

Снится, что ремонта в нашем доме 

Так и не закончат, хоть убей… 

Снится, не дождавшись, так и помер 

Инвалид, поэт и лицедей. 
 

Педофилы, наркоманы снятся, 

В духе времени его шальные сны. 

На площадке дети матерятся, 

Смена и надежда всей страны. 
 

Снятся нам кредиты, предоплаты, 

Банки, ссуды, кассы и долги. 

Снится посох, рубище в заплатах 

Да худые в дёгте сапоги. 
 

Вот такие снятся нынче страсти. 

Мы вообще не будем больше спать. 

Раз бессильны вовсе наши власти, 

Значит и не надо выбирать. 
 

Нам не важно, как там в Куршевеле, 

Пусть французы пьют свой Шардоне, 

Было б всё нормально в Парабели, 

В горячо любимой стороне. 
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         Тьма и Свет 

Слева и справа невидимый фронт 

И примиренья нет. 

За наши души война идёт, 

Бьются темень и Свет. 
 

Тот, что слева, говорит мне, - Налей! 



Наполни бокал до краёв! 

А тот, что справа, говорит, - Не пей, 

Левый как всегда врёт!  
 

Тот, что слева, говорит, - Улыбнись 

Красоткам, что рядом стоят, 

А тот, что справа, твердит, - Отвернись, 

Нельзя, это грех, ты женат. 
 

Тот, что слева, говорит мне, - Бей! 

А то не уйти от беды! 

А тот, что справа, говорит, - Не смей, 

Он брат твой, такой же как ты! 
 

Тот, что слева, кричит, - Никогда 

Не войдёшь в эту белую дверь! 

А тот, что справа, говорит, - Ерунда, 

Надейся, проси и верь! 
 

Тот, что слева, его сущность хитра, 

Он взялся за меня всерьёз! 

А тот, что справа, он честен и прав 

И глаза его полны слёз. 
 

Тот, что слева пока что сильней, 

Он держит меня на цепи. 

А тот, что справа, чуть-чуть в стороне 

Не может сейчас подойти. 
 

Тот, что слева стоит – не возьмёт, 

Меч у меня есть и щит, 

И тот, что справа, на помощь придёт, 

Укроет и защитит. 
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Человек превращается в камень, 

Если нет человеку дороги. 

Не увидишь заката пламень, 

Если будешь сидеть у порога. 
 

Я не камень, я древо сухое 

Близ источника вод омертвело. 

Мои корни и ветви в покое, 

И смердит моё бренное тело. 
 

Где мой посох, где пояс с сумою?! 

Где дорога, где путь в неизвестность?! 

Я с рассветом слезами умоюсь, 

Со смиреньем приму неизбежность. 
 

Человек превращается в камень, 

Если посох стоит у двери, 

Если в сердце задуешь пламень 

И в себя перестанешь верить. 
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                                Другу, Юрию Краузе 
 

Я в делах решил поставить паузу. 

Пусть дела немного подождут. 

Снился мне сегодня Юра Краузе, 

Как его расстреливать ведут. 
 

Что-то там по связи накосячили, 

Или интернет завис вконец, 

Ну, а Юрку крайним обозначили, 

Мол, шпион, вражина и подлец. 
 

Вот ведут его под белы рученьки 

Через поле, к лесу прямиком. 

И идёт наш Юра, словно мученик, 

На расстрел, по снегу босиком. 
 

- Кто такие, братцы, что творите-то, 

Вы по что забрали мужика?! 

- Замолчи, мурло, это политика, 

Мы крутые парни из ЧК!  
 

Я кричу им, - Недоразумение! 

Ведь у нас в России всё не так! 

Эх, лихое наше поколение –  

Где ни глянь – один сплошной бардак! 
 

Я ору дурниной, - Что ж вы, сволочи, 

Он же наш, он брянский партизан! 

А чекист сказал, - Безоговорочно! 

И нацелил на меня наган. 
 

- Слушай, ты, поэт, сиди, не рыпайся, 

Виршики сопливые строчи. 



Пульку между глаз, и ты рассыписся, 

Композитор хренов, помолчи!  
 

- Заряжай! Готовсь! – кричит, Иудина… 

Залп! Огонь! Взметнулось вороньё! 

Окропили кровушкою Юриной  

Белый снег и тихое жнивьё. 
 

Лихорадочно я по карманам мацаю, 

Просто так не стану умирать! 

Чу, в штанине левой что-то бряцает… 

Ф-1, ребятушки, ура! 
 

- Что ты, гнида, тычешь в меня маузер, -  

Смело бросил я врагу в лицо, 

- Погибать, так вместе с Юркой Краузе, 

Вот вам, суки! – и рванул кольцо. 
 

Я проснулся, криком ошарашенный… 

Ну и сон кошмарный, что, к чему?! 

Пред глазами, кровью снег окрашенный… 

И за что мне это, не пойму! 
 

P. S. 

Надо делом заниматься сразу же, 

Лишь рассвет наметится слегка, 

Чтоб не снился больше Юрка Краузе 

На снегу, расстрелянный ЧК. 
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Я без Бога-то жил – не жил, 

Как во тьме я бродил, бился. 

На земле-то я был – не был, 

Со своими грехами слился. 
 

А мне нужно оставить с собою –  

Медный крест на груди впалой, 

Покаянье до крика, до боли, 

Две сажени земли талой. 
 

И Господь наш явит чудо, 

И откроет Он мне двери, 

Не умру я, но жив буду; 

Я надеюсь, люблю, верю. 
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          Я и осень - одно 

Я и осень – одно, увядающий цвет, 

Только сердце багряное пылко. 

Затворяю окно. Угасающий свет, 

Моего отраженья ухмылка. 
 

Осень трезво глядит в предстоящую быль, 

Что и как, всё разложит по полкам. 

Я и осень – одно и натура, и стиль; 

По-осеннему ровно и с толком. 
 

Серо-жёлтая хмарь, выпадая дождём, 

Наполняет души моей лужи 

И строкой выливается пасмурным днём, 

И с моими мечтаньями дружит. 
 

Затворяю окно. Увядающий сад, 

Акварели набросок прощальный… 

Я и осень – одно, уходящий закат, 

Затихающий звон погребальный.  
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Я от губ твоих ошалевший, 

Ухожу от тебя в неизвестность. 

Я без времени поседевший, 

От любви принимаю белость. 
 

Ну, а ты улыбнёшься неброско, 

Может быть, мне махнёшь рукою. 

Уходить – это так не просто, 

Но ещё тяжелее – с тобою. 
 

На тебе рук моих крепость, 

А на мне твоих рук слабость. 

Всех движений и губ бренность, 

Всех касаний и запахов сладость… 
 

Я за раны тебя прощаю, 

Попытаюсь забыть – тщетно, 

И останусь один в трамвае 

Пассажиром, увы, безбилетным. 
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Моим друзьям из Нарыма и Шпалозавода 
 

Я сегодня друзей вспоминаю, 

За накрытым сижу я столом, 

Они живы-здоровы, я знаю, 

Просто, хочется вспомнить добром. 
 

Вспоминаю нарымских девчонок, 

Всех красавиц тех памятных дней. 

Я читал им стихи увлечённо, 

Им и прозы хватало вполне. 
 

Я букеты дарил Алевтине, 

А Мариночке горы конфет. 

Я в любви признавался Регине, 

Для Наташи писал я куплет. 
 

До утра мы катались на лодке 

И всегда пили стоя за дам. 

С Мишей Прусских гасили мы водку, 

С Ваней Либрихтом пили Агдам. 
 

Александров Андрей, Силин Лёша, 

Ваня Вальд и Володя Рубцов. 

Саня Шпомер, Казанцев Серёжа, 

Всех я помню ребят-молодцов. 
 

Кряжевали зимой кубатуру 

И кормили в тайге комаров, 

Но такая уж наша натура, 

Сибиряк к испытаньям готов. 
 

Лес-кругляк мы грузили на баржи, 

На заводе пилили шпалу 

И не знали, не думали даже, 

Что всё в прах обратится, в золу. 
 

Мы с Саньком Кузнецовым дружили, 

Я с гребями, а Санька с багром, 

В омутах Пайдугинских кружили, 

На заломы мы шли напролом. 
 

Колю Багина я вспоминаю 

И копчёных вкуснейших язей. 

Я, Колёк, за тебя поднимаю 

И за всех моих славных друзей. 
 

За Колька Кривошеина тоже 

Я налью свой бокал пополней. 

Что творили мы с ним, Святый Боже, 

Вспоминать жутковато, ей-ей! 
 

А на фото, бликующих глянцем, 

Чёрно-белый захвачен момент: 

Панин Коля и Саша Чеканцев, 

Прошлых лет задушевный фрагмент. 
 

Дорогой ты мой Юрий Иваныч, 

Помню я тебя, друг, и люблю! 

Наполняйте напитком стаканы 

За хорошую память мою. 
 

А про женщин отдельное слово 

Я хочу с уваженьем сказать. 

Вы не видели сроду такого, 

Сколько им довелось испытать. 
 

Я за Галку налью Михайлову, 

За Галину Андревну налью. 

Пригублю за Надюшку Попову 

И за Тому глотну Миронюк. 
 

За Любашу, за Нину, за Валю 

И за Лилю Грядюшко налью, 

За Антоновну пью, за Наталью, 

А для Тони я песню спою. 
 

Ах, вы, женщины, гордость народа! 

Вы – краса и надежда страны! 

Работяги – такая порода! 

Вы прекрасны, милы и нежны! 
 

И Самонина помню я Сашку, 

Наш на сплаве он был бригадир. 

С Колей Трибисом пили мы бражку, 

С Игорьком Абакумовым спирт. 
 

Столько пить, мужики, я не в силах, 

Нет здоровья теперь у меня. 

Но кипит кровь казацкая в жилах 



И нарымская воля моя. 
 

Не судите о нас слишком строго, 

Не рубите сердито с плеча 

И не думайте вовсе плохого, 

Наломаете дров сгоряча. 
 

Выпивали, ну что ж, было дело, 

Зато дружбу хранили всегда, 

И пусть молодость вон улетела, 

Убежали под горку года. 
 

Что нас ждёт, что за тем поворотом? 

За веретью туманная гарь… 

И, вздохнув, будто выронит что-то, 

Лист последний сорвёт календарь. 
 

И когда-нибудь утром осенним 

В край Небесный от вас удалюсь, 

Пред Христом упаду на колени, 

И за всех я Ему помолюсь. 
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Единственный поэт, подбивший 7 танков 

противника в одиночку 
 

В мае на канале выходила статья о Григории Ивановиче Пэнэжко, который дал себе клятву 

сбрить бороду только после победы над фашистами (ссылка будет внизу). Его образ был 

запечатлен художниками музея-диорамы "Огненная дуга" в городе Белгороде. 

А сегодня я расскажу об еще одном герое данного полотна, который в одиночку уничтожил 

семь вражеских танков и чудом остался жив. Кто он - сейчас поговорим. 
 

Помимо биографии и подвига Г. И. Пэнэжко, вежливый экскурсовод музея обязательно 

остановится на том моменте, где изображен спиной к зрителю раненый боец со снарядом в 

руках, единственный выживший из расчета орудия. Вокруг него - лишь погибшие сослуживцы 

и огромное количество гильз. 

Запечатленный художниками подвиг принадлежит старшему сержанту Михаилу 

Федоровичу Борисову (1924-2010), участнику Прохоровского танкового сражения (1943). Перед 

тем, как описывать его участие в данной битве, скажу, что судьба, действительно, берегла 

героя (вот как потом не верить в нее?). 
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До Прохоровки М. Борисов участвовал в боях под Сталинградом и в схватке с врагом не 

пострадал, хотя за это время расчет его орудия менялся 5 раз, в связи с гибелью бойцов. А в 

1943 году, отстав от своей части (прим. - из-за высокой температуры) во время ее 

передислокации , он вскоре узнает, что его расчет будет уничтожен на следующий день в ходе 

вражеского авиа налета. 

Но главный его бой состоялся 11 июля 1943 года у совхоза Октябрьский Прохоровского 

района Курской области (прим.- ныне Белгородская область). В этот день на батарею старшего 

сержанта М. Борисова были брошены 19 вражеских танков - "Тигры", которые долгое время 

считались неуязвимыми для снарядов. 

 

"Загорелись две машины. Ага, эти хваленые "Тигры", оказывается, горят!... 
 

Из воспоминаний М. Борисова 
Батарея смогла подбить два из них, однако вскоре на позиции из всего личного состава (28 

человек) в живых остался только М. Борисов. Один против остальных немецких танков. 

"Три танка загорелись. Из одного выскочил танкист. До сих пор помню: худой, в черном 

комбинезоне, стоит и грозит в нашу сторону кулаком. Я ему по башне и ударил. Он мне 

совершенно был не нужен, но такой азарт... 
 

 
Нашёл в сети две фотографии. Вполне возможно, что фотография справа была сделана 

после боя под Прохоровкой. 

https://lgz.ru/article/N28--6128---11-07-2007-/Ukrotit%D0%B5ly-%C2%ABtigrov%C2%BB849/ 
 

Из воспоминаний М. Борисова 
Что теперь делать, когда вокруг никого не осталось, а навстречу рвутся немцы? Старший 

сержант становится у своего орудия и подпускает врага ближе, чтобы бить в упор. 

На расстоянии около 200 метров орудие М. Борисова открывает огонь. Единственный 

оставшийся в живых, он бьет прямой наводкой по танкам, из последних сил пытаясь не 

пропустить немца вперед. В этом бою старшему сержанту удается уничтожить семь танков. 

Был еще и восьмой танк, но он был лишь остановлен из-за срикошетившего снаряда. Позже 

М. Борисов его будет считать как "наполовину подбитым", а свой результат в том бою под 

Прохоровкой - "7 с половиной". 

"...Последний танк я остановил метрах в 60-70, точно трудно сказать. Но он пер на меня 

на полной скорости, и мне уже не было времени выбирать у него уязвимые места, надо было 

https://lgz.ru/article/N28--6128---11-07-2007-/Ukrotit%D0%B5ly-%C2%ABtigrov%C2%BB849/


просто стрелять <...> Снаряд попал в лобовую броню и рикошетировал. <...> Он остановился 

и дальше не продвинулся. <...> Но он сумел ответным выстрелом разбить мою пушку..." 

 

Из воспоминаний М. Борисова 
За героизм в этом бою, старший сержант М. Борисов получит Звезду Героя Советского 

Союза, а его подвиг будет гораздо позже запечатлен на полотне музея-диорамы.Войну Михаил 

Федорович Борисов закончит в звании лейтенанта, дойдя до Берлина и оставив надпись "Я из 

Сибири. Михаил Борисов" на Рейхстаге.  

В 1960-х годах устроится работать в советской милиции, выйдя в 1981 году в отставку в 

звании полковника 

. А кроме всего вышеперечисленного, Михаил Федорович был талантливым поэтом и 

лауреатом нескольких литературных премий (им. А. Фадеева, им. К. Симонова и др.), выпустив 

в 1965 году свой первый поэтический сборник. Всего будет выпущено 25 сборников с его 

стихами, которые в большинстве будут посвящены войне. 
 

 
Наградной лист М.Ф. Борисова. Источник: https://cdnc.pamyat-naroda.ru/podvig/VS/001/033-

0793756-0006/00000452.jpg 
 

Вот каким был единственный поэт, который в одиночку остановил несколько вражеских 

танков под горящей Прохоровкой. 

 

"Представь себе хотя бы на мгновенье – 

Матросов жив!.. 

Он без пустых обид 

Простит живым и робость и сомненья, 

Но подлости и мёртвым не простит. 

А тот, кому сейчас пришла охота – 

Из доброты-де! – 

Всё и вся простить, 

Пусть сам себя поднимет к жерлу дота 

И с той горы попробует судить" 
 

Михаил Федорович Борисов 

https://cdnc.pamyat-naroda.ru/podvig/VS/001/033-0793756-0006/00000452.jpg
https://cdnc.pamyat-naroda.ru/podvig/VS/001/033-0793756-0006/00000452.jpg


https://zen.yandex.ru/media/grunes_buch/edinstvennyi-poet-podbivshii-7-tankov-protivnika-v-odinochku-

5f4d478d246c6745697697c5 

https://xn--400-eddplucwdhb0e2b.xn--p1ai/images/person/97/thumbs2/1.jpg 
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Олек Ясинский Кенворт де Моон 

Вот такие они - Ильи Муромцы 20- го века!!! Победивших многоголовых драконов!!! Вот 

такая самоотверженность и способность к самопожертвованию делают нашу страну 

непобедимой!!! И традиция эта не останавливается, как бы не выли либерасты и 

всепропальщики!!! Спасибо дедам за пример их и подвиг в Великой Отечественной, спасибо 

отцам за их мужество в Афгане , спасибо внукам за их героизм в обеих Чеченских и в Осетии. 

Спасибо всем воинам защищавшим и продолжающих защищать мирное небо нашей страны 

сегодня и завтра, и всегда!!! Именно про вас и Ваши подвиги большие и малые со временем 

будут слагать легенды и баллады ; именно ваши стойкость и мужество будут всегда 

наводить страх и ужас на наших врагов ,заставляя их только топтаться у наших границ и 

показывать нам фигу в кармане, грозя кулаком!!! Именно Ваши честь, отвага и презрение 

смерти заставляет всякую тварину только тявкать из- под забора на Ваше ратное величие, 

потому что выть в голос даже стадом 
 

 
М. Ф. Борисов. Картина современного художника.  

https://xn--400-eddplucwdhb0e2b.xn--p1ai/images/person/97/9.jpg 
 

у них кишка слаба.!!! Как бы время не катилось и не двигалась История по- спирали или иным 

путем, но Вас никто никогда не забудет. Вы все вместе и поодиночке уже бессмертны 

потому что мы помним Вас всех и каждого из Вас помнят и будут помнить Ваши потомки!!!! 

Боец невидимого фронта 

Про подвиг Борисова читал, есть видеосъемка с его интервью, про этот бой. 

Вот уж точно - " в рубахе родился..." 

 

 

https://zen.yandex.ru/media/grunes_buch/edinstvennyi-poet-podbivshii-7-tankov-protivnika-v-odinochku-5f4d478d246c6745697697c5
https://zen.yandex.ru/media/grunes_buch/edinstvennyi-poet-podbivshii-7-tankov-protivnika-v-odinochku-5f4d478d246c6745697697c5
https://новокузнецк400.рф/images/person/97/thumbs2/1.jpg
https://zen.yandex.ru/user/rcrtp01k9epmb1t5v12aphxrkw
https://новокузнецк400.рф/images/person/97/9.jpg
https://zen.yandex.ru/user/y51ghbfyc40e76c2fpfun18t6m


На Дону к юбилею казачества вновь вывесили 

плакат с нацисткими приспешниками 
 

 
    Собственно, - эта картинка на плакате была.           И к 23 февраля умудряются... 

 

Новочеркасск, столица Донского казачества, не перестаёт "радовать" своим отношениям к 

казакам, служащим нацистам в годы войны. Там же стоит памятник Краснову, который уже 

несколько лет никак не могут снести настоящие патриоты страны, пока сумели только снять 

табличку. 

В пятницу, 4 сентября на фасаде ТЦ "Арбат" к 450 летию казаков государства российского 

появился баннер с изображением двух казаков. Бдительный гражданин, вероятно, настоящий 

патриот в отличие от "Ряженных" сразу рассмотрел на казачках форму, - нацистская! Это в год 

юбилея победы в ВОВ! 

Разумеется, баннер, который провисел несколько часов, спешно сняли, данным вопросом 

заинтересовались правоохранительные органы, стали разбираться. 

Администрация города, естественно, быстро открестилась от владельца ТЦ "Арбат", мол, -

 "Он ничего с нами не согласовывал, только утвердил размер плаката, о содержимом мы не 

знали!" 

Что же в своё оправдание сказал сам директор ТЦ, как думаете? А как обычно, - во всём 

виновата девушка. 

Молодой дизайнер долго искала изображение казаков в хорошем разрешении, но в итоге 

не нашла ничего лучше иллюстрации Дмитрия Згонника «Донские казаки на Балканах, 

1944 год» с изображением казаков вермахта. К счастью, всю нацистскую символику она 

догадалась с картинки убрать, но некоторые детали предательски выдали форму. - 

Издание " «Ёрш. Новочеркасск» " 

Вы серьёзно? Не нашла изображений донских казаков и из миллионов существующих 

выбрала именно нацистов? 

Сразу вспоминается разбирательство после революции, когда одна газета постоянно писала 

антисоветчину, однажды написали, - "Ленин предатель" в заголовке, когда пришли чекисты 

разбираться, им сказали, - "Да это опечатка! Там должен был быть вопрос, - "Ленин 

предатель?", - а потом в статье мы написали подробно, что нет, не предатель. 

На что чекисты ответили, - "А почему у вас постоянно опечатки против советской власти? 

Не бывает у вас опечаток за советскую власть и против старого режима?" 

Это, кстати, в каком-то кино даже показывали, название позабыл. 
Вот и здесь у меня возникает вопрос, почему, например, она не выбрала такую картинку с 

казаками: 

http://www.ruffnews.ru/novocherkassk/V-Novocherkasske-TTs-zavesili-bannerom-s-izobrazheniem-kazakov-vermahta_111245


 
 

А именно с нацистами? 
Опять же, на память приходит, когда перед Днём Победы, часто вывешивают плакаты, где 

или самолёт немецкий, или солдат вермахта, а как начинают разбираться, мол, - кто это 

повесил?! Отвечают, - "Да мы девочкам доверили, они плохо понимают в данной теме, для них 

все самолёты одинаковые, вот и ошиблись..." 

Так на кой чёрт тогда вы доверяете такое девочкам? У нас мало людей знающих историю 

войны или хотя бы умеющих отличить фашистское от советского?! Вроде нет... 

Для меня загадка. Допустим, девочка правда не разбирается, ошиблась, с каждым 

случается. Но епт, если ты дизайнер, никогда не поверю, что у тебя нет хотя бы одного 

знакомого увлекающегося этой тематикой! Не могла у кого-нибудь спросить? Скинуть фото в 

соцсетях, с вопросом, - "Саша/Вася, глянь, мне картинка понравилась, пойдёт она на 

баннер?" 
У меня вот спрашивают, не сказал бы, что часто, но бывает. Причём и девушки, и мужики. 

Вот, два последних раза спрашивали, - "Могли ли у советского солдата в марте 43 - го года 

быть не погоны, а петлицы?" и второе, девочка просила прояснить " Классификацию и 

маркировку немецких танков". 
 

 
 

И таких сотни по стране перед днём победы! (На фото агитационный снимок немецкого 

солдата с гранатой, если кто не знает) 

Почему дизайнерши так не поступают? Не школьницы же вроде уже... 
Короче, разбирательство с плакатом казаков-нацистов привело к ожидаемому: опросили 

причастных, опросили заказчика, директора ТЦ, который всё свалил на дизайнершу, в итоге, -

 "Злого умысла не было, просто "Техническая ошибка" 



Вообще, мне самому, как по своим корням предку донских казаков обидно. Даже не 

потому, что они славят фашистскую падаль и предателей, а потому, - "У нас, казаков, за 

450 лет, что, кроме нескольких лет службы Гитлеру и Краснову, тем более не всех 

казаков, а лишь кучки подонков-предателей, больше ничего не было и нечем гордиться? 
 

Красный Патриот 
 

https://zen.yandex.ru/media/id/5d9dcd8498fe7900b0e511d3/na-donu-k-iubileiu-kazachestva-vnov-vyvesili-plakat-s-

nacistkimi-prispeshnikami-5f549fb9019fb065e77c6a80?&utm_campaign=dbr 
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Анна 

Пока не будет уголовной ответственности за такие "недоразуменя", они ("недораземения") 

не прекратятся. Но уголовной ответственности не будет, потому что это не недоразумения. 

Andrei S. 

По виду нашему руководству класть с прибором на все эти переживания. 

Владимир Картелев 

Да, ...куда смотрит полиция и отдел культуры Новочеркасска, революции захотелось, всё 

пустили на самотёк. Необходимо всю наглядную агитацию держать под постоянным контроле, 

а то вылезет второй минск. 

 

История Урала   

 

К началу похода Ермака: Про Мишку честное слово 
 

Михаил Латышев 

Однажды судьба занесла меня из страны горных заводов в страну степей. Я работал 

школьным учителем в одной кубанской станице. Первый урок был в семь утра — так решил 

директор, он же станичный атаман. Кто раньше встаёт, тому Бог подаёт! 

 

 
 

Приходилось вставать в пять. Раскидистая груша у дома кормила меня завтраком на заре. 
 

С теплом вспоминаю Кубань, обычаи и говор кубанцев. Главной в нашем районе была 

станица Северская. Её имя напоминало о городовых людях Северской земли, уходивших 

«казаковать в поле». 

С «августовским путчем» началось лихое время. Страна распадалась. На выходные я ездил 

в Краснодар – гулять по любимой улице Красной. Там собирались казаки в парадной форме. 

https://zen.yandex.ru/id/5d9dcd8498fe7900b0e511d3
https://connect.ok.ru/offer?url=https%3A%2F%2Fzen.yandex.ru%2Fmedia%2Fid%2F5d9dcd8498fe7900b0e511d3%2Fna-donu-k-iubileiu-kazachestva-vnov-vyvesili-plakat-s-nacistkimi-prispeshnikami-5f549fb9019fb065e77c6a80&title=%D0%9D%D0%B0%20%D0%94%D0%BE%D0%BD%D1%83%20%D0%BA%20%D1%8E%D0%B1%D0%B8%D0%BB%D0%B5%D1%8E%20%D0%BA%D0%B0%D0%B7%D0%B0%D1%87%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%B0%20%D0%B2%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D1%8C%20%D0%B2%D1%8B%D0%B2%D0%B5%D1%81%D0%B8%D0%BB%D0%B8%20%D0%BF%D0%BB%D0%B0%D0%BA%D0%B0%D1%82%20%D1%81%20%D0%BD%D0%B0%D1%86%D0%B8%D1%81%D1%82%D0%BA%D0%B8%D0%BC%D0%B8%20%D0%BF%D1%80%D0%B8%D1%81%D0%BF%D0%B5%D1%88%D0%BD%D0%B8%D0%BA%D0%B0%D0%BC%D0%B8&description=%D0%A1%D0%BE%D0%B1%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%B5%D0%BD%D0%BD%D0%BE%2C%20-%20%D1%8D%D1%82%D0%B0%20%D0%BA%D0%B0%D1%80%D1%82%D0%B8%D0%BD%D0%BA%D0%B0%20%D0%BD%D0%B0%20%D0%BF%D0%BB%D0%B0%D0%BA%D0%B0%D1%82%D0%B5%20%D0%B1%D1%8B%D0%BB%D0%B0.%0A%D0%9D%D0%BE%D0%B2%D0%BE%D1%87%D0%B5%D1%80%D0%BA%D0%B0%D1%81%D1%81%D0%BA%2C%20%D1%81%D1%82%D0%BE%D0%BB%D0%B8%D1%86%D0%B0%20%D0%94%D0%BE%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B3%D0%BE%20%D0%BA%D0%B0%D0%B7%D0%B0%D1%87%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%B0%2C%20%D0%BD%D0%B5%20%D0%BF%D0%B5%D1%80%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%B0%D1%91%D1%82%20%22%D1%80%D0%B0%D0%B4%D0%BE%D0%B2%D0%B0%D1%82%D1%8C%22%20%D1%81%D0%B2%D0%BE%D0%B8%D0%BC%20%D0%BE%D1%82%D0%BD%D0%BE%D1%88%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D1%8F%D0%BC%20%D0%BA%20%D0%BA%D0%B0%D0%B7%D0%B0%D0%BA%D0%B0%D0%BC%2C%20%D1%81%D0%BB%D1%83%D0%B6%D0%B0%D1%89%D0%B8%D0%BC%20%D0%BD%D0%B0%D1%86%D0%B8%D1%81%D1%82%D0%B0%D0%BC%20%D0%B2%20%D0%B3%D0%BE%D0%B4%D1%8B%20%D0%B2%D0%BE%D0%B9%D0%BD%D1%8B.%20%D0%A2%D0%B0%D0%BC%20%D0%B6%D0%B5%20%D1%81%D1%82%D0%BE%D0%B8%D1%82%20%D0%BF%D0%B0%D0%BC%D1%8F%D1%82%D0%BD%D0%B8%D0%BA%20%D0%9A%D1%80%D0%B0%D1%81%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D1%83%2C%20%D0%BA%D0%BE%D1%82%D0%BE%D1%80%D1%8B%D0%B9%20%D1%83%D0%B6%D0%B5%20%D0%BD%D0%B5%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%BB%D1%8C%D0%BA%D0%BE%20%D0%BB%D0%B5%D1%82%20%D0%BD%D0%B8%D0%BA%D0%B0%D0%BA%20%D0%BD%D0%B5%20%D0%BC%D0%BE%D0%B3%D1%83%D1%82%20%D1%81%D0%BD%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%B8%20%D0%BD%D0%B0%D1%81%D1%82%D0%BE%D1%25
https://connect.ok.ru/offer?url=https%3A%2F%2Fzen.yandex.ru%2Fmedia%2Fid%2F5d9dcd8498fe7900b0e511d3%2Fna-donu-k-iubileiu-kazachestva-vnov-vyvesili-plakat-s-nacistkimi-prispeshnikami-5f549fb9019fb065e77c6a80&title=%D0%9D%D0%B0%20%D0%94%D0%BE%D0%BD%D1%83%20%D0%BA%20%D1%8E%D0%B1%D0%B8%D0%BB%D0%B5%D1%8E%20%D0%BA%D0%B0%D0%B7%D0%B0%D1%87%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%B0%20%D0%B2%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D1%8C%20%D0%B2%D1%8B%D0%B2%D0%B5%D1%81%D0%B8%D0%BB%D0%B8%20%D0%BF%D0%BB%D0%B0%D0%BA%D0%B0%D1%82%20%D1%81%20%D0%BD%D0%B0%D1%86%D0%B8%D1%81%D1%82%D0%BA%D0%B8%D0%BC%D0%B8%20%D0%BF%D1%80%D0%B8%D1%81%D0%BF%D0%B5%D1%88%D0%BD%D0%B8%D0%BA%D0%B0%D0%BC%D0%B8&description=%D0%A1%D0%BE%D0%B1%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%B5%D0%BD%D0%BD%D0%BE%2C%20-%20%D1%8D%D1%82%D0%B0%20%D0%BA%D0%B0%D1%80%D1%82%D0%B8%D0%BD%D0%BA%D0%B0%20%D0%BD%D0%B0%20%D0%BF%D0%BB%D0%B0%D0%BA%D0%B0%D1%82%D0%B5%20%D0%B1%D1%8B%D0%BB%D0%B0.%0A%D0%9D%D0%BE%D0%B2%D0%BE%D1%87%D0%B5%D1%80%D0%BA%D0%B0%D1%81%D1%81%D0%BA%2C%20%D1%81%D1%82%D0%BE%D0%BB%D0%B8%D1%86%D0%B0%20%D0%94%D0%BE%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B3%D0%BE%20%D0%BA%D0%B0%D0%B7%D0%B0%D1%87%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%B0%2C%20%D0%BD%D0%B5%20%D0%BF%D0%B5%D1%80%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%B0%D1%91%D1%82%20%22%D1%80%D0%B0%D0%B4%D0%BE%D0%B2%D0%B0%D1%82%D1%8C%22%20%D1%81%D0%B2%D0%BE%D0%B8%D0%BC%20%D0%BE%D1%82%D0%BD%D0%BE%D1%88%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D1%8F%D0%BC%20%D0%BA%20%D0%BA%D0%B0%D0%B7%D0%B0%D0%BA%D0%B0%D0%BC%2C%20%D1%81%D0%BB%D1%83%D0%B6%D0%B0%D1%89%D0%B8%D0%BC%20%D0%BD%D0%B0%D1%86%D0%B8%D1%81%D1%82%D0%B0%D0%BC%20%D0%B2%20%D0%B3%D0%BE%D0%B4%D1%8B%20%D0%B2%D0%BE%D0%B9%D0%BD%D1%8B.%20%D0%A2%D0%B0%D0%BC%20%D0%B6%D0%B5%20%D1%81%D1%82%D0%BE%D0%B8%D1%82%20%D0%BF%D0%B0%D0%BC%D1%8F%D1%82%D0%BD%D0%B8%D0%BA%20%D0%9A%D1%80%D0%B0%D1%81%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D1%83%2C%20%D0%BA%D0%BE%D1%82%D0%BE%D1%80%D1%8B%D0%B9%20%D1%83%D0%B6%D0%B5%20%D0%BD%D0%B5%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%BB%D1%8C%D0%BA%D0%BE%20%D0%BB%D0%B5%D1%82%20%D0%BD%D0%B8%D0%BA%D0%B0%D0%BA%20%D0%BD%D0%B5%20%D0%BC%D0%BE%D0%B3%D1%83%D1%82%20%D1%81%D0%BD%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%B8%20%D0%BD%D0%B0%D1%81%D1%82%D0%BE%D1%25
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Они ждали, что город вновь будет Екатеринодаром. Мне пришлось вернуться в Свердловск, 

успевший в это время стать Екатеринбургом. 

Краснодар скрылся из виду, поезд мчался на Урал. На следующий день миновали 

Волгоград. Бешено стучали колёса на перегонах. Состав шёл между реками. Волга текла в море 

Хвалынское, а речка Иловля бежала навстречу Дону, к земле донских казаков. 

К вечеру из окон вагона я смотрел на большие курганы. Хотелось подняться на их вершину, 

чтобы увидеть Степь как море, до самого горизонта. Остановились на станции Петров Вал. 

Иловля – живописная река с илистым дном. У Камышина она близко подходит к Волге. 

Пётр I хотел провести канал вверх по речке Камышинке, чтобы соединить Волгу с донским 

притоком. 

Ров до ума не довели, но казачий городок на старинном волоке получил имя Петров Вал. 

Поблизости от него на берегу Иловли стоит деревня Гусёвка и женский Ахтырский монастырь. 

В трёх верстах от Гусёвки на речке была Мишкина Пристань, имение генерала Петра 

Грекова. Его дочь Наталья училась живописи в Петербурге у художника К. С. Петрова-

Водкина. Весной 1912 года она пригласила Петрова-Водкина с женой в имение. 

Кузьма Сергеевич был в восторге, написав в письме к матери: «Попали мы, можно 

сказать, в рай, — так здесь хорошо! Река, лес и хорошие люди…«. На Иловле он работает над 

рисунками лошадей и делает наброски картины «Купание красного коня». 

 

«На заре, ранним утром на заре, За рекой по траве, 

ходит в поле красный конь…» – помните песню Михаила 

Пляцковского в фильме «Ветер странствий«? 

 

Художник К.С. Петров-Водкин 

  

Ноябрь 1912 года. На московской выставке Мир 

искусства картины Петрова-Водкина из Мишкиной Пристани 

имели небывалый успех. Купание красного коня. Художник 

К.С. Петров-Водкин 

На выставке «Мир искусства» в Москве картины из Мишкиной Пристани имели небывалый 

успех. Река вдохновила Петрова-Водкина: «Люблю уезжать на лодке по Иловле среди деревьев, 

среди водяных лилий – такой отдых и тишина одиночества«. Здесь художник пишет «Пейзаж 

на Дону«. 

      Не иначе, тот Миша был донским казаком! 

 

Мишкин хутор 

От Дона ниже станицы Мелиховской отделяется правый рукав – река Аксай. На Аксайке 

когда-то появился казачий хутор. Войсковой атаман Данила Ефремов в приказе от 1 апреля 

1747 года говорит: «Хутор Мишкин расположен при устье балки Мишкинской и по-над 

балкою». 

Рядом появился хутор Малый Мишкин — родовое имение Матвея Платова, атамана 

Всевеликого Войска Донского и героя Отечественной войны 1812 года. Большой Мишкин стал 

станицей Мишкинской. «Не на карте ты, не в книжке, а в душе моей живёшь«, — писал о 

малой родине А.А. Малинников, автор песни «Мишкинский вальс». 

В 1916 году в «Древней истории казачества» Евграф Савельев пишет: «Стан атамана 

Мишки Черкашенина был расположен на Черкасских горах, где теперь Мишкин хутор 

Новочеркасской станицы, сохранивший до сего времени это название«. 

Михайлу Черкашенина в XVI веке знали на Дону и в Запорожье, хорошо запомнили турки 

и крымские татары, поляки и литовцы. Черкашенин, черкашаня – так называли казаков родом 

из каневских черкас, запорожцев. Атаман разбил стан в Диком Поле. Вместе с ним «полевал» 

Токмак, он же Ермак Тимофеев, будущий покоритель Сибири. 
 

Сыновья Диких Полей 

https://nashural.ru/news/ekaterinburg-samyj-nedootsenennyj-gorod-rossii-po-mneniyu-forbes/


После распада Золотой Орды на опустошенные земли стало возвращаться славянское 

население. Диким Полем называли степи между Днестром и Доном. В приазовье и 

причерноморье обживались выходцы из городков Северской земли. В степях они защищали 

свои «украйны» на границах с Литвой и Московской Русью. Северщиной считались Чернигов и 

Новгород-Северский, Брянск и Курск, Глухов и Полтава… 

В начале XVI века московский князь Василий III разрешил азовским и белогородским 

казакам селиться кошем  под Путивлем. Там их прозвали севрюками. «Что смотришь 

севрюком?» – по Далю, волчьим взглядом. «Обоянцы — Бога не боянцы» — то были Люди 

Степи, с полукочевым образом жизни. Малоросские степняки бились с крымскими татарами и 

ногайцами. 

Одни становились служивыми казаками, другие промышляли разбоем. Есть вторая легенда 

о Мишкином хуторе на ростовской земле. Дескать, у того хутора грабил проезжавших купцов 

«удалой разбойник Мишка, захвативший со своими дружками лес, вблизи которого проходили 

оживлённые дороги. После себя оставил искушение – найти спрятанный разбойниками клад«. 

 

«Ольховатка — Лиховатка«, – кем был тот Мишка? 

Черкашенин был атаманом путивльских казаков. В 1548 году Миша да Истома Извольский 

соорудили «острогу» на Иловле близ Волго-Донской Переволоки для защиты от набегов 

крымцев. Хан Сахиб-Гирей немедля отправил туда воинов Елбузука. Мишкины казаки 

победили татарскую рать! 

В XVI веке из таких городков по рекам Хопру, Иловле, Бузулуку и Медведице казаки 

стремительно расселялись вниз по Дону, пишет Г.И. Коваленко. Донское казачество 

становилось грозной силой. 

В 1548 году Миша да Истома Извольский соорудили острогу на Иловле близ Волго-

Донской Переволоки для защиты от набегов крымцев. 

В 1552 году молодой царь Иван Васильевич снова надумал брать Казань. Новый хан Крыма 

Девлет-Гирей, объединивший бейские роды, решил осадить русского царя и пошёл на Москву. 

На переправе через Северский Донец казаки обнаружили крымчан и послали гонцов к 

Ивану Грозному. Царь выставил полки у Коломны и Каширы. Хан повернул к Туле, но русские 

отстояли город и разбили крымчан. 

Против татар нужны были опытные степняки. Под стены Казани к Ивану IV пришла 

подмога с Дона — несколько тысяч бойцов с атаманом Сусаром Фёдоровым. Донцы метко 

стреляли из ручниц, рубились на Арском поле с конницей Япанчи. 

Царёвы размыслы, наёмные инженеры, продумали направления подкопов под стены. 2 

октября в главном подкопе взорвали 48 бочек с порохом. Казаки первыми ворвались через 

пролом на улицы города. Казань пала. 

В 1554 году Иван Грозный пошёл воевать Астрахань, прося помощи на Дону. Казаки 

вышли к Переволоке и присоединились к передовым русским частям. Атаманы Андрей Шадра 

(Рябой) и Ляпун Филимонов разбили армию Ямгурчея на подступах к Астрахани. 

Князь Вяземский вошёл в ханскую столицу без боя. Русь вышла в море Хвалынское. Из 

Каспия по Волге шли торговые караваны «ордобазарцев» из Бухары, Хивы и Шемахи (Персии). 

Позже была разрушена столица Золотой Орды Сарай-Бату. 

1559-ый год вошёл в легендарную историю «мишкиных походов» против крымских татар. 

Воевода Д.Ф. Адашев шёл в Черное море по Днепру, а староста Вишневецкий с запорожцами 

выступил на Северском Донце. 

Отличился отряд Михайлы Черкашенина, который «побил Крымцов вверх Донца 

Сиверского и четырех языков Крымских ко государю прислал«. Адашеву удалось захватить два 

корабля у Джарлагача (Очакова). 

И был знаменательный день 3 января 1570 года. Иван IV отписал грамоту на Дон и 

Северский Донец «атаманам казатцким и казакам всем без омеры«. И вручил грамоту атаману 

Черкашенину. Это день создания Войска Донского из разрозненных отрядов, и признания 

Миши первым его атаманом! 

https://nashural.ru/russia/chudo-tatarstana-hram-vseh-religij/


Точно так же Иван IV выдал Строгановым грамоту на сибирские земли. Сможете повоевать 

– володейте! Последний царь из Рюриковичей за годы своего правления увеличил земли 

русского государства в два раза. «От Крыма и от Казани до полуземли пусто было«, — Иван 

Грозный помнил о сорока набегах татар. И всё же втянул Россию в затяжную Ливонскую 

войну на западе. На юге Девлет-Гирей почувствовал слабость России и в 1570 году выжег дотла 

рязанские земли. 

Через год его рать перешла Оку и добралась до Москвы, 

обойдя царское войско. Иван IV бежал в Ростов, а крымский хан 

его в том укорял: 
 

Иван Васильевич (Грозный) Царь всея Руси и Великий князь 

Московский 
 

«Жгу и пустошу всё из-за Казани и Астрахани… Я пришёл на 

тебя, город твой сжёг, хотел венца твоего и головы; но ты не 

пришёл и против нас не стал, а ещё хвалишься, что-де я 

московский государь! Были бы в тебе стыд и дородство, так ты б 

пришёл против нас и стоял». 

 

 
Осада Казани в 1552 году. Временные башни для обстрела города, сооружённые 

инженерами-размыслами.   Художник М.В. Петров-Маслаков 
 

Спасение Руси 

Татары сожгли посады Москвы, взяв людей в полон. Иван IV хотел мирно откупиться 

Астраханью и даже срыл укрепления на Северном Кавказе, но хан хотел большего. Он требовал 

Казань и две тысячи денег. Затем решил покорить всю Русь. А кто её будет защищать? 

Иван Грозный укреплял власть опричниной. Опричники привыкли заниматься грабежами и 

попросту не явились на военный сбор, выставив один полк к пяти земским. Оборона Руси была 



шаткой. К тому же там свирепствовала чума, и был голод. 

Девлет-Гирей уверенно говорил, что «едет в Москву на 

царство«. 
 

Стрелец, солдат и казак в русской армии XVII века 
 

Хотел реванша и русский царь. Он казнил главу 

опричной думы и опричных бояр «за подведение царя под 

татарский удар». К новому набегу крымцев Иван IV 

готовился, и даже спровоцировал его. 

Крымские послы приехали в Москву за данью и 

удивились, когда русский царь вышел к ним в сермяге. 

Иван Васильевич ехидно отказал: «Видишь-де меня, в чём 

я? Так-де меня царь [хан] зделал! Всё-де моё царство 

выпленил и казну пожёг, дати-де мне нечево царю«. 

В 1572 году двинулась на Русь 60-тысячная крымская 

армада, включая семь тысяч лучших янычар, присланных 

Османами. Реконструкция битвы при Молодях, 2013 год. 

Автор — хpeh13.ru 

И в 1572 году двинулась на Русь 60-тысячная крымская армада, включая семь тысяч 

лучших янычар, присланных Османами. Что мог противопоставить Иван Грозный? 

20 тысяч опричных и земских воинов князя Михаила Воротынского, 7 тысяч наёмных 

немцев, донских казаков и каневских черкас Михайлы Черкашенина. Негусто.  
 

 
Засечная черта Московского княжества к 1571 году и основные дороги набегов крымских татар. 

Автор В. Николаев,  ostu.ru 
 

Русские войска стояли у Серпухова, и опять Девлет-Гирей обошёл их – переправился через 

Оку у Дракино. Князь Воротынский бросил войска вдогонку, ведь передовые части хана вышли 

уже к реке Пахре. Крымское войско торопилось к Москве. Иван IV снова куда-то исчез. 

Говорили, в сторону Великого Новгорода… 
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Михайло Воротынский решил «вцепиться в хвост» крымской рати. 29 июля отряд князя 

Дмитрия Хворостинина настиг тыл крымцев и уничтожил его. Девлет-Гирей развернул армию 

вспять и бросил её на княжеские и стрелецкие полки, с которыми были казаки Миши 

Черкашенина.  

Расчёт князя оправдался. Хан не знал, сколько людей обороняет Москву и не хотел быть 

меж «двух огней». Ему пришлось догонять отряд Хворостинина, изображавший «отступление». 

Русские заманили татар с янычарами в ловушку у села Молоди, где был заранее развёрнут 

гуляй-город с артиллерией: «И царевичи с тотары передовой государев полк мчали до 

большово полку до гуляя города, а как пробежали гуляй город вправо, и в те поры боярин князь 

Михаиле Иванович Воротынской с товарищи велели стрелять по татарским полком изо всего 

наряду. И на том бою многих тотар побили«. 

Русские заманили татар с янычарами в ловушку у села Молоди, где был заранее развёрнут 

гуляй-город с артиллерией 

Битва при Молодях не менее значима, чем Куликовская! Тысячами гибли крымские татары 

под огнём пищалей из передвижной крепости. Погибло и много казачьей конницы, 

оборонявшей русские фланги. Смертью храбрых пали три тысячи стрельцов, защищавших 

подступы к холму у речки Рожайки. Г.Штаден писал об огромном числе раненых защитников 

Руси, оставшихся без воды, и что они ели лошадей, которые должны были передвигать гуляй-

город… 

Тысячами гибли крымские татары под огнём пищалей из передвижной крепости. Погибло и 

много казачьей конницы, оборонявшей русские фланги.  
 

 
Памятник спасителю Руси, князю Михаилу Ивановичу Воротынскому. 

Автор — Дмитрий Ховрин, сайт bikelifeforms.ru 
 

Судьба Руси решилась ко 2 августа. Девлет-Гирей был в бешенстве. По его приказу 

конница спешилась и пошла в «психическую атаку» вместе с янычарами. Наши воины не 

отступили «и тут много татар побили и руки поотсекли безчисленно много». 

Пока шло кровавое месиво перед гуляй-городом, князь Воротынский осторожно вывел 

сзади Большой полк с «мишкиными людьми», и внезапно ударил по крымским татарам с тыла. 

Казаки обрушились на них лавой! 

Одновременно под залпы пушек из-за стен пошли в атаку бойцы Хворостинина. Армия 

крымского хана, более чем в два раза превосходившая численностью русскую, была смята. 



Погибли и семь тысяч турецких янычар, и десятки тысяч татар вместе с крымскими мурзами. 

Назад из крымцев вернулось тысяч пятнадцать… 

Да вот беда – во время сражения в татарский плен попал Данила, сын Черкашенина. Два 

года атаман пытался выкупить сына у крымцев. Девлет-Гирей затаил злобу, и в 1574 году 

молодой Данилка был казнён. 

В ответ донские и запорожские казаки разгромили «земляной город» Тапракалов (Топрак-

Кале) — первую линию укрепления крепости Азов. Турецкая крепость охранялась отборными 

янычарами, с 1570 года в устье Дона стоял турецкий галерный флот. 

 

 
 

Силами казаков командовал Миша Черкашенин и отомстил за смерть сына. Победа казаков 

встревожила турецкого Султана. Селим II знал причину. В письме Девлет-Гирею он гневался: 

«Зачем ты казнил Данилку, сына Мишки Черкашенина, теперь у меня казаки Азов взяли, лучших 

людей из Азова побрали: двадцать человек, да шурина моего Усейна, кроме чёрных людей«. 

В 1572 году в боях под Молодями Русь спаслась от позора и разграбления. И спасли её 

полки русских князей, меткие стрельцы и отважные донские казаки Черкашенина. 

Р.Г. Скрынников отмечает, что среди «мишкиных людей» в той зарубе не сплоховал 

и Токмак, казачий сын Тимофеев. 
 

 
 

Судьба Руси решилась ко 2 августа 1572 года. Закладной камень часовни на месте 

Молодинской битвы. Автор — veligrad.ru 

Оборона Пскова 

В 1581 году атаман Черкашенин последний раз защитил Россию. Летом того года Псков 

осадила армия Стефана Батория, насчитывавшая около 80 тысяч поляков и литовцев. Войско 



И.П. Шуйского, оборонявшее город вместе с пятью сотнями казаков, было в четыре раза 

меньше. Судя по мемуарам С.Пиотровского, поляки знали, что в Пскове сидит «атаман Миско 

родом из Черкасс«. 
 

 
Осада Пскова в 1581 году Русская конница противостоит польским крылатым гусарам. 

Автор — Дмитрий Долгов 
 

Двадцать недель шёл штурм Пскова с пушечными бомбардировками крепостей. Много 

полегло его защитников, но постаревший Мишка был неуязвим. О Черкашенине казаки 

говорили, что »заговор был у него ядром многие«. Однако донской атаман сам предсказал свою 

смерть. 
 

 
 



 
                                                                       Псковский Кремль. Покровская башня 

Осада Пскова войсками Стефана Батория в 1581-1582 годах по Голицыну 

Автор схемы — Министерство обороны России. 
 

В Пискаревской летописи сказано: «… Да тут же убили Мишку Черкашенина. 

А угадал себе сам, что ему быти убиту, а Псков будет цел. И то он сказал воеводам«. 

Поляки и литовцы готовы были ворваться в город, атакуя Покровскую и Свиную башни. 

Когда много их засело в Свиной башне, воевода Шуйский решил взорвать её вместе с врагами. 

«Вязовое — кто войдет, тот и завоет!«, — взрыв под башней готовил Миша с казаками. 

Обломки башни похоронили польских солдат, и Михайла не выбрался живым. Надежды 

поляков взять Псков окончательно рухнули. Русское царство и Речь Посполитая заключили Ям-

Запольский мир. 

В казачьих песнях, ещё до Ермака и Стеньки Разина, зазвучало имя атамана. На Дону 

сказывали: «За Зарайским городом, за Рязанью за Старою, издалека из чиста поля, из раздолья 

широкого, как бы гнедого тура привезли убитого атамана польского, а по имени Михаила 

Черкашенина» (атамана польского – полевавшего!). 

Путь великого атамана Войска Донского начался с остроги на Великом Перевозе. 

Переволока между Волгой и Доном была не более 70 вёрст. Александра Исаева уточняет, что в 

том междуречье было три древних волока. 

Царица – главный волок, от Царицына (Волгограда) до Калача. Ещё был волок от 

нынешней Дубовки до Качалино. Мишкина Пристань стояла на третьем волоке, между речками 

Камышинкой и Иловлей. 

И разве Михайла был разбойником? Донские казаки Черкашенина в битвах за Русь 

покрыли себя неувядаемой славой! Помним ли о них!? 

Замолвим про Мишу честное слово! 
 

https://nashural.ru/article/istoriya-urala/k-nachalu-pohoda-ermaka-pro-mishku-chestnoe-

slovo/?utm_referrer=https%3A%2F%2Fzen.yandex.com 

 

 

https://nashural.ru/article/istoriya-urala/k-nachalu-pohoda-ermaka-pro-mishku-chestnoe-slovo/?utm_referrer=https%3A%2F%2Fzen.yandex.com
https://nashural.ru/article/istoriya-urala/k-nachalu-pohoda-ermaka-pro-mishku-chestnoe-slovo/?utm_referrer=https%3A%2F%2Fzen.yandex.com


Бел Город. Татарский набег 1643 года и 

«приборные» казачьи полки 
Пушкинский клуб Белгород 

 

Белгородское Историческое общество «Ратник» опубликовало 27 мая 2020 года в ВК 

интересную заметку о крымско-татарском набеге на допетровскую Русь в 1643 году, последней 

его фазе, когда татарская конница уходила с полоном (плененным русским населением) и 

угнанными стадами скота по Муравскому шляху рядом с Бел Городом (историческое название 

Белгорода – Авт.). Приведём её. 

 

27 мая 1643 года 

«При отступлении татар из Курского уезда по Муравскому шляху в 30 верстах от Белгорода 

их встретили белгородские ратные люди в числе 700 человек под командой головы Ивана 

Баландина. Несмотря на значительное численное превосходство татар, белгородцы, «не дав 

татарам на станех стать, в ранние вечерни почали на татар бить». 

Но попытка нападения оказалась неудачной: татары «прочь отбили» от себя белгородцев и 

их самих в степи «осадили». «И татаровя... к белгородцам приступали крепким приступом и 

животинными стадами на белгородцев нагоняли трожды. И белгородцы... от татар на степи в 

осаде сидели в буераке, окопався земляным городком, а татаровя к ним приступали до ночи». 

Яблоновский голова Л. Баландин, в отряде которого был 691 человек, «на ранней утренней 

заре» двинулся на выручку белгородцев. Татары пытались воспрепятствовать соединению 

отрядов и напали на яблоновских служилых людей. 

Сотник Ф. Неудачин с казаками Мишкой Судоплатом и Максимкой Шульгой «на бою 

скрозь татарские полки скочил к белгородским ратным людям в осаду в земляной городок», 

https://zen.yandex.ru/id/5e4666c5f2bc62324222edec


взял у них из осады сына боярского, а у них оставил Мишку Судоплата с товарищами. Вслед за 

тем Л. Баландин со своим отрядом прорвался к белгородцам и освободил их из осады. 

Татары прекратили борьбу, снялись со стана и стали уходить «отводом». Объединенные 

отряды белгородцев и яблоновцев преследовали татар еще на протяжении 20 верст. 

Однако татары были ратным людям «не в силу». Татары всех своих убитых и раненых 

сумели отбить и взять с собой. Ратные люди также имели раненых, потеряли много лошадей; к 

тому же татары успели выйти «из крепей» в открытые степные места, и преследование было 

прекращено. Таким образом, татарам удалось полностью увести всю свою добычу, людей и 

стада». 
 

Исторический контекст, на наш взгляд 

Здесь надо сказать, что в эти годы идущая в набег татарская конница всегда имеет от 10.000 

до 20.000 сабель, иногда и больше, наши историки не приводят данные этого набега, но 

преимущество татар над семью сотнями Ивана Баландина было очень большим. И татары «не 

отступали», они организованно уходили в степь, достигнув своих целей. Почему же Баландин 

атакует такие значительно превосходящие его силы? Разбить их он не может. 

Задача казачьего головы Ивана Баландина другая – задержать татар, не дать им уйти в степь 

с полоном, или заставить татар бросить полон и уходить налегке, чего удавалось порой 

добиваться. Задача рискованная, но благородная - отбить полон. Причём, белгородский голова 

бросается в атаку не дождавшись подхода яблоновских семи сотен, половины войска! 

Очевидно, татары уже уходили в степь, Иван Баландин настигает их в 30 верстах от Бел Города. 

Татарская конница, оценив малочисленность русских казаков, контратакует, и Баландин 

вынужден уйти в оборону «в земляной город», причём он заранее подготовленный, голова 

предусмотрел это вариант, иначе казаки не успели бы занять оборону и были разбиты в поле. 

Обычно, такой «земляной город» представлял собой ряды составленных повозок в лесном 

массиве, «буераке», или просто подготовленный заранее лесной массив. 

Утром следующего дня подходит яблоновский казачий голова П. Баландин (брат? – Авт.) 

со своим полком, и бросается на выручку белгородцев. Схватка возобновляется с новой силой, 

но добиться решающего преимущества объединёнными усилиями наши полки всё равно не 

могут, слишком велик перевес татарской конницы. Тем не менее татары передумывает добивать 

казаков и уходят в степь, отбиваясь от их наскоков ещё 20 вёрст. Почему? 

Представляется, татары опасаются подхода новых русских подкреплений: одно подошло, 

может подойти и другое. Были такие возможности у Бел Города? Возможно, старооскольский 

или валуйский полк. Так или иначе, татары предпочитают не рисковать и отрываются от 

преследования, опираясь на своё превосходство в силах. 
 

А был ли «полк»? «А был ли мальчик?» 

Мы комментировали эту заметку в ВК, уточнив, что татарскую конницу атаковали 

белгородский, а затем яблоновский казачьи полки, и это вызвало почему-то резко негативный 

комментарий Александра Зорина, курянина, и человека не случайного, а кандидата 

исторических наук и автора ряда статей в сборнике «Белгородская черта», посвящённого как 

раз событиям XVII века. Хотя в самой заметке «сотник Ф. Неудачин на бою скрозь татарские 

полки скочил…» Татарские полки были, а вот русских не было, впрочем «татарские полки» из 

старинной грамоты, а наши «ратные люди» от наших историков. 

Приведём комментарий историка А. Зорина: «Городовые казаки (не "полки") жили по всем 

порубежным городам и никто из этого тайны никогда не делал. "Ратные люди" или "служилые 

люди" - обобщающее название, объединявшее различные категории (стрельцы, казаки, 

пушкари, воротники, дети боярские и пр.). В подобных случаях, как описанный выше. против 

татар высылались, как правило, сводные отряды, в состав которых могли входить и казаки во 

главе с казачьим головой, и стрельцы, и дворяне - все со своими частными начальниками, но 

под общим командованием. Никаких специальных "полков" из казаков не формировали (в 

отличие от Слободской Украины и Украины вообще, где "полки" были одновременно и 

территориальными единицами). В обобщающих работах не было места и не имело смысла 



детально расписывать состав каждого мелкого отряда, высланного на борьбу с каждым мелким 

набегом, поэтому использовали общие термины. Проще сказать "отряд ратных людей", чем 

"отряд стрельцов, казаков, детей боярских и пр." 

Здесь всё прекрасно, особенно прекрасен «сводный отряд», в состав которого «могли 

входить казаки», который атакует превосходящие силы профессиональной татарской конницы в 

степи (!), можно сказать, в её «родных стенах». И атакует успешно! Но никаких «полков из 

казаков» в порубежных городах не было. Вот только чем тогда командовал «казачий голова» 

между набегами татар? 

«Полков казачьих не было», а вот «полковые казаки» и «полковые дети боярские» в 

порубежных уездах были. Даже В.П.Загоровский, правда, только один раз, в своей 

«Белгородской черте» их упоминает: «Дети боярские выполняли полковую службу», причём 

«служба детей боярских не отличалась серьёзно от казачьей, жили они в уезде». Упоминает 

Загоровский и один «сводный отряд»: В 1632 году под Савинской дубравой отряд в 700 

ливенцев, детей боярских и казаков, дал бой татарскому войску в 15-20 тысяч конницы». 

Заметим, что ливенский «казацко-боярский» отряд совпадает по численности с белгородским и 

яблоновским, и вступает в бой также с на порядок превосходящими силами татарской конницы. 

Никаких стрельцов, пушкарей и дворян в нём нет, но это тоже «отряд». 

Вообще, само по себе это странно, что семь сотен конницы казаков и детей боярских нельзя 

назвать «полком», в конце концов, «Слово о полку Игореве» все мы читали. Почему-то нам 

каждый раз подсовывают отряды «ратных людей» на том основании, что в этих сотнях могли 

быть и стрельцы, и дети боярские, и казаки, и дворяне, и вот, чтобы никого не обидеть, и не 

перечислять их всех каждый раз, нам говорят об отрядах «ратных людей»? Даже Загоровского 

здесь поправляют. 

Видимо, говоря о «полке», хотя бы в память об Игореве полке, надо будет тогда сказать и о 

том, какой это был «полк» или чей? Очевидно, что он не «стрелецкий». Причём этот «полк» 

настолько профессиональный, что атакует превосходящие силы татарской конницы. 

Можно назвать этот полк по имени командира, тогда это будет «полк казачьего головы 

Баландина», что нашим историкам не подходит. Получается ведь, что татарскую конницу 

атакует всё-таки «казачий полк». 
 

Есть один историк - О. А. Курбатов 

Возникает другой интересный вопрос: кто такие «дети боярские»? Загоровский отмечает, 

что их «служба серьёзно не отличалась от казачьей». Более полно отвечает на него историк 

РГАДА (Москва) О.А. Курбатов: «дети боярские» - это профессиональная русская конница, 

называемая также скромно «поместной», они несут службу в «боярских» воеводских полках 

наравне с казаками, которые составляют половину сотен этих полков. Тогда и казаки тоже 

профессиональная русская конница, вот они действительно могут бросить вызов татарской 

коннице. Тогда белгородский и яблоновский полки можно называть «боярскими» или 

«казачьими». В XVII веке этот вопрос решили, назвав командира полка «казачьим головой», 

почему? 

Возможно потому, что на Белгородской черте казаков и стрельцов часто «верстают» в 

«дети боярские», они более высокого чина, но конная служба и образ жизни – своим трудом на 

земле, одинаковые. Фактически все они – казаки разных чинов, что и нашло выражение в 

наименовании их командира – именно «казачьего головы». Однако наши историки признавать 

это категорически отказываются, при этом доходя до абсурда, утверждая, как видим, что на 

Белгородской черте вообще не было «полков». Даже стрелецкие полки они прячут в 

непонятные читателю «приказы», не утруждая себя пояснить, что их можно называть и 

«полками». 

Впрочем, читая «Белгородскую черту» В.П. Загоровского и других историков советского 

периода, мы тоже не увидим никаких «казачьих полков», одни «сводные отряды». Казаки - 

полковые и городовые, ездоки, сторожи и станичники есть, а вот никаких «казачьих полков» 

нет. Выходит, во что объединялись «сотни» казаков и детей боярских, чем собственно 



командовал «казачий голова» - наши историки до сих пор не знают. Не «отрядом» же, всё-таки 

XVII век! 

К нашему счастью, историк О.А. Курбатов даёт ответ и на этот вопрос в своей статье 

«Разряды ратных людей на юге Русского государства накануне создания Белгородской черты в 

первой трети XVII века», сборник «От Донца до Ворсклы», Белгород, 2016. 

Курбатов приводит «Сказку жителей города Данкова» (донесение) начала XVII века, в 

которой мы ясно видим «полковых казаков», которых не видят иные кандидаты исторических 

наук: «Сторожевых месечных козаков устроено была 117 человек, а оклад им по петьдесят 

четвертей (земли) человеку, а денег по шти рублев. А полковых козаков была устроена по 

четыряста без семинатцати человек, а оклад им землею: пятидесятнику по сорок четьи, а 

десятникам по тридцати четьи, а редовым козакам по двадцати четвертей человеку. А 

денежного жалованья по пети рублев человеку». Вот оно как, находим в гарнизоне Данкова 

сразу пять сотен казаков, причём почти четыреста из них – полковые, и ещё сотня «месечных» - 

сторожевой, дозорной службы. 

«В 1591 году для строящейся крепости Елец с уездом определяется гарнизон в 200 детей 

боярских, 200 стрельцов, 10 пушкарей и 600 казаков, всего 1010 человек». Из них восемь сотен 

конницы. Белгородских боярских детей и казаков, атаковавших татар на Муравском шляху, 

было только немногим меньше - семь сотен. 

Полковые казаки живут в уезде, а есть ещё городовые казаки, которые несут службу при 

городе, живут в пригородных слободах. Курбатов о них, в частности, сообщает: «Городовые 

казаки (в порубежных городах – Авт.) делились по стрелецкому образцу на сотни и десятки, 

также в «приборы» и в «приказы». В другом месте он сообщает, что «в обиходе «приказ» 

называют и «полком». И «прибор» значит тоже. 

Вот мы и нашли искомые казачьи «полки» - это «приборные полки», оставим «приказы» 

стрельцам. «Приказ», «прибор», «полк» - это синонимы в XVII веке. (Другие источники говорят 

о «городовых казачьих полках».) Причём казаки «приборных» полков не донские, и не 

мифические «донецкие» Загоровского, если только их самих не считать за «донецких», они 

прибывают с семьями служить на Белгородскую черту в основном из Рязанских земель, 

пограничных в XVI веке Казанскому ханству, что совсем не случайно, и уездов центральной 

России. 

Однако, почему «полком» называют эти казачьи сотни в обиходе, а формально – это 

«приборы»? Дело в том, что конные полки в XVII веке - «воеводские», ими командуют 

воеводы-бояре, окольничие, поэтому полки – «боярские». Они - большие, как правило, много 

больше десяти сотен «детей боярских» и казаков. Порубежными же несколькими сотнями 

командуют «казачьи головы», поэтому они не «полки», а «приборы», но никак не «сводные 

отряды», по сути, это «малые» или «приборные» казачьи полки. Численность этих полков во 

всех городах-уездах, как видим, примерно одинаковая, около 700 - 800 сабель. 
 

Ландмилицкие полки 

Впрочем, у наших историков-краеведов А.П. Чиченкова и И.Г. Пархоменко все же находим 

именно белгородские «полки», губернские в начале XVIII века. Они оба приводят, что «в 1713 

году из однодворцев была учреждена ландмилиция (просуществовала до 1775 года – Авт.) – род 

поселенного войска, которое со временем было объединено в 16 конных и 4 пеших полка, 

называвшихся по месту формирования: Белгородский, Старооскольский, Валуйский и т.д. «В 

этом веке потомков «старых служилых людей» - детей боярских, казаков, стрельцов, пушкарей, 

засечных сторожей, несших военно-пограничную службу ещё со времён Ивана Грозного, 

имевших небольшие поместные участки земли и селившихся одним двором, стали называть 

«однодворцами». 

«В 1731 году согласно императорскому указу, продолжено начатое в 1713 году 

формирование ландмилицких полков для охраны южной границы и строительства крепостей. 

Они комплектовались драгунами, стрельцами, городовыми казаками, пушкарями и другими 

служилыми людьми старого строя. Повелено иметь 16 конных и 4 пеших полка, в их числе 



были Белгородский, Валуйский, Старооскольский, Курский, Севский, Орловский и другие, 

названные по месту их формирования. 

1732 год. Начато строительство Украинской укреплённой линии, которая протянулась от 

Северского Донца до Днепра на 268 вёрст. Строившие её ландмилицкие полки стали на ней 

гарнизонами. К началу 40-х годов линия имела 16 крепостей и четыре укреплённые слободы. 

(Как раз для 20 ландмилицких полков – Авт.) 

1765 год. По указу Екатерины II из относившихся к ведению Белгородского губернатора 

Слободских административных полков образована Слободская Украинская губерния». 

Эти «слободские полки», или украинские черкасские, наши историки всегда нам 

предъявляют, доказывая, что таких «полков» в Белгородском разряде не было. Да, не было 

административного деления по полкам, было деление по уездам, но из этого не следует, что в 

уездах не было «полков». Было целых двадцать полков, в то время как слободских черкасских 

казачьих полков было сначала четыре: острогожский, ахтырский, харьковский и сумской, а 

потом их число возросло до шести. 

Как будто специально путается «полковое» и «уездное» административное деление, чтобы 

потом сделать из него удобные выводы. Не говоря уже о том, что в середине XVII века не было 

ещё никакой «Слободской Украины», её столица – Харьков был основан в 1653 году и 

представлял собой тогда небольшой острожек в предместье Бел Города. 
 

Наши выводы 

Понятно, что «приказные» и «приборные» стрелецкие и казачьи полки на порубежье 

исчезают, а появляются «сводные отряды», не случайно. Полк – это военное подразделение, а 

безликий «отряд» может быть именно «сводным», может включать и каких-то служилых 

военных и простых крестьян. 

Полки указывают собой на «поселенное войско», а «исчезают» полки – исчезает и 

«поселенное войско», В.П.Загоровский вообще «не знает» этого термина. Правда, Чиченков и 

Пархоменко говорят о «поселенном войске», но никаких выводов из этого не делают, такие 

были времена? 

«Поселенное войско» из казаков и стрельцов, составляющих основную его массу, 

превращается у наших историков в непонятные «сводные отряды», которые тем не менее 

героически сражаются в степи с татарской конницей. Вот как пишет об этом Загоровский в 

«Белгородской черте»: «Населению приходилось самому бороться с татарами. Служилые люди 

и крестьяне смело вступали в бой с врагом». 

Так вместо «поселенного войска» у Загоровского и его последователей появляется на 

Белгородской черте «мирное крестьянское население», которому реакционное московское 

боярское правительство не даёт войск для защиты от «грабительских татар»: «Население, 

состоявшее из мелких служилых людей и крестьян, и занимавшееся мирной хозяйственной 

деятельностью, одновременно вело мужественную борьбу с грабителями-татарами». 

Хотя историк старой школы И.Д. Беляев в своём фундаментальном труде «О сторожевой и 

станичной службе…» (1846), на который ссылается В.П.Загоровский, прямо говорит о 

«постоянном содержании сторожевого войска на границе» как главном условии сдерживания 

татарской конницы. Беляев говорит о сторожевом «поселенном войске», а не о крестьянах, но 

Загоровский это отбрасывает, потому что Беляев, по его мнению, «явно идеализирует русских 

царей». Ему важно идеализировать крестьян, которых на Белгородской черте в XVII веке 

практически нет. Крестьяне-переселены начинают появляться здесь только после окончания 

строительства Белгородской черты и исчезновения угрозы татарских набегов в конце XVII века. 

Виктор Каменев, участник Пушкинского клуба, г. Белгород 
 

Используемая литература 

1 «Разряды ратных людей на юге Русского государства накануне создания Белгородской черты в первой 

трети XVII века», О.А. Курбатов, РГАДА, Москва, сборник «От Донца до Ворсклы», Белгород, 2016. 

2 «Сборник документов и материалов», Государственный архив Белгородской области, составитель А.П. 

Чиченков, Белгород, 1997. 



3 «Белгородская губерния» / Историко-культурологический очерк к 275-летию образования Белгородской 

губернии /, И.Г. Пархоменко, кандидат исторических наук, Белгород 2002 

4 «Белгородская черта», В.П. Загоровский, издательство Воронежского университета, Воронеж, 1969. 

5 «От Руси к России», Л.Н. Гумилёв, Москва, АСТ, 2015. 

https://zen.yandex.ru/media/id/5e4666c5f2bc62324222edec/bel-gorod-tatarskii-nabeg-1643-goda-i-

pribornye-kazachi-polki-5ed49c0e0840737a544aa88a 
 

Комментарии 

Александр Иванов 

Мои предки как раз из слободских казаков. Тогда упразненных слободских казаков 

называли войсковыми обывателями... Переселены были в Оренбургских край. Основали 

Краснохолмскурю слободу она же станицв Краснохолмская.... 

Владимир Павлов 

Что же касается, казаков, то они воевали как за Русь, так и против неё, например, в 

Ливонской войне, в Смутное время. В 16 и 17 веках они становятся служилыми людьми, как и 

стрельцы, и дети боярские, и пушкари... Казачьи станицы оседают в слободах пограничных 

городов-крепостей... И НЕ ТОЛЬКО на южной украине - границе государства. Казачьи слободы 

имеются в Вязьме (запад), в Великих Луках (см. фото), в Пскове и много-много где ещё... 

Например, в Великих Луках заселение казаками началось в начале 17 века и в конце 17 века 

из 1000 жителей города, казаки составляли более 50%. Служили казаки и другие служилые лица 

из Великих Лук в Новгородском разрядном полку на северо-западной украине - границе ( 

Северо-Западный военный округ или фронт)... 

В Вязьме установлен валун с мемориальной табличкой о появлении в городе казаков, надо 

и нам в Великих Лук памятный знак установить... 

Казацкие-казачьи наши города, однако... 

Виталий Тырин 

Мои пять копеек. Служили службу полковую, хоть казаки, хотя дети боярские. Служили 

службу городовую, хоть казаки, хоть дети боярские. Дети боярские жили двором, их потом и 

переводили в однодворцы. Какие по шустрее стали помещиками. Имели своё правление. Казаки 

жили станицами в несколько дворов с атаманом. Самые шустрые подминали под себя мелких и 

станицы становились в сотни дворов. Общее руководство вершил воевода. О полках разговор 

не шёл, полки это войско. А это, да стихийное самоорганизовавшийся отряд по руководством 

самого инициативного. Будут и полки, но попозже.. 

 

Древний Кавказ 

Ликвидация 500 работорговцев князя Али 

Карамурзы, проводивших набеги на Кубань в 1824 г. 

На Кубани было неспокойно. Прорвавшаяся с Кавказа группа кабардинцев, подстрекаемая 

турецкими эмиссарами - приступила к формированию группы восстания с Закубанскими 

абадзехами. Турция жила за счёт работорговли сотни лет, и удар, нанесенный Россией по этому 

гнусному "бизнесу" - чрезвычайно тревожил османских владетелей, которые теряли огромные 

доходы от работорговли. 

Россия ежегодно теряла около 30 000 человек, которых воровали в рабство закубанские 

народы, проводя постоянные набеги на территорию Российской Империи. Невольников 

уводили на продажу в Анапу - крупнейшую турецкую крепость на Чёрном море, захваченную у 

Византии и превращенную в центр работорговли. Вопрос сурового наказания турецких 

султанов - оставался лишь вопросом времени, наказание следовало за турками по пятам. 

Кабардинцы захватывали жителей хуторов для продажи в турецкое рабство, русские войска 

медленно передвигались в ноябре. 
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Казаки - страшнейшие враги турок на Кавказе, выходили в разъезды каждый день. 

Передвижения воровских турецких партий своевременно обнаруживалось и ликвидировалось. 

Закубанские горцы, вырастившие своих детей на гнусном работорговом деле - понимали, что 

возмездие будет неотвратимым. Потом, когда они убегали из своих горящих домов вглубь 

Турции - они теряли всё, что было нажито целыми поколениями на российских пленниках. 

Казаки жестоко боролись с турецкой работрговлей. 

Рассмотрим пример одного из таких случаев, когда было ликвидировано поселение 

работорговцев за Кубанью. Это случилось в октябре 1824 года. Огромная партия кабардинцев 

сумела незаметно пройти через Линию и расположилась на постой в закубанском абадзехском 

поселении. Жители приняли турецких эмиссаров и их кабардинских вассалов, им обещали 

неплохой заработок, группа должна была ворваться в российские пределы и угонять людей в 

рабство, вместе с тем и уводить крупно-рогатый скот.  

Русские войска поспешили на помощь, но было поздно 

Джембулат Айтеков, присоединившись к этой группе хищников, Возглавил это скопище 

дикарей, которое переправилось через Кубань и приступило к грабежу в районе Усть-

Тахтамышского поста. Враг был обнаружен, казачьи разъезды вступили в перестрелку до 

подхода основных войск. Время было изнурительным для артиллерии, и на дороге распутица, 

поэтому враг успел полностью разграбить русское поселение Александрия. Хутора, 

прилегавшие к данному поселению - были полностью разрушены, жители убиты или уведены в 

рабство. Скот весь украден. 

 Казаки шли по следу врага, чтобы узнать кому потом наносить удары 

Пока подошли русские войска, было уже поздно. Но казаки выследили все обстоятельства 

движения отряда. Пока Джембулат Айтеков вёл самый ценный товар для турок - невольников, 

захваченных в русских поселениях - в Анапу для продажи, кабардинский князь Али Карамурза 

- переселил кабардинцев, изгнал абадзехов из аула, и чувствовал себя безнаказанным. Но по его 

следам уже шли русские войска. 

Казаки два месяца, при участии военной разведки, выслеживали все селения, 

принимавшие участие в нападении на селение Александрия и прилегавшие хутора. Был 

получен приказ ликвидировать эти поселения, выселить жителей и отправить их на все четыре 



стороны. Таковым было наказание за работорговлю и предоставление своих аулов для 

работорговых целей. А как можно было договориться с дикарями, которые продавали людей в 

рабство? 

 

 
Русские войска окружили селение князя работорговцев 

 

Кабардинцы, желавшие мира - сами вынуждены были бежать в русские пределы от своих-

же сородичей, которые, не имея возможности проводить много набегов на Россию - были 

вынуждены нападать на своих соплеменников, чтобы как-то наладить свои финансовые дела, 

путём продажи невольников. Такие поселения, сотни лет жившие работорговлей и 

сделавшие работорговлю главным промыслом - имели ряд отличительных признаков. 

Многочисленные огромные ямы для содержания пленников, где их накапливали и отправляли 

на продажу туркам в Анапу. 

Вот по таким отличительным признакам и принималось решение о ликвидации аула. 

Русские войска понимали, что не надо заигрывать с работорговцами, надеясь на их лояльность. 

Вот и Али Карамурза не ожидал, что перед его аулом выстроилась огромная сила, требующая 

выдать всех пленников и князя мятежников. 

Турки теряли своих вассалов один за другим 

Отважные кабардинцы встретили предложение русских войск оружейной пальбой. 

Загремели русские пушки. Селение было окружено полностью, казаки не выпустили ни одного 

вооружённого человека живым. Али Карамурза сражался до последнего, но погиб в бою от 

ран, полученных в большом количестве. Освобождено было 180 невольников русских, 

кабардинцев и абадзехов, содержавшихся в ямах. Кабардинский аул в 300 домов - сожжён до 

основания и владелец этого аула, в последние секунды своей жизни успел пожалеть о том, что 

выбрал работорговлю своим делом. 

Вот как расправлялись с работорговцами на Кавказе русские жители, не желавшие 

становиться жертвой турецкой экономической политики. 
 

Возможно Вам покажется интересными следующие статьи: 

Терек в 1262 году. Последствия ликвидации багдадской и монгольской армии - скифами, 

сарматами, и русичами. 

Ликвидация 20-ти тысячной персидской группировки под Рящем, генералом Матюшкиным 

в 1725 году. 

Месть Петра I за разорение русских станиц на Тереке в 1707 году. Первая Кордонная 

Кавказская Линия. 
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https://zen.yandex.ru/media/id/5cc197e4497d1a00b1810024/likvidaciia-20ti-tysiachnoi-persidskoi-gruppirovki-pod-riascem-generalom-matiushkinym-v-1725-godu-5ea9d139ca32855cf82438fe?integration=publishers_platform_yandex&place=more
https://zen.yandex.ru/media/drevniykavkaz/mest-petra-i-za-razorenie-russkih-stanic-na-tereke-v-1707-godu-pervaia-kordonnaia-kavkazskaia-liniia-5e878ec813cc2b78dcfade0c?integration=publishers_platform_yandex&place=more
https://zen.yandex.ru/media/drevniykavkaz/mest-petra-i-za-razorenie-russkih-stanic-na-tereke-v-1707-godu-pervaia-kordonnaia-kavkazskaia-liniia-5e878ec813cc2b78dcfade0c?integration=publishers_platform_yandex&place=more


Ликвидация двухтысячного персидского отряда в 1813 году, вторгшегося в русское 

Закавказье. 

Предательство Иберийского царя в 1594 году, не пришедшего на помощь воеводе 

Хворостину. 

Ликвидация 5-ти тысячной группировки турецких рабовладельцев Шаха-Мансура войсками 

генерала Булгакова в 1787 году.Р 

еклама 13 

Комментарии 

имя фамилия 

А они сейчас сопли утирают - типа русские на нас напали, черкесы-меркесы пострадали, а 

то что их за многовековую работорговлю нагнули ни слова никто никогда. Принудили к миру 

живодёров. Молодцы предки, очень эффективные методы и долговременный результат. 

Надеюсь, современная власть переймёт мудрость предков. 

Мойша 

Правильная тактика, уничтожил аул и нет бандитов. 

Смутьян 

"Освобождено было 180 невольников русских, кабардинцев и абадзехов, содержавшихся в 

ямах." Видя приближающийся неотвратимый КИРДЫК, работорговцы могли со своими 

семьями, облачившись в лохмотья, залезть в свободный зиндан и ожидать "освобождения" 

русскими войсками, чтобы не быть ими же убитыми за свои злодеяния. 
 

https://zen.yandex.ru/media/drevniykavkaz/likvidaciia-500-rabotorgovcev-kniazia-ali-karamurzy-provodivshih-nabegi-na-

kuban-v-1824-g-5f2ff5267845492a2b0e7d7e 

 

Оружие и оружейные коллекции 
Лучшая шашка русской армии: сабля азиатская обр. 1834 года 

 

 
Эфес и первая треть клинка сабли азиатской обр. 1834 года. Из коллекции А. Гвоздевича. 
 

Дискуссия о том, надо ли русским кавалеристам перенимать кавказские шашки или все же 

лучше, взяв от них все самое лучшее, сохранить привычные сабли привела, как это часто 

бывало (и бывает) в русской армии, к двум решениям: с одной стороны, сохранили сабли, взяв 

от кавказских шашек ножны и портупею, а с другой - разработали и приняли на вооружение (с 

разницей в четыре года) две модели длинноклинкового оружия с шашечным эфесом. Первым 

полком русской армии, получившим на вооружение эти шашки стал Нижегородский 

драгунский полк. Наименование "Нижегородский" не должно вводить в заблуждение: с 1783 

года драгуны этого полка "безвылазно" воевали на Кавказе, став одним из лучших (а, возможно 

и лучшим) кавалерийским полком русской армии. 

 

https://zen.yandex.ru/media/id/5cc197e4497d1a00b1810024/likvidaciia-dvuhtysiachnogo-persidskogo-otriada-v-1813-godu-vtorgshegosia-v-russkoe-zakavkaze-5eb01094ec9bc44b2769c917?integration=publishers_platform_yandex&place=more
https://zen.yandex.ru/media/id/5cc197e4497d1a00b1810024/likvidaciia-dvuhtysiachnogo-persidskogo-otriada-v-1813-godu-vtorgshegosia-v-russkoe-zakavkaze-5eb01094ec9bc44b2769c917?integration=publishers_platform_yandex&place=more
https://zen.yandex.ru/media/id/5cc197e4497d1a00b1810024/predatelstvo-iberiiskogo-caria-v-1594-godu-ne-prishedshego-na-pomosc-voevode-hvorostinu-5eb42e91539faf1b27a45288?integration=publishers_platform_yandex&place=more
https://zen.yandex.ru/media/id/5cc197e4497d1a00b1810024/predatelstvo-iberiiskogo-caria-v-1594-godu-ne-prishedshego-na-pomosc-voevode-hvorostinu-5eb42e91539faf1b27a45288?integration=publishers_platform_yandex&place=more
https://zen.yandex.ru/media/id/5cc197e4497d1a00b1810024/likvidaciia-5ti-tysiachnoi-gruppirovki-tureckih-rabovladelcev-shahamansura-voiskami-generala-bulgakova-v-1787-godu-5eab03d013284a1c24112f16?integration=publishers_platform_yandex&place=more
https://zen.yandex.ru/media/id/5cc197e4497d1a00b1810024/likvidaciia-5ti-tysiachnoi-gruppirovki-tureckih-rabovladelcev-shahamansura-voiskami-generala-bulgakova-v-1787-godu-5eab03d013284a1c24112f16?integration=publishers_platform_yandex&place=more
https://zen.yandex.ru/user/1jkymczc6kqgjx2ubu5jxmum4g
https://zen.yandex.ru/user/f47hg54y6g76159b6qdzm8ckv8
https://zen.yandex.ru/user/rfz30hwn4rrnfnfwwt0ue2gptm
https://zen.yandex.ru/media/drevniykavkaz/likvidaciia-500-rabotorgovcev-kniazia-ali-karamurzy-provodivshih-nabegi-na-kuban-v-1824-g-5f2ff5267845492a2b0e7d7e
https://zen.yandex.ru/media/drevniykavkaz/likvidaciia-500-rabotorgovcev-kniazia-ali-karamurzy-provodivshih-nabegi-na-kuban-v-1824-g-5f2ff5267845492a2b0e7d7e
https://zen.yandex.ru/armsandarmor


 
Сабля азиатская обр. 1834 года. Общий вид. Из коллекции А. Гвоздевича. 

 

Новое оружие было присвоено полку в 1834 году вместе с новым обмундированием. 

Однако описано оно было весьма скупо: "сабля с черной деревянной рукояткой и ножнами, 

обтянутыми черной кожей". Образец был изготовлен только спустя два года, причем по 

инициативе командира полка, и именно его и утвердил император. 

Оружие имело однолезвийный клинок с заметным изгибом, широким долом, 

заканчивавшимся у боевого конца и в целом был очень похож на клинки легкокавалерийских 

сабель, стоявших на вооружении в Франции и России. Рукоять сабли азиатской была шашечная: 

деревянная, с раздвоенной головкой и без гарды, крепилась заклепками, у основания имела 

металлическое кольцо. Клинок больше подходил для удара, однако острие вполне допускало 

укол, а, чтобы предохранить скольжение руки с неимеющей гарды рукояти на клинок, был 

предусмотрен темляк, отверстие под который делалось в верхней части рукояти. 
 

 
 

Эфес и первая треть клинка сабли азиатской обр. 1834 года. Обратите внимание на 

отверстие под темляк. Из коллекции А. Гвоздевича. 

Оружие получилось довольно приличным по размерам и увесистым: при общей длине 968 

мм, длине клинка 866 мм и ширине клинка около 30 мм, оно весило 1134 г. 

Ножны были также деревянными, обтянуты кожей и с железным прибором, рассчитанным 

на крепление штыка. 

Оружие заслужило более чем лестные отзывы как самих драгун, так и тех, кому довелось 

видеть результаты ударов его клинка. Так, И. Попко в своем "Походном дневнике", 

посвященном войне 1853 - 1854 годов, осамтривая полк боя, на котором сражались 

нижегородцы, писал: "Сабельные удары Нижегородцев делают истинную честь их руке и 

точилу Саломона. По любимому выражению доктора Л***, это были — классические удары. 

Досталось ли по феске, так череп до самых бровей, по плечу — так бесконечная диагональ чрез 

всю грудь или спину. Это работа златоустовских клинков — да здравствует златоустовский 

завод!" 

О его достоинствах говорит и тот факт, что, когда полк был перевооружен на казачью 

шашку обр. 1881 года, офицеры полка обратились к Александру III с просьбой вернуть 

привычное оружие. Император, сам числившийся в рядах нижегородцев, удовлетворил их 

просьбу, и производство этого оружия было возобновлено, хотя и с некоторыми изменениями в 

геометрии клинка. 



 

 
Сабля азиатская обр. 1834 года в ножнах. Из коллекции А. Гвоздевича 

 

Следует отметить, что неразбериха с наименованием оружия до некоторой степени 

сохранилась. так, Александр III в 1889 году вернул нижегородцам "сабли азиатского образца", 

но в описании оружия, которое давалось, например, в 1904 году в связи с возобновлением 

производства и наличием определенных отступлений от старого образца, оно вновь 

именовалось "шашкой азиатского образца". Впрочем, сегодня это оружие чаще называют 

просто "нижегородкой". 
 

О шашке обр. 1881 года можно прочитать здесь. 
https://zen.yandex.ru/media/armsandarmor/luchshaia-shashka-russkoi-armii-sablia-aziatskaia-obr-1834-goda-

5f058dd86f73cd196aa4d869 

 

Оружие и оружейные коллекции 
Как хранили и чистили шашки обр. 1927 года в Красной армии (по инструкции) 

 

                
 

      Шашка обр. 1927 г. (фото из архива автора).         Шашки с вытянутыми клинками (фото из  

                                                                                                     архива автора). 
 

Правила, предписывающие порядок чистки, смазки и хранения шашек, были изложены в 

специальном документе "Руководство по устранению неисправностей и повреждений в шашках 

обр. 1927 г. средствами войсковых мастерских", изданном в 1932 году. Они заключаются в 

следующем: 

Шашки, использовавшиеся при несении службы, хранились в казарменных помещениях в 

специальных пирамидах с вытянутыми из ножен на 100 - 150 мм клинками (чтобы обеспечить 

доступ воздуха в ножны). Шашки, предназначенные для хранения на складах, густо 

смазывались и также устанавливались в пирамиду с вытянутыми на туже величину клинками. 

Допускалось и их хранение с полностью вынутыми клинками. Но при этом клинок должен 

находиться рядом с ножнами, а ножны ставились устьем вниз. 

 

 

 

https://zen.yandex.ru/media/armsandarmor/shashka-obr-1881-goda-ocherednaia-popytka-dognat-evropu-5e54d8e54ae6635ac274ac70?integration=kp_widget&place=export
https://zen.yandex.ru/media/armsandarmor/luchshaia-shashka-russkoi-armii-sablia-aziatskaia-obr-1834-goda-5f058dd86f73cd196aa4d869
https://zen.yandex.ru/media/armsandarmor/luchshaia-shashka-russkoi-armii-sablia-aziatskaia-obr-1834-goda-5f058dd86f73cd196aa4d869
https://zen.yandex.ru/armsandarmor


При возвращении с учений или при периодической смазке оружия на складах, шашки 

протирались досуха ветошью, ножны просушиваются, и после просушки те детали, которые 

требуют смазки, смазываются,а оружие устанавливается для хранения. Хранилища должны 

проветриваться в сухую и теплую погоду для предотвращения разбухания ножен. 

Для перевозки шашки укладывались в специальные ящики из здоровой древесины еловых 

или сосновых досок с перегородками и гнездами для каждой шашки. Ящики рассчитываются на 

вмещение 40 - 60 штук шашек, но должны весить не более 132 кг. 

 

 
Ящик для перевозки сабель во французской армии в конце XIX в. 

 

На поверхности клинка может быть обнаружена ржавчина в виде мелких или значительных 

бугорков темно-коричневого цвета, шероховатых на ощупь. Она может появиться от 

небрежного хранения и сбережения. Следы ржавчины могут быть допущены на поверхности 

клинка, но не более как на площади 10 - 12 кв. см. Присутствие ржавчины не допускается. 

Поржавленный клинок опускается в ванну с очищенным керосином на 6 -12 часов, после чего, 

если ржавчина размягчилась, производят очистку ее щетками кардовой ткани или кранцовками. 

Очищенный клинок протирают насухо и смазывают, а по прошествии двух - трех дней, 

протирая от смазки, проверяют, нет ли в местах оставшихся следов от ржавчины, ржавого 

налета. Если таковой имеется, то очистка кранцовками повторяется. Оставшийся недостаток, 

т.е. разновидность следов от ржавчины, заносят в карточку осмотра. 

Щетка кардовой ткани делалась из тонких проводов мягкого железа или меди, укрепленных 

пучками на коже или прорезиненной ткани (Военная энциклопедия Сытина). 



 
Шашка обр. 1927 г. со следами коррозии на клинке. 

 

О том, как проверялись и точились клинки шашки обр. 1927 г. можно прочитать здесь. 

 

Серый Волк 

Интересно. Спасибо. На фото шашка с клеймом ЗиК. Продавал такие топоры. Да, 

кованые и произведены при Сталине, но на мой взгляд качество ниже, чем у топора более 

позднего выпуска завода Ижмаш. Может и шашка ЗиК этого времени такого же качества. 
 

https://zen.yandex.ru/media/armsandarmor/kak-hranili-i-chistili-shashki-obr-1927-goda-v-

krasnoi-armii-po-instrukcii-5e7f3e7a99b4502b6f2dfd10 
 

Так кто завоеватель Сибири и угнетатель татар – 

Ермак или Кучум? 
Чиновникам и татарским активистам элементарно не помешало бы знать историю 

 

Большой резонанс вызвало обращение татарских общественных организаций Тобольска 

против установки в частном парке памятника атаману Ермаку Тимофеевичу. 

Приведу пару цитат из этого опуса, где штамп на штампе и штампом погоняет, 

подписанного в том числе председателем совета национально-культурной автономии татар 

Тобольска: «Татарская общественность г. Тобольска и Тюменской области обращается к 

руководству города и области с просьбой остановить провокационные действия господина 

Елфимова, направленные на разжигание межнациональной розни, нарушение стабильности в 

отношениях между народами в сегодняшних непростых условиях. Как видно по ситуации в 

мире, непродуманные действия могут привести к тяжелым социальным последствиям… 

Памятники в юбилейный для нашей Родины год победы над фашистскими захватчиками надо 

ставить тем, кто героически защищал свое Отечество от врагов, а не тем, кто нападал на 

чужое государство». 

 

https://zen.yandex.ru/media/armsandarmor/shashka-obr-1927-goda-proverka-i-zatochka-klinka-po-rukovodstvu-1932-goda-5e12f79ec31e4900b1aefc1b?integration=publishers_platform_yandex&place=export
https://zen.yandex.ru/user/je01yk93nu92qw4u9zjn9p5yq0
https://zen.yandex.ru/media/armsandarmor/kak-hranili-i-chistili-shashki-obr-1927-goda-v-krasnoi-armii-po-instrukcii-5e7f3e7a99b4502b6f2dfd10
https://zen.yandex.ru/media/armsandarmor/kak-hranili-i-chistili-shashki-obr-1927-goda-v-krasnoi-armii-po-instrukcii-5e7f3e7a99b4502b6f2dfd10


 
 

Отдельно умилило, что вспомнившие (ни к селу, ни к городу, как говорится) про 75-летие 

Победы пишут это слово с маленькой буквы. А также, конечно, недвусмысленные намёки на 

события в США, где «борцы с расизмом» сносят памятники Христофору Колумбу, да и всем, 

кому заблагорассудится. 

Нам тут своих погромщиков не хватало? 

На самом деле, тут достаточно серьезная и системная проблема. Четыре года назад такой 

же конфликт вспыхнул в Омске. Бюст Ермаку в Советском парке в итоге власти там все же 

установили, но перенесли со Дня города, к чему изначально было приурочено событие, и под 

усиленной охраной полиции. В 2019 году то же повторилось в городе Тара и т.д. 

Проблема, мне кажется, кроется уже в классической историографии, все время пытавшейся 

подогнать реалии российской истории под западные образцы. «Завоевание Сибири во многих 

отношениях сходствует с завоеванием Мексики и Перу», – писал Карамзин в IX томе «Истории 

государства Российского», и эта фраза стала крылатой. 

Подразумевал при этом Карамзин совсем иное, нежели нынешние борцы с Ермаком, – как 

раз отсутствие массовых жертв при покорении Сибири: «Также горсть людей, стреляя огнем, 

побеждала тысячи, вооруженные стрелами и копьями… Каждый богатырь Ермаков шел на 

толпу неприятелей, смертоносною пулею убивал одного, а страшным звуком пищали своей 

разгонял двадцать и тридцать». 

Но его вывод «Сибирь это наши Мексика и Перу» позже был наложен на ставшими 

известными данные о чудовищных жертвах населения Мезоамерики в ходе испанского 

владычества, преимущественно от работ на золотых рудниках, – и вот готов тезис о геноциде 

татар.  

Добавим к этому, что Ермаку – в отличие от других героев-богатырей, чьи былинные 

образы начала использовать с 1930-х годов официальная пропаганда – очень не повезло в 

советское время. Дело в том, что после присвоения в 1881 году Ермаку вечного шефства над 

Сибирским казачьим войском генерал, войсковой атаман Герасим Колпаковский в 1883 году 

перенёс знамя легендарного атамана из Березова в Омск, столицу Сибирского казачьего войска, 

где оно выставлялось в Никольском Казачьем соборе и иногда выносилось на парады. 

http://www.spsl.nsc.ru/history/karam/kar09_06.htm


 

 

 
 

6 февраля 1918 года это знамя забрал и использовал в своем партизанском отряде казачий 

атаман Борис Анненков, вернувший его обратно в октябре того же года после освобождения 

Омска белыми. Есть данные, что позже знамя забрал для своей армии адмирал Александр 

Колчак, в пропаганде которого, кстати, проводились прямые аналогии между его походом на 

Москву и походом Ермака на Сибирь. 

В общем, у большевиков Ермак очень устойчиво ассоциировался с «контрой», отсюда и его 

выпадение из пантеона героических образов времен царской России, снова взятых «на щит» 

накануне и в ходе Великой Отечественной войны. Так что, в определенном смысле, российские 

подражатели Black Lives Matters из числа татарских активистов являются продолжателями дела 

большевиков, хотя ненавидят и тех за геноцид татар. 

На самом же деле люди, чье представление о походе Ермака на Сибирь сформировано либо 

тезисом Карамзина, либо современными популярными опусами по фолк-хистори Фаузии 

Байрамовой, не знают одной очень важной вещи. Дело в том, что разгромленный Ермаком хан 

Кучум… как раз и был иностранным завоевателем Сибири! 

Процитирую исследование известного историка, профессора и заслуженного деятеля науки 

Российской Федерации Руслана Скрынникова «Сибирская экспедиция Ермака» (Новосибирск: 

Наука, 1982 г., стр. 106 – 107): 

«В 1554 г. князь Исмаил из Большой Ногайской орды принес присягу царю. Русские 

победы произвели сильное впечатление на сибирского хана Едигера и его соправителя хана 

Бекбулата… Вскоре же Едигер и Бекбулат приобрели опасного противника в лице Кучума, 

сына бухарского правителя Муртазы. Кучум попытался завоевать Сибирь, опираясь на отряды 

узбекских, ногайских и башкирских кочевников. Попав в трудное положение, Едигер решил 

последовать примеру ногайских князей и заручиться покровительством царя. В 1555 г. его 

послы Тягрул и Панчады просили Ивана IV, чтобы тот «всю землю Сибирскую взял во свое имя 

и от сторон ото всех заступил [оборонил] и дань свою на них положил и дорогу [татарское 

слово, означающее сборщика дани] прислал, кому дань собрать». В ответ царь объявил, что 

http://kvnews.ru/news-feed/100-istoriy-ob-omske-28-pohishchenie-relikvii
https://cyberleninka.ru/article/n/geroy-kak-chuzhoy-nekotorye-nablyudeniya-nad-imagografiey-a-v-kolchaka/viewer
https://iarex.ru/articles/61625.html


«принимает Сибирь под свою руку». К своим старым титулам Иван IV отныне прибавил титул 

«всеа Сибирской земли повелитель». 

В 1555 – 1557 годах в Москву поступает первая дань соболями из Сибирского ханства, по 

современным реалиям – налог, который шел на содержание федерального центра, за счет 

которого, в свою очередь, царь содержал свое войско и защищал в том числе Сибирь. 

 «Между тем Едигер продолжал вести трудную борьбу с Кучумом, – пишет далее 

Скрыников, опираясь на летописные данные (стр. 109). – Опираясь на поддержку бухарского 

хана, Кучум в 1563 г. нанес поражение Сибирскому «царству» и приказал умертвить попавших 

в плен Едигера и Бекбулата… Семь лет Кучум вел кровавую борьбу с непокорной знатью и с 

племенными князьками, прежде чем добился от них покорности. Местное население не сразу 

свыклось с переменой. Оно видело в Кучуме завоевателя и узурпатора и повиновалось ему, как 

заметил еще [проезжавший в XVIII веке по Сибири] А. Н. Радищев, «из одной только боязни, 

как то бывает всегда в завоеванных землях». Кучум окружил себя отрядами, приведенными из 

Средней Азии, а также набранными в Ногайской Орде. Будучи вассалом бухарского хана 

Абдуллы, Кучум… вскоре же обнаружил свои враждебные намерения в отношении России. Об 

этом стало известно в Москве. «Хвалитца деи сибирской салтан Ишибаны (Кучум Шейбанид) 

итти в Пермь войною», – писал Иван IV в грамоте от 2 января 1564 г.». 

Так что нынешние «горе-радетели» за благо сибирских татар в реальности оказываются как 

раз апологетами захватчиков из Бухары, полтысячи лет назад завоевавшими их предков и, 

опираясь на иностранные войска, как раз устроившими сибирским татарам кровавый геноцид. 

Это как если кто-нибудь объявил бы Амира эль-

Хаттаба с его бандой, набранной из арабских и 

прочих приезжих ваххабитов, «законным 

правителем Чечни»! 

В свою очередь, Ермак выступал как защитник 

родной земли – и, косвенно, Сибири – от 

агрессора, начавшего войну против России. 

«Кучум… нанес удар русским, когда они этого 

не ждали, – замечает Скрынников (стр. 112). –

 Лучший из воевод Сибирского «царства» 

Маметкул «о Ильине дне» – после 20 июля 1573 г. 

прошел с войсками через Камень [Уральский 

хребет] на Чусовую и опустошил округу. Манси, 

платившие дань царю, подвергались истреблению… Сибирский хан решил покончить с 

русским влиянием повсюду – от Южного Урала до Нижней Оби. Его люди уводили в Кашлык 

либо побивали всех, кто ориентировался на союз с Россией… Кучум замышлял большую войну. 

Он поставил Маметкулу задачу – «дорог проведывати, куда итти ратью в Пермь». 

Для этой цели Кучум собирал не только огромную армию, но и современное оружие, о 

наличии которого у него не подозревал Карамзин, представлявший поход в Сибирь легкой 

прогулкой среди туземцев с луками. «За несколько лет до похода Ермака Кучум обратился в 

Крым с просьбой прислать ему артиллерию для войны с московским царем», – пишет 

Скрынников, указывая далее, что эти пушки действительно были получены и использовались 

во время боя 26 октября 1582 года между Ермаком и Кучумом на горе у Чувашева мыса под 

Кашлыком, столицей Сибирского ханства (стр. 155). 

В 1581 году произошло очередное нападение из-за Урала на Чусовую и было очевидно, что 

в прямом смысле слова не за горами новое, гораздо более масштабное нашествие на русские 

земли из Сибирского ханства. Поход Ермака был попыткой нанести отвлекающий удар, сорвав 

нападение армии Кучума, действительно последовавшее в первых числа сентября 1582 года. И 

это удалось. В Погодинской летописи, основанной на «архиве» Ермака, Скрынников нашёл 

(стр. 133) данные о составе сибирского войска, напавшего на Пермский край: 

«Царь Кучюм послал сына своего Алея с ратью воевать Чюсовую и города до Соли 

Камской и многое дурно над православными христианы причинили. А как Кучюмов сын Алей 



пришел войной на Чюсовую, и в тое ж пору прибежал с Волги атаман Ермак Тимофеев с 

товарыщи… и Чюсовой сибирским воевать не дали».  

Такой отвлекающий удар – дело обычное. Напомню историю синхронно шедшей войны с 

Речью Посполитой. В августе 1580 года Стефан Баторий осадил и уже в сентябре взял Великие 

Луки. Было известно, что польский король готовит новый, более масштабный поход – в августе 

1581 года он осадил уже Псков. И, чтобы отвлечь силы поляков, русская армия совершила в 

июне 1581 года рейд на Могилев. Как сообщал Баторию комендант этого города Стравинский, в 

авангарде российской армии были казаки, которых возглавляли «Василий Янов – воевода 

казаков донских и Ермак Тимофеевич – атаман казацкий». Скрынников доказал, что речь идёт 

именно о том самом Ермаке (стр. 83 – 84).  

Это опять же, к слову о «тех, кто героически защищал родное Отечество». 

Во всем этом особенно потрясает работа местных чиновников. Казалось бы – возьми да 

открой книгу известного историка, объясни всем, что Ермак не враг татарам! Но нет. Либо 

сразу идут на попятный, либо бубнят как попугаи что-то ритуально-заученное. 

Впрочем, чему тут удивляться? Ведь это те же чиновники, которые клянутся в верности 

«подвигу воевавших дедов» и через раз вешают на 9 мая и 23 февраля баннеры с фотографиями 

немецких солдат, танков и самолетов. Налицо отрицательный отбор. 

Такими темпами они и Кучуму памятник в Сибири поставят! В рамках «поддержания 

межнационального мира и согласия» и «борьбы за толерантность». 

«Завтра» 

 

 
 

https://mt-smi.mirtesen.ru/blog/43345839041/Habarovskiy-kray-vozglavil-monarhist-i-buduschiy-kosmonavt-iz-

ka?utm_referrer=mirtesen.ru 

Криминал 

Битва за "Могилу неизвестного фашиста" в городе 

Россошь окончена?!  
 

https://zavtra.ru/blogs/kto_zhe_zavoevatel_sibiri_i_ugnetatel_tatar_ermak_ili_kuchum
https://mt-smi.mirtesen.ru/blog/43345839041/Habarovskiy-kray-vozglavil-monarhist-i-buduschiy-kosmonavt-iz-ka?utm_referrer=mirtesen.ru
https://mt-smi.mirtesen.ru/blog/43345839041/Habarovskiy-kray-vozglavil-monarhist-i-buduschiy-kosmonavt-iz-ka?utm_referrer=mirtesen.ru
https://www.livejournal.com/category/kriminal?utm_source=post


Недавно в нашей стране прошло голосование по поправкам в Конституцию, в том числе и 

по тем, что должны защищать историческую память. На бумаге все хорошо написано, а на 

деле... 

Есть такой город Россошь, что в Воронежской области. В 2014 году этому городу было 

присвоено звание "Населенный пункт воинской доблести" Но скандальную известность на всю 

страну этот маленький провинциальный городок получил еще в 2013 году, когда в честь 10-

летия детсада "Улыбка" построенного на деньги спонсоров из Италии, в центре города 

поставили некий памятник "неиизвестному итальянскому фашисту", как прозвали его местные 

жители. 

 

 

 
Источник - stoletie.ru 

 

Как такое чудовищное событие могло произойти в нашей стране, особенно в городе, 

который был в годы войны оккупирован немецкими и итальянскими фашистами, у меня просто 

не укладывается в голове. 

А суть в том, что после распада СССР тогдашняя местная администрация Воронежской 

области наладила очень тесные контакты с Итальянской республикой. Только бизнес-ничего 

личного. 



Именно на деньги итальянских "спонсоров" еще в 1993 году в городе Россошь построили 

детский садик, как на месте штаба итальянских фашистов из ассоциации Альпийских стрелков. 

Ну а местные чиновники, еще в добавок устраивали экскурсии потомкам оккупантов "по 

местам боевой славы". Ну и сами естественно путешествовали по Италии за счет принимающей 

стороны. 
 

 
 

Памятник фашистам из ассоциации Альпийских 

стрелков 
Кстати, только в 2014 году этот позорный памятник взяли на баланс города и дали ему не 

менее позорное название -"памятник братскому сотрудничеству русского и итальянского 

народов". Интересно, что подразумевается под сотрудничеством оккупантов и местных 

жителей, которых те активно уничтожали в 1942-43 годах? 

Так же остается загадкой, почему в далеком 2003 году тогда никто не предал этому 

событию большого значения. И только через 10 лет местные активисты и сми начали "войну" с 

администрацией города и области за то, чтобы этот "памятник" убрали из центра города, а 

останки найденных фашистов передали правительствам стран, чьими гражданами они 

являются. 

Истинная причина установки памятного знака альпийцам в 2003 году вовсе не 10-летие со 

дня основания садика "Улыбка", а шестидесятилетие победы в битве под Николаевкой! То есть 

итальянцы поставили памятник своим героям в России, в честь битвы, которую выиграли у 

нас!  

А мы возмущаемся памятникам националистам на Украине! Может сначала, разберемся у 

себя дома? 

Олег Вещий 

schadlina 

Теперь возле памятника будут детишег в GIL принимать? :) 

Natokaktus 

вот сучара продажная - ему заплатили в еврах. И эта сволочь подмахнула это дерьмо.... 

kpaxx 
- а чё тут такого – П…н Ильину и второму фашисту, тут другому фашисту 

- ну чего вы хотите то от всего лишь власовцев, чтобы сразу вам памятник Гитлеру 

чтоль? 

Подождите, всё будет. 

Прокурор узаконил «Могилу неизвестного фашиста» 

в Россоши 

https://kpaxx.livejournal.com/


 

Здравствуйте, поправки. Прокурор Воронежской области Александр Гулягин поставил 

точку в деле о «Могиле неизвестного фашиста» в городе Россошь. В ответе воронежским 

общественникам глава надзорного ведомства сообщил, что памятный знак военнослужащим из 

Альпийского корпуса времён фашистской Италии установлен законно, и «оснований для 

принятия мер прокурорского реагирования в настоящее время не имеется». Но вопросы 

остались. 

«... В архивах Воронежской области есть многочисленные свидетельства о 

зверствах, творимых в годы Великой Отечественной войны итальянскими 

оккупантами. Например, сохранился «Список расстрелянных фашистами в период их 

отступления», где фигурируют 12 фамилий мирных жителей села Ольховатка. Среди 

зверски замученных есть дети, самому младшему — два года. Комиссия установила, 

что убийства мирных жителей проводились по указанию начальника жандармского 

управления Альпийского корпуса Андильфо Биндо, начальника зоны полковника 

Маркони, начальника штаба полковника Волинари, начальника гарнизона 

подполковника Антона Исальвети и начальника по гражданским делам полковника 

Франческо Боллесте. Таких массовых расстрелов итальянскими фашистами 

зафиксирован в близлежащих сёлах не один десяток». 

 

Подробнее о ситуации – на EADaily                       https://arctus.livejournal.com/1295999.html 

 

КОММЕНТАРИИ  

rutralet 

это в духе современной идеологии  

 

 
 

Владимир Мещеряков 

"милое личико" нынешней власти.... 

tynoxar 

а что это за итальянские спонсоры которые чествуют фашистов? Почему бы не 

поставить памятник, итальянским Гарибальдийским Бригадам которые боролись с фашизмом 

и казнили Муссолини 

https://eadaily.com/ru/news/2020/08/03/au-konstituciya-prokuror-uzakonil-mogilu-neizvestnogo-fashista-v-rossoshi
https://arctus.livejournal.com/1295999.html
https://arctus.livejournal.com/1295999.html?mode=reply#add_comment
https://rutralet.livejournal.com/
https://zen.yandex.ru/user/pt3zd6wfdnk8zxmkb533mhnkpg
https://zen.yandex.ru/user/4nnqaff4j9gvmbpctzyut65mhg


 «Когда дело касается до классовых прибылей, буржуазия продает родину и вступает в 

торгашеские сделки против своего народа с какими угодно чужеземцами... Таков закон 

классовых интересов, классовой политики буржуазии во все времена и во всех странах» В.И. 

Ленин. 
https://zen.yandex.ru/media/voldemarchi/bitva-za-mogilu-neizvestnogo-fashista-v-gorode-rossosh-okonchena-chast-

1-nachalo-istorii-5f2a5eed2249cd65aa2481f4 

 

Герасим Анкудинов. Исследователь, 

путешественник и разбойник 
Иван Петров 

 

 
 

Наша история наполнена именами первопроходцев, которые волей судьбы сделали первый 

шаг в своем познании ныне родных нам мест. В 17-м веке особенно много было 

первопроходцев российских рек. Были исследованы реки: Енисей, Лена — открыл Пенда или 

Пянда (очень загадочная личность), Яна, Индигирка, Олененок — открыты другими 

исследователями. 

Среди таких людей есть и человек, который в команде с другими первым прошел Берингов 

пролив и изучал реку Яну. Его имя – Герасим Анкудинов. 

Это русский казак из Якутии, живший в 17-ом веке: путешественник, промышленник, 

первооткрыватель и исследователь. Именно Герасим Анкудинов в составе небольшой 

делегации с такими же первопроходцами, как С. Дежнев и Ф. Попов, в середине 17-го века 

прошел на судне Берингов пролив. 

Семен Дежнев организовал экспедицию через Восточно-Сибирское и Чукотское море. 

Тогда там было не так много льда, и первопроходцы собрались в путь. Мореходы достигли 

Северного Ледовитого океана в целостности и сохранности, вышло в экспедицию несколько 

кочей. Но именно там из-за морских превратностей пали первые два коча. 

Осталось еще пять кочей с командами, которые разъединились на две группы по два и три 

коча соответственно, чтобы хотя бы кто-то мог спастись в случае бури или других бед. Два коча 

отошли в сторону Аляски, а три поплыли исследовать моря дальше. И вот остались одни в 

суровом море только три коча: Дежнева, Попова и Анкудинова. Эти кочи первыми прошли 

Берингов пролив, и первыми же вышли в северную часть Тихого океана. Данные об их 
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путешествии сохранились благодаря записям С. Дежнева. По его же записям команда 

Анкудинова потерпела кораблекрушение, но благополучно перебралась на судно Попова. 
 

 
Проход через Берингов пролив 

 

Открытие рек 

Герасим Анкудинов много путешествовал по рекам России. Изучал реку Яну. Однако все 

же когда его судно разбилось в проливе из-за шторма, команда унесла за собой все его записи. 

Многие, кто выжил после этого, не сохранили сведений о тех местах, так как либо были убиты, 

либо заболели цингой и умерли. 

К сожалению, сохранились сведения и о разбойничьей деятельности казака Анкудинова, 

что влекло за собой существенные сбои в торговых и промышленных отношениях между Азией 

и Америкой. 

Несмотря на такие разные характеристики — и положительную, и отрицательную — в 

честь Герасима Анкудинова названа река Анкудинка, расположенная в Якутии. По преданиям, 

именно в местности реки и жил первопроходец Анкудинов. Напоследок следует отметить, что 

Герасим владел серьезными знаниями по мореплаванию и строению судна и имел 

значительный опыт в прохождении препятствий в море. 
 

https://zagopod.com/blog/43860140957/Gerasim-Ankudinov.-Issledovatel,-puteshestvennik-i-

razboynik?mid=40BDC16342F8D5FB746ADE9C1B7C4246&utm_campaign=transit&utm_source=main&utm_medium=

page_3&domain=mirtesen.ru&paid=1&pad=1  

 

Исторические Сражения 

Забытый герой, не сдавший острог даже в 

критической ситуации 
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Как известно по источникам, во время второй осады маньчжурами Албазинского острога, 

пушечное ядро поставило точку в земной жизни воеводы Толбузина (ему оторвало ногу, и к 

вечеру воевода скончался от потери крови и сепсиса). Тогда сопротивление возглавил его 

заместитель – казачий голова Афанасий Бейтон. Причем возглавил так толково, что примерно 

пять серьезных штурмов оказались отражены. А осажденные настолько почувствовали себя 

уверенными, что даже затевали вылазки в лагерь врага. Правда, от семи сотен с лишком 

сидельцев в живых осталось 66 человек (где-то называют 68, что особой погоды не делает), но 

от ран умерло чуть более сотни, а остальные погибли из-за болезней – в укреплении имелся 

запас пшеницы и другой столь же бедной витаминами пищи. 

В конце дела Бейтон из-за болезней не мог передвигаться самостоятельно, но острог 

оказался за казаками. А еще голове приписывают красивые слова "русские в плен сдаваться не 

привыкли". Легенда особенно прекрасная оттого, что сам герой русским никак не был – это был 

чистый пруссак довольно низкого происхождения в чине поручика, перешедший в 1654 году на 

русскую службу. Стало быть, во время обороны Албазина он отслужил уже 32 года русскому 

царю и считался довольно пожилым человеком (умер Бейтон в 1701). 

У Афанасия Ивановича довольно много биографов, но большинство их измышлений никак 

не подтверждается документально, оттого самыми точными сведениями можно считать те, что 

приведены в биографии его, написанной сыном. По крайней мере, большинство сведений 

подтверждается архивно если не напрямую, то косвенно, посредством упоминаний в разных 

письмах и грамотах. Поэтому их и стоит брать за основу. Правда, биография эта написана в 

рамках следственного дела, что нисколько ее не портит.  

Еще интереснее тот факт, что фамилия героя в источниках звучит совершенно по-разному. 

В зависимости от способа написания. Тогда могли использовать латынь, немецкий и 

английский языки, отчего фамилия варьировалась довольно широко и встречаются варианты 

Бейтон, Байтон, Бейдон, Байдон, Бойдон, фон Бейтон и даже Фанбейтон – в зависимости от 

богатства внутреннего мира чиновника, фиксировавшего ее. 

 

 
Албазинский воевода и  Начальный человек Албазинского острога. 

Иллюстраторы: Егор Багрин и Николай Фомин 
 

Бейтон пришел к русским добровольно, во время массового найма иностранцев в рамках 

русско-польской войны 1654 года. Он участвовал в сражениях под Смоленском, потом дрался 

под Шкловом, Быховом, Слуцком, Ригой, Мстиславлем, упоминался в числе защитников 

Могилева, когда его осадили. Потом, еще до окончания кампании, Бейтона перевели в Томск. 

Судя по всему, он уже носил офицерское звание и считался опытным воякой. 

В Томске Афанасий Бейтон женился. Для чего ему пришлось принять российское 

гражданство и перейти в православие – по законам той поры. В городе этот солдат занимался 

формированием местных полков и их обучением. А заодно отражал набеги аборигенов. Стоит 



упомянуть, что женитьба серьезно поменяла статус 

этого офицера. До той поры он числился иностранным 

наемником, служащим по контракту. Ну, а русское 

подданство уже обязывало его служить пожизненно. 

Стоит упомянуть, что на Бейтона писалось немало 

жалоб, обвинявших его во взяточничестве и ином 

мздоимстве. Что, впрочем, считалось допустимой 

приметой времени и особых последствий не имело. 

После обострения отношений с маньчжурами в 

Тобольске сформировали полк в 600 человек и 

назначили командиром как раз Бейтона. Полк числился регулярным, хотя состоял из очень 

пестрой массы – посадские, крестьяне, казаки, гулящие люди и другие пассионарные личности. 

Ему поручили прикрывать строительство (точнее, реконструкцию) Алабазинского острога. 

По дороге в Иркутск в вверенной Бейтону части произошла буза. Недовольные казенным 

снабжением, солдатики взбунтовались и объявили казачий круг. При этом своей задачей не 

пренебрегали. Просто на выборном собрании большинством голосов назначили казачьего 

голову, которым оказался… прежний командир Афанасий Иванович Бейтон. Так бывший 

пруссак стал еще и казаком. 

К первой осаде полк не поспел, и потому отошел в Нерчинск. Где получил дополнительное 

вооружение (в основном пушки), огневой припас и снова был отправлен в Албазин. Формально 

гарнизоном крепости командовал не он, но именно этот офицер руководил ее восстановлением 

(практически заново построил, поскольку прежние укрепления маньчжуры сожгли дотла). Так 

вышло, что на момент восстановления острога он являлся 

единственным человеком в округе, знакомым с правилами 

строительства европейских укреплений, способных 

выдерживать артиллерийский огонь.  

Крепость успели построить до второй осады, которую, 

как известно, волей случая возглавил все тот же Бейтон. То 

есть этой славной страницей в истории русская империя 

дважды обязана этому иностранцу – как военному 

инженеру и как командиру. 

Ну а сам Афанасий Иванович, переживший голод и 

лишения осады, потом числился головой Иркутска. Да еще 

и подавлял восстания забайкальских казаков, за что получил дворянство по московскому 

списку. Причем не всегда действовал силой, а куда чаще его посылали как переговорщика – 

видимо, авторитет казачьего головы среди служилого люда был немаленький. В старости его 

направили в Верхоленский острог приказчиком. Сыновья и внуки Бейтона тоже служили 

России. 

Острог с 1681 по 1685 гг. Реконструкция 
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Субъективный путеводитель 
 

Казаки против самураев. Кто первым пришёл на 

Курилы? 
 

Медведь на Курилах хозяин миллионы лет, а люди за последние два века здесь обновлялись 

трижды. Русское название вулканических островов кажется само собой разумеющимся, но 

происхождение его - иное. Странные, ни что не похожие имена отдельных островов и гор - из 
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языка айнов, и если слово "айну" значит просто 

"человек", то "куру" - скорее, "житель". Куру-миси - это 

Обитаемые острова. И обитали на них айны не менее 

7000 лет, с той эпохи первородного хаоса, что в 

истории Японии зовётся Дзёмон. 

            Кунашир 

Японцы воевали с айнами (эмиси) тысячи лет, и к 

17 веку Хоккайдо и Курумиси из северной периферии 

этого народа превратились в его основной ареал. 

Русские, впервые увидев айнов, прозвали их "мохнатые 

курилы", японцы же, впервые встретив русских, 

подумали, что это "рыжие эмиси", пришедшие на 

помощь к своим. 

Ну а история Курил 17-19 столетий превратилась в 

перетягивание айнов,  борьбу самурая и казака. 

Первыми людьми, ступившими на эти острова после айнов, были японцы из клана Мацумаэ, в 

1635-44 годах изучавших Южные Курилы в прямой видимости от покорённого, но не 

освоенного Хоккайдо. В 1643 году голландец Маартен де Фриз, первооткрыватель Сахалина 

прошёл меж Итурупом и Урупом, но счёл, что открыл пролив между Азией и Америкой. 

Русские, как и японцы, впервые увидели Курилы с берега: в 1697 году Алаид и Шумшу 

обнаружил "камчатский ермак" Владимир Атласов. Его убийца, казак-бунтовщик Данила 

Анциферов с соратником Иваном Козыревским в 1711 году впервые высаживались там же и на 

Парамушире. Первую научную экспедицию предприняли в 1719 году Фёдор Лукин и Иван 

Евреинов, добравшиеся уже на Симушир. В 1738-39 архипелаг на всю длину исследовала 

морская экспедиция Мартына Шпанберга. 

Линейное расположение островов способствовало тому, что вместо айнских названий 

русские тогда использовали номера - Первый, Восемнадцатый, Двадцать Третий.... Но 

государство сюда едва-дева дотягивалось, и всерьёз за колонизацию Курил взялся частный 

капитал. В 1775-85 годах якутский купец и беглый преступник Павел Лебедев-Ласточкин 

снарядил на острова несколько экспедиций под руководством иркутян Ивана Антипина и 

Дмитрия Шабалина. Они построили посёлок на Урупе, а оттуда трое жителей самовольно 

сбежали на Итуруп, став первыми русскими Южных Курил. Дворянин Антипин с айнами, 

которых прежде обидели казаки, так и не поладил, зато купец Шабалин к "мохнатым атаманам" 

подошёл так, что в 1779 году весь уцелевший айнский народ принял русское подданство, так 

что формально в составе России оказалась даже половина Хоккайдо, а в 1786 всё это было 

закреплено указом Екатерины II... но не фактической силой оружия. 

Необитаемый в наши дни Уруп тогда сделался центром колонизации Курил, а "царём" 

архипелага стал крестьянин Василий Звёздочётов из Сольвычегодска, экспериментировавший 

тут даже с земледелием. Помимо русских и айнов, немалую часть жителей посёлка составляли 

алеуты. Дело в том, что Лебедев-Ласточкин был одним из основателей Русско-Американской 

компании, которой и перешли с момента образовании в 1799 году Курилы. Посёлок 

Звёздочётова на Урупе тогда получил звучное название - Курилороссия... но дни его были 

сочтены. 

 



 
 

Нынешний Хоккайдо, дословно Северный путь, в те времена японцы называли Эдзо, а 

русские - Матамай. С 1605 года там правил клан Мацумаэ, последние настоящие самураи 

Японии, перед сёгуном отчитывавшиеся не кокудаком (рисовый оброк), а покорёнными 

землями и головами айнских вождей. Сам образ жизни самурайства, этого японского 

казачества, родился именно в войнах с эмиси, но лишь даймё Северного фронтира к концу 18 

века оставались ему верны. На вторжение Мацумаэ ответили быстро: промысловики и 

торговцы Шабалина были изгнаны с советом более не появляться на Кунашире и Итурупе. Сам 

Итуруп в 1786 году исследовал японец Могами Токунай, среди прочих бородатых островитян 

обнаруживший и несколько русских, а затем самураи перешли в наступление. 

Показавших неверность айнов Северного Хоккайдо закабалили жестоко: участки 

побережья были закреплены за японцами, а айны - записаны в их подданных с 

детализированным до абсурда регламентом промысла и жизни. В 1789 году на Кунашире 

местный вождь Токиноэ выгнал на юг японского промышленника Хидаи, за что на 8 лет 

Кунашир оказался в торговой блокаде. В конце концов айны уступили, но Хидаи оказался тут 

лишь пешкой: его злоупотребления обернулись восстанием, а расправа над японцами дала 

Мацумаэ основание направить на Кунашир карательный отряд. Вскоре самураи заняли Итуруп, 

а в 1801 году японский пограничный знак появился на Урупе. На прямой конфликт с русскими 

японцы не решились, но им вполне хватило блокады - лишившись товаров с Южных Курил, в 

1804-05 годах Курилороссия эвакуировалась на Камчатку. 

Объективно говоря, развязала бы тогдашняя Япония войну - потеряла бы Хоккайдо, а то и 

саму независимость в пользу 2-3 европейских держав. В 1805-07 годах японцы враз лишились 

всех колоний на Охотском море, и хватило для этого двух русских кораблей и ошибки. 

Командор Николай Резанов, возвращаясь из Калифорнии, провалил дипломатические 

переговоры с Японией и уехал по делам в Петербург. "Юнона" и "Авось" Николая Хвостова и 

Гавриила Давыдова, по-своему понявших его приказ "попугать японцев", сожгли и разграбили 

посты и фактории Сахалина, Курил и мелких островков близ Хоккайдо. 

 

 
 

Однако при тогдашних коммуникациях прибывшая на Курилы в 1811 году 

гидрографическая экспедиция ничего не знала о недавних конфликтах, японцы же ждали 

вторжения и приняли их за шпионов. Капитан Василий Головнин был приглашён в крепость на 



юге Кунашира, а там схвачен, и вместе с 

7 членами команды доставлен в замок 

даймё Мацумаэ. Что делать с пленником, 

японцы сами не знали - возвращать его, 

даже в обмен на что-то, не велел кодекс 

дипломатической изоляции, но и убить 

Головнина самураи не решались, 

понимая, что за это русская эскадра 

сотрёт Мацумай с лица земли. 

Посредник Пётр Рикорд пошёл другим 

путём, и год спустя русские моряки 

задержали в море богатейшего японского 

купца Такатая Кохэю. Но официально - 

не в плен взяли, а пригласили в торговый вояж на Камчатку, и вот спустя несколько месяцев в 

Японию вернулся готовый агент влияния с состоянием больше, чем у сёгуна. Вскоре пленники 

вернулись в Россию, угроза войны ушла, а Головнин, как Невельской на Сахалине, на 

нынешних Курилах исторический герой №1. 

Тогда же острова оставались по сути ничьи, но лишь в 1855 году Россия окончательно 

отказалась от южных претензий. На Сахалине же сохранялся режим совладения, который 

Россия надеялся рано или поздно обратить в свою пользу. Японская гражданская война, в ходе 

которой Южные Курилы оказались ненадолго в составе первой азиатской Республики Эдзо, 

созданной в 1868-69 годах сторонниками сёгуна при англо-французской поддержке, внесла 

свои коррективы. В начале 1870-х годов японцы уже строили у себя железные дороги, и в 1875 

году, пока не стало поздно, Россия обменяла Северные Курила на свой полный суверенитет над 

Сахалином. Так за 30 лет до военной победы азиатская страна впервые выиграла у европейской 

долгий территориальный спор: с японских берегов стала видна Камчатка... Большая Курильская 

гряда стала префектурой Тисима (Тысяча островов) со столицей в городке Сяна (ныне 

Курильск на Итурупе), Малая гряда вошла в префектуру Нэмуро, в основном располагавшейся 

на Хоккайдо. По сравнению с сахалинской Карафуто, на старых фотографиях Тисимы и 

Нэмуры предстаёт совсем другая Япония: 

Айны Северных Курил успели понять, насколько легче жить под Россией - да, ясак дерут в 

три шкуры, но хотя бы переделать не пытаются. Поэтому в 1875 году много "мохнатых курил" 

перебрались на Камчатку - около сотни ассимилированных айнов живёт там по сей день. 

Оставшихся ждал геноцид: японцы переселили их на Шикотан, где большинство северных 

айнов так и не сумели освоиться и умерли от голода. Айнская культура Тисимы канула в 

небытие очень быстро, и к концу 19 века вряд ли можно было представить жителями этих 

островов кого-либо кроме японцев. 
 

 
 

Хотя была это глухая малолюдная периферия. Население Курил тогда было примерно 

таким же, как сейчас, но распределялось гораздо равномернее - вместо несколько больших 



посёлков стояло по хутору в устье каждой нерестовой речки. На одном только Итурупе было 3 

уезда, в том числе северный Сибэторо, на всей территории которого теперь нет постоянного 

населения. 

Занимались островитяне в основном морским промыслом - так, на один лишь Шикотан 

приходилось 20% японской добычи китов: 

Японских памятников на Курилах осталось ещё меньше, чем на Сахалине - с Тисимы даже 

Карафуто казалась оплотом цивилизации. Маяк на Шикотане, пара зданий в Курильске... 

 
                       Шикотан                                                                Итуруп 

 

...склады в бухте Косатка на Итурупе, в народе известные как Японская тюрьма... Вклад 

Тисимы в историю был гораздо большим, чем у Карафуто - с Итурупа японский флот в 1941 

году ушёл громить Пёрл-Харбор. А там немного оставалось до великих морских битв у райских 

атоллов, до ядерных взрывов над городами и Красной Армии на сопках Маньчжурии... 

 

Aттри 

сказки не лепи про то, что японцы воевали с айнами тысячи лет. Япония как место 

поселения изгнанных с материка китайских преступников имеет историю менее 700 лет. А 

конкретный геноцид айнов японцы устроили в начале 20-го века. 

анатолий овчинников 

Меня больше в той истории интересует способ общения с Айну, общаться дело непростое. 

У народа Айну не было письменности и её пришлось создавать русским. Книга была в 

императорском казанском университете, наверное, и сейчас там, коли фото есть. 

Andrew Brazhnik 

Довольно поверхностно, для дзена, но канве верно. 
 

https://zen.yandex.ru/media/varandej/kazaki-protiv-samuraev-kto-pervym-prishel-na-kurily-

5eef0b4477256d0cd871df2a?&utm_campaign=dbr 

 

 
БЕЛЫЕ СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ 

 

Флаг на мысе Куегда. Как капитан Невельской 

расширил границы России 
 

Исторические процессы, точно так же, как процессы физические и химические, 

развиваются по своим законам. Спустя десятилетия и столетия ученый муж может только 

разъяснить причины падения одной империи и подъема другой, победы в войне одной страны и 

поражения другой, успеха или провала той или иной реформы. 

 

Далекий край 
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Но современники событий этих законов зачастую не замечают. С их точки зрения, история 

чаще всего делается поступками отчаянных сорви-голов, идущих наперекор сильным мира сего, 

полагаясь на госпожу удачу. 

Освоение русскими Приамурья стало возможным, по сути, благодаря безграничному 

нахальству одного-единственного человека. 

 

 
 

В середине XVII века до низовий Амура, один за одним, добрались путешественники 

Василий Поярков и Ерофей Хабаров. Из их сообщений стало известно, что проживающие в 

этих местах натки и гиляки никакой власти над собой не знают. Стало быть, Россия, занимаясь 

деятельностью в этих местах, ни с кем в конфликт не ввяжется. 

Однако никаких активных действий в связи с этим российские правители не 

предпринимали. Вплоть до середины XIX века никто не спешил присоединять данные земли к 

империи. 

 

Странная мечта перспективного офицера 

Потомственный дворянин Геннадий Невельской «заболел» Дальним Востоком еще в 

Морском кадетском корпусе. 

На фоне открытия русскими моряками Антарктиды юный гардемарин мечтал о том, что и 

сам станет первооткрывателем. Дальний Восток по части географии был полон «белых пятен», 

приманивая своими загадками. 

Морской кадетский корпус Невельской закончил в числе лучших и был определен 

слушателем только что созданного Офицерского класса, из которого впоследствии будет 

создана Военно-морская академия. 

В 1836 году молодой лейтенант был назначен в эскадру адмирала Литке офицером на 

корабль «Беллона». Служба давалась Невельскому легко, и вскоре он стал вахтенным офицером 

при Его Высочестве Великом князе Константине Николаевиче. Собственно, «Высочеству» в ту 

пору едва исполнилось 10 лет. Отец, император Николай I, решил воспитать из сына моряка, 

отдав его на флот практически с младенчества. Невельской в силу своей молодости оказался 

ближе других к великому князю. По одной из версии, он даже спас Константина от гибели. 

Многие откровенно завидовали Геннадию — еще бы, так быстро втерся в доверие к 

монаршей фамилии, оглянуться не успеешь, а он уже в адмиралы вырвется. 

 



Экспедиция по неутвержденной инструкции 

Им было невдомек, что Невельской рвался в обратную сторону — от придворной жизни в 

дикие края, где даже медведя трудно встретить, не говоря уже о людях. 

В 1847 году он добился для себя назначения на строящееся судно «Байкал», которое 

отправлялось с грузом на Камчатку. Для Невельского доставка груза была лишь предлогом. 

Там, на Камчатке, он рассчитывал получить разрешение на экспедицию к устью Амура. Он 

знал, что в Петербурге на подобных планах поставили крест, но сдаваться не желал. Ему 

удалось заручиться поддержкой вновь назначенного губернатора Восточной Сибири Николая 

Муравьева. Путь до Петропавловского порта занял около девяти месяцев. Однако желанного 

разрешения Невельской не получил. Была лишь инструкция, составленная Муравьевым, но еще 

не утвержденная царем. 

В ней говорилось: 

«— из Петропавловска идти к северной части Сахалина, где осмотреть, нет ли здесь 

закрытой гавани или хорошего рейда; 

— определить с севера вход в лиман Амура и обследовать северную часть лимана, 

особенно между мысами Ромберга и Головачева; 

— обследовать устье реки Амур, состояние входа на некотором протяжении, поискать 

место для защиты устья в этом районе; 

— описать берега Амура и лимана в географическом и статистическом отношениях; 

— исследовать берег Охотского моря и Константиновского залива и привести эти места в 

ясность и определённость, необходимую для безопасного плавания судов в Охотском море; 

— определить состояние южной части лимана: выяснить, справедливо ли убеждение, что 

Сахалин — полуостров; если это убеждение ошибочно, то исследовать пролив, отделяющий 

Сахалин от материка, а также исследовать, нет ли тут места, удобного для защиты входа в 

лиман с юга». 

 

Остров Сахалин 

Однако без царской «визы» инструкция ничего не стоила. Как верный дисциплине офицер 

Невельской должен был ждать решения. 

Но в ожидании можно было пропустить навигацию, поэтому в конце мая 1849 года 

«Байкал» снялся с якоря и пошел к Сахалину. 

Командир «Байкала» с этого момента занимался настоящим самоуправством. Но он 

рассудил, что остановить его никто сейчас не может, а потом... Потом видно будет. 

Невельской обнаружил вход в Амурский лиман, на весельных лодках обследовал устье 

Амура и прошел несколько десятков километров вверх по реке. Он установил, что Амур — это 

судоходная река, имеющая выход в море, и прилегающие к устью территории не 

контролируются китайцами. Впрочем, главное открытие 1849 года было все-таки связано с 

Сахалином. Невельской доказал, что он является островом, а не полуостровом, как считалось 

ранее. 

В сентябре 1849 года «Байкал» пришел в порт Аян, где находился генерал-губернатор 

Муравьев. Донесения об открытиях отправили в Петербург, а следом за ними в столицу 

империи поспешил и сам офицер. 

 

Если нельзя, но очень хочется... 

Результаты этой поездки расстроили Невельского — ему простили самовольный выход в 

экспедицию, даже повысили в чине до капитана 2-го ранга, но категорически запретили даже 

думать об устье Амура. 

Офицера отправили в распоряжение генерал-губернатора Муравьева. В Высочайшем 

повелении говорилось следующее: 

1. В заливе Счастья или в какой-либо местности на юго-восточном берегу Охотского моря, 

но отнюдь не в Амурском лимане, а тем более не на реке Амуре, основать зимовье. 



2. В этом зимовье Российской-Американской компании производить торговлю с местным 

населением, но ни под каким видом и предлогом не касаться лимана и реки Амур. 

3. Для основания этого зимовья и для его охраны взять 25 человек матросов и казаков из 

Охотска. 

4. Исполнение этого произвести под наблюдением и по распоряжению генерал-губернатора 

Восточной Сибири, под непосредственным ведением которого и должны состоять все действия 

этой экспедиции. 

5. Для приведения в исполнение на месте этого повеления, а равно и для избрания места 

для зимовья командировать в распоряжение генерал-губернатора капитана 2-го ранга 

Невельского. 

Казалось, с мечтами об устье Амура пора было прощаться. Одно дело уйти в экспедицию, 

не дождавшись приказа, и совсем другое — прямо нарушить категорический запрет 

императора. В июне 1850 года Невельской четко следовал инструкциям, основав в Заливе 

Счастья поселение Петровское. После чего капитан повел свой корабль... к устью Амура. 

13 августа (по новому стилю) 1850 года на мысе Куегда дерзкий капитан поднял русский 

флаг и основал Николаевский пост, объявив эти земли частью Российской империи. Невельской 

заявил, что России принадлежит «весь Приамурский край до корейской границы с островом 

Сахалин». Оставив шесть матросов на посту, морской офицер отправился в Петербург для 

отчета о проделанной работе. Он отлично понимал, чем рискует. Тут даже не о карьере шла 

речь — за подобные художества можно было вернуться на любимый Дальний Восток уже в 

кандалах, в качестве каторжника. 
 

Особое мнение императора 

 

 
 

Особый Комитет, отвечавший в Петербурге за вопросы присоединения новых территорий, 

рвал и метал. Чиновники кричали, что Невельской «залез к китайцам» и теперь Россия получит 

такие международные осложнения, что страшно подумать. 

На подпись Николаю I был подан проект решения — Николаевский пост сломать, флаг 

спустить, а Невельского разжаловать в матросы. 

Но за офицера заступился генерал-губернатор Муравьев, имевший отличный от 

чиновников взгляд на события. Не исключено, что слово за Невельского замолвил и подросший 

великий князь Константин Николаевич. 

В итоге ответ императора получился совсем иным, нежели рассчитывал Особый Комитет. 

Назвав поступок Невельского «молодецким, благородным и патриотическим», Николай I 

заявил: «Где раз поднят русский флаг, там он спускаться не должен». 



Вместо кандалов Невельской получил орден Святого Владимира IV степени. 

Дипломатические игры вокруг Николаевского поста продолжались еще несколько лет. 

Иностранным судам объявлялось, что действия проводятся от имени «российской и китайской 

администраций». Но страховка оказалось напрасной — никакой «китайской администрации» в 

устье Амура так и не появилось. Права на земли, объявленные русскими Невельским, были 

впоследствии подтверждены российско-китайскими договорами. 

Бунтарь и строптивец Геннадий Иванович Невельской закончил свои дни полным 

адмиралом и действительным членом Императорского Русского географического общества. 
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Обманувшие союзников 

Среди чехословацких легионеров были и весьма достойные люди, но в целом они оставили 

о себе в России не самую лучшую память 

100 лет назад из Забайкалья и с Дальнего Востока уходили последние составы 

Чехословацкого корпуса. Корпус этот был создан в годы Первой мировой войны из славян – 

солдат армии Австро-Венгрии, попавших в русский плен. Многие из них готовы были воевать 

на стороне России. Но вряд ли кто-то из них предполагал, что им придётся участвовать в 

жестокой российской междоусобице. 

Летом 1917 года корпус дислоцировался на Украине. В начале 1918 года он был объявлен 

автономной частью французской армии и переведен в Поволжье. Оттуда его решили 

эвакуировать в Европу, через Транссиб и далее – морским путём. 25 мая 1918 года большевики, 

в нарушение ранее заключённых соглашений, попытались разоружить части корпуса, 

растянувшиеся по Транссибу от Волги до Тихого океана. В ответ чехословаки начали военные 

действия против большевиков. Их выступление стало детонатором антибольшевистских 

https://aif.ru/society/history/flag_na_myse_kuegda_kak_kapitan_nevelskoy_rasshiril_granicy_rossii
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восстаний по всему Транссибу. В сентябре части чехословаков вместе с сибиряками и 

семёновцами заняли Забайкалье. Тогда многие белые считали их союзниками и 

освободителями. Спустя два года чехословаки уходили, ненавидимые красными и презираемые 

белыми. 

 

Бойцы-акционеры 
13 июня 1920 года в газете «Забайкальская новь» была опубликована заметка «Работа 

чешского банка». Директор банка чехословацких легионеров Шиц рассказал о том, что как 

только начал создаваться их корпус, «немедленно было преступлено к созданию 

сберегательной кассы». 

«За исключением небольшой группы молодых солдат, предпочитающих веселиться, – 

рассказывал банкир, – 90 проц. солдат были вкладчиками в кассах. Во всякое время солдат мог 

получить деньги из кассы, так как её отделение передвигалось вместе с ним. Ещё находясь 

военнопленными на заводах и фабриках, специалисты изучали русский промышленный рынок, 

готовясь для будущего товарообмена с Россией». 

«Созданная позже специальная центрокомиссия, – сообщала газета, – уже официально вела 

переговоры с правительствами Урала и Сибири для создания реальных обоснований торговых 

взаимоотношений. Всего в сберегательной кассе было скоплено 250 млн рублей, и на курсовом 

капитале от этих денег в размере 18 млн франков был основан банк, акционерами которого 

явились все солдаты». 

После того, как от Поволжья до Дальнего Востока включительно установилась власть 

белых, чехи, которым была поручена охрана значительной части Транссиба, занялись бизнесом 

– и не только. Возникший на базе сберегательной кассы банк начал свои операции. В Сибири по 

дешёвке закупалось сырьё, которое с большой выгодой продавалось в Европе. Пароходы только 

успевали возить грузы. 

Но «акционеры» этого банка не брезговали и грабежом, и мародерством. 

 

Союзники-грабители 
Один из колчаковских генералов, Константин Сахаров, позже цитировал другую газету той 

поры: «Отойдя в тыл, чехи стали стягивать туда же свою военную добычу. Последняя поражала 

не только своим количеством, но и разнообразием. Чего чего только не было у чехов. Склады 

их ломились от огромного количества русского обмундирования, вооружения, сукна, 

продовольственных запасов и обуви. Не довольствуясь реквизицией казённых складов и 

казённого имущества, чехи стали забирать всё, что попадало под руку, совершенно не считаясь 

с тем, кому имущество принадлежало. Металлы, разного рода сырьё, ценные машины, 

породистые лошади объявлялись чехами военной добычей. Одних медикаментов ими было 

забрано на сумму свыше трёх миллионов золотых рублей, резины на 40 миллионов рублей, из 

Тюменского округа вывезено огромное количество меди и т.д. Чехи не постеснялись объявить 

своим призом даже библиотеку и лабораторию Пермского университета. Точное количество 

награбленного чехами не поддаётся даже учёту. По самому скромному подсчёту, эта 

своеобразная контрибуция обошлась русскому народу во многие сотни миллионов рублей... 

Часть этой добычи стала предметом открытой купли-продажи и выпускалась на рынок по 

взвинченным ценам, часть была погружена в вагоны и предназначена к отправке в Чехию». 

«Сейчас чехи таскают за собой около 600 гружёных вагонов, очень тщательно 

охраняемых.., – писал в своем дневнике другой колчаковский генерал, Алексей Будберг. – По 

данным контрразведки, эти вагоны наполнены машинами, станками, ценными металлами, 

картинами, разной ценной мебелью и утварью и прочим добром, собранным на Урале и в 

Сибири». 

Напоследок они даже «толкнули» китайцам русские бронепоезда, которыми были 

вооружены, пока охраняли порядок на Транссибирской магистрали. Об этом 1 мая 1920 года 

написала «Забайкальская новь». Порой их грабежи сопровождались и убийствами мирных 

граждан, что не добавляло им любви местных жителей. Ну, а после того, как чехи предали в 



Иркутске адмирала Александра Колчака, передав его эсерам, (а те – большевикам), и передали 

им же в обмен на свободный пропуск золотой запас России (серебро из тех же запасов ушло в 

Чехословакию, в тот же банк легионеров), их возненавидели и белые. Тем более, что у многих 

из тех, кто отступил с боями с Поволжья, Урала и из Сибири, в «Великом ледяном походе» 

погибли родные. Чехословаки, захватив большинство эшелонов, заставили женщин, стариков и 

детей идти лютой зимой пешком. Погибли тысячи, десятки тысяч. 

 

Через Забайкалье – под охраной 

Легионер Алоис Бухта вспоминал: «Мы едем поездом медленно и плохо по территории, где 

правит генерал Семёнов, который хочет заставить нас воевать против большевиков, хотя все 

наши с ними уже помирились... Когда мы прибыли в главный город Семёнова – Читу, нам не 

позволили выйти из вагонов на станцию. С одной стороны перед вагоном выстроились японцы, 

с другой – семёновцы». Только благодаря тому, что японцы по решению Антанты отвечали за 

безопасный отход частей французской армии, каковыми считались чехословаки, они смогли 

пройти без особых потерь через недружественно настроенный край за Байкалом. 

«В Забайкалье чехословацкие эшелоны всё время едут под строгим наблюдением японских 

войск, и им не разрешается выходить из вагонов», – сообщала «Забайкальская новь» 29 февраля 

1920 года. 

 

Живописец похода 

Среди тысяч легионеров были разные люди, в том числе журналисты и писатели, 

музыканты и художники. Одним из них был Йиндржих (Генрих) Влчек. Он родился 6 сентября 

1885 года в Мала Скалице, в Богемии (недалеко от границы с Польшей), в 1905-1906 годах 

учился в Пражской Академии изящных искусств у профессора Гануша Швайгера, близкого 

друга Томаша Масарика, будущего первого президента Чехословакии. В 1914 году был призван 

в армию, воевал, попал в русский плен, находился в Дарницком лагере недалеко от Киева, 

потом – в Оренбурге, Верхеудинске. Вступив в Чехословацкий корпус, художник некоторое 

время жил в Екатеринбурге. В корпусе Влчек через некоторое время возглавил 

информационно-просветительское отделение. В свободное время он писал акварелью пейзажи, 

причём каждую картину он обязательно подписывал и датировал. В итоге у художника 

получился своего рода написанный красками рассказ о путешествии по Транссибу и в том 

числе – по Забайкалью. Умер он у себя на родине в 1968 году. Некоторые его картины хранятся 

в музее Истории вооружённых сил Чехии. 

Последние части чехословацкого корпуса покинули Владивосток, а значит Россию, 2 

сентября 1920 года. 

 

На фото: Одна из акварелей Йиндржиха Влчека изображает чехословацкий эшелон в 

районе Верхнеудинска (Бурятия). 

Александр Баринов 

https://gudok.ru/zdr/172/?ID=1528775&utm_referrer=https%3A%2F%2Fpulse.mail.ru&utm_source=pulse_mail_ru 

 

Память Даурии 
Забайкальские казаки и земельный вопрос. 

 

К 1772 году опорными пунктами пограничной линии считались крепости и форпосты. 

Южное Забайкалье прикрывали Акшинская и строившаяся Чиндант-Турукаевская крепости на 

Ононе и Цурухайтуйский форпост на Аргуни. Вся пограничная линия была не заселена, что 

отметил путешествовавший в 1772 году по Восточному Забайкалью известный ученый и 

путешественник П.С. Паллас, оставивший описание реки Борзя и Торейских озер. Насколько 

https://gudok.ru/zdr/172/?ID=1528775&utm_referrer=https%3A%2F%2Fpulse.mail.ru&utm_source=pulse_mail_ru
https://zen.yandex.ru/pamyatdaurii


пустынна была местность по долине Онона и Борзи в 1772 году свидетельствует то, что около 

караулов паслись дикие стада куланов. 

С 1772 года на караулы переселяются назначенные на постоянное местожительство 

нерчинские русские казаки вместе с семьями. Поселения возникают или на месте старых 

тунгусских караулов - так возник Цаган-Олуй и Второй Чиндант в 1727 году и Ключевское в 

1770 году, или в тех местах, где близость леса, источников воды делали эти места 

привлекательными для новоселов. Так возникли поселки Кондуй, основанный братьями 

Эповыми в 1773 году, и Хадабулак, основанный К. Буториным в 1821 году. Первоначально на 

караулах русские казаки жили в землянках или юртах. На Кулусутаевском карауле, где стояли 

одни тунгусские казаки, жили в сохранившемся к этому времени остроге-казарме, обнесенной 

рогатками и в юртах. Новые поселения разбили не на самой границе, а в некотором отдалении 

от неё. Через долину Ченетуй на территории нынешнего Борзинского района также была 

проложена дорога от Цурухайтуевского форпоста в Нерчинск. С 1773 года пограничные 

русские казаки начали строить дома и обзаводиться хозяйством на новом месте. 

Переселенные в 1773 году на границу казаки землю сразу не получили. Только через 30 лет, в 

1802 году им было отведено на каждую душу мужского пола под усадьбу, покосы и пашни по 6 

десятин земли. Еще спустя два года, в 1802 году казаков вновь начали наделять землей, но в 

итоге землю получили не все и не в полном объеме. На некоторых караулах было недостаточно 

места для пашен и покосов и казакам приходилось покупать их у земского населения, жившего 

недалеко от границы. Наделение их землей проводилось постепенно и растянулось на 

несколько десятилетий, поэтому казаки, переселенные по принуждению и поселенные на новых 

местах, часто неудобных для жизни, разоренные предшествующей тяжелой службой, долго не 

могли оправиться. 

 

 
 

Понадобилось около 50 лет, чтобы казаки освоились, восстановили хозяйство и зажили 

более-менее нормально. Полевые работы затруднялись обязательными летними объездами 

границы и зачастую казаки теряли лучшее время для полевых работ. От казны казаки получали 

только 6 рублей 16 копеек в год и 90 копеек на фураж для содержания двух лошадей и паек 



провианта на себя и детей мужского пола, за которыми зачастую нужно было ездить за сотни 

верст. 

Казаки Забайкальского городового полка, образованного в 1823 году, получили по 15 

десятин земли. Земля, которой они владели раньше, так же оставалась за ними. Кроме этого, 

городовые казаки получали денежное жалованье и провиант. Но, как и пограничные, городовые 

казаки терпели убытки из-за того, что им приходилось много времени проводить в разъездах, 

зачастую во время пахоты, сенокоса и т.д. В этом отношении в лучшем положении были 

станичные казаки, но они только пользовались полученным наделом, а жалования и провианта 

не получали (прим. только во время командировок получали по полтине в день). 

Забайкальские казаки для пахоты использовали упряжку из двух лошадей. Пахали казаки сохою 

с двумя сошниками, боронили деревянной бороной. Использовать плуги и упряжку из быков 

стали не ранее 1850 года. Многие казаки изыскивая дополнительный доход, занимались 

добычей соли на Борзинском Соль-озере, ловили рыбу в Аргуни, Ононе, Борзе. 

Казаки из числа тунгусских полков кочевали при караулах и резервах, к которым они были 

причислены. Жили в юртах, занимались скотоводством и охотой. Некоторые из них занимались 

земледелием. Тунгусские казаки получали из казны денежное довольствие – 6 рублей в год. В 

этом положении тунгусские казаки оставались до 1851 года. 

Попытки улучшить положение путем увеличения денежного 

довольствия ни к чему не привели. В соответствии с 

реформами в 1870-е были произведены преобразования и в 

Забайкальском казачьем войске. 

Генерал-губернатор Михаил Хорошхин, в 1880-х пытался 

решить земельный вопрос. При образовании земельного 

фонда, образовалась чересполосица, то есть казачьи земле 

чередовались с крестьянскими (прим. данная ситуация 

хорошо показана в фильме "Даурия" по роману с К. 

Седых). Также существовали инородческие земли. Хорошхин 

предложил Приамурскому генерал-губернатору барону 

Андрею Корфу, зачислить все инородческое населения 

Забайкалья и Амура в казаки. После чего их земли сталибы 

казачьими и ими можно было бы свободно распоряжаться. 

Как правила инородческое население не рационально 

использовало землю, практически полностью отсутствовала 

практика сельского хозяйства. Черезмерное скотоводство 

приводило к деградации плодородного слоя, который в юго-

восточных районах Забайкалья очень мал. 

        М. П. Хорошхин.               Реформы - административные, территориальные, могущие 

повлиять на социальный состав Забайкалья, планировалось провести по образцу Всевеликого 

Войска Донского, но правительство империи этого не одобрило. Также в это время активно 

развивалось станичное самоуправление. 
 

Общественное достояние. 

Были образованы станичные общества из нескольких поселков каждое. Так, Цаган-

Олуйская станица имела 4 поселка. В 1902 году в станице Чиндант -2 проживало 1600 человек. 

С начала 20 века получает широкую известность, созданный в 1899 году населенный пункт 

Борзя (прим. Станция Борзя и поселок Суворовский). Благодаря железной дороге и наличию 

трактов Борзя становится центром торговли всего юго-востока Забайкалья. 

К 1909 году со станции Борзя ежегодно вывозилось 100 вагонов шерсти (39 тыс. пудов), до 

5 тыс. пудов невыделанных овчин, до 15 вагонов лошадиных и коровьих шкур, 15 вагонов 

коровьих туш, около 12 тыс. пудов бараньих туш, до 2 тыс. пудов сала. Кроме этого, ежегодно 

вывозилось до 60 вагонов живого рогатого скота, лошадей и овец. 



С 1911 года в Борзе ежегодно проходили крупные ярмарки. Здесь был основной пункт 

отправки сельскохозяйственного сырья – кож, шерсти, мяса из близлежащих волостей и станиц 

в крупные промышленные центры, а также перевалочная база для товаров, вывозимых в 

Монголию. Оживлению торговли способствовало удобное географическое положение станции: 

отсюда шел тракт на Нерчинский и Александровский горные заводы. Во время Первой мировой 

войны, в 1915 году казакам поселка Суворовский дополнительно было выделено 11812 десятин 

земли для сельско-хозяйственных работ и выпасов скота (сейчас на этом месте лесопасадки, 

между Борзей и Ключевским). 

Но несмотря на это земель не хватало. Рост поголовья скота требовал новых угодий. 

Несмотря на большие общие угодия, личные наделы сокращались. Руководство Забайкальского 

казачьего войска пыталось решить проблему войсковым запасом земли, не введенным в оборот. 

На земельном вопросе, и разыграли свою карту большевики, после 1917 года. Начался передел 

земли и ликвидация забайкальского казачества. 
 

https://zen.yandex.ru/media/pamyatdaurii/zabaikalskie-kazaki-i-zemelnyi-vopros-5ef972c16624e262c74c69b9 

 

Блог Valerongrach-а 
 

Воды памяти Коричневой реки 
Всем им - ограбленным, оболганным и страдавшим, как сгинувшим, так и 

выжившим в страшное лихолетье посвящается 
 

Долго собирался написать это, долго думал - а стоит ли? А поймут и почувствуют на этих 

малых, но конкретных примерах, какая страшная трагедия свалилась на наших дедов, прадедов 

и родителей, и что она принесла? В последние годы поднялась новая волна спекуляции на тему 

прогрессивности, необходимости и гуманности советской власти, о мудрых вождях. Но если 

власть была так гуманна, а вожди так мудры, почему созданное ими государство вмиг 

развалилось на куски, почему вместо демографического скачка, прогнозируемого ещё в самом 

начале XX века гениальным Менделеевым, мы получили демографическую яму и 

стремительную убыль населения? Конечно же, не стоит идеализировать ту, старую Россию. Там 

было много противоречий, косности, отсталости. Но страна постоянно развивалась, 

эволюционизировала, тянулась за Европой. Общество требовало реформ, робкое начало их 

было положено после событий 1905 года. Несомненно, не ввяжись Российская империя, 

обладавшая и без Балкан и черноморских проливов всеми необходимыми для развития 

экономики и общества ресурсами, в совершенно не нужную ей I Мировую войну, история бы 

пошла по-другому. И случилось то, что случилось. 

Уже с падением политического надзора КПСС стало широко известно, что вождь мирового 

пролетариата, сидя в Женеве, вдали от невзгод воюющего государства, в октябре 1916 года 

сокрушался: "В России никогда не будет революции"! Правда, в январе 1917 года он в кругу 

своих единомышленников, таких же страдальцев на чужбине - "пламенных революционеров" 

пофантазировал, что, возможно, их дети увидят русскую революцию. 

Но вот вопреки всем прогнозам сначала в 1917 году полыхнул февраль, а затем, после 

устроенного хаоса, идиотизма и откровенного предательства, случился и октябрь. После всех 

этих событий гражданская война была просто неизбежна. Как бы ни было, каковы тому 

причины и почему, но после кровопролитной резни, эпидемий и массовых репрессий со 

стороны "победившего пролетариата", победа осталась за большевиками. И напрасно 

большевики, и их последователи – необольшевики, обвиняют в этой войне Антанту и 

подчинённый ей Чехословацкий корпус, восстание которого якобы прервало мирное шествие 

советской власти. Кстати, а Скоропадскому и Краснову, которые опирались на германо-

австрийские войска, запущенные по Брестскому миру аж до Ростова-на-Дону, тоже помогала 

Антанта? А ведь именно с приходом немцев и возникла Добровольческая армия Деникина, 

ярого приверженца "союзников". Но боеприпасы и вооружение поклоннику Антанты почему-то 
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поставляли Скоропадский и Краснов, из переданных им немцами складов бывшей Русской 

императорской армии, а не Антанта. 

Да побудь Сибирь, Урал и Поволжье под властью "мирных и справедливых" большевиков 

подольше, рвануло бы немного позже, но сильнее и страшнее - пример тому массовое 

выступление в 1921 году в Западной Сибири, когда, после недавно установившейся "рабоче-

крестьянской" власти, вместе поднялись вчерашние враги - красные партизаны и 

белогвардейцы. И в Восточной Сибири появились антиправительственные отряды, И (о, ужас!) 

в самой Центральной России на вооружённую борьбу с коммунистами поднялась вся 

Тамбовская губерния. Локальные крестьянские выступления с января 1920 года происходили 

по всей крестьянской России. Но особенно страшным и пугающим было прогремевшее в 

феврале того же года Кронштадтское восстание. И напрасно Ленин с Троцким пели о том, что 

они чуть-чуть не успели заменить продразвёрстку на продналог, а этим воспользовалась 

буржуазная агентура, и де контингент гарнизона Кронштадта поменялся, вместо 

"буревестников революции" на их место прибыли недавно мобилизованные несознательные 

новобранцы. Но костяк-то гарнизона, и конкретно флотских экипажей, составляли именно 

ветераны всех предшествующих братоубийственных событий - "буревестники революции". 

Именно они, прибыв делегацией в Петроград в конце февраля узнать, почему бастуют рабочие, 

увидели окружённые войсками бастующие фабрики и услышали правду о положении 

"освобождённого пролетариата". Мало того, почти все матросы были выходцами из деревни, и 

получали оттуда письма. Ну а действительно, недавно прибывшие солдаты-новобранцы и сами 

были свидетелями происходившего на селе.    

Перепуганная новая власть с жестокостью подавила Кронштадтское восстание, как затем и 

все другие восстания 1921-22 годов. Ведь в ходе Гражданской войны была создана и отлажена 

громадная Красная армия, был организован безжалостный репрессивный аппарат в лице ЧК, 

ревтрибуналов, отрядов ЧОН, возникла новая плеяда чиновников, целиком своим положением 

обязанных новой власти. И побудь под этим "мирным шествием советской власти" население 

страны подольше, ещё неизвестно как бы развились события, когда малочисленная и 

недисциплинированная Красная армия строилась бы на добровольной основе. Но случилось то, 

что случилось. Большевики учились быстро.  

Полиция, жандармерия исчезли в течение нескольких дней ещё в феврале 1917 года. 

Деградировавшая к началу XX века аристократия разбежалась немного позже. Буржуазия, 

дворянство, интеллигенция, проживавшие в основном в городах, были сломлены голодом и 

террором в ходе Гражданской войны. Офицерский корпус, понёсший в ходе мировой бойни 

невосполнимые потери старого кадрового состава, во многом оказался инертен, часть его 

принудительно, под угрозой расстрела семьи, а часть добровольно пошла на службу в Красную 

армию. Многие офицеры в начале Гражданской войны были поставлены на учёт, а потом 

просто расстреляны - так, на всякий случай. И лишь самые активные и понявшие ситуацию в 

стране, пробивались на окраины государства, где и были созданы Белые армии. Но 

белогвардейцы, поддержанные значительной частью казачества, отчасти наиболее 

понятливыми крестьянами и даже потомственными высококвалифицированными рабочими 

(например, в Поволжье и на Урале), оказались в меньшинстве, против захвативших власть 

большевиков. 

Можно долго рассуждать о том, почему антибольшевистские силы потерпели поражение. 

Партия Ленина и Троцкого победила, но чувствовала себя неуверенно. Белогвардейские и 

националистические формирования разбиты, но осталась громадная масса крестьянства, к 

которому после отмены сословных привилегий и обязанностей стало относиться и служилое в 

прошлом казачество. Крестьянин - по сути  своей мелкий собственник - хотел земли, право 

свободно работать на ней и самостоятельно пользоваться плодами своего труда, продавая 

произведённую продукцию по справедливым ценам на рынке. Уж если в ходе Гражданской 

войны рабочие разочаровались в бредовой коммунистической идее, то крестьянину всё это 

было глубоко чуждо и даже враждебно. И после введения продналога и объявления новой 

экономической политики, крестьяне вздохнули было свободно, но ненадолго. Государство, 



возглавляемое дилетантами, не могло обеспечить деревню необходимыми товарами, не могло 

дать приемлемую цену за произведённую сельхозпродукцию. 

Наоборот, мелкий производитель мешал, не хотел идти в полностью подчинённые власти 

сельскохозяйственные кооперативы, получившие гордое название "колхоз", не был всецело 

охвачен партийным и государственным контролем. Да и деньги требовались для 

индустриализации, направленной, прежде всего, на повышенную милитаризацию государства. 

Ведь недаром во время подавления Кронштадтского восстания Ленин сказал: "Это 

мелкобуржуазная контрреволюция, несомненно, более опасна, чем Деникин, Юденич и Колчак 

вместе взятые, потому что мы имеем дело со страной, где пролетариат составляет меньшинство, 

мы имеем дело со страной, в которой разорение обнаружилось на крестьянской собственности, 

а кроме того, мы имеем ещё такую вещь, как демобилизация армии, давшая повстанческий 

элемент в невероятном количестве". И поэтому необходимо было срочно уничтожить 

крестьянина как мелкого частного собственника, а наиболее самостоятельных и непокорных 

удалить из родной среды обитания, а зачастую и просто уничтожить физически. Ну а остальных 

загнать в колхозы без права их покидать, предварительно изъяв у крестьянина все основные 

средства производства - землю, скотину, сельхозинвентарь.  

Вновь появились идиоты, которые с восторгом рассуждают о том, сколько полезна была 

коллективизация, как от этого окрепли сельское хозяйство и экономика в целом. Ну а село 

якобы практически не пострадало. Так, выселили кулацкий элемент, но этому же вредному 

элементу создали все условия для проживания и перевоспитания в новых местах.  

Смертность была высока среди раскулаченных и высланных? Врут злопыхатели!  

И невдомёк идиотам, которые сочиняют страшные сказки о кулаках-мироедах, что это 

явление было характерно, прежде всего, для нищего и при царях нечерноземья, да и там 

классический кулак не имел большой власти. А теперь при комбедах-то, комитетах бедноты, 

разве мог процветать кулак?  

Но повод был найден, команда дана, и закипела работа!  

С 1928 года и по год 1933 прошли "революционные преобразования деревни" по созданию 

колхозов, начались массовые выселения несогласных, да и согласных, кстати, тоже. Не только 

богатые, но и просто крепкие селяне назначались кулаками, всё имущество, вплоть до 

носильной одежды, отбиралось. Как полагалось в плановом советском хозяйстве, районам 

нужно было дать установленный процент раскулаченных и высланных, и даже постараться 

перевыполнить его.  

Бывали анекдотичные случаи (если это применительно к обстановке), что за неимением 

подходящих кандидатур ссылались первые попавшиеся сельские забулдыги. Но, конечно, 

основной массой раскулаченных и высланных были наиболее хозяйственные и трудолюбивые 

семьи. И потянулись казённые подводы, товарняки и баржи в Архангельскую губернию, 

северные районы Урала, в отдалённые районы Сибири. Ссылались всей семьёй, с малолетними 

детьми. Разрешалось взять то, что могли унести. В неизвестность шли самые трудолюбивые и 

умелые. Большинство из них никогда, кстати, не пользовались наёмным трудом. После 

водворения в глухомань, ссыльные по сути бросались на произвол судьбы - продуктов 

минимум, инструментов и инвентаря минимум. Выживите - и хорошо, а подохните - так врагов 

советской власти и не жалко. Врачебной помощи никакой. Только ревностная опёка зверей из 

комендатуры. 

Смертность, особенно детская, была жуткой. Голод, холод, иной климат, побои, 

сопутствующие всему этому болезни, безжалостно косили ряды ссыльнопоселенцев. Каков 

процент умерших, каков процент не родившихся - пойди сейчас посчитай. Ущерб и экономике, 

и особенно генофонду, был нанесён страшный, невосполнимый. 

Положение стало немного полегче после Отечественной войны, ведь перепуганный "вождь 

всех народов" потребовал, чтобы осенью 1941 года на защиту Москвы призвали славянское 

население Сибири, невзирая на социально-политическое положение мобилизованных. И 

воевали ссыльные в основной массе своей стойко и мужественно, выжившие пришли с боевыми 

наградами, и отношение к ним уже не могло быть таким, как прежде. 



Ну а после смерти "вождя" потихонечку, без помпы и шума, были ликвидированы 

комендатуры, и бывшие ссыльнопоселенцы уравнялись в правах с остальными гражданами 

страны. Кто-то уехал на родину, ностальгируя и надеясь обустроиться, кому-то ехать уже вовсе 

было некуда, а кто-то просто прижился на новом месте - чем в колхоз, в новое беспаспортное 

крепостное право уезжать на трудодни, лучше работать на местном предприятии, и за рубли. 

 

Посёлок Новый Васюган был образован в 1933 году на высоком песчаном правом берегу 

таёжной хантыйской реки Васюган, на месте традиционного ритуального захоронения 

окрестных хантов (или, как их традиционно звали раньше, остяков). И название это кладбище 

имело соответствующее - Могильный Яр, в переводе с хантыйского.  

В 1939 году Новый Васюган был преобразован в райцентр печально известного 

Нарымского округа, с центром в городе Колпашево, в котором находились не менее известные 

колпашевская тюрьма и управление НКВД округа.  

Река Васюган была выбрана местом ссылки не случайно, протекающая среди громадных 

болот с редкими лесными гривами, она оказалась идеальным местом для водворения 

спецпоселенцев. Бежать оттуда, как бежали ранее с таёжных районов Кузбасса и обских 

районов Нарыма, было почти невозможно. И украсился бассейн "Коричневой Реки" 

(буквальный перевод с хантыйского Вас-Ёган) ожерельем посёлков ссыльнопоселенцев, из 

которых тут же спецкомендатурой создавались колхозы. О высокой производительности этих 

колхозов говорить, конечно, не приходится. В более благоприятных для сельского хозяйства 

районах страны колхозы "почему-то" не могли достичь старого, доколлективизационного 

уровня производства сельскохозяйственной продукции, ну а чего ожидать от отощавших, 

брошенных на страшное комарьё людей, которых заставляли работать на небольших участках 

суши, окружённых ржавой болотной водой? Хотя люди эти были высланы на спецпоселение из 

самых крепких сельскохозяйственных районов страны - Алтая, Иртыша, Кубани и Украины. 

Люди хозяйственные и работящие, при первой же возможности, после "разоблачения культа 

личности" и XX съезда КПСС стали строить себе добротные дома с обязательными огородом и 

палисадником, обзаводиться живностью - обязательной коровой, свиньями, курами. Косить 

приходилось в основном на заливных лугах, вдоль обмелевшего Васюгана, на оводах, гнусе и 

комарах. Но и вывозить потом на спаренных неводниках (здоровенных лодках), застелённых 

оглоблями, было удобно. Часть семей потянулось на родину, ностальгируя и надеясь начать всё 

сначала. Другая часть прижилась и осталась - куда ехать, когда там ничего нет, да и как 

примут...  

Впоследствии, правда, престарелых родителей забирали разъехавшиеся по стране и 

выучившиеся дети. 

В 1959 году ликвидировали и ставший ненужным Васюганский район, объединив его с 

Каргасокским районом. Те из ссыльных, кто не разъехался из мелких посёлков, стали 

постепенно перебираться в Новый Васюган и в Средний Васюган, другой крупный посёлок, 

лежащий по течению ниже. Опустевшие здания администрации Васюганского района, с 

прилегающими к ним участками были перепрофилированы под местные нужды: уютное здание 

прокуратуры стало детскими яслями, недавно отстроенные вместо старых здания районной 

милиции и МГБ были отданы местным советам: первое под библиотеку, а длинное П-образное 

райсовета - под специнтернат, в который свозили детей с отсталостью развития не только с 

Томской, но и с других областей. Но со второй половины шестидесятых специнтернат из 

посёлка перевели, а в бывший райсовет перевели интернат народов севера, куда селили и 

старшеклассников из посёлков, где не было десятилетки. 

И наконец, здание райкома! Конечно же, оно резко выделялось архитектурой от остальных 

просто больших деревянных домов. За обязательной оградой из штакетника удивлял глаз 

особняк в стиле "небогатый помещик средней полосы России XIX века". Большое деревянное 

одноэтажное здание с широким крыльцом и козырьком над ним, который подпирали четыре 

крашеные в синий цвет колонны из брёвен могучих сосен, сразу должно было показать, что 

здесь находится самое высокое начальство района. И отдали здание поселковому детскому 



саду, который до того ютился в двух деревянных обыкновенных домах. А вся советская власть 

в лице председателя сельсовета, секретаря сельсовета и участкового милиционера уместились в 

одной свежеотстроенной пятистенке. Замечательный пример оптимизации кадров. 

В новый детсад, расположенный на другом конце от нашего дома самой длинной 

Советской улицы, посчастливилось целый год перед школой ходить и мне.  

Спальню нашей старшей группы украшали две большие картины, оставшиеся детсаду в 

наследство от райкома. Первая - "Ленин призывает к вооружённому восстанию". Вторая - 

портрет товарища Сталина с большими погонами и блестящими пуговицами. Культ личности 

на XX съезде осудили, но снимать портреты пока опасались. Да и сам "великий вождь" ещё 

лежал в мавзолее, вынесли его в 1961 году, сразу после XXII съезда. 

Уже будучи школьником, водил в этот детсад и своего младшего брата.  

В середине шестидесятых годов в июле месяце отвёл брата и шёл обратно. На крыльце 

сельсовета, располагавшегося посреди пути от детсада до дома, шумели. Смеялись несколько 

мужчин, им что-то доказывал местная знаменитость, дед Лисняк. Сослан он был в весьма 

зрелом возрасте аж из Каменец-Подольской губернии, и славился своей исключительной 

скупостью, служившей причиной многих баек о нём. Но характер у старика был добродушный. 

Добротный дом его с подворьем располагался на соседней улице. Когда я здоровался с ним, он 

всегда отвечал, переиначивая мою фамилию на западноукраинский манер:  

- «А, здравствуй, Зинчук!». 

 В то время мы покупали молоко у родителей моего школьного друга Вовки Сысолятина, 

кстати, соседей деда. В тот раз, прежде чем идти с молоком домой, я занялся чем-то с другом. 

Тут подошёл его отец, работник местного узла связи дядя Митя, и, смеясь, рассказал 

домочадцам:  

- «С утра дед Лисняк в сельсовет жаловаться прибежал. С дедом Петько покос не поделили. 

Петько, угрожая литовкой, загнал Лисняка по грудь в чувор (чувор - старица по хантыйски). 

Мы ему: да что, дед, убил бы он тебя, что ли! А дед нам: - «Хто, Петько? Петько вин такий, вин 

и убье, вин белогвардейский охвицер!». 

Петько, крепкий старик с окладистой бородой, действительно служил прапорщиком в 

армии Колчака. Мои родители, несмотря на разницу в возрасте, были очень дружны с соседями 

через дом стариками Степановыми, дедом Андреем и бабой Нюрой, сосланными с Иртыша. 

Дети их по окончании школы разъехались, выучились и работали кто в Омске, кто далее. Но 

приезжали регулярно, тогда радостные родители собирали гостей, и моих родителей тоже. 

Приглашалась и чета Петько, и господина прапорщика уговаривали спеть на пару с моим 

отцом, который имел великолепный голос, старинные казацкие песни. Пели - куда там 

современным псевдонародным академическим хорам, душу выворачивало. На память о Петько, 

который одряхлев, уехал к детям, остался сработанный им по заказу моей матушки сундук, 

который и сейчас стоит у меня в прихожей. 

Служил у Колчака и дед по матери моего закадычного школьного друга Серёги Вековцова, 

кадровый старший унтер-офицер. В I Мировую он был инструктором, готовил маршевые 

сибирские батальоны. У Колчака занимался тем же, на фронт не отправили. По приходу 

красных его таскали, конечно, перечислили даже выданное ему оружие - шашку, винтовку, 

наган и даже браунинг (многовато получил, но наверняка дружил с заведующим оружейного 

склада, набрал про запас). Браунинг пытался "зажилить", но его ткнули в книгу выдачи оружия 

его части. На удивление до раскулачивания больше не беспокоили.  

Был кадровым старшим унтер-офицером и дед второго школьного друга, Саньки Егоренко. 

Дед его, из коренных крестьян области Войска Донского, воевал на германском фронте. В 1918 

году был мобилизован Красновым, воевал под Царицыном. После неудачи и развала Молодой 

армии атамана вернулся домой, но в 1919 году был мобилизован уже в РККА и служил до 

конца войны.  

Что поражало в этих дедах - это их выправка. Высокие, поджарые, прямые как гвоздь и с 

развёрнутыми плечам, они заставляли остановить на себе взгляд. И даже когда время стало 



неумолимо тянуть их тела вниз, их былая выправка была заметна. Много приходилось мне 

видеть современных кадровых военных, но совсем не то...  

Помню и статного старика Поповича с лихо закрученными белыми от седины усами, 

казачьего вахмистра.  

А когда по какому-нибудь случаю сосед, старик Воронков, облачался в шаровары с 

лампасами и шествовал мимо своих стайки и бани в конец усадьбы, за которой располагались 

промхозовские конюшня и хомутовка, кто-нибудь из родителей звал меня полюбоваться на это 

зрелище - казак идёт!  

От конюшни к улице был устроен из жердей узкий проход для вывода лошадей, чтобы не 

топтать огород с картошкой. Конюхами были Воронковы, старик и проживавший вместе со 

стариками их сын с семьёй. Воронковы, как и проживавшие на другом конце посёлка 

Прудниковы, доводились маме дальней роднёй, были из одного большого алтайского клана, все 

двенадцать фамилий она называла навскидку. В середине шестидесятых Воронковы все уехали, 

усадьба несколько раз меняла своих хозяев, предпоследними была семья Кочневых, глава 

которой в восемнадцатилетнем возрасте служил в войсках Колчака. 

А наискосок от нашего дома через дорогу под высоким тополем стоял нетипичный для 

местной архитектуры дом. Вытянутый вдоль, он был покрыт дранкой и оштукатурен. 

Обязательные резные наличники также были наособицу - все венчались двумя отвернувшимися 

друг от друга чёрными тетеревами. И забавно было смотреть в иную осень, когда на тополь 

садился залетевший из тайги живой тетерев. Жили там старики, дед Тимофей и баба Настя 

Мартыновы. Дети их давно обзавелись своими семьями и поставили свои дома в разных концах 

посёлка.  

Особенностью стариков было то, что говорили они на суржике - смеси русского и 

украинского языков, хотя раскулачены и сосланы были из казачьей станицы Прииртышья. 

Видимо, были из первого отдела, где много переселённых из Полтавщины и черниговщины и 

включённых в Сибирское войско казаков. Уже в конце семидесятых один из их старших внуков 

рассказывал мне при встрече в Томске, как баба Настя в конце шестидесятых, перед проводами 

его в армию, спрашивала: 

 - «Юрик, ты в казаки пойдёшь служить, чи в солдаты?». 

Ведь мать его была казачкой, а какие сейчас в армии порядки - откуда бабушке знать.  

Дед Тимофей тоже иногда, почему-то именно во вьюжные февральские дни, облачался в 

казачьи шаровары с лампасами и выходил по ряму (рям - снежный наст по хантыйски) на 

начинавшийся за усадьбой обрывистый берег Васюгана и долго смотрел куда-то вдаль... 

Однажды летом в начале семидесятых годов, отбыв студенческую практику, приехал я на 

каникулы к родителям.  

Как-то раз выхожу из калитки, а мимо меня куда-то пылят два гулевана - мой брат и его 

друг Лёха Мартынов. Если Лёха младше моего брата был на два года, то меня на целых девять, 

но на удивление он был закадычным другом не только с братом, но и со мной (к сожалению, 

был, потому что несколько лет назад этот весёлый и общительный человек неожиданно 

скончался). У обоих под рубахами подозрительно отдуваются животы. 

- Что попрятали, проходимцы - кошусь я на них.  

- Да так, вещи ненужные - отвечают "проходимцы" дуэтом, и прошмыгивают мимо меня.  

«Опять во что-то играются» - мельком подумал я, и надолго забыл про этот случай. 

Напомнили мне они об этом оба, когда стали уже взрослыми. 

- А помнишь, как мы с оттопыренными рубахами шли, и ты спросил, что там? 

 - Ну, припоминаю, а что?  

- А что дом деда Тимохи и дом Воронковых тогда пустые, на продаже стояли, помнишь? 

Ну, мы и полазили по старым брошенным сундукам, ведь приключение! У Мартыновых среди 

прочей старой одежды нашли Лёхина деда шаровары с лампасами и вышитую рубаху, и в 

воронковском сундуке тоже шаровары с лампасами.  

- А что же не сказали и не показали?  



- Так ты бы сразу забрал, а так не интересно, ведь ребятишками были. Мимо тебя - и на 

берег, а там в стрижиные гнёзда засунули. А потом искать стали, и не нашли - у стрижей-то 

помнишь сколько гнёзд было - весь яр в них был.  

Хоть давно было, но всё равно обидно, попенял я им:  

- Охламоны, такой раритет угробили, у меня бы и сейчас всё цело было!  

- Ну так понимаем, мы и хотели потом тебе отдать, так уж сказали - не нашли... Самим до 

сих пор жалко... 

Но была одна даже на фоне остальных ссыльных интереснейшая личность. Помню как 

сейчас.  

Солнечный весенний вечер, мы с другом Серёгой Вековцовым идём со школы домой, нам 

по дороге. Навстречу шествует высокий подтянутый старик. Руки заложены за спину, одет в 

широченные тёмно-синие галифе, заправленные в кирзовые сапоги, короткое поношенное 

пальто и цигейковую шапку, с хромовым верхом. Несмотря на столь скромную одежду и 

залихватские галифе вид его невольно вызывал уважение.  

Мы с ним здороваемся.  

- Здравствуйте! - отвечает он. - Откуда идёте?  

- Со школы!  

- Ха, со школы! Поздновато!  

- Так мы с консультации, в июне ведь экзамены, - отвечаем ему.  

- Молодцы, учитесь, а потом поступайте в военное училище, будете офицерами, как мой 

сын, и как Бревнов! - следует ответ, и старик продолжает свой путь.  

Это никто иной, как легендарный дед Щербина, Антон Данилович. Весь посёлок знает, что 

он белый офицер, и не прапорщик, как Петько, а повыше. Прапорщиками-то нас не удивишь, 

были кроме Петько и другие, ещё с I Мировой, как дед Горчаков, переживший издевательства и 

страшный голод австрийского плена.  

А уж какой импозантной фигурой был тоже один из плеяды прапорщиков военного 

времени, Казим Алимович!  

Одевался он как Щербина, те же самодельные необьятные галифе, такая же шапка, сапоги. 

И были они друзьями.  

Как сейчас помню такой случай. Наша небольшая улочка заканчивалась спуском к Банному 

озеру. Почему Банному? На берегу его располагалась отменная большая рубленая баня с 

женским и мужским отделением, великолепными парилками и даже импровизированным 

буфетом, в котором кроме билетов продавались и квас с морсом, освежиться после мытья и 

пара. Казим Алим оглы Пишмач, как официально звали старого черкеса, в основном мылся в 

частной бане у знакомых, своих бань в посёлке было много. Но иногда мылся и в 

промхозовской, как в описываемый случай. Я помылся и одевался, распаренный дед Казим 

после парной отдыхал на скамеечке.  

Один из мойщиков, разговаривая с ним, спросил: 

- Казим Алимыч, а как там твой друг Щербина?  

Старик возмущённо вздохнул: 

- Э, старый дурак! Водки разве столько можно! Старый, а пил! Пришёл, а он лежит, в избе 

холод, печь не топил, не ел. Ой, помираю, ой, помираю. Печь топил, варил, его кормил. Жри, не 

пей! Живой стал. Старику так пить нельзя!  

Несмотря на преклонные годы Казим Алимович строен, сух, поджар. На точёном строгом 

лице хрящеватый, с горбинкой и оттянутой вниз мочкой, нос. Классический черкес. Он 

ссыльный уже второй волны. Перед войной массово ссылали из Кавказа, Молдавии, 

Прибалтики, Карелии. 

Была ещё одна интересная группа ссыльных - турецкие офицеры, взятые в плен ещё в I 

Мировую войну. 

Как-то у меня зашёл разговор с отцом, с шестнадцати лет и до пенсии, с перерывом на 

армию проработавшим бурильщиком глубокого бурения. Бурил он буквально с Крыма до 

Нарыма, а затем создали новую экспедицию на перспективном Васюганье.  



- Помнишь ведь первую буровую рядом с посёлком, ты мне обеды носил?  

Я хмыкнул - как же не помнить? Буровики-первопроходцы были народом весёлым, 

компанейским, встречали меня улыбками и даже снимали со стены бытовки и давали 

подержать висевший там на брезентовом ремне немецкий автомат. Взводили на довольно 

тяжёлом для дошкольника оружии затвор и разрешали надавить на спусковой крючок. А что! 

Патроны давно расстреляны, положение об обязательном наличии в геологических партиях 

боевого оружия отменено, а нарезной автоматический ствол всё висит на стене. Уже через 

двадцать лет я случайно узнал от заведующей складом, что буквально пару месяцев назад 

зашедший попросить какую-то железку участковый случайно пнул брезент, а под ним - 

пистолет-пулемёт в полной исправности, слава Богу, без патронов. На вопрос, откуда он, она 

ответила: 

 - А леший его знает, нигде не числится, но при передаче склада неукоснительно передаётся 

от кладовщика кладовщику.  

Участковый был человеком опытным, тёртым и умным, велел кладовщице молчать, а 

старый трофейный пистолет-пулемёт забрал и утопил в речке. 

Но вернёмся к основной канве повествования.  

- Так у нас там сторож был, старик турок злой - продолжил отец - был младшим офицером 

турецкой армии. Всё хвастался, мол, я в войну много русских зарубил.  

- Как же не помнить, - смеюсь в ответ, - помню, в синих галифе ходил, всё что-то бурчал. 

Но помню я ещё одного турецкого офицера.  

Наша Береговая улица отходила от центральной Советской, и на этом перекрёстке слева, 

напротив территории интерната народов севера, под старой лиственницей, стояла маленькая, но 

добротная, срубленная на совесть избушка. И в избушке этой жил весьма древний, но 

подвижный, согнутый временем старичок. Носил он классическое турецкое имя Осман, и 

пробивался тем, что делал деревянные лопаты для уборки снега. И имел он чин турецкого 

полковника. Это не шутка. Взятые в плен на Кавказском фронте турки этапировались в лагеря, 

организованные для них в Средней Азии. После сумятицы Гражданской войны кто-то сумел 

уехать на родину, кто-то нет. Ну а перед Великой Отечественной их на всякий случай выселили 

подальше, в Средней Азии действовала германская резидентура, ждали удобного случая 

уцелевшие участники басмаческого движения. Старичок этот был дружен с Казимом, вероятнее 

всего, полковник также происходил из черкесов. Ведь общеизвестный факт - черкесы-

мухаджиры, переселённые в Турцию по окончании Кавказской войны черкесы и их потомки, 

составляли значительную часть офицерского корпуса Османской империи последних 

десятилетий. После смерти старого полковника в 1966 году, невозмутимый Казим Алимович 

сильно разволновался, бегал в сельсовет. Помню, с уроков вызвали моего одноклассника 

Ванюху Савченко. К слову, несмотря на фамилию, был он представителем кондового 

кержацкого рода, одна половина которого носила фамилию Седельниковых, а вторая Савченко. 

С приближением "антихристов" кержаки в двадцатые годы добрались аж до Васюгана, но 

цивилизация настигла их и здесь. К описываемому времени васюганские кержаки прошли 

фронт, пили, курили и чихали на бороды и битьё поклонов. Потом он рассказал, что участковый 

расспрашивал, знает ли он, куда собирались уехать внезапно улетевшие из посёлка дочка 

Османа и женатый на ней дядя Ивана. Позже узнали, что старый турецкий полковник хранил 

золото, общее, его и Казима. Сколько его было, откуда оно, как удалось сохранить и провести 

через многочисленные пересыльные пункты - загадка. 

В шестидесятые годы значительная часть месхетинцев, лазов, других представителей 

высланных народностей эмигрировали в Турцию. Многие имели турецкое подданство, либо 

просто не имели гражданства. Как сейчас помню - осенью 1976 года вышедший со мной 

покурить учитель физики Халев Павел Петрович, бывший старше меня лет на шесть (я тогда 

три года после окончания университета отработал в родной школе), хмыкал, и повторял: 

 - Ха, Куркульчи в Турцию уехал! Куркульчи! В Турцию уехал!..  

- Да что ты про этого Куркульчи заладил, кто он такой? - спросил я его.  



- Мы с ним в одном классе учились, приняли его в комсомол, а тут прилетает из Каргаска 

секретарь райкома комсомола: - Да вы что сделали, ведь у него же турецкое подданство! 

Исключайте быстро!  

Ну и исключили. А он жил в посёлке под Каргаском, а сегодня мне сказали - в Турцию 

эмигрировал! 

На удивление уехал и Казим. Аж в 1979 году, будучи глубоким стариком. Но ни 

мухаджиром, ни турецкоподданным он не был. Воевал на германском фронте, в "Дикой" 

дивизии, в чине прапорщика. На официально широко распропагандируемую Кавказскую 

туземную дивизию (как же, родной брат самого русского падишаха командует, великий князь 

Михаил) во фронтовых кругах было много нареканий. Но не на Черкесский полк, лихо 

ходивший в конные атаки и отмеченный за действительные, а не выдуманные подвиги. Этим же 

чином Казим Алимович прошёл и всю Гражданскую, в Черкесской дивизии I Кавказского 

корпуса. 

В замечательных мемуарах кубанского казачьего полковника Фёдора Ивановича Елисеева 

упоминается о встрече им во время боёв с красными на Кубани трёх офицеров-черкесов, 

ротмистра и двух прапорщиков. И отмечает, что ротмистр был интеллигентным кадровым 

офицером, а двое других, очень плохо говоривших по-русски, были произведены в прапорщики 

во время войны, благодаря знатности рода, и им беспрекословно подчинялись соплеменники. И 

выше прапорщика они не повышались. Так что вполне возможно, что одним из двух этих 

прапорщиков был черкесский уздень Казим Алим оглы Пишмач.  

Для работы в комендатуре и других учреждениях Васюганского района привлекались 

грамотные специалисты и просто грамотные из ссыльных - бухгалтера, учётчики, писаря. Это 

было традиционно для карательной системы НКВД. И дёшево, и специалистов издалека 

завозить не надо. Один из таких привлечённых работал по окончании школы (как же, советская 

власть заботилась и о кулачатах, семилетка, а потом и десятилетка в райцентре была) писарем в 

спецчасти, перебирал и сортировал дела сосланных; тем более особых секретов в этих делах не 

было. Так вот, он рассказывал, что в деле у старого прапорщика была записана интересная 

деталь: при его аресте и обыске в доме у него была обнаружена буквально целая коллекция 

различных винтовок. Обнаружь такое не у горца и не в горах - что там лагеря, расстреляли бы, 

и не одного. Но к кавказским горцам относились относительно мягко, страсть их к оружию 

считалась национальной традицией и поэтому "коллекционер" был только сослан в места 

весьма отдалённые. Старики рассказывали, что первые годы он по-русски ничего не говорил, 

так, отдельные слова. А любимым изречением было: "Твоя жизнь - моя жизнь - ружьё". Жил он 

одно время в ссылке с красавицей эстонкой, а та, когда отменили комендатуру, бросила его и 

уехала на родину, украв бывшее у Казима золото (вот тут и не поверь, что старик был не из 

авторитетного и влиятельного рода; явно было и хранил раздельно, коль вторую часть украли 

уже в 1966 году). С женщинами больше он не связывался, но имел массу приятелей, особенно 

среди переживших ссылку.  

Как-то я, старшеклассник, был командирован в промхозовский магазин за хлебом. 

Продавщица тётя Тася Соснина, тоже из ссыльных, что-то вспоминала с облокотившимся о 

прилавок Казимом.  

Передо мной в бывший до этого пустой магазин зашёл некто Шарманов, высланный на 

Васюган вместе с несчастными женой и детьми уже в середине шестидесятых годов. Попавший 

под хрущёвский указ о сокращении вооружённых сил, бывший штурман ВВС Шарманов 

быстро спился, опустился и потерял человеческий облик. Была тогда, в шестидесятые года, 

практика - выселять тунеядцев, алкоголиков и прочий нетрудовой элемент из центральных 

городов и районов на окраины страны. Количество этих административно высланных, по 

сравнению со старой ссылкой, было весьма невелико, но местных жителей это отнюдь не 

радовало. Мы мол здесь живём и честно трудимся, новосёлы приезжают для работы в геологии, 

а нас ставят на одну доску с отребьем. Это, конечно, была не сталинская ссылка, и любители 

вольной жизни, за редким исключением, быстро разбегались. Но Шарманов немного 

задержался - семью, удивительное дело, не бросил. 



Так вот, подойдя к прилавку с зажатыми в кулаке деньгами, Шарманов, трясясь от 

похмельного нетерпения, крикнул: 

 - А ну, турок, отойди!  

Казим Алимович, не меняя позы и не поворачивая головы - только глаза блеснули в 

сторону алкаша, с клёкотом, гордо и презрительно произнёс: 

- Я ны турок, я тшеркес!  

Бывший лётчик, замолчав, резко отпрянул.  

Тётя Тася молча протянула руку, взяла деньги, сунула ему бутылку, и махнула рукой на 

дверь - проваливай мол, позор рода человеческого. 

Захаживал Казим Алимович и в ветучасток, вернее к Карташовым: Михаил Яковлевич, 

после фронта закончивший сельхозтехникум, был ветеринарным фельдшером, а его жена, тётя 

Маша, санитаром. Большая просторная сибирская пятистенка, казенная квартира, служила как 

бы приёмной, а сам участок для лечения располагался рядом. На скотном дворе кроме стайки с 

хозяйской живностью находилась конюшня с мерином для езды на вызовы и для других 

хозяйственных надобностей. С лучшим другом моей юности Серёгой, старшим сыном 

Карташовых, мы не раз пытались разговорить славного старика, тем более он видел, что его 

уважают, и легко шёл на контакт - интересно же пообщаться с молодёжью! Но, к сожалению, 

понять его мешанину из русских, украинских и черкесских слов было трудно - "лучшее 

лекарство це гарбуз", и дальше непонятно. На вопрос о том, как он воевал в Дикой дивизии, 

отвечал: 

 - Польшам шяшким махал! (В Польше шашкой махал).  

Но это для него дело было понятное, а вот как всех офицеров полка пригласили на званый 

обед к местному помещику - это событие! В приятной обстановке во время боевых действий 

вкусно и спокойно поесть - вот действительно впечатляет, а война она и есть война... Но воевал 

прапорщик лихо. Как сказано выше, доводилось со старым кавалеристом мыться в бане. В 

груди его была отметина с пятак, а на спине расцветал как бы большой цветок из выросшей 

позже молодой кожи - выходное отверстие от винтовочной пули. На правой ляжке, под самым 

пахом, ещё интереснее - ровный аккуратный шрам в виде буквы Л острым концом вниз, 

сантиметров по десять каждая сторона шрама.  

Спросил я об этом у ещё одного друга-одноклассника, Саньки Егоренко, внука того самого 

старого унтера, который по очереди и белыми, и красными мобилизован был. Дело в том, что 

Санька Егоренко был по матери, а отец был Али Трапш, земляк Казима Алимовича, правда 

значительно моложе его и отлично разговаривавший по-русски. Ну, одноклассник и узнал, ещё 

и самому интересно было. В сабельной свалке в таком экзотическом месте такую любопытную 

рану старый рубака заработал. Двое на него навалились, одного он шашкой, а другого 

одновременно ногой из седла выбил, ну и успел тот его немного достать. Явно не на 

германском фронте это произошло, как писал классик в "Тихом Доне", таких острых сабель у 

противников не было. 

Любили господа офицеры, Щербина с Пишмачем, коней, чего уж там. И потому любили 

бывать на казённом ветфельдшерском покосе у Карташовых, ведь к своему мерину дядя Миша 

брал второго, в промхозе.  

Казим Алимович верхом не ездил, не давал геморрой, только обихаживал коней да 

помогал. А Антон Данилович раз даже удивил всех, показав некоторые элементы джигитовки, 

хотя было ему тогда уже около семидесяти. Благо, на ветучастке было казённое седло казачьего 

образца со стальными толстого прута гнутыми луками и седельной подушкой. Лошадей они 

знали с малолетства, ведь все навыки обращения с конём тогда же мальчикам и начинали 

передаваться.  

Раз один промхозовский мерин попался больно старый, своё дохаживал. И вот уже в конце 

покосной страды, в середине дня, лёг. Лёг – значит, подыхает. А грести сено надо, работы всего 

ничего. Подошли оба старика, глянули. И сказали - работать будет, но недолго. Взяли ещё не 

остывший уголёк из костра и вставили мерину под хвост. Тот вскочил, и до конца дня работал. 

А когда распрягли, лёг и испустил дух. 



Мой друг Вадим Ковалёв, инженер-геолог, уже в Томске спустя годы рассказывал, как в 

жаркое лето 1979 года в Ново-Васюганском аэропорту ждала самолёта, незаменимого на 

местных авиалиниях Ан-2, интересная пара. Глубокий старик, аккуратно, но бедно одетый, и с 

ним резко бросающийся в глаза, на фоне летящих на вахту буровиков в робе и отпускников в 

лёгкой одежде, молодой мужчина в строгом чёрном костюме и белой рубахе с галстуком. Это 

были Казим Алимович и сопровождавший его представитель турецкого дипломатического 

корпуса. Сначала из легендарных васюганских болот на Большую землю, а оттуда в Турцию. 

Родных никого, а друзья и приятели, которые ещё живы, такие же дряхлые как он. Кому он там 

нужен. И что его ждало в Турции... Но видимо, что-то ждало, не зря ему дали визу и за ним 

приехал представитель турецкого дипкорпуса. Черкесская диаспора в Турции и по сей день 

велика и влиятельна. 

Друг же его, Антон Данилович, имел сыновей, правда, от разных женщин. Младший, как 

упоминалось выше, окончил военное училище и стал офицером. Старший, от кержачки-

староверки, жил в посёлке и работал на буровой. От отца он отличался разительно и внешне, и 

внутренне. Круглое скуластое лицо, нос картошкой в отличие от сухого горбоносого отца 

родителя; он постоянно что-то строил, делал, мастерил, умудрялся постоянно, как 

рассказывали, что-то пилить, шить и заготавливать даже на буровой, в часы отдыха, хотя режим 

работы всю неделю залёта там был восемь часов работы и восемь отдыха круглосуточно. 

Конечно, и другие вахтовики могли что-то сработать, или ягоды-орехи собрать, если они росли 

рядом. Но, естественно, без фанатизма.  

- Мий Витька всэ роблить и роблить, як раб - говорил о нём Антон Данилович, истинный 

потомок сечевиков-запорожцев. 

Жил он в своём небольшом домике с маленьким огородиком, на котором сажала кое-что по 

мелочи семья сына. Дом его находился на западной окраине посёлка, на окраинной улочке, за 

которой сразу начиналась тайга.  

В отличие от друга Казима бравый казачий офицер любил гульнуть, да и как ещё отвести 

душу. Но меру знал, и пил не со всеми. Крепко сдружился я с ним уже после окончания учёбы, 

будучи взрослым молодым человеком, хотя старика знал давно, но о чём серьёзно раньше мог 

говорить со мной старый и много переживший человек? Родителей моих он знал, я учил его 

внука Саньку, в общем, сдружились, несмотря на разницу в возрасте в более чем пятьдесят лет. 

Рассказывал он мне много. И удивлялись в посёлке - обычно ветеран Гражданской войны про 

"преданья старины глубокой" распространялся не сильно – «бывало мы, мол, красных били, а 

бывало они нас, и всё». А как узнали? Ну, я историк, темой с измальства интересовался, факт 

был известный. И Антон Данилович со своей стороны отметил родственникам, интересно, мол, 

с Серёжей поговорить, многое уж забывать стал, а ему рассказываю. Родство душ получилось, 

прямо по известному рассказу О. Генри. 

Старики, конечно же, вспоминали былое, собирались, переживали прошедшие события. 

Неприятие и непонимание произошедшего в стране в семнадцатом году, вырванная у России 

буквально из рук победа над австро-германо-турецким блоком, организованное большевиками 

царство бардака и террора - и они встали на сторону боровшихся против всего этого сил. Но 

проиграли. Остались одни воспоминания.  

Как папка мой смеялся: 

 - Соберутся на белогвардейский съезд, поддадут, и спорить начинают, кто больше красных 

зарубил.  

Как я уже упоминал, он с некоторыми стариками приятельствовал. Тот же Петько, 

например. На одном таком "съезде" будучи во хмелю стали бороться Петько со Щербиной, и 

Петько поборол старого пластуна, да ещё старшего по чину - слух пошёл. Дед Антон тогда, 

говорят, сильно психовал. 

А было и такое, более любопытное. Друг-одноклассник Санька Егоренко, когда мы учились 

уже в десятом классе, рассказывал: 

 - Вчера деда своего со Щербиной разнимал. Собрались, поддали, и Щербина на деда: - 

"Запроданец, к краснюкам подался!". Не растащил бы, точно подрались.  



Несмотря на прошедшие многие десятилетия, ничего не забылось. Жгла стариков обида на 

"любушку советскую власть". Внешне, конечно, демонстрировалась полная лояльность, но 

внутри тлело. И открывались они редко и только тем, кому доверяли. 

Как сейчас помню, стучу в дверь избушки деда Антона.  

- Это кто там? А, Серёжа, проходи, только нагибайся, притолока низкая!  

Приходил я и просто попроведовать старика на пару часов, а бывало, наши беседы 

затягивались до утра. И для соответствующего настроя брал, идя в гости, пару "огнетушителей" 

- так в народе звали разлитое в бутылки из-под шампанского вино. Разговор наш шёл степенно, 

неторопливо. Главное - надо было настроить деда Антона в нужное русло, не дать ему 

уклониться. 

 - А чего ты Серёжа всё про старовыну да про старовыну, а вот как женщина зачинает? Мне 

вот объясняли, что...  

Старый ловелас, он любил задеть эту тему. Но если начинал вспоминать, то уж не 

отклонялся. 

Казак древнего запорожского рода Щербина Антон Данилович родился в 1896 году в 

станице Пашковской, названной казаками-основателями в честь Пашковского куреня Сечи 

запорожской и расположенной рядом со столицей Кубанского войска Екатеринодаром. На мой 

вопрос, приходится ли он роднёй легендарному историку и основателю бюджетной статистики 

России Фёдору Андреевичу Щербине, ответил что да, но родство дальнее. С ранних годов 

мечтал Антон стать офицером. Старший брат его, Андрей, поступил в военное училище, а у 

Антона не получилось. Родители у братьев были сиротами, достатка небогатого, и тянуть обоих 

братьев в офицеры не смогли. Старший вышел офицером в пластунский батальон, младший же 

поступил в Харьковское коммерческое училище. В Харькове жили родственники, у которых 

жил и столовался молодой казак. Окончание училища совпало с началом мировой бойни, и 

новоиспечённый специалист в том же Харькове поступил на пулемётные курсы. Как имеющий 

среднее специальное образование он был произведён в вольноопределяющиеся, что давало 

право на получение чина прапорщика военного времени по прохождении стажа, ну а во время 

боевых действий производство могло произойти и раньше. По окончанию курсов в 1915 году он 

как казак был направлен на турецкий фронт, в 7 пластунский батальон, в котором адъютантом 

батальона был его брат, сотник Щербина Андрей Данилович. Антон Данилович назвал его 

начальником штаба, по-современному, но тогда таковой должности в полках и приравненных к 

ним пластунских батальонах не было, и делопроизводство вели обер-офицеры - адъютанты 

полка. 

В мирное время пластунских батальонов было шесть. По объявлению мобилизации 

формировались шесть батальонов второй очереди, с седьмого по двенадцатый, и третьей 

очереди, с тринадцатого по восемнадцатый. Во время войны были сформированы и отдельные 

батальоны. Первые номера батальонов - 1-й пластунский, 7-й пластунский второй очереди и 13-

й пластунский третьей очереди формировались на базе родного для Щербины 

Екатеринодарского военного отдела Кубанского казачьего войска, потому и шёл он служить 

вместе со своими земляками. 

Непосредственно к части, располагавшейся под Эрзерумом, шли они уже пешком на пару с 

призванным приятелем-одностаничником. Перед этим они по полученному совету набили на 

сапоги двойные подошвы - местность была весьма камениста, было много мелких острых 

камней. По словам Антона Даниловича в то время одна половина батальона располагалась на 

турецком фронте, а другая на германском. Участвовал он в знаменитом взятии Эрзерума, в 

других боях, которые не прекращались. Участвовал и в легендарных ночных пластунских 

вылазках. Вскоре сбылась мечта, поучил чин прапорщика. Теперь он - офицер! Конечно, 

пластунскому обер-офицеру (младшему офицеру) конь не положен и даже не нужен, но форма 

и снаряжение должны быть офицерскими! Жалование прапорщика невеликое, но помогли 

трофеи с офицерских турецких блиндажей. Из личного оружия ему выдали американский 

кольт, тяжёлый семизарядный пистолет, поставляемый союзниками. Но кольт он выменял на 

наган у старшего брата, уж больно новоиспечённому офицеру наганы нравились. А шашку 



приобрёл "булат с подвызолоткой". Как отмечал в своих написанных в эмиграции известных 

мемуарах казачий кубанский полковник Фёдор Ильич Елисеев, кавказский казачий офицер жил 

небогато, но мог себе позволить три пары офицерского казачьего холодного оружия: шашка и 

кинжал, как правило, в серебряной оправе, скромной либо богатой. Новоиспечённому 

прапорщику, да во время войны, было не до оружейных перемен, но необходимый комплект 

был отменен. Шашка, видимо, была изготовлена оружейниками Владикавказа, а может, и 

старых тифлисских мастеров. Булатная, конечно, к слову - это уже была редкость, но 

изготовленные клиночниками из отменной стали, клинки превосходили изделия из так 

называемого "дамаска" - сварного булата, который старые тифлисские мастера (к концу XIX 

века они уже перевелись) вставляли только на обух, для гибкости и прочности.  

И сияла позолота шашки молодого офицера на пару с новенькими золотыми погонами с 

малиновым просветом.  

У пластунов, как и у казачьих офицеров-артиллеристов, прибор был не серебряный, а 

золотой - и погоны, и галуны. Но суконный прибор у пластунов был не алый, а малиновый, как 

у стрелков. И только у рядовых пластунов, похвастался он мне, из всех казаков верх папахи был 

с крестом - малиновой выпушкой по шву четырёх сшитых черных суконных клиньев. У всех 

остальных казаков верх папахи был чистым, по приборному войсковому цвету, только у 

урядников швы обшивались белой тесьмой. А также казаки вшивали в бока чекменя (старый 

казак пояснил мне, что черкеска у казаков была в старину с длинными откидными рукавами и 

прочими украшениями - это то, что мы зовём кунтушом, а старинная походная одежда - 

приталенный кафтан с обычными рукавами и расклешённым широким подолом, по-старинному 

казацкому крою, в станицам звалась традиционно чекменём. И папаху казаки звали 

традиционно шапкой. Это к вопросу, кто у кого что перенял). В бока черкески на талии (то 

бишь, по-казачьему чекменя) вшивались два крючка, которые служили для поддержки узкого 

наборного пояса, на котором висели кинжал, револьвер, а зачастую и шашка, если пояс был 

комбинированным. 

"У армейских офицеров пояс широкий, да две портупеи как подпруги, а у нас узкий 

ремешок, и всё на нём висит, но с крючками надёжно было" - объяснял он мне. А шашки и 

кинжалы снаряжаемым на службу казакам до централизованных поставок клинков из 

Златоуста, как уже ему рассказывали старики, покупались на "азиятском" базаре в 

Екатеринодаре: 

 - «Сидят продавцы кавказские, а у них кучками шашки и кинжалы разложены. Сыны с 

отцами идут: - Мне оция шабля нравится, а мне оция». 

Не только шашка была славная, но и владелец неплох. Случилось у офицеров батальона 

кавказское "алаверды" с офицерами драгунского полка Кавказской инспекции. Кавказские 

драгуны имели богатые боевые традиции, да и шашки у них тоже были штучные, в серебре, 

только несколько иной формы. И после нескольких тостов заспорили господа офицеры, кто 

лучше рубит. Куда, мол, до нас казакам, а пластунам тем более.  

Разгорячённый наш герой и заявил им: 

 - А кто, господа офицеры, бурочку мою на воде разрубит? И бросил бурку в имеющийся 

неподалёку водоём. Уж кромсали они её, кромсали, и всё никак, только поизрезали всю. Тогда 

хозяин этого несчастного снаряжения подошёл и одним ударом раскроил бурку пополам.  

При этом мой рассказчик, сидя на стуле, упал вправо и резко потянул во всю ширь рукой 

вдоль пола. Несмотря на годы, произошло это у него автоматически и легко. Это был тот 

знаменитый отработанный веками рубяще-режущий удар, которым гордились казаки. Правда, 

нынешние "знатоки" говорят, что такого быть не могло, потому что невыполнимо...  

Воевали пластуны лихо, как говорил мой рассказчик, турки особенно боялись боевых 

столкновений с пластунами и сибирскими стрелками. Согласно документам, на Кавказском 

фронте числились не сибирские, а туркестанские стрелки, части которых формировались из 

жителей южноуральских и южносибирских степей, значительная территория которых сейчас 

отошла Казахстану. Но для казаков Кавказа они тоже были представителями далёкой Сибири. 



Тем не менее, мой информатор подчеркнул, что турки сражались храбро и упорно, чего нельзя 

было сказать о частях, формируемых из армян и грузинов. 

 - Турки по ним ударят, бить начнут, они и бегут сломя голову, а нам фланги стягивай, стой 

насмерть, - спустя многие годы сетовал он. 

Потом были сломавшие все их подвиги и жертвы и поломавшие личные планы и образ 

жизни "безкровная" Февральская и "Великая Октябрьская" революции. Фронт развалился, 

казаки уходили в родные хаты последними. Ещё в апреле 1917 года была создана Кубанская 

войсковая рада, возродившая традиции старинной казачьей демократии. В октябре 1917 же года 

она была преобразована в Кубанскую областную раду, куда входили представители казачьего, 

горского и иногороднего, крестьянского и мещанского населения. Но уже с начала нового, 1918 

года, началась активная большевизация Кубани, чему способствовали распропагандированные 

большевиками возвращавшиеся с турецкого фронта пехотные части. Начались беспричинные, 

зачастую зверские убийства возвращавшихся с фронта офицеров, расстрелы казаков в станицах, 

погромы и убийства в совершенно мирных к тому времени черкесских аулах. Щербина, уже 

хорунжий, сразу же вступил в военные формирования Рады, бывшие под командованием 

произведённого Радой в генералы бывшего военного лётчика Покровского, 

концентрировавшиеся в Екатеринодаре. Потом были вынужденное оставление Екатеринодара, 

объединение с Добровольческой армией Корнилова, его гибель и отступление. Соединившиеся 

с отрядом Корнилова кубанцы также считались участниками 1-го Кубанского (Ледяного) 

похода.  

Повезло мне наткнуться на изданную в Екатеринодаре в 2013 году книгу Евгения Горба 

"Кубанский список", в которой на тридцать девятой странице нашёл знакомую фамилию: 

"31.Щербина Антон Данилович, удостоверение № 2841 ККПВД, знак №3257, роспись в 

получении (12. 09. 1919), хорунжий". 

А затем полыхнула вся казачья Кубань, и одновременно с нею Дон, Терек, астраханские 

казаки. То же самое происходило и в других казачьих войсках. Бывшие ранее в большинстве 

своём нейтральные и занявшие выжидательную позицию казаки не вынесли людоедскую 

политику "мирной" советской власти, осуществлявшей плановую травлю и массовые убийства 

и насилия казачьего населения. Положение осложнялось отношением с пришлым иногородним 

населением. Мина эта была заложена, явно специально, царским правительством. По 

окончанию Кавказской войны было разрешено без согласования с казачьей администрацией 

поселяться на Кубани самодеятельным переселенцам, да и в других казачьих областях тоже 

после отмены крепостного права. И потянулись на Кубань переселенцы из центральных и 

южных районов России, восточных и центральных областей Украины.  

В Пашковской, по рассказам Щербины, преобладали переселенцы с исторической родины - 

востока Украины: 

 - "И язык был один украинский, и песни пели одни и те же, а дралыся мы, молодёжь, с 

хамселами (иногородними) як собаки"!  

Были, хоть и не так много, и красные казаки. Если не было чужаков и с той, и с этой 

стороны, то съезжались и переругивались, прямо как в художественно-документальном романе 

Артёма Весёлого "Россия, кровью умытая", написанном автором, участником войны, на основе 

личных впечатлений и тщательно собранного материала. 

Воевал лихой казак и под началом Покровского, к которому относился весьма скептически 

и считал чужаком-выскочкой (как оно и было на самом деле), и под началом любимца кубанцев 

генерала Бабиева. 

 - Серёжа, а видкиля Бабиева знаешь? Вот генерал был!  

И последовал рассказ, каким образом тот наматывал повод на правую, покалеченную руку, 

шашку в левую - и в атаку - марш-марш!!!  

Про Шкуро отозвался так, между прочим: 

 - Видал Шкуро, ось такий малэнкий бул - и показал рукой от пола.  

Рассказал он и интереснейший эпизод, происшедший во время повторного освобождения 

Дона от красных, когда весной 1919 года вспыхнуло знаменитое Верхнедонское восстание и 



кубанские полки были брошены на помощь прорывающейся к восставшим Донской армии. К 

сожалению, не записывал рассказы старого ветерана, даже не предполагал тогда, что уже в 

нашу бытность можно будет сказать правду о нашем советском прошлом. Эпизод этот 

произошёл то ли во время боёв на Маныче, то ли под Батайском. Так вот, на удержание 

верхнедонских станиц, полыхнувших восстанием в ответ на массовый террор, расстрелы и 

грабежи "народной" власти, к которым большевики приступили после того, как после развала 

Царицинского фронта казаки разошлись по домам, красными были брошены крупные силы. 

Остриём их удара были конные корпуса Думенко и Будённого, под прикрытием 

многочисленной мобилизованной пехоты теснивших донскую кавалерию. Кавкорпус 

Будённого (1-я Конная армия на его основе будет сформирована в ноябре 1919 года) опрокинул 

донской кавкорпус и уверенно продвигался вперёд, в лоб ему был брошен 1-й Кубанский 

кавкорпус (если не путаю, Антон Данилович рассказывал подробно). Персонаж будущих 

советских песен и легенд лично развернул и повёл свой конный корпус в атаку, как тогда 

широко практиковалось и красными, и белыми кавалерийскими начальниками. Прикрывал его 

справа, слева и сзади эскадрон отборных головорезов. Был у меня товарищ, дед которого, 

бывший донской подъесаул, служил в его личном конвое. Показывал фотографию деда в 

парадной офицерской форме, смеялся: 

 - Видел бы ты групповое фото его телохранителей, сытые ребята, лица одно другого шире. 

Родственники рассказывали, хвастал он: - Знатно погуляли с Будённым. 

И этот самый отборный эскадрон был размётан и порублен. На Будённого вышел один на 

один хорунжий Чёрный, который на полном скаку выбил у него первым же ударом шашку.  

- Конь добрячий под Будённым был, он с ходу развернулся и драть, Чёрный за ним, весь 

барабан нагана в него выпустил, только руку зацепил ему. Потом аж о землю бивсь – «чого ж я 

цию сучку усатую нэ зарубал»! - И Антон Данилович добавил - Сам я в донских хуторах видел 

шестнадцатилетних девочек, которых Будённый изнасиловал. 

Отучили Семёна Михайловича впереди полков скакать, сабелькой помахивая. Помню, в 

1968 году, в связи с пятидесятилетием 1-й Конной армии, печатали много материалов и 

воспоминаний, радио и газеты брали интервью у её бывшего командарма. Престарелый, но 

бодрый восьмидесятичетырёхлетний маршал (доживёт до девяноста) хвастался, что его 

невозможно было зарубить, равных ему не было. В офицерской кавалерийской школе, где он 

был на унтер-офицерских курсах наездников, был преподаватель фехтования, чемпион России, 

но и того он побеждал. По юношеской непосредственности я поверил, поделился с отцом.  

Тот рассмеялся: 

 - Все кавалеристы хвастливы. Повезло Сёме, просто не нарвался, у белоказаков рубак-то 

было ого-го сколько! Пополам бы походя развалили. Как же, всю Гражданскую первым в атаку 

на конике... врёт. 

К слову, Будённый был фигурой весьма противоречивой. Будучи кавалером двух 

солдатских георгиевских крестов, навесил на себя ещё два и четыре медали и объявил себя 

полным георгиевским бантом, исследователи подробно разобрали эту фальсификацию.   

Храбрость и упорство в боях перемежались буйными загулами и грабежами, характерный 

пример - коллективный запой всей Конармии после взятия Ростова в январе 1920 года. Но 

вместе с тем известна масса случаев, когда в тридцатые-сороковые годы благодаря именно 

заступничеству Будённого было спасено от карательной чекистской машины много людей, от 

комкора Рокоссовского до бывшего командира эскадрона повара ресторана Чекана, отца 

знаменитого артиста Станислава Чекана. Того же деда моего товарища не тронули ни по делу 

"Весна" в 1928-31 годах, когда было снято с должностей, расстреляно и посажено множество 

"бывших" только по факту, что они царские офицеры, ни в период массовых репрессий 1937-38 

годов. 

Ставший иконой героизма и олицетворением Красной Армии, красный маршал пользовался 

особым покровительством вождя, и следует согласиться, в оперативной обстановке в начале 

Великой Отечественной он разбирался лучше многих сталинских полководцев, за что был ими 

заклёван, обвинён во всех их же грехах и направлен с фронта на почётную синекуру инспектора 



кавалерии. В 1945 году Будённый объезжал все кавалерийские корпуса, подлежащие 

расформированию и сильному сокращению после войны. Старые казаки-ветераны, стоявшего в 

Чехии 4-го казачьего кавкорпуса, обратились к маршалу с просьбой забрать с собой на 

демобилизацию конский состав корпуса, ведь после конской мобилизации и оккупации колхозы 

обезлошадили, работать не на чем. И маршал пробил такое разрешение. Свидетель этого 

отмечал, что некоторые кобылы жеребились на дороге, и старые казаки несли жеребят на руках. 

Так сравнимо ли это с современными клоунами, увешанными погонами и бляхами, и 

называющих себя казаками? 

Начитавшись писавших о Гражданской войне советских классиков, я спросил у моего друга 

Антона Даниловича, а правда ли, что в Гражданскую донские казаки враждовали с кубанскими, 

дело даже до боёв доходило? 

- Брешут, - ответил он. - Воевали вместе, за одно дело, если конечно они, запроданцы, у 

красных были - это уже другое.  

И рассказал мне стих, которым учили казачат в приходской школе. Суть его: Дон старший 

брат, Кубань - старшая сестра, а Терек - их младший братишка, и живут они все дружно.  

Спросил я как-то также во время нашего застолья, вспомнив написавшего ряд книг о 

Гражданской войне на Кубани популярного в своё время советского писателя Аркадия 

Первенцева, автора известной повести "Кочубей": 

- А правда ли, что черкесы были, со слов Первенцева, "сметанниками" (старинное 

определение, в бой не хотят, а пограбить бы)? 

 - Кто, черкесы? - глаза деда Антона сверкнули. Резко выпрямился на стуле, и вдруг дико 

взвизгнул, крутанув кистью руки над головой, у меня волосы дыбом встали: - И -я -я яй- я!!! 

Брешет этот писака, вместе с нами поднялись черкесы! А как лихо в атаки ходили! Николи не 

отступали! Ты ж Казима знаешь, честнейший человек, и если с тобой пошёл - никогда не 

предаст. Это Деникин там из других кавказцев навербовал, которые и воевали только 

пограбить, куда им до черкесов. 

Однажды, когда наша встреча происходила с застольем, старый казак после первого 

стакана вина, подумав, сказал: 

 - И чего же я, Серёжа, за красных не пошёл? Одного ж года с Жуковым, тоже б генералом 

стал.  

Тяжело он переживал крушение своих былых надежд, видимо, много думал об этом. Но 

через два стакана уже сама тема стать "запроданцем" становилась ему неприемлемой. - А 

может, ще наши прийдуть, привёл бы ты кого, кто недавно с Кубани, поговорить.  

Ну а когда кончилось наше застолье, провожая меня, он убеждённо воскликнул: - Наши ще 

прийдуть!  

Интереснейший был старик. 

Привёл я ему моего хорошего приятеля грозненца Витька Гупалова, классного 

бульдозериста, приехавшего на заработки на Васюган, благо тут его старшая сестра с мужем в 

экспедиции работали. После армии Витя работал шофёром, объездил весь Кавказ, и две родные 

тётки на Кубани в станице жили. Расспрашивал Антон Данилович его с интересом, долго. Ну 

что, населения много пришлого, кругом колхозы, но ещё хоть и немного, но сохранилось старое 

население. Родная Пашковская? Сейчас фактически пригород Краснодара. Старик хоть иного и 

не ждал, зато душу отвёл.  

Кстати был такой случай. Пошёл на северную пенсию, в пятьдесят пять лет, в 1970 году 

сосланный вместе с родителями подростком работник местного лесхоза. На болотах леса мало, 

посматривай да домашними делами занимайся. Как уже упоминалось, большинство ссыльных 

были люди хозяйственные и трудолюбивые. Так вот, пойдя на пенсию, решил он вернуться на 

родину, на Кубань. Дети взрослые, разъехались, сами с женой ещё в силах. Распродали всё, 

уехали. Через год ровно вернулись обратно.  

Спрашивают, что же так-то, ведь так рвался!  

Ответил:  



- Всё не то, и люди не те. То не Кубань, то Краснодарский край. Если бы миллионы таких 

семей не вырвали с корнем из родных гнёзд, разве бы закупала страна пшеницу в Канаде, а 

мясо в Австралии! 

Ну а молодой сотник (утверждали, что это его последний чин, но как-то на заданный мой 

вопрос он ответил, что в самом конце боёв на Кубани ему был присвоен чин есаула, и это 

вполне может быть. Чин подъесаула Кубанской радой был упразднён, и из сотников 

производились сразу в есаулы. Да и чины перед крахом раздавались щедро) Щербина был 

брошен на заклание большевикам мудрым командующим Добровольческой армией в апреле 

1920 года вместе со всей Кубанской армией. Не были предприняты попытки (кроме частных 

случаев) эвакуации Донской и Кубанской армии, запертых на черноморском побережье, в 

Крым, кубанцам Антанта ("союзнички"!) перекрыла все возможности даже отступления в 

Грузию. Об этом подробно написано в воспоминаниях того же кубанского полковника 

Елисеева. Ну а нашему герою удалось избежать плена, скрыться. Умудрился даже устроиться в 

милицию отдельской станицы Баталпашинской, ныне город Черкесск, где как грамотный и 

дисциплинированный совслужащий он к 1927 году дослужился до начальника этой милиции, 

благо на верхней Кубани его не знали. Но как верёвочка не вейся... В том же 1927 году он был 

разоблачён и выслан в Сибирь. Бывшему белому офицеру страшно повезло, в этом году шло 

заигрывание государства с казаками, разрешили носить казачью одежду, на Кавказе даже с 

кинжалами, петь казачьи песни (выходит, даже это после 1920 года запретили), и поэтому его 

просто по этапу выслали на поселение на север нынешней Омской области. В следующем, 1928 

году, политика партии и правительства резко изменилась. На юге страны началась подготовка 

ко всеобщей коллективизации, по станицам велась тотальная чистка, и останься он на Кубани, 

был бы наш герой отправлен не в Сибирь, а в центральную тюрьму административного центра 

всего тогдашнего Северо-Кавказского края города Ростова, где его дни вскорости и 

закончились бы. 

Но и в Сибири бывшему белому офицеру не дали жить спокойно. Тему о том, что было с 

1927 по 1956 годы со ссыльным офицером, я старался не затрагивать. Старик сразу мрачнел, 

замыкался. Но вот удивительное совпадение. Ещё один мой друг-одноклассник Олег Калугин, 

сын геолога и внук заслуженного чекиста был родом из Омской области, откуда их семья и 

переехала в Новый Васюган. Дед Олега в двадцатые годы был командиром отряда ЧОН на 

севере современной Омской области. И Олег рассказал мне со слов деда, что вскоре после 

водворения на поселение, начали применять более суровые меры к выжившей "контре". Ведь 

согласно сталинского учения с продвижением к социализму усиливалось сопротивление 

внутренних врагов, а тут и всеобщая коллективизация сельского хозяйства началась. А с 

коллективизацией и операция ГПУ "Весна", в ходе которой была арестована масса офицеров, 

как служивших честно и беспорочно в РККА, так и бывших белых офицеров, а заодно и просто 

офицеров старой императорской армии, остававшихся нейтральными в ходе всех прошедших 

событий. Кого-то расстреляли сразу, кто-то сгнил в лагерях. Естественно, корпус красных 

командиров был уже не тот. Выработанные за два века знания и традиции исчезли. А 

германские революционные солдаты и матросы своих офицеров в 1918 году в водах Балтики не 

топили, офицер для них был знаковой фигурой... 

Арестованному дедом Олега Щербине удалось уйти из-под стражи, и якобы он возглавил 

(опять же со слов Олега) небольшой, но крепкий отряд "бывших". Естественно, этот отряд 

просуществовал недолго. Щербина был арестован и посажен в деревянный сарай. И дед Олега 

якобы утром собирался его, лютого вражину, повесить. Но утром сарай оказался пуст, а у 

часового сломана шея. Ещё один чоновец был заколот штыком часового. Погоня по горячим 

следам, дело происходило зимой, ничего не дала. Матёрый пластун следы запутал и ушёл. 

Узнав уже в шестидесятые годы, что Щербина жив-здоров, заслуженный чекист, как 

рассказывал мне Олег, возбудился, обещал приехать и добить "контру", но Господь прибрал его 

гораздо раньше старого врага. 

Всё это происходило в районе старинного сибирского города Тары, за Тарой на север 

начинаются дремучие Васюганские болота. Так и сгинул беглец. Но и в этих болотах жили 



люди - издревле проживавшие здесь ханты, забившиеся в глухие заимки староверы. Недаром 

ведь у старика было два сына - от кержачки и от хантыйки. В пятидесятые годы он один 

проживал в верховьях Васюгана на маленькой Пашковской заимке, получившей такое 

наименование в честь родной станицы Антона Даниловича. Для пропитания ходил с ножом на 

медведя.  

Рассказывал мне один мой старший товарищ, сын ссыльных: 

 - Заехали мы как-то на Пашковскую заимку к Щербине, сел я на нары на медвежью шкуру, 

а там блох... 

Последний раз я пообщался со стариком в сентябре 1979 года, перед переездом в Томск. 

Пошли мы с женой и приятельницей за брусникой. Брусничные места были на гривах по дороге 

на Чёрные озёра, которая начиналась сразу за его избушкой. И хозяин избушки, опираясь на 

клюку, стоял неподалёку. Несмотря на сильно севшее зрение, меня узнал ещё на подходе, 

заулыбался. Дамы пошли дальше, а я естественно остановился поговорить. Старик посетовал, 

что я давно не заходил, я оправдывался - семья, ребёнок. Кинув взгляд на удалявшихся ягодниц, 

спросил: 

 - А твоя какая, худенькая или пухленькая?  

Я рассмеялся: 

 - Ну, Антон Данилович - слепенький-слепенький, а женщин ещё различает!  

Поговорив ещё немного, я побежал догонять удаляющихся ягодниц. На следующий год в 

декабре 1980 года я приехал в отпуск к родителям.  

Вечером мама мне сказала: 

 - Огорчу я тебя, сынок. Друг твой, дед Антон Щербина, умер в ноябре. 

Много разговоров было в своё время об изучении истории сталинской ссылки и репрессий 

в Томской области, об экспедициях для опроса последних стариков, о написании подробной 

истории этой жуткой страницы нашей страны. Оказалось не нужно, зачем очернять память 

"великого менеджера" и его подручных, давайте забудем. Но всё-таки силами энтузиастов-

историков и одного филолога удалось создать музей жертв политических репрессий в Томской 

области, как филиал Томского краеведческого музея. Дай-то Бог, чтобы он продолжал своё 

существование, а то нынче стало модным перепрофилировать подобные музеи... 

 

Зинченко С.Н. 

02.07.2020  

Ссыльные: три истории о жителях Васюганья 
 

Уникальный подарок природы, выдающийся по масштабам, самобытной красоте и 

значимости для экологии планеты, находится на территории Томской области. Рядом с 

нами. 
Мы уже писали о проекте «Прощение и память». Вот уже больше десяти лет в 

Каргасокском районе активисты стараются сохранить память о страшных годах репрессий и 

собирают воспоминания своих же односельчан. Один из них, «Реки печали», размещен в 

открытом доступе. Мы выбрали из него три самых эмоциональных рассказа о жизни ссыльных 

на Васюганских болотах. 

 

В 18 лет стала первопроходцем 

Евфросиния Егоровна Полковникова приехала на Васюган с Алтая в 1931 году. Её отца 

считали середняком. Он держал большое хозяйство и отказался вступить в колхоз. Его 

раскулачили и сослали вместе со всей семьей. В дорогу успели взять только хлеб и ухват с 

чугунками. А ещё — соль. 

https://www.tomsk.ru/news/view/151367-doroga-pokayaniya-na-meste-vasyuganskih-poselkov-ustanavlivayut-pamyatnye-znaki


 
 

Многие не пережили дорогу, но в семье Полковниковых выжили все. А дальше начались 

ещё более суровые испытания. Отца посадили в тюрьму в Бийске, а мать вместе с шестью 

детьми высадили в Нарымском крае. Из-за того, что кто-то прорубил днище баржи, семьям ещё 

пришлось пройти пешком до окончательного места ссылки. Жилье не дали. Женщина 

соорудила подобие шалаша и сделала глинобитную печь рядом с ним. 

 

 
 

А через два года вернулся из тюрьмы отец. Пешком, в калошах, он пришёл из Бийска в 

Каргасок. Расстояние между ними — около тысячи километров. Эти калоши до сих пор 

хранятся в семье. После возвращения отца жить стало легче, Евфросиния Егоровна смогла 

закончить пять классов. А потом семью отправили в другой поселок вниз по течению 

Нюрольки, и образование закончилось. На новом месте она вначале нянчила братьев и сестер, а 

затем тоже пошла на работу. В 14-15 лет девушка уже валила лес. 

 «По тому времени нас считали уже взрослыми. Мы ведь несли сталинское наказание, а 

потому и работали все с раннего детства, да по норме. Её нужно было выполнить каждому, 

чтобы заработать кусок хлеба. Так ведь ещё каждый месяц нужно было ходить в поселок 

Рабочий за 130 километров и отмечаться у коменданта», – рассказывает Евфросиния 

Егоровна. 

Но все же молодость брала своё: вечерами пели частушки и плясали под гармонь и 

балалайку, да так, что ноги горели огнем. 

А в 18 лет Евфросиния Полковникова стала самым настоящим первопроходцем. В 1943 

году её вместе с ещё шестью девушками и пятью парнями отправили основать новый поселок 

— Мыльджино. Родине был нужен новый лесозаготовительный пункт. Ребята, которым не 

было и 20 лет, вручную валили двурукой пилой лес, выкорчевывали пни, строили первые 

бараки и дома. Не выполнишь норму — могли не просто урезать паек, но и вовсе его не выдать. 

Евфросиния Егоровна пережила тяжелое время. Вышла замуж, родила девятерых детей и 

прожила в Мыльджино до самой смерти. 

«Ночные рубашки выменивали на картошку» 

Рената Рудольфовна Таарде приехала на Васюган из Эстонии. Их семью арестовали и 

депортировали ровно за неделю до начала Великой Отечественной войны, 14 июня 1941 года. 

Если раскулаченные крестьяне из Сибири были привычны к суровому климату и тайге, то 

эстонцам пришлось куда тяжелее. 



«Вина» семьи Таарде состояла в том, что они имели лесопилку, водяную мельницу и 

собственную кофейню. В ней мололи кофе и расфасовывали по баночкам. В каждую сотую 

клали золотую ложечку. В доме был достаток. 

Внезапно отца забрали и отправили в лагеря на Северный Урал. На поселении он умер. Их 

с матерью и братом повезли в Сибирь, в деревню Айполово Каргасокского района. Две недели 

из эстонского городка Кунда их везли в скотских вагонах до Новосибирска, а потом на барже 

по Оби до места ссылки. В день приезда стоял жуткий ураган и град. Остяки изумленно 

смотрели на красивых женщин в шляпках и с зонтиками на пристани. 

 

 
 

На работу семью отправили в колхоз «Дальний Яр». Он находился в километре от 

Айполово. 

Брата Ренаты Рудольфа директор детского дома хотел взять к себе преподавателем музыки. 

Но в итоге директора забрали на фронт, и Рудольф вместе с матерью и сестрой остался в 

колхозе. 

 

 
 

Мать тоже не выдержала тяжелой жизни, и скончалась в 1942-м. 

Брат с сестрой остались одни. Рудольфа частично парализовало, и он не мог владеть левой 

ногой. 

Однажды его пригласили в пекарню отремонтировать часы. Хлебный дух свёл Рудольфа с 

ума, и он решился на отчаянный поступок: украл немного муки и спрятал в лесу. Когда 

пропажу обнаружили и заставили вернуть, от голода у него не было сил донести мешок. Парня 

увезли в Новый Васюган, и с тех пор Рената осталась одна. 

В 15 лет в детский дом уже не брали, поэтому девушка подала заявление, чтобы ей 

разрешили выехать в Новый Васюган и устроиться на работу. 

«Не зная дороги, я отправилась пешком. Меня сразу отправили на лесоповал. Страшнее 

всего было летом, когда начинался гнус. От звона в ушах и густой пелены перед глазами не 

было покоя ни днем, ни ночью», — рассказывает пенсионерка. 

В таких условиях девочка-подросток зарабатывала свои законные 500 граммов хлеба в 

сутки. 

Рената выжила вопреки всему. Но в глазах навсегда осталась настороженность боль, 

которую ничем не скроешь. Из-за детей она осталась в Сибири, но до конца жизнь сохранила 

эстонскую культуру и поддерживала связь с одноклассниками и родственниками в Эстонии. 

«Нас обзывали фашистами и не считали за людей» 



Российские немцы, которых репрессировали во время Великой Отечественной войны — 

отдельная страница в истории Томской области. Сейчас их ценят, а тогда, в 40-х, они как и все 

спецпереселенцы не понимали, за что их так унижают. 

 

 
 

Предки Евгении Александровны Штраух приехали в Россию то ли при Екатерине II, то ли 

при Петре I. 

Её сослали в Сибирь из Саратова. Девушка была единственной любимой дочерью в семье. 

Отец работал кладовщиком на заводе тракторных деталей, а мама — при заводской больнице. В 

1938-м она умерла от туберкулеза. Через полгода отец привёл новую жену. Та смогла отогреть 

девочку после потери. Только она начала думать, что жизнь налаживается, как наступил 1941-й. 

Мачеха осталась в Саратове, а их семью отправили в Сибирь. Вначале их оставили в поселке 

Антоновка Новосибирской области. Но затем отца забрали в трудармию. Оттуда он уже не 

вернулся. На самый чёрный день у девушки остался новый костюм отца. Однажды он выменяла 

штаны из него на картошку. Та буйно цвела, когда в июле Евгению вместе с другими немцами 

вновь посадили на баржу и повезли по Оби. 

На каждой станции председатели колхозов выбирали себе работников. Девушка доплыла до 

самого Каргаска. Там её взяли на покос в колхоз из Киндала. 

Тяжелее всего было пережить дискриминацию. Власти не пытались объяснить местным, 

что советские немцы не несут ответственности за развязанную Гитлером войну. К ним 

относились неприязненно не только коренные жители, но даже те, кто сам ещё недавно был 

спецпереселенцем. 

После покоса 16-летнюю девушку взяли валить кедрач и пилить его. На работе выдавали по 

800 граммов хлеба в сутки. На жилье её определили к местному рыбаку вместе с ещё одной 

девушкой. Тот относился к ссыльным по-доброму, а вот его жена постоянно хотела им 

насолить. 

«Мы сами заготавливали им дрова, носили воду, убирались в доме, но хозяйку это не 

устраивало, и она выменивала у нас одежду за картошку. Так пришлось обменять мамин 

подарок – сережки с хризолитом. У меня ещё была перина, и вот хозяйская дочь все время у 

меня её выпрашивала, а я отказывала. «Ну, ничего, все равно будешь сдыхать с голоду, никуда 

не денешься, отдашь», — говорила она. Бывая дома, рыбак просил жену налить нам ухи. Она 

выловит всю гущу, отдаст собакам, а нам плеснет юшки, но мы и этому были рады, хотя от 

обиды ком в горле стоял, но хотелось выжить...», — вспоминает Евгения Александровна. 



Но постепенно жизнь наладилась. От рыбака девушка уехала на работу в Вертикосский 

леспромхоз, и там вышла замуж за российского немца Александра Неймана. Легче не стало, но 

наконец-то появилась семья и защита. Потом Евгения Александровна получила множество 

наград за доблестный труд на лесоповале, стала ветераном труда. Но такую ли жизнь она 

мечтала прожить? 
https://yandex.ru/turbo/s/tomsk.ru/news/view/151660-ssylnye-tri-istorii-o-zhitelyah-

vasyuganya?promo=navbar&utm_referrer=https%3A%2F%2Fzen.yandex.com 

 

Зачем современной России казаки? 
https://diletant.media/articles/45287968/?utm_referrer=https%3A%2F%2Fzen.yandex.com 

 

Впервые слово «казак» прозвучало 7 веков назад, и с тех пор его значение претерпело 

серьезные изменения. Для современных россиян казаки — нечто абстрактное. 

Вольный народ или общественные деятели, стражи порядка или даже участники 

политического процесса — роль казаков на сегодняшний день неясна. О том, насколько нужны 

казаки современному российскому обществу, diletant.media выяснял у экспертов. На вопросы 

отвечали Ярослав Нилов, председатель комитета Госдумы по труду, социальной политике 

и делам ветеранов, депутат от фракции ЛДПР, и Анна Каретникова, член Общественной 

наблюдательной комиссии Москвы, член совета правозащитного центра «Мемориал» 
 

Нужно ли в России казачество? 
 

Ярослав Нилов: Это общественное явление, и его надо поддерживать. Другое дело, что 

очень часто я встречаюсь с такой ситуацией, когда непонятные люди, не имеющие никакого 

отношения к казачеству, становятся какими-нибудь генералами казачьих войск. 

Но поддерживать, реализовывать и использовать потенциал казачества однозначно нужно. Ведь 

это ядро идейных, свободолюбивых людей, которые понимают, что они хотят. Они являются 

неким цементом для тех ценностей, которые сейчас пытаются расшатать. 
 

Анна Каретникова: Я не вижу в этом особого смысла, сейчас это мне представляется 

бутафорией. 
 

 
Кубанские казаки. Источник: pinterest.com 

 

Какую важную общественную роль казаки могли бы на себя взять? 
 

https://yandex.ru/turbo/s/tomsk.ru/news/view/151660-ssylnye-tri-istorii-o-zhitelyah-vasyuganya?promo=navbar&utm_referrer=https%3A%2F%2Fzen.yandex.com
https://yandex.ru/turbo/s/tomsk.ru/news/view/151660-ssylnye-tri-istorii-o-zhitelyah-vasyuganya?promo=navbar&utm_referrer=https%3A%2F%2Fzen.yandex.com
https://diletant.media/articles/45287968/?utm_referrer=https%3A%2F%2Fzen.yandex.com


Ярослав Нилов: Охрана порядка, безопасность граждан, отстаивание государственных 

интересов, защита прав граждан. 
 

Анна Каретникова: В истории казаки выполняли функцию защиты границ 

в определенных для этого местах. Сейчас я не представляю себе в век современных технологий 

и вооружения, как казаки могут охранять границы. Все остальные опции, которые они на себя 

принимают, должны выполнять, как мне кажется, другие общественные или государственные 

службы и организации. 
 

Сейчас казачество — политизированная структура или больше общественное 

объединение? 
 

Ярослав Нилов: Я думаю, что казачество — общественная структура, которую пытаются 

всеми силами политизировать. Это проявляется и в отношении государственных структур 

к казачеству, и в финансовом воздействии, и в вопросах предоставления мест в 

 Государственной Думе, трансляции на проправительственных каналах деятельности этих 

организаций. 
 

Анна Каретникова: К сожалению, это общественно-политическая организация, потому 

что политическая составляющая, компонент традиционализма там, конечно, есть, а с другой 

стороны, поскольку они не являются государственными, это и общественное объединение. Это 

даже не структура, это какие-то отдельные островки. Это бутафорский элемент, который 

вживляется государством в наше общество под видом продолжения традиций. 
 

Чем принципиально отличаются функции казачества от полиции или, например, 

народных дружин? 
 

Ярослав Нилов: Чем принципиально отличаются функции казачества от полиции или 

народных дружин? Ну, полиция — это государственный орган, который наделен 

определенными полномочиями и который действует в соответствии с законом о полиции. 

Но казачество в этом случае больше общественная структура, я бы даже сказал, общественно-

идеологическая структура. Вот их основное отличие. 
 

Анна Каретникова: В какой-то степени казачество похоже на полицию и народные 

дружины, если им будут передаваться полномочия по поддержанию общественного порядка. 

Но это, на мой взгляд, скорее негативное проявление. Что такое дружины — я понимаю, что 

такое полиция — я понимаю, а почему именно казаки? Почему не русские богатыри с мечами 

должны охранять порядок, гоняться за пьяницами? Вот это я понять не могу. 
 

В 17 веке казачество сыграло большую роль 

в формировании антигосударственных движений. 

Есть ли такая опасность сейчас? 
 

Ярослав Нилов: Казаки в принципе — это кто? Беглые 

крестьяне. Люди обозленные, возмущенные, нашедшие 

в себе силы пойти против помещиков, власти. Радикалы-

бунтари. Свободолюбивые люди. Я говорю только про 

кубанских казаков в революцию. Есть открытые 

исторические источники, в которых говорится о том, что 

казаки продавали Красной армии оружие, которым 

те убивали белых, а потом еще и самих казаков. 

В современной ситуации ждать от казаков какой-то 

опасности не стоит, несмотря на их свободное 

волеизъявление и радикализм. Власть с ними работает 

осторожно, мягко, взвешенно. 
 

https://diletant.media/articles/28953312/
http://diletant.media/sborniki/45271701/
http://diletant.media/articles/34335387/
http://diletant.media/articles/34335387/


Анна Каретникова: Нет, поверьте, если кто-то поднимется, то это точно будут не казаки. 

Они ни к какой оппозиции сейчас не имеют отношения. Для этого надо быть очень мощной 

структурой, и, во-вторых, — не созданной самой властью. А то в какую оппозицию тогда 

уходить? 
 

https://diletant.media/articles/45287968/?utm_referrer=https%3A%2F%2Fzen.yandex.com  
 

«Пикет Уральских казаков», 1802. Е. Корнеев.  

 

Уже не юмор 

 

Ряженые казаки понедельника, очередная подборка 

смешных фотографий. 
 

И вновь с неумолимостью парового катка на нас накатила очередная рабочая неделя. 

Прекрасные выходные сменились скучным офисом, дали природы - тусклыми стенами, 

шашлыки - бизнес - ланчами, свежий воздух дач - офисными кондёрами, общение с приятными 

людьми - надоедливыми клиентами. В общем, скучно и грустно. Вот и попытаюсь я в 

очередной раз поднять вам настроение очередной подборкой фотографий борцов со здравым 

смыслом. Лично я всегда веселюсь, когда вижу очередное нечто, громко именующее себя 

"казаком". А когда нечто совсем невменяемое - так просто великолепно. 

Сегодня у нас будет всего один красавец. 

За то - какой! Знакомьтесь - гражданин Мальгин - Долматов. 

Между прочим - не какой-нить хухры-мухры, а: 

Генерал - фельдмаршал, верховный атаман, 

Главнокомандующий (чем или кем - не указывается, видимо, 

теми тараканами, которые обуревают его голову!), лидер лейб - 

гвардии.      
Правда, никак гражданин не может определиться, чем же его 

наградили. 

На предыдущей фотографии у него аж орден Славы 1-ой 

степени имеется (не бывает такого, если кто не в курсе, 

награждение - строго от третьей степени к первой, так что 

однозначно чужой орден!). А тут - орден Отечественной войны в 

подвесном варианте, вручался в 42-43 годах. А человечек - 1946 года рождения... 

Никак он не может определиться, чем же награжден?  

Размещает фотографии под заголовком "Я с моими друзьями". Не знаю, кто эти друзья, но 

по фотографиям - такие же ряженые петухи. 

 

 

 

А еще у этого 

товарища баба - тоже 

генеральша))) 

 

https://diletant.media/articles/45287968/?utm_referrer=https%3A%2F%2Fzen.yandex.com


 
                                                                                      И опять - с друзьями. 
 

"Маленькой ёлочке холодно зимой, из лесу ёлочку взяли мы домой"(с) Ну прям про этих - 

новогодних, ёлочных, наряженных. 
 

 
 

Не многовато ли генералов на квадратный дециметр экранной площади? 
 

В общем, уважаемые читатели, по моему личному рейтингу невменяемости гражданин 

Мальгин - Долматов пока - на первом месте!))) 

Хотя казаки - они такие, что предела их невменяемости - просто нет. 

Глядишь, кто нить и переплюнет))) 

 Все фото из открытых источников 
 

https://zen.yandex.ru/media/id/5c07ab890df4c300aa9ed4c9/riajenye-kazaki-ponedelnika-ocherednaia-podborka-

smeshnyh-fotografii-iumor-5f327fe218ad41461afc750b 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://zen.yandex.ru/media/id/5c07ab890df4c300aa9ed4c9/riajenye-kazaki-ponedelnika-ocherednaia-podborka-smeshnyh-fotografii-iumor-5f327fe218ad41461afc750b
https://zen.yandex.ru/media/id/5c07ab890df4c300aa9ed4c9/riajenye-kazaki-ponedelnika-ocherednaia-podborka-smeshnyh-fotografii-iumor-5f327fe218ad41461afc750b


КАЗАКИ ЗА КАМНЕМ 

Историко-информационный краеведческий журнал 

Издание группы казаков Урала, Зауралья, Западной и Восточной Сибири 

и Дальнего Востока 

Все электронные версии журнала «Казаки за Камнем», книга Владимира Крюкова 

«Горький сахар» и книга Александра Толкачёва «Пасынки Родины» выставлены на 

сайте единственного в России Музея НКВД. 

Адрес Музея: г. Томск, Мемориальный Музей «Следственная тюрьма НКВД»: 

nkvd.tomsk.ru 

Как найти наши издания на сайте. 

Наберите электронный адрес Музея, найдите рубрику «Архив», затем «Библиотека музея», 

Периодические издания, после чего нажмите на первую букву фамилии автора или названия 

журнала. 

Электронный адрес редакции: KazzaK1949@mail.ru 

Точка зрения авторов статей, опубликованных в журнале, 

может не совпадать с мнением редакции. 

Редакция знакомится с письмами читателей, не вступая в переписку. 

С шестого номера журнал выходит только в электронном варианте. 
 

Редакция журнала «Казаки за Камнем» является независимым СМИ современного 

казачества, сохранившего свои традиции, пережившего геноцид, не имеет какой-либо 

специальной подготовки по проведению экспертиз, направленных на выявление в текстах 

признаков экстремистской деятельности, следственную и судебную практику по этой категории 

дел не отслеживает, не обобщает и не анализирует. Также не обладает знаниями специалистов в 

области политики, культурного наследия России и не имеет знаний по философии. Таким 

образом, мы объективно лишены возможности самостоятельно оценить ту или иную статью на 

предмет наличия или отсутствия в ней признаков экстремизма. Это касается и материалов 

авторов, присланных напрямую для размещения в журнале. Также, насколько нам известно, до 

настоящего времени не существует каких-либо общепринятых и однозначных критериев 

отнесения того или иного текста к числу экстремистских, в каждом конкретном случае такие 

признаки устанавливаются путём привлечения специалистов в различных областях (как 

правило, филологии и лингвистики) знаний. Вместе с тем мы являемся законопослушными 

гражданами, не имеющими намерений совершать общественно опасные поступки, в том числе 

преступления и правонарушения экстремистского характера. В соответствии с Законом «О 

противодействии экстремистской деятельности» на правоохранительные органы и прокуратуру 

РФ возложены задачи выявления и пресечения действий экстремистской направленности, в том 

числе путём вынесения предупреждений о недопустимости экстремистской деятельности. На 

основании изложенного, в случае, если на страницах журнала «Казаки за Камнем» будут 

выявлены признаки экстремизма, просим незамедлительно уведомить об этом редактора 

журнала для оперативного удаления из номера журнала указанного текста, фотографии  или 

картинки.  

Редакция журнала «Казаки за Камнем»  



 

 

https://www.facebook.com/1862318287327847/photos/531389447037803/?av=0


 

 

 

 


